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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 19 мая 2004 г., ТВЦ.

«Переворот в Аджарии. Что дальше?»«Переворот в Аджарии. Что дальше?»

Государственный переворот в Аджарии: президент Грузии празднует победу в Батуми и  
лично сносит пропускные пункты на границе с автономией. Почему все получилось так, как  

хотели в Тбилиси и кто стоит за спиной победителей?
Грузинские революционеры объявляют следующую цель: Абхазия и Южная Осетия. Смогут 
ли мятежные республики противостоять реализации «аджарского сценария»? Какова роль  
России в случившемся, чего ей ожидать в ближайшем будущем и можем ли мы повлиять на  

развитие событий?

Ведущий – Рустам Арифджанов
Главный эксперт - Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ

Гости и участники программы:

- Константин Кемулария, Чрезвычайный и Полномочный посол Республики Грузия в 
Российской Федерации
- Эдуард Кокоев, президент Республики Южная Осетия
- Рауль Хаджимба, премьер-министр Абхазии

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Очередная передача телецикла выйдет в эфирОчередная передача телецикла выйдет в эфир
телеканала ТВЦ 19 мая в 22 часа 40 минут.телеканала ТВЦ 19 мая в 22 часа 40 минут.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Кризис в Аджарии: комментарии российских экспертов 

05.05.2004 г., Росбалт
В ближайшее время должен решиться вопрос о том, останется ли у власти в Аджарии Аслан Абашидзе и на каких 

условиях он может оставить свой пост. Об этом говорят сторонники оппозиционного лидеру республики Аслану Абашидзе 
движения «Наша Аджария». Ждут развязки и те, кто намерен противостоять попыткам смены аджарского режима. Как будут 
развиваться  события,  и к  каким  последствиям,  с точки  зрения  российских  национальных  интересов  в Закавказье,  они 
приведут? Своими прогнозами поделились с нами известные эксперты в этой области. 

Член  совета  Ассоциации  политических  экспертов  и консультантов  Владимир  Горюнов  рассказал  в интервью 
«Росбалту»  о трех  возможных  сценариях  развития  событий.  Первый  и самый  реалистичный  из  них —  скорая 
насильственная  смена  власти  в Аджарии  с триумфальным  въездом  в Батуми  Михаила  Саакашвили.  Второй — 
восстановление  полного  контроля  Аслана  Абашидзе  над  республикой,  а третий —  развязывание  между  местными 
и центральными властями вооруженного  конфликта.  «Договориться о том,  чтобы аджарский  лидер  остался на посту  до 
окончания срока своих полномочий, ему не удастся, поскольку Тбилиси это не нужно», — уверен Владимир Горюнов. 

Такой  исход,  считает  политолог,  был  полностью  предсказуем  с момента,  когда  Абашидзе,  после  декларации 
резкого  неприятия  государственного  переворота,  все-таки  пошел  на диалог  с новой  тбилисской  властью  и проведение 
на территории автономии президентских выборов. «Этот процесс можно было затормозить как минимум до окончания срока 
его  полномочий  при  условии  ведения  грамотной  информационной  стратегии  внутри  и вовне  автономии  и применения 
жестких  мер  против  внутренней  оппозиции, — полагает  Владимир  Горюнов. — Кардинально  изменить  ситуацию могло 
только продолжение политики жесткого неприятия ноябрьских событий и прерывания всяких контактов с Тбилиси». Путь 
компромисса, напомнил член совета АСПЭК, особенно когда он в принципе не возможен, мог привести и привел аджарского 
лидера лишь к односторонней сдаче позиций. 

«Если Россия не будет активно влиять на происходящее в Аджарии, Аслан Абашидзе обречен, — констатировал 
«Росбалту» депутат Государственной думы Виктор Алкснис, побывавший в Аджарии в дни мартовского кризиса, когда главе 
автономии  удалось  избежать  силового  сценария. —  Если  же  она  вмешается —  а для  этого  есть  все  основания, 
и юридические,  и исторические — все будет нормально.  Москве достаточно начать с Турцией консультации о гарантиях 
аджарской  автономии  в рамках,  определенных  Карским  и Московским  договорами —  одно  это  уже  подействовало  бы 
на Саакашвили как холодный душ». По мнению депутата, для этого у руководства РФ нет политической воли. 

С такой оценкой согласны все опрошенные эксперты. Смена власти в автономии, по мнению директора Института 
стран  СНГ  Константина  Затулина,  ставит  под  вопрос  саму  перспективу  сохранения  Грузии  как  единого  государства 
в границах  Грузинской  ССР.  «Возможное  кровопролитие  в Аджарии  нанесет  тяжелый  удар  по планам  восстановления 
территориальной  целостности  страны, —  подчеркнул  он. —  Для  регионов  Грузии,  в которых  заметны  сепаратистские 
тенденции, например, Мингрелии, а также де-факто независимых Абхазии и Южной Осетии, такое развитие событий будет 
означать,  что  тбилисский  режим  глух  к  идеям  федерализма,  уважению  прав  автономий,  не понимает  особенностей 
грузинского  государства,  никогда  ранее  не существовавшего  в его  нынешних  границах,  готов  переступить  через  его 
своеобразие».  Это  не говоря  уж  об  огромном  экономическом  ущербе  и срыве  курортного  сезона,  заметил  Константин 
Затулин. 

«В  случае  отстранения  от власти  Аслана  Абашидзе  Россия  лишится  одного  из  последних  своих  союзников 
в политической  элите  Грузии, —  говорит  Владимир  Горюнов. —  Это  ставит  под  вопрос  дальнейшее  существование 
в Аджарии 12-й российской военной базы, которая наверняка очень скоро будет выведена из Грузии. Свержение Абашидзе 
означает  усиление  позиций  националистически  ориентированного,  прозападного  г-на  Саакашвили.  Демонстрируемое 
Москвой фактическое безучастие утверждает президента Грузии в мысли о правильности своих действий, открывает ему 
путь для попытки восстановления территориальной целостности страны — «возвращения» Абхазии и Южной Осетии — 
силовым путем, что вряд ли произойдет столь же «малой кровью», как и в Аджарии, и серьезно дестабилизирует обстановку 
на кавказских границах России. Российское внешнеполитическое ведомство, похоже, не понимает, что чрезмерная забота 
о территориальной целостности Грузии ставит под угрозу территориальную целостность России». 

«Пули не спрашивают, куда им лететь, — комментирует ситуацию вокруг батумской базы Константин Затулин. — 
Во  время  событий  в Абхазии  российские  военные  не принимали  участие  в боевых  действиях  на стороне  Сухуми, 
но ситуация складывалась так, что им пришлось защищать себя и свои семьи». В отношениях с Россией, отметил директор 
Института стран СНГ, Михаил Саакашвили избрал тактику,  которая кажется ему беспроигрышной: выказывать внешнее 
уважение и говорить российскому руководству приятные слова. «Однако нам важны не столько его улыбки, сколько мир 
в регионе и гарантии того, что нестабильность не будет распространяться дальше», — говорит Константин Затулин. 

«Смена власти в Батуми означает потерю последнего российского плацдарма в Закавказье, — считает Виктор 
Алкснис. — К власти на всей территории Грузии придут проамериканские силы, что станет очередным геополитическим 
поражением России. Ошибки и просчеты имеются, конечно, и у Аслана Абашидзе, но если выбирать между ним и Михаилом 
Саакашвили,  в интересах  России —  поддержать  аджарского  лидера.  К  сожалению,  в Москве,  похоже,  забыли 
о национальных интересах России в этом регионе». 

«В митинге оппозиции участвует лишь около десяти процентов идейных сторонников Саакашвили, — сообщил 
«Росбалту»  из  Батуми  офицер  местной  спецслужбы,  в марте  стоявший  на Чолоки  и остающийся  верным  Аслану 
Абашидзе. —  Остальные —  быдло,  обыватели,  большинство  которых  присоединились  к  собравшимся  у здания 
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университета  от нечего  делать,  от большого  количества  свободного  времени.  Эти  люди  не отдают  себе  отчет,  что 
произойдет в случае смены власти в Аджарии, не понимают, что вскоре они будут жить, как и вся остальная Грузия. И как 
сегодня они кричат: «Миша! Миша!», так завтра начнут требовать возвращения Аслана Абашидзе, только будет поздно». 

«К сожалению,  то,  что мы наблюдаем сейчас — иллюзии не разбирающегося в происходящем населения,  еще 
склонного верить голословным утверждениям тбилисской власти, — согласен с офицером Владимир Горюнов. — Однако 
в скором времени, когда жизнь в Аджарии станет гораздо хуже, они поймут, как жестоко ошибались». «Одна из трагедий 
Аслана Абашидзе в том, что на его примере лишний раз подтверждается известное утверждение: ни одно доброе дело 
не остается безнаказанным, — говорит Виктор Алкснис. — Несколько лет он строил для аджарской молодежи современный 
университет,  который сейчас  стал  центром оппозиционных  настроений.  И если  бы он этого  не делал и сотни  девушек 
и юношей не имели бы возможности получить высшее образование, возможно, не было бы и сегодняшних волнений...» 

Итак,  смена  власти  в Аджарии,  считают  наши  эксперты,  означает  резкое  сокращение  российского  влияния 
в регионе. «За месяц до начала войны в Ираке я сидел на берегу Тигра и думал, что нахожусь в этой стране в последний 
раз, — рассказал напоследок Виктор Алкснис. — Когда полтора месяца назад мы были в Батуми, меня посетило такое же 
предчувствие. Во всяком случае, что касается ближайших лет...» 

Яна Амелина, ИА «Росбалт». Москва

"Абашидзе по доброй воле не уйдет"
06.04.2004 г., Газета.ру

Отставка  Аслана  Абашидзе  нанесет  ущерб России,  считает  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран СНГ 
Константин  Затулин.  В  интервью  обозревателю  ГАЗЕТЫ  Рустему  Фаляхову  он  сказал,  что  лидер  Аджарии  не  уйдет 
добровольно хотя бы потому, что его род возглавляет Аджарию уже несколько столетий.

- Почему обострился конфликт Грузии с Аджарией? 
- Все лидеры Грузии - Гамсахурдиа, Шеварднадзе, а теперь и Саакашвили - проводили в жизнь идею построения 

унитарного государства на территории бывшей Грузинской ССР. Государства, которое стало бы Грузией для грузин. Между 
тем  Аджарская  автономия,  в  отличие  от  Южноосетинской  или  Абхазской,  возникла  как  следствие  международных 
договоренностей. В 1921 году Турция и Советская Россия договорились по поводу Аджарии. Турция вывела из Батуми свои 
войска, обусловив гарантии сохранения автономии для Аджарии. 

- Что предлагает Саакашвили Аджарии? Раствориться в единой и неделимой Грузии? 
- Он предлагает автономию, какая существовала во времена СССР. Формальную, бесправную, не учитывающую 

местные интересы. Вся автономия Аджарии, по мнению Саакашвили, должна умещаться в кармане у Тбилиси. Никакого 
реального политического проекта относительно Аджарии у Саакашвили нет, одна революционная фразеология. 

- Если у Саакашвили получится прибрать к рукам Аджарию, как это повлияет на непростые отношения Грузии с 
Абхазией и Южной Осетией? 

- Ясно, что сейчас на кону стоит участь всей Грузии. Или Саакашвили одержит победу, и тогда он закрутит гайки и 
в других регионах, попытается пересмотреть статус-кво Абхазии и Южной Осетии, или ему придется идти на уступки и 
создавать федеративное государство. 

- Саакашвили может начать военные действия против Аджарии? 
-  Он  давно  бы  это  сделал,  но  боится  реакции  России,  США,  Турции.  Эти  страны  несколько  раз  публично 

предупредили Саакашвили о недопустимости военных действий. 
- Сможет ли Аджария противостоять военному натиску Грузии? 
-  Я бы не переоценивал военные возможности Аджарии. Но обороняться, как известно, легче, чем наступать. 

Нужен перевес сил для нападения. К тому же неизвестно, будут ли воодушевлены солдаты и офицеры грузинской армии 
перспективами вести гражданскую войну. 

- В каком варианте событий заинтересована Россия? 
-  Если  Абашидзе  будет  свергнут,  интересы  России  определенно  пострадают,  ведь  он  одобряет  присутствие 

российских  военных  на  территории  Аджарии.  Абашидзе  налаживал  связи  с  регионами  России,  он  сдерживает 
антироссийские настроения правящей элиты Грузии. 

- А что потеряет Грузия, если ей не удастся восстановить свой контроль над Аджарией? 
- Там есть за что бороться! Батуми - транзитный порт по перевозке нефти. Во времена Шеварднадзе, для того 

чтобы ослабить Аджарию,  в Грузии развивали другие транзитные терминалы -  в  Супсе и Поти.  Тем не менее Батуми 
остается важнейшим транзитным пунктом на грузино-турецкой границе. 

- Россия может повлиять на развитие конфликта, его урегулирование? 
-  Россия  должна  настаивать  на  мирном  решении  конфликта  и  все  делать  для  предотвращения  экспорта 

"революции роз" из Грузии. Но не путем отказа Абашидзе от власти. Россия не может позволить вертеть собой. Хотя такие 
попытки Саакашвили уже предпринимает. Он везде говорит, что Россия на его стороне и чуть ли не все ведущие политики 
России просят Абашидзе уйти в отставку.  Это обман. Я даже слышал разговоры о том, что мэр Москвы Юрий Лужков 
поедет в Аджарию уговаривать Абашидзе об отставке. Это неправда. Я говорю это как советник мэра. 

- И все же, может ли Абашидзе добровольно уйти в отставку? 
- Саакашвили фактически борется против рода Абашидзе, который уже несколько столетий возглавляет Аджарию. 

Он  перевел  конфликт  с  Аджарией  в  персональную  плоскость.  И  трудно  представить,  чтобы  дело  закончилось 
компромиссом. Абашидзе, думаю, не верит ни в какие гарантии и по доброй воле не уйдет. Трудно его за это осуждать. 
Ведь гарантии безопасности Саакашвили в отношении Шеварднадзе фактически не действуют. 
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Абашидзе улетел в Москву. Россия постаралась помочь 
аджарскому лидеру избежать силового сценария

06.05.2004 г., RBCdaily
Антон Попов

В ночь  со  среды на  четверг  на  постсоветском  пространстве  произошла  еще  одна  «бархатная  революция»  - 
противостояние в столице Аджарии, Батуми, завершилось победой официальных властей Грузии. По словам грузинского 
премьера Зураба Жвания, выступившего перед митингующими противниками режима Аслана Абашидзе, глава Аджарии 
подал в отставку. Позднее грузинское телевидение собщило, что после переговоров со спешно прибывшего в регион в 
качестве посредника секретарем Совбеза РФ Игорем Ивановым г-н Абашидзе и его сын Георгий, до этого являвшийся 
мэром Батуми, вылетели в Москву. Президент Грузии Михаил Саакашвили уже сердечно поздравил грузинский народ с 
«днем победы» 6 мая – «завтра начинается новый день в истории Грузии». По мнению экспертов, Москву тоже можно 
поздравить.  Хотя  г-н  Саакашвили явно  не  «подарок»,  и  его  прозападные  симпатии  еще  могут  стать  причиной  многих 
проблем для России на Кавказе, силовое разрешение противостояния в Батуми было крайне невыгодно Кремлю, так как 
опасность вовлечения в конфликт на стороне Аслана Абашидзе была весьма высока. Теперь Москве, говорят наблюдатели, 
надо переходить от тактики поддержки грузинских сепаратистов к продуманному экономическому давлению на Грузию. 

Информация об обстановке в Батуми, поступавшая в течение вчерашнего дня, была весьма противоречивой, и 
наблюдатели не были склонны полностью доверять ей, тем более что главным ее источником оставался Тбилиси. Тем не 
менее сценарий, по которому действовали центральные грузинские власти, уже давно стал очевидным. «Это очередная 
имитация народной революции, – сказал RBC daily эксперт Института социальных систем МГУ Александр Чечевишников. – 
На  площади  в  Батуми  могут  дежурить  максимум  две  тысячи  человек,  в  Тбилиси  рапортуют  о  пяти  тысячах,  оттуда 
сообщают о 25–30 тысячах – в результате в Вашингтоне уже говорят о том, что весь грузинский народ «как один» поднялся 
против  режима  Абашидзе».  Проблема  в  том,  что  противопоставить  такого  рода  манипуляциям  –  особенно  в 
информационном плане  –  практически  нечего,  отмечает  он.  Информационная  инфраструктура  в  Аджарии совершенно 
неразвита:  никто  не  слушает  Батуми,  зато  все  слушают  Тбилиси.  Имея в  своих  руках  основные рычаги  контроля  над 
информационным полем, Тбилиси давил на Аджарию. По мнению наблюдателей, это создавало хорошую возможность для 
провокаций с грузинской стороны – как физических, так и «виртуальных». Неудивительно, что вчера грузинские СМИ не раз 
сообщали  о  неких  столкновениях  с  применением  оружия,  якобы  имевших  место  между  сторонниками  Абашидзе  и 
оппозиционерами. 

«Такой сценарий мы много раз наблюдали в других странах, – сказал RBC daily первый заместитель Института 
стран СНГ Владимир Романенко. – Внезапно появляется недовольная часть населения, оппозиция, которая идет шумно 
митинговать. Оппозицию якобы поддерживают народные массы, а в их рядах идут спецслужбы, которые доводят ситуацию 
либо до столкновений, либо до ухода противной стороны с политической арены другими способами». По словам экспертов, 
наряду  с  бархатной  революцией  в  Тбилиси  готовили  и  силовой  вариант,  который  автоматически  означал  поражение 
Абашидзе, в первую очередь имиджевое. Именно поэтому оппозиция не предъявляла никаких конструктивных требований, 
а лишь «вызывала огонь на себя». «В случае малейшего применения силы оппозиция продемонстрировала бы всему миру 
убитых и раненых, – отмечает Александр Чечевишников. – Между тем применивший силу режим автоматически теряет 
легитимность, объявляется «исчадием ада», и против него все средства хороши». 

Правда,  последствия  силового  сценария,  по  мнению  наблюдателей,  привели  бы  к  еще  более  серьезному 
экономическому и политическому кризису во всей Грузии. «Если в Грузии начались бы военные столкновения, то все придет 
в состояние разрухи – так же, как в Абхазии, – говорит Владимир Романенко. – Учитывая огромное количество оружия на 
руках у населения, последствия такого конфликта вообще малопредсказуемы». Кроме того, по мнению г-на Романенко, 
существует  реальная  опасность  втягивания  в  конфликт  сил,  расположенных  на  российской  базе  в  Батуми.  «Не стоит 
забывать, что 72% военных на российскойбазе в Батуми – это местные жители, – говорит он. – И как они себя повели бы в  
случае  силового  сценария –  сложно  прогнозировать.  Тогда  Россия могла  бы против  своей  воли оказаться втянутой  в 
конфликт,  а  для нее  недопустимо быть  скомпрометированной  таким образом».  Неудивительно,  что  российские  власти 
постарались сделать все, чтобы не допустить подобного сценария. В среду в Тбилиси вылетел секретарь Совбеза Игорь 
Иванов, а Кремль официально подтвердил, что Владимир Путин дважды за день имел телефонные беседы с Михаилом 
Саакашвили. Судя по всему, именно предоставленные Кремлем г-ну Абашидзе гарантии сыграли в итоге главную роль в 
бархатной революции. 

По  словам  экспертов,  политика  России  в  отношении  Грузии  скорее  должна  строиться  не  на  поддержке 
сепаратистов, а на демонстрации экономической зависимости республики от Москвы. «Главный рычаг – это экономическое 
состояние Грузии», – говорит Владимир Романенко. По его мнению, грузинская экономика очень сильно зависит от России. 
Так, вывоз капитала из России в Грузию составляет, по некоторым оценкам, до 1,5 млрд долларов в год, в то время как 
помощь США составляет 150 млн долларов в год. Газ в Грузию поставляется по низкой цене – 50 долларов за тысячу 
кубометров, отмечает г-н Романенко, электроэнергетика де-юре контролируется российскими структурами, хотя при этом 
никакие условия грузинской стороне не диктуются. «Я бы не стал отождествлять интересы России с интересами Абашидзе, 
– говорит Александр Чечевишников. – Мы сами дали основания думать,что это одно и то же, и в результате мы стали в 
известной степени заложниками ситуации». 

Отдел политики 
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Отставка лидера Аджарии не приведет к обострению ситуации в 
Абхазии и Южной Осетии, считает Затулин

06.05.2004 г., Интерфакс
Отставка лидера Абхазии не повлечет за собой аналогичных событий в других грузинских автономиях - Абхазии и 

Южной Осетии, считает директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
"Вряд  ли  могут  быть  прямые  соответствия  между  событиями  в  Аджарии  и  ситуацией  в  грузино-абхазском и 

грузино-осетинском конфликтах",  -  сказал К.Затулин в четверг в интервью "Интерфаксу".  При этом он напомнил, что, в 
отличие от Абхазии и Осетии, Аджария не декларировала свое отделение от Грузии и не вела вооруженных действий в 
ответ на введение грузинских войск на свою территорию. 

"Эти автономии давно уже не признают себя грузинскими, не вмешиваются в дела Грузии и будут отстаивать свое 
право  на  самостоятельность  в  случае,  если  Тбилиси  попробуют  решить  этот  вопрос  сходным  образом",  -  полагает 
К.Затулин. 

Он также напомнил, что "в случае с Абхазией и Осетией пролилась кровь, и память об этом и сегодня жива и в  
Абхазии, и в Осетии, да и в самой Грузии". Это, по мнению политолога, также свидетельствует в пользу того, что "Тбилиси 
не применит свой аджарский опыт в других регионах страны". 

Кроме  того,  добавил  К.Затулин,  "давление  на  Абхазию  или  Осетию  неминуемо  приводит  Грузию  к  очень 
серьезному столкновению с Россией, потому что и в том, и в другом случае там не просто находятся российские военные, 
как в Абхазии, но там находятся наши миротворцы, которые как раз и не должны допускать какого-либо насилия в зоне 
конфликта". 

Подводя итог, политолог высказал мнение, что ситуация вокруг Абхазии и Осетии не может решаться подобным 
путем. "Если же такая попытка будет предпринята, то это станет нарушением договоренностей, достигнутых между Россией 
и Грузией, и крайней авантюрой", - подчеркнул К.Затулин.

В Аджарии закончилось противостояние местных властей и 
официального Тбилиси

06.05.2004 г., Радиостанция "Маяк"
Ведущий Бейлин Борис.
Ведущий:  Аджарский  лев  покинул  Батуми.  На  рассвете  Аслан  Абашидзе  прилетел  в  Москву  на  самолете 

секретаря Совета безопасности Игоря Иванова. Дело в том, что ночью на улицах города началась массированная стрельба, 
и стали поступать сообщения о том, что к Батуми выдвигаются силы грузинского спецназа. В этой ситуации Абашидзе 
предпочел покинуть родину. Вместо него в Аджарию тут же приехал президент Грузии Михаил Саакашвили. Он ввел в 
автономии прямое президентское правление, и публично объявил о том, что эпоха Абашидзе, длившаяся более 10 лет, 
окончена.

Михаил Саакашвили: Грузины, Аслан убежал, Аджария свободна. Я поздравляю всех с этой большой победой, 
поздравляю с началом объединения Грузии. То, о чем мы говорили, Грузия должна объединиться, Грузия должна стать на 
ноги, Грузия будет единой. Сегодня для этого сделан главный и очень значительный шаг. Я хочу поздравить всех, кто стоит 
на улицах Батуми, тех, кто в последние месяцы вместе с нами работал над тем, чтобы Аджария была свободной. 

Ведущий:  Торжество  победителей  сопровождалось  выносом  из  здания  Верховного  совета  кресла  Аслана 
Абашидзе с последующим публичным его сожжением у памятника деду бывшего руководителя автономии. Остальные вещи 
из кабинета Абашидзе разошлись на сувениры. Смена власти в Аджарии произошла без кровопролития. Таким образом, 
экспорт революции роз из Тбилиси в Батуми можно считать состоявшимся. Как передает корреспондент ИТАР-ТАСС Тенгиз 
Пачкория,  местные  жители  встретили  известие  об  отставке  Абашидзе  с  восторгом.  И  сейчас  ситуация  в  автономии 
полностью контролируется грузинскими властями.

Корр.: Сегодняшний день праздничным в Аджарии никто, конечно, не объявлял. Однако, на работу вышло от силы 
10% горожан. Подавляющее большинство населения города участвует в уличных шествиях, люди поют, танцуют и по их 
словам просто дышат воздухом свободы. Особенно многолюдно в центре Батуми у здания бывшей резиденции Аслана 
Абашидзе. Там на площади около 5 тысяч человек ожидали выхода к ним прибывшего в Батуми Михаила Саакашвили. 
Охране  президента  Грузии  пришлось  пережить  трудные  минуты,  так  как  женщины  и  дети  пытались  расцеловать 
Саакашвили, а мужчины пожать ему руку. Тем временем, находящиеся в Батуми члены правительства Грузии занимаются 
решением текущих  социально-экономических  проблем.  Сотрудники  Министерства  Госбезопасности  всю ночь  и  сегодня 
занимаются работами по разминированию территории батумского нефтетерминала, которые был заминирован несколько 
дней назад по указанию властей автономной республики.  Заместитель министра Госбезопасности Грузии Гиги Угулава 
заявил, что надеется на то, что эти работы по разминированию будут завершены в ближайшие сутки. Министр внутренних 
дел Грузии Георгий Барамидзе и генеральный прокурор Ираклий Окруашвили лично участвуют в процессе разоружения 
членов незаконных формирований. Накануне около 200 человек, жителей Аджарии, сдали огнестрельное оружие. Сегодня в 
Батуми  и  прилегающих  районах  сотрудники  правоохранительных  органов  обнаружили  8  складов  с  оружием.  На  этих 
складах находились как автоматы, гранаты, так и взрывчатые вещества, тротил. Кому принадлежали эти склады, пока не 
сообщается. Тем временем, премьер-министр страны Зураб Жвания пообещал, что те, кто в течение недели добровольно 
сдаст оружие, не будут привлекаться к ответственности. По словам премьер-министра, будут приняты самые строгие меры 
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по предотвращению фактов мародерства, насилия, присвоения имущества, которое оставил в Аджарии Аслан Абашидзе. 
Это имущество имеет одного хозяина, население автономной республики. И оно будет использовано для их благополучия, 
утверждал премьер-министр страны.

Ведущий:  Как  известно,  президент  Саакашвили  еще  накануне  дал  гарантии  неприкосновенности  Аслану 
Абашидзе.  Но  они,  видимо,  не  распространяются  на  его  окружение.  В  Батуми  начались  первые  аресты,  сотрудники 
Госбезопасности  Грузии  задержали  бывшего  командира  батумской  бригады  Министерства  обороны,  генерал-майора 
Романа Думбадзе. Его обвиняют в измене родине. Думбадзе арестовали около его дома. По другим данным, он сам сдался 
властям.  Уголовное  дело  против  генерала  было  возбуждено  еще до  начала  обострения  отношений  между Тбилиси  и 
Батуми. В начале апреля он был освобожден от должности, однако тут же заявил, что подчиняется только главе Аджарии 
Аслану Абашидзе, а не центральным властям Грузии. Тем временем, Михаил Саакашвили не скрывает того, что Аджария - 
это только первый шаг в деле восстановления единства страны. Сможет ли повториться батумский вариант в Сухуми или в 
Цхинвале. И есть ли у Тбилиси шанс бескровно установить контроль теперь уже над Абхазией и Южной Осетией. Об этом в 
материале Федора Макарова.

Корр.:  Экспорт  Тбилисской  революции  роз  в  Аджарию,  и  смена  власти  в  автономии  -  это  только  начало 
объединения Грузии. На очереди, следующие самоотделившиеся территории: Абхазия и Южная Осетия, заявил президент 
Михаил Саакашвили.

Михаил Саакашвили: Мы должны начать переговоры с Абхазией и Южной Осетией, начать серьезные мирные 
переговоры о воссоединении страны, все вопросы нерешенные были решены. Мы в Аджарии склонны действовать мирно, 
но действовать настойчиво. 

Корр.:  Что  касается  Абхазии,  то  Михаилу  Саакашвили  уже  ответил  министр  иностранных  дел  непризнанной 
республики Сергей Шамба, который назвал заявление президента Грузии заносчивыми. В Сухуми полностью исключают 
возможность повторения в Абхазии аджарского сценария. Глава абхазского МИДа сказал, что на переговорах речь может 
идти только о фактическом признании Грузией независимости Абхазии.

Сергей Шамба:  Что  касается  всяких  заявлений  некоторых грузинских  лидеров  о  том,  что  теперь  на  очереди 
Абхазия, ну, вы знаете, за последние 10 лет в Абхазии трижды грузинское руководство пыталось навести порядок железной 
рукой, и вторгалась на территорию Абхазии грузинская армия в 92 году.  Были,  значит,  события 98-го года в Гальском 
районе, когда была попытка также решить проблему вооруженным путем. И все эти попытки кончились полным крахом для 
грузинского руководства. Мы можем говорить с Грузией о любых проблемах, которые существуют между нами. Но наши 
отношения должны строиться на равноправной основе - на основе взаимного признания.

Корр.:  Российские политики также предостерегают грузинское руководство от эйфории.  Проблема Абхазии не 
может решаться таким путем, как в Аджарии, убежден спикер Совета Федерации Сергей Миронов.

Сергей  Миронов:  Самое  главное,  что  сейчас  в  наших  отношениях  с  Грузией  появился  мощный  позитивный 
импульс. И хотелось бы, чтобы и грузинская сторона, и наша дипломатия эффективно использовали этот импульс. В тоже 
время необходимо отметить, что сценарий, по которому произошла отставка Абашидзе в Аджарии, думаю, не приемлем ни 
для Абхазии, ни для Южной Осетии. 

Корр.: Директор Института стран СНГ Константин Затулин предвидит взрыв энтузиазма в Тбилиси, который может 
привести к серьезным последствиям.

Константин Затулин: По форме Аджарская автономия будет продолжать существовать, но по существу никакой 
автономии от Тбилиси не будет. И к чему это приведет в долгосрочной перспективе, я сказать не могу. Одно ясно, что это 
уже сейчас может привести к взрыву энтузиазма и попыткам отрицать всякое национальное своеобразие в других регионах 
Грузии. Кстати говоря, не только в Абхазии и Осетии, которые фактически утрачены для тбилисского контроля, но и скажем, 
в Джавахетии(?), расположенной рядом с Аджарией и населенной преимущественно армянским населением. 

Корр.:  Давление  на  Абхазию  или  Осетию  неминуемо  приведет  Грузию  к  очень  серьезным  осложнениям  в 
отношениях с Россией и США, отмечает директор Института стратегических оценок Сергей Ознобичев.

Сергей Ознобичев:  Саакашвили достаточно  цивилизованный молодой  политик,  который может  просчитывать 
долгосрочные по последствиям поступков. С Абхазией дело будет обстоять гораздо сложнее, чем с Аджарией. Может быть 
любая риторика, но мне представляется, что действия будут вестись в рамках мирного пути урегулирования этой проблемы. 
Перейдя  к  силовому  решению,  он  сразу  же  самым серьезным образом затруднит  свои  контакты  и  взаимодействия  с 
Вашингтоном,  что  для  него  является  одним из  важнейших  направлений  внешней политики.  И,  наверное,  также  очень 
серьезно затруднит, если не полностью перекроет все отношения с Москвой. Поскольку мы прекрасно знаем, насколько 
велики симпатии в России, в том числе и традиционные, и политические, заявленные неоднократно к Абхазии.

Корр.:  Вернутся Абхазия и Осетия в Грузию или нет,  но стратегическая цель России, подчеркивают эксперты, 
иметь рядом стабильное и дружественное государство, которое бы не создавало нам проблем.

Ведущий: Грузинская тема будет продолжена сразу после окончания нашей программы. Вы сможете услышать 
интервью с главой думского комитета по делам СНГ Андреем Кокошиным.

 

В Аджарию с любовью
06.-5.2004 г., Русский журнал 

Беседовал Максим Момот
По  словам  грузинского  премьера  Зураба  Жвания,  центральные  власти  пришли  в  Аджарию  "для  любви". 

Неожиданно быстрое и радикальное решение аджарской проблемы новым президентом Грузии, до конца непонятная роль 
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российской дипломатии в этом процессе, а также перспективы двух других сепаратистских анклавов - Абхазии и Южной 
Осетии - находятся сегодня в центре внимания экспертов.

"Абашидзе совершил ту же ошибку, что и Горбачев, - отказался вовремя уйти в отставку и провести выборы для 
легитимации своей власти, - отметил в комментарии РЖ Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ. - 
Горбачев не пошел на всенародные выборы президента СССР, его избирал Верховный Совет, поэтому в легитимности он 
уступал Ельцину". Неспособность бывшего президента Шеварднадзе решить Аджарскую проблему эксперт объясняет все 
тем  же  недостатком  легитимности  в  конце  его  правления.  В  начале  же  своего  президентства  Шеварднадзе,  по  всей 
видимости, был рад и тому, что было.

В  качестве  приоритета  для  России  в  сложившейся  ситуации  вокруг  Аджарии  Владимир  Жарихин  называет 
сохранение стабильности в данном регионе Закавказья. "Стабильность там благоприятно сказывается на урегулировании в 
Чечне, Грузия не должна стать тыловой базой чеченского сепаратизма, - поясняет эксперт. - Это посчитали более важным, 
чем усиление позиций ставленника США Саакашвили".

Положение в двух других мятежных провинциях Грузии - Абхазии и Южной Осетии - менее благоприятно для их 
реинтеграции по аджарскому сценарию. "Саакашвили прав, когда говорит, что в Аджарии живут грузины, исламский фактор 
там не работает, - считает Владимир Жарихин. - Осетины - другой народ, православный, он связан с Северной Осетией, 
хотя их и разделяет горный хребет". В Абхазии живут абхазцы, также имеющие с Грузией не много общего. "Мы мало знаем 
о самочувствии абхазского общества и его отношении к абхазским властям, - говорит собеседник РЖ. - Оппозиция там – это 
ветераны войны 1993 года, которые настроены к Тбилиси еще более непримиримо. Сегодня Сухуми по крайней мере идёт 
на переговоры".

Россия будет препятствовать силовому решению абхазской проблемы. "Российские войска находятся на линии 
разделения  сторон  по  миротворческому  мандату  СНГ,  -  подчеркивает  Владимир  Жарихин.  -  Чтобы силовым образом 
решить  проблему,  Грузии  придется  вступить  с  ними  в  контакт".  Впрочем,  еще  при  Шеварднадзе  было  достигнуто 
соглашение, согласно которому мандат миротворческого контингента СНГ не продлевается, а ликвидируется по просьбе 
одной из сторон. Индикатором намерений Тбилиси по отношению к Абхазии станет обращение к России с такой просьбой.

"Здесь совпали два фактора. Во-первых, высокая легитимность новой грузинской власти, рациональное желание 
Саакашвили  в  период  медового  месяца  президентства  показать  зримый  успех,  -  говорит  Борис  Макаренко,  первый 
заместитель  генерального  директора  "Центра  политических  технологий",  оценивая  последние  события  в  Грузии.  -  Во-
вторых, разложился сам режим Абашидзе". Насилия при этом удалось избежать во многом благодаря позиции России, для 
которой  подобный  вариант  развития  событий  был  неприемлем,  она  не  хотела  быть  втянутой  в  конфликт.  Абашидзе, 
видимо, не доверяет гарантиям безопасности со стороны Тбилиси и потому предпочел вылететь в Москву вместе с Игорем 
Ивановым. "Иванов превращается в вестника смерти для грузинских режимов", - подчеркивает Борис Макаренко. После 
беседы с ним в отставку ушел и Шеварднадзе.

Однако Аджария – самая лёгкая проблема. По мнению эксперта, "это была фронда, а не откол". Автономия не 
заявляла о выходе из состава Грузии, не было беженцев. В Абхазии же местное население не желает возврата грузинских 
беженцев - придется отдавать имущество. "О мирном присоединении Абхазии и Южной Осетии не может быть и речи, -  
считает Борис Макаренко, - военный конфликт для России здесь ещё более неприемлем". Даже с самим Абашидзе не всё 
ещё ясно. "Если грузинские власти, устанавливая контроль над Аджарией, перегнут палку, то для местной элиты может 
оказаться востребованным Абашидзе или его сын", - говорит эксперт.

"Мы живём в эпоху тайной дипломатии, существуют определённые договорённости, не зря президент Путин часто 
разговаривает  с  президентом  Бушем,  их  разговоры носят  вполне  конкретный  характер,  -  считает  Сергей  Ознобищев, 
начальник Организационно-аналитического управления РАН, директор Института стратегических оценок. - Вопрос в том, в 
какие сроки и по каким сценариям будет проходить дальнейшее объединение Грузии". Ведь в Абхазии, например, ситуация 
сложнее, симпатии России на её стороне, имеет значение тот политический капитал, который Россия вложила в Абхазию. 
Однако важнейшая задача России, на взгляд эксперта, - иметь на своих границах успешно развивающееся, управляемое, 
дружественное государство, каким Грузия при Саакашвили имеет шанс стать. Более централизованный способ принятия 
решений в постельцинской России также благоприятствует проведению эффективной политики в этом направлении.

Модест Колеров, главный редактор ИА Regnum, в интервью РЖ отметил, что роль России в решении аджарской 
проблемы фактически сводилась к роли врача, который фиксирует течение болезни. Российский МИД мог предотвратить 
лишь  осуществление  наиболее  кровавого  сценария.  Россия  способствовала  мирному  решению  проблемы,  поскольку 
долгосрочная  сепаратистская  политика  Аджарии  угрожала  интересам  союзника  России  -  Армении.  Она  зависит  от 
грузинского транзита, так как со стороны Турции и Азербайджана республика блокирована.

Сшибленный нефтью. Зачем Вашингтон убрал лидера Аджарии
07.04.2004 г., Московский комсомолец

В  то  время  как  в  Ираке  Вашингтон  “увязает”  все  глубже,  на  Кавказе  ему  удалось  одержать  очередной 
геополитический  триумф.  Только  так  можно  трактовать  победу  американского  ставленника  Саакашвили над близким к 
России Абашидзе. Более того, с помощью побед в Батуми янки пытаются компенсировать свои неудачи в Багдаде. При всей 
несхожести между Ираком и Аджарией есть нечто общее. И там, и там идет масштабная война за контроль над нефтью.

Один из самых значимых экономических проектов Америки в бывшем СССР — нефтепровод Баку—Джейхан — 
заканчивается  на  Черноморском  побережье,  в  грузинском  местечке  Супса.  Отсюда  до  административной  границы  с 
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Аджарией рукой подать — всего несколько десятков километров. Именно это обстоятельство, видимо, и решило судьбу 
Аслана Абашидзе.

Вот  уже  на  протяжении  30  лет  одной  из  главных  целей  американской  политики  является  завоевание 
энергетической независимости от арабского мира. В 1973 году, во время очередной арабо-израильской войны, Вашингтон, 
как всегда, поддержал еврейское государство. В ответ арабы ввели нефтяное эмбарго против “союзников сионистов”. Для 
Америки эффект оказался чудовищным. Страну охватила паника. Толпы взбешенных янки начали осаждать бензоколонки. 
В течение некоторого времени Америке пришлось жить в условиях знакомого советским гражданам страшного бензинового 
дефицита.

С тех пор сменяющие друг друга штатовские президенты разными способами пытаются добиться, чтобы подобное 
никогда больше не повторилось. Именно поэтому в 80-х годах Америка всячески подливала масла в огонь ирано-иракской 
войны.  Именно поэтому в  1990 году США без колебаний пошли войной на Саддама Хусейна,  вторгшегося в  сказочно 
богатый нефтью эмират Кувейт. Наконец, именно поэтому в 2003 году Буш решил взять Ирак под свой прямой контроль.

Сегодня  стало  окончательно  ясно,  что  американская  стратегия  в  Ираке  провалилась.  Ни  о  какой  гарантии 
бесперебойных  поставок  “черного  золота”  из  этого  региона  не  может  быть  и  речи.  А  значит,  вопрос  нахождения 
альтернативных источников нефти стал для Вашингтона жизненно важным. А как известно, после арабского мира самые 
лакомые нефтяные месторождения расположены в зоне Каспийского моря.

То  обстоятельство,  что  рядом  со  стратегическим  нефтепроводом  находятся  владения  российского  союзника 
Абашидзе, стало для Америки абсолютно нетерпимым. Можно предположить, что Вашингтон выставил Москве ультиматум: 
откажитесь  от  Абашидзе,  или  мы за  себя не  отвечаем!  В этих  условиях  у  Москвы не  было иного  выбора,  кроме как 
капитулировать.  Конечно,  России  в  знак  благодарности  за  ее  “хорошее  поведение”  наверняка  пообещали  несколько 
“пряников”. Но это не меняет общей картины. Грузия медленно, но верно переходит под американский контроль. 

АБАШИДЗЕ СКРЫЛСЯ У МЭРА 
Вчера полдня журналисты всех СМИ искали Аслана Абашидзе. Следы аджарского лидера потерялись сразу по 

прилете в Москву: где он находится, не знали ни в МИДе, ни в Совбезе, ни в посольстве Грузии.
Как удалось выяснить “МК”, первую ночь в изгнании Абашидзе провел в обществе своего ближайшего друга Юрия 

Лужкова.
Глубокой ночью московский градоначальник приехал встречать самолет секретаря Совбеза Игоря Иванова, на 

котором прилетела семья Абашидзе, в аэропорт, усадил главу клана в свой лимузин и повез в собственную загородную 
резиденцию в Молодёново. (Остальных членов семьи по распоряжению Лужкова разместили в гостинице.) О чем говорили 
друзья — неизвестно, но, по словам пресс-секретаря мэра Сергея Цоя, “Лужков не намерен прерывать своих отношений с 
Абашидзе”. 

“Они называют друг друга братьями — неужели вы думаете, что мэр может бросить друга и брата в беде? Такого 
никогда не было и не будет”,  — подчеркнул Цой. Однако он отказался отвечать на вопрос о том, может ли Абашидзе 
претендовать на какой-либо пост в структуре столичной власти: “Это прерогатива мэра. Я могу только комментировать уже 
принятые им решения”.  Анонимные источники из  окружения градоначальника считают такой вариант “трудоустройства” 
аджарского лидера вполне возможным: “Трудно себе представить Абашидзе в строительном комплексе или в комплексе 
городского хозяйства, но ведь под него можно создать отдельную структуру, “отщипнув” часть полномочий у других членов 
правительства”. Впрочем, это только предположения. Скорее всего гордый Аслан сам не захочет “трудоустраиваться”, по 
достоинству оценив преимущества статуса “гонимого миром странника”.

В отличие от чиновников, московских бизнесменов куда больше волнует судьба не самого Абашидзе, а бизнеса, в 
который они с его подачи вложили немалые средства. Кто и как будет защищать в Батуми интересы столичных компаний, 
прежде  всего  строительных,  пока  непонятно.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  заявил,  что  все  принадлежит 
аджарскому  народу.  Московские  бизнесмены  опасаются,  что  популистские  заявления  закончатся  либо  откровенным 
мародерством, либо национализацией в пользу грузинского бюджета. 

“АСЛАН БЕЖАЛ. АДЖАРИЯ СВОБОДНА.” Президенту Грузии помог Святой Георгий? 
“Аслан бежал.  Аджария свободна”,  — президент  Грузии Михаил Саакашвили вышел в  телеэфир с радостной 

новостью  в  половине  третьего  ночи.  Это  сообщение  в  Тбилиси  и  Батуми  было  встречено  красочным  фейерверком. 
Спецсамолет с главой Совбеза РФ и Асланом Абашидзе приближался к Москве. А Саакашвили в это время держал курс на 
Батуми, где его уже дожидались соратники — Михаил Жвания и Нино Бурджанадзе. На счету этой троицы была уже вторая 
удачная “революция роз”...

В Тбилиси поняли, что дело близится к развязке, когда Путин дал добро на приезд в Аджарию председателя 
Совбеза. В Грузии существует поверье: если к нам едет Игорь Иванов — значит, проблема решится миром и... отставкой. 
Так было в ноябре прошлого года, так случилось и сейчас. Было и еще одно совпадение: символично, что и ноябрьская 
отставка, и нынешняя случились в день почитаемого в Грузии религиозного праздника Гиоргоба (в Грузии день Святого 
Георгия отмечается два раза в году: 6 мая и 23 ноября. — Д.Д.).

Аджария  между  тем стала  мирно  “объединяться”  с  Грузией.  Для начала  в  республику  вошли  подразделения 
внутренних войск МВД. Они занялись разминированием объектов и сбором оружия у населения. К утру четверга удалось 
восстановить  железную  дорогу.  И  по  ней,  возвещая  начало  новой  жизни,  двинулся  эшелон  с  нефтью.  А  Михаил 
Саакашвили,  прибывший  в  Батуми,  по-хозяйски  вошел  во  Дворец  главы  Аджарии  и  из  окна  кабинета  Абашидзе 
приветствовал толпу словами: “Дальше будет Абхазия!”... 

ОБМЕН НА СТЕКЛЯННЫЕ БУСЫ. Россия снова “сдала” Кавказ 
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Когда пришло известие, что секретарь Совбеза Игорь Иванов вылетел в Батуми, стало понятно, чем закончится 
кризис в Аджарии.  Но надо ли было вмешиваться России во внутригрузинскую свару? Тем более что многие грузины, 
страдающие по отношению к русским “комплексом малой нации”, склонны винить “руку Москвы” во всех своих несчастьях... 

На самом деле Москва уже давно утратила рычаги влияния на ситуацию в Грузии. Она уже не может, в отличие от 
США, провести там к власти “своего человека”. Так, может, лучше было бы просто отойти в сторону, а не таскать горячие 
каштаны из огня во имя чужих интересов? Абашидзе при всех его недостатках был одним из последних в Грузии друзей 
России. Разумеется, он был авторитарным правителем, но именно эта его авторитарность спасла Аджарию. По всей Грузии 
бушевала гражданская война, убивали людей, военизированные формирования разграбили сначала Абхазию, а потом и 
Мегрелию. Аджария избежала подобной участи только потому, что Абашидзе вовремя закрыл границы. В автономии, в 
отличие от остальной Грузии, вовремя выдавали зарплату, пенсию и беженское пособие. Аджарцы жалуются сейчас на 
тяжелую жизнь, но все это время они жили существенно лучше, чем жители других регионов Грузии. И дело здесь вовсе не 
в том, что автономия расположена на морском побережье. Посмотрите на портовый город Поти, на курортные местечки 
Мегрелии — нищета там ужасающая. 

В телевизионных репортажах из Аджарии мелькнули символические кадры: демонстранты, требующие отставки 
Абашидзе, размахивают не только грузинскими, но и американскими флагами. И плакаты на английском языке: “Aslan, go 
away” — видимо, для западных репортеров. Картинка, красноречиво свидетельствующая о том, в чьих интересах и на чьи 
деньги делалась аджарская революция.  Ситуация,  в которую Абашидзе был поставлен не столько своим собственным 
населением, сколько получателями западных грантов из Тбилиси, была сложной, но он готовился к сопротивлению. И тут 
под заунывные заклинания околокремлевских политологов “лишь бы не было войны” примчался “голубь мира” — Игорь 
Иванов. Такое впечатление, что в Кремле чрезвычайно озабочены, как бы не было войны в Грузии. Похоже, что это волнует 
тамошних обитателей намного больше, чем война, уже много лет идущая на российской территории. И не без помощи 
грузинских друзей Игоря Иванова. 

Михаил Саакашвили — еще менее самостоятельная фигура, чем его предшественник Шеварднадзе. Тот тоже был 
американским ставленником, но в отличие от нынешнего президента прошел большой жизненный путь еще до того, как 
возглавил Грузию, имел определенный вес и имидж в мировой политике, что позволяло ему сохранять некоторую свободу 
маневра.  Именно  это  в  конце  концов  перестало  устраивать  его  покровителей.  У  Саакашвили  не  только  обученная 
американцами  охрана,  он  и  сам  шагу  не  ступит  без  рекомендаций  американских  советников.  Кстати,  американцы  и 
посоветовали ему уступить России в малом — в чеченском вопросе, чтобы в ответ получить стратегические уступки по 
базам,  по  Аджарии,  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Выданные  Саакашвили  чеченские  боевики  и  стали  теми  стеклянными 
бусами, которыми в очередной раз потрясли перед носом у Кремля, а в обмен получили сдачу российских стратегических 
интересов на Кавказе. 

Кое-кто в Москве считает Саакашвили большим другом России. Наверное, потому, что его дядя служил в системе 
российского МИД, вроде как свой. В Москве Саакашвили говорит приятные вещи, а в Грузии — совсем иное. Даже во время 
аджарского кризиса он активно играл на распространенной в Грузии русофобии, утверждая, что военными формированиями 
Аджарии командует российский генерал Неткачев (на самом деле, по нашей информации, Неткачев действительно какое-то 
время  был  в  Батуми,  но  уехал  оттуда  за  несколько  месяцев  до  событий).  В  начале  аджарского  кризиса  15  марта 
Саакашвили  выступил  с  речью,  в  которой  утверждал,  например,  что  населению  раздают  автоматы,  “привезенные  из 
России”, что “в Какути зафиксировано 15 военных машин типа “Урал”, которые полностью заполнены говорящей по-русски, 
укомплектованной не местными группой, которая вооружена до зубов”. То есть активно разжигал антироссийскую истерию.

Кстати, Аджария ведь была передана Грузии по Карсскому договору на условиях, что Россия и Турция являются 
гарантами ее автономного статуса и имеют право на вмешательство в том случае, если ему что-то угрожает. Вряд ли 
введение прямого президентского правления в Аджарии соответствует статусу автономии. 

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД 
 Андрей КОКОШИН, глава Комитета Госдумы по делам СНГ:
 — К ситуации в Аджарии необходимо относиться в более широком региональном и глобальном контексте.
Наша исполнительная власть, Государственная дума всегда обращала внимание Тбилиси на то, что проблема ни 

в коем случае не должна решаться с применением военной силы. В том числе и потому, что здесь, в Аджарии, огромную 
роль играет мусульманский фактор.

 Ее территория граничит с Турцией. Турция сейчас официально светское государство, но там в последнее время 
растет  влияние  радикальных  исламистов.  И  развитие  ситуации  по  силовому  варианту  могло  бы  привести  к  резкой 
дестабилизации в регионе и появлению в Аджарии вооруженных радикальных исламистов. 

Аджария могла бы послужить детонатором радикализации мусульман во всей Грузии, на всем Южном Кавказе. 
Это  стало  бы для России,  для нашего стратегического союзника  Армении,  для дружественного Азербайджана и всего 
мирового сообщества большой проблемой. 

В том, чтобы этого не произошло, и состоял главный интерес России. 
КУДА “РАСШИРИТСЯ” СААКАШВИЛИ? 
Член Комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН.
Михаил Саакашвили, празднуя аджарскую победу, сообщил, что это “только начало объединительного процесса 

Грузии”. Значит ли это, что следующими объектами “революций” станут Абхазия и Южная Осетия? С таким вопросом мы 
обратились к нашему эксперту.

—  Действительно,  сам  Саакашвили,  а  особенно  его  сторонники,  рассматривают  ситуацию  с  Аджарией  как 
“тестовую”. Однако это вовсе не означает, что Южная Осетия и Абхазия считают, будто они на очереди.
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Я разговаривал со многими абхазскими деятелями, и они в ответ приводят одну притчу: “В квартале, где жил 
известный “авторитет”, убили нищего попрошайку. Но это не значит, что следующей жертвой станет “авторитет”. Все-таки у 
Аджарии есть одно существенное отличие от Абхазии и Северной Осетии. В этой республике люди вовсе не готовы были 
идти  до  конца.  И  в  Абхазии,  и  в  Южной  Осетии  присутствует  немаловажный  национальный  фактор.  Это  по  сути 
национальные автономии, готовые сражаться за свою самостоятельность. В Аджарии же местное население считает себя 
грузинами.  Есть  и  еще  одно  обстоятельство.  За  Абхазией  прямым  образом  сейчас  стоит  Россия.  Там  очень  много 
российских граждан. И прямое военное вторжение туда осуществить будет проблематично.

"Произошел размен: безопасность за долгосрочное политическое 
влияние" 

07.04.2004 г., Газета.ру
Россия и США решили действовать в Закавказье по той же схеме, что и в Средней Азии. Об этом в интервью 

корреспонденту Денису Ермакову заявил заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. 
-  Чем  руководствовалась  Россия,  идя  навстречу  Грузии,  принимая  решение  о  вывозе  из  Аджарии  Аслана 

Абашидзе? 
-  В  сложившейся  ситуации  Москве  надо  было  выбирать  между  стабильностью  в  Грузии,  пусть  даже  и  с 

проамериканским президентом во главе,  но  который будет  способствовать,  в  том числе  и  урегулированию чеченского 
конфликта. И Грузией нестабильной, когда центральная власть слаба, что значит использование Грузии в качестве некой 
тыловой базы чеченских сепаратистов. С другой стороны некие отдаленные последствия для России в связи с усилением 
проамериканского президента Грузии тоже есть. Но здесь был выбор между двух зол. Москва до последнего сохраняла 
нейтралитет и смотрела, в какую сторону пойдет ситуация. Она пошла в сторону Саакашвили. Виной этому являются и 
реальные ошибки Абашидзе. Москва опасалась спровоцировать вооруженный конфликт и нестабильность в Закавказье. 

- Другого выхода не было? 
- У России на всем пространстве СНГ не так много политических ресурсов и серьезных механизмов влияния. Нет 

пророссийской политической элиты, в том числе в Грузии. Она не формировалась, не создавалось центров притяжения, в 
виде тех же самых фондов. Как Фонд Сороса - центр формирования проамериканской политической элиты в Грузии. 

- В чем причина ухода Абашидзе? 
-  Абашидзе  нужно  было,  когда  шли  выборы президента  Грузии  провести  у  себя  досрочные выборы и  таким 

образом  лигитимизироваться  по  отношению  к  Саакашвили.  А  в  результате  получилось,  что  Саакашвили  оказался 
значительно более легитимен, причем и для значительной части населения Аджарии. 

-  Абашидзе  сдерживал  антироссийские  настроения  правящей  элиты  Грузии?  И  если  да,  то  было  ли  это 
определенным рычагом давления России на Грузию. 

- Да, было. Но этот рычаг сгнил и начал разваливаться. 
- Насколько велика роль Москвы в том, что конфликт разрешился именно таким образом? Пошел ли бы Абашидзе 

до конца, если бы Москва не договорилась с Саакашвили? 
- Результат был бы все равно тот же. Но было бы значительно больше жертв и главное - развитие нестабильности 

в Закавказье, что Москве невыгодно.
- Получается, Путин пошел по такому же пути как и в Средней Азии. С одной стороны, с геополитической точки 

зрения, Россия уступила американцам, с другой - попыталась обезопасить себя от террористов. 
- Да, произошел размен: безопасность за долгосрочное политическое влияние. И сейчас приходится действовать 

как в шахматах - играть на выигрыш уже не возможно, приходится играть на ничью. Потому что ресурсов нет. 
- Какие-нибудь уступки со стороны Грузии будут? 
- За последний месяц ни одного слова по поводу вывода российских баз Саакашвили, Жвания и Бурджанадзе не 

произнесли. Это уже показатель.

Латвия будет говорить по-русски 
12.05.2004 г., RBCdaily

Анна Попова
Русскоязычное население Латвии отстаивает свои права на европейский манер,  устраивая протестные акции. 

Евросоюз уже обратил на них внимание и, скорее всего, порекомендует местным властям сменить курс
Воодушевленные прошедшими в начале мая акциями протеста против ассимиляционной политики властей Латвии 

сторонники  сохранения  школьного  образования  на  русском  языке  намерены  провести  летом  целый  ряд  подобных 
мероприятий.  В  частности,  Штаб  защиты  русских  школ  собирается  во  время  школьных  каникул  устраивать  пикеты  у 
посольств Латвии в странах Евросоюза. Подобные акции также будут устроены в День защиты детей, 1 июня, и в день 
выборов в Европарламент – 12 июня. Кроме того, 2 сентября в Латвии пройдет всеобщая школьная забастовка. По мнению 
организаций, представляющих интересы русскоязычного населения, несмотря на явный политический подтекст подобных 
митингов,  они  довольно  результативны.  Первые  такие  акции  не  остались  незамеченными  в  Евросоюзе.  Вероятно, 
последующие приведут к тому, что в Латвии все же будет ратифицирована Всеобщая конвенция о защите национальных 
меньшинств, а местным властям придется пересмотреть свою политику в отношении русскоязычного населения. 

Сейчас, по данным Института стран СНГ, для 36% населения Латвии (в ней проживает 2 млн 400 тыс. человек) 
русский  язык  –  родной.  Из  них  29%  –  этнические  русские,  а  еще  7%  составляет  русскоязычное  население  страны. 
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Образование на русском языке получают около 30% детей (около 96 тысяч). В феврале этого года президент Латвии Вайра 
Вике-Фрейберга, несмотря на многочисленные акции протеста со стороны русскоязычного населения, пописала принятые 
сеймом изменения в законе «Об образовании». Согласно этим поправкам, с 1 сентября в старших классах средних школ 
нацменьшинств (к ним относятся и русские) 60% предметов будут преподаваться только на латышском языке. Подписание 
этих норм сопровождалось митингом, в котором участвовало свыше 10 тыс. школьников, родителей и учителей, однако 
тогда это выступление ни к чему не привело. Спустя несколько месяцев русскоязычное население Латвии предприняло 
новую попытку обратить внимание на эту проблему. 1 мая в ряде латвийских городов прошли массовые акции протеста 
защитников  русских  школ.  Только  в  Риге  такая акция собрала  возле монумента советским воинам от  40  до 65 тысяч 
человек. Ее участники требовали «прекратить репрессии против защитников русских школ». 

Аналогичные мероприятия должны состояться в ближайшее время – 27 и 31 мая, а затем 1 и 12 июня. Но уже 
сейчас понятно, что акции русскоязычного населения привели к определенным результатам. Так, 1 мая, когда Латвия стала 
полноправным членом ЕС, председатель Европарламента Пат Кокс заявил, что власти Евросоюза будут содействовать 
упрощению  процедур  получения  гражданства  Латвии  для  русскоязычного  населения,  что,  по  его  мнению,  до  сих  пор 
остается «весьма чувствительным вопросом». Обратили внимание на митинги и российские специалисты.  «Ситуация в 
Латвии показывает, как просыпается гражданское общество, – сказала RBC daily завотделом диаспор Института стран СНГ 
Александра Докучаева. – Даже дети отстаивают сейчас свои права. То, что в Риге 1 мая собралось до 60 тысяч человек, 
показывает, что это колоссальное общественное движение. И, что характерно, такие акции все чаще отзываются критикой в 
адрес латышских властей от Евросоюза. Опыт показывает, что в данной ситуации либо люди будут услышаны, либо Латвии 
порекомендуют сменить курс в отношении русскоязычного населения». 

По мнению г-жи Докучаевой, протестные акции не пройдут незамеченными для Евросоюза еще и потому, что 
подобная практика,  когда люди высказывают свое мнение публично,  в  Европе давно стала привычной. Однако многое 
зависит от того, какой тон будет взят на предстоящих акциях. «Если акции будут агрессивными, то они лишь нанесут вред 
русскоязычному населению, – сказал RBC daily председатель Латвийской ассоциации школ с обучением на русском языке 
(ЛАШОР) Игорь Пименов. – Да, необходимо лоббировать спрос на обучение на русском языке, но в то же время решать 
проблемы и латышей. А нежелание решать все эти вопросы в комплексе наносит только вред сторонникам сохранения 
русского языка в образовательной системе». Как считает г н Пименов,сейчас в Латвии идет самая настоящая национальная 
революция,  и движущей ее силой остается ксенофобия.  «За годы советской власти позиции латышского языка сильно 
пошатнулись, и латыши вовсе не уверены в его будущем, – считает Игорь Пименов. – Поэтому для демократизации спроса 
на образование на русском языке нам необходимо решать проблемы не протестно, что как раз восстанавливает часть 
населения страны против него, а комплексно, соблюдая и латышские интересы». 

Однако сегодня ситуация складывается таким образом, что смену тона акций протеста исключать нельзя. «Да, 
после акции 1 мая были предприняты попытки сменить стиль разговора, – прокомментировала RBC daily директор частной 
гимназии «Максима» Ольга Исакова.  –  Очевидно,  что путь демократического выражения своей позиции приносит свои 
плоды. Когда же ее стараются не замечать, это ведет к радикализации выступлений, что опасно, в том числе и для детей». 
Кстати,  именно для них эта ситуация особенно  тяжела.  С известной долей юношеского максимализма они отстаивают 
сейчас свои интересы, проводят различные акции (например, школьники мыли окна в министерстве образования Латвии, 
чтобы чиновники увидели, каково им приходится). Но, если ситуация не изменится, это может либо вызвать депрессию, 
либо привести к более жестким выступлениям. «Мы, возможно, не понимаем, что всколыхнули, – считает г-жа Исакова. – 
Ведь речь идет не только о праве обучаться на родном языке, но и о том, что ожидания большой группы населения не 
оправдались. И латвийские власти ситуацию недооценивают». В нежелании прислушаться к русскоязычному населению 
собеседница  RBC  daily  видит,  прежде  всего,  недальновидность  политики  латвийских  властей.  «Государство 
противопоставляет себя молодежи, – считает она. – А ведь это плохо, когда молодежь недовольна той страной, в которой 
живет. Думаю, ситуацию сможет изменить только добрая воля, но проявить ее пока никто не в состоянии». 

Очевидно, что тем самым выразителем доброй воли может стать Европарламент, от которого ждут содействия 
русскоязычному населению Латвии. Собеседники RBC daily также выразили надежду, что он сможет оказать содействие и в 
ратификации Латвией Всеобщей конвенции о защите национальных меньшинств. До сих пор страна не принимала ее, и 
буквально на днях отклонила проект объединения «За права человека в единой Латвии» («ЗаПЧЕЛ») по ее ратификации. 
«Предложение «ЗаПЧЕЛ» принять Конвенцию – далеко не первое и не последнее, – рассказал RBC daily Игорь Пименов. – 
Безусловно, ее надо принять в Латвии, и рано или поздно это случится. Но вот когда? Принятие такого документа накануне 
выборов в Европарламент может дестабилизировать авторитет  националистических латышских партий.  Кроме того,  не 
стоит забывать, что она может лишь создать благоприятные условия для нацменьшинств, но не гарантирует обучения на их 
родном  языке».  Однако  Александра  Докучаева  считает,  что  в  скором  времени  это  случится.  «После  выборов  в 
Европарламент международное давление заставит Латвию считаться с принятыми в Европе нормами, и конвенция будет 
принята», – считает она. 

Долгое эхо развала
12.05.2004 г., №20 (547) газета «Завтра»

Константин Затулин, директор Института стран СНГ отвечает на вопросы корреспондента газеты  
Андрея Куприянова

Корреспондент.  Константин Федорович,  как  бы вы описали нынешнее положение  России  в  СНГ в  контексте 
последних событий? 
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 Константин Затулин.  Положение России на постсоветском пространстве остается определяющим,  поскольку 
никакие события на периферии СНГ, если говорить именно о пространстве бывшего Советского Союза, не могут повлиять 
на разность потенциалов бывших союзных республик. Среди них Россия— это единственное государство, которое может 
опираться на собственные силы и соответственно может претендовать на роль великой державы. С другой стороны, если 
мы будем рассматривать происходящее на этом пространстве исключительно через призму отношений между входящими в 
СНГ государствами, то мы не разберемся в том, что же на самом деле происходит и почему. Так как давно в фигуральном 
смысле  слова  членами  СНГ  стали  Соединенные  Штаты,  государства  Запада  и  другие  страны,  соседствующие  с 
территорией Содружества. Их влияние несомненно. Американцы, не стесняясь, называют те или иные регионы бывшего 
Советского  Союза,  скажем,  Центральную  Азию  или  бассейн  Каспийского  моря,  зоной  своих  жизненных  интересов. 
Очевидно,  что  внутри  СНГ продолжается размежевание  на  те государства,  которые намерены строить  свое  будущее, 
опираясь  на  Россию  и  в  союзе  с  ней,  и  на  те,  которые,  не  обладая  собственным  потенциалом  и  возможностями, 
рассчитывают на  поддержку извне,  на  поддержку мировых центров силы,  а  сегодня таким центром силы,  безусловно, 
являются США. В этом корень происходящего и в Грузии, и в Молдове, и приближающегося выборного противостояния на 
Украине. Во многих государствах национальная элита, оказавшаяся у власти после распада Советского Союза, пытается 
избавиться от того, что они считают остаточным влиянием России: русской культуры, русского языка. И, прибегая к этому, 
практически теряют свою самостоятельность, входя, или желая войти, в организации типа НАТО, становясь претендентами 
на вступление в Европейский Союз. 

Корр.  Как скажется приближение НАТО к нашим границам на влияние России в постсоветском ареале? Ведь 
бельгийские истребители уже практически в нашем воздушном пространстве. 

К.З.  Во  времена  "холодной  войны"  истребители,  бомбардировщики  и  разведчики  над  нашей  территорией  не 
переводились, вплоть до случая с Пауэрсом, а что касается подводных сил, то они, как теперь выясняется, вели в холодных 
глубинах  никому  не  известную  войну,  несли  при  этом  потери  и  наносили  урон.  То  есть  то,  что  сейчас  бельгийские 
истребители появились на аэродромах прибалтийских государств, присоединившихся к НАТО, — это не повод для паники. 
Это повод для беспокойства и должных выводов. Но Россия, как мне кажется, прежде в истории отличалась тем, что она 
находила силы для сопротивления сложившимся, казалось бы, безвыходным обстоятельствам. Это и есть национальное 
качество:  сопротивляться  тогда,  когда  это  всем  кажется  бесполезным.  У  нас  ситуация  далеко  еще  не  такова.  Я 
категорически выступаю против расширения НАТО на Восток. Собственно говоря, я не вижу, в чем я здесь расхожусь с 
официальной точкой зрения и с точкой зрения оппозиции. Только что в Государственной думе группа депутатов предложила 
создать межфракционное объединение "АнтиНАТО", и в этом объединении присутствовали депутаты совершенно разных 
партий. При всем при этом хочу заметить, что само по себе расширение Европейского Союза и НАТО — это процесс, 
который заложен не сегодня. Сегодня мы пожинаем плоды ошибок и даже преступлений, допущенных прежде всего нашим 
руководством во времена Горбачева и Ельцина. Другое дело, не хотелось, чтобы опыт наших предыдущих ошибок нами не 
анализировался и не предостерегал нас от новых ошибок. То, что Литва, Латвия и Эстония вступят в НАТО и Европейский 
Союз, было очевидно уже несколько лет назад. У России было время для того, чтобы жестко поставить вопрос о положении 
русского и русскоязычного населения в  этих странах.  Мы делали это вяло,  а всякую попытку занять более жесткую и 
осмысленную  позицию  душили  своими  собственными  руками.  Это  делалось,  как  говорят,  из  лучших  побуждений,  из 
желания продемонстрировать свою цивилизованность, из желания не портить отношений с кем-то на Западе. В результате 
мы затянули дело настолько, что когда не хватает уже ни времени, ни возможностей, мы готовы согласиться на самые 
минимальные  записи  в  совместных  декларациях  вроде  той,  которая  появилась  по  итогам  переговоров  с  Европейским 
Союзом.  Конечно,  если  бы  мы  вели  более  целенаправленную,  более  предприимчивую  внешнюю  политику  и 
сообразовывали свои политические шаги с экономическими, то результат бы был совершенно иной. Если бы мы сделали 
так называемую "третью корзину", гуманитарные вопросы, права человека, то на самом деле принцип нашего отношения со 
странами СНГ и Прибалтики был бы совершенно иной. Мы этого не делаем, потому как люди "совестливые" и помним, что 
сами  в  этом  вопросе  не  идеальны,  и  у  нас  есть  свои  собственные  проблемы  в  Чечне  и  т.д.  Но  помилуйте,  если  у 
Соединенных Штатов и Европы есть свои собственные проблемы: у Великобритании — в Северной Ирландии, у США — по 
всему свету, это их нисколько не останавливает. Во всех случаях, когда это необходимо, они могут громче других говорить о 
правах  человека  и  вмешиваться  во  внутреннюю  жизнь  других  государств  под  предлогом и  в  связи  с  необходимостью 
защищать эти права. Мы же "стесняемся". Эта наша стеснительность наносит нам очень серьезный ущерб. 

Сейчас у нас возникает сходная ситуация в связи с заявленным желанием Украины, Грузии членствовать в НАТО. 
Все это время Россия пытается убедить украинскую элиту путем уступок, путем какой-то лести, поблажек в том, что союз с 
Россией Украине более выгоден, чем ориентация на Запад. Украина с удовольствием выслушивает все это, еще лучше, 
если получает от нас и поддержку ,  когда дело касается легитимности существующей власти,  получает экономические 
преференции,  когда  дело  касается  отсрочки  или  списания  долгов,  или  поощрения  каких-либо  украинских  товаров  на 
российском рынке. И при этом нисколько не ставит под сомнение свою новоявленную евроатлантическую солидарность. 
Только  что  мы ратифицировали  целый  пакет  договоренностей  с  Украиной,  думая,  что  он  создает  для  России  новую 
ситуацию в преддверии выборов на Украине. Мне кажется, что мы в этом случае исходим из ложного анализа, потому что 
судьба выборов на Украине уже в значительной степени предрешена, и предрешена не в нашу пользу. Те уступки и те шаги 
навстречу, которые мы делаем, получается, пойдут на пользу и принесут выгоду тем силам, которые придут к власти на 
Украине.  Им  не  нужно  будет  с  нами  церемониться,  не  нужно  будет  учитывать  наши  интересы,  поскольку  мы  на 
предшествующем этапе все свои козыри в отношениях с Украиной пожертвовали в пользу гиблого дела правящей сегодня 
на Украине власти, вместо того, чтобы то время, которое на самом деле является единственным безвозвратным ресурсом, 
потратить на поддержку пророссийских сил, помочь их консолидации, осовременить их, сделать их участниками борьбы за 
действительное политическое влияние на Украине. 
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Корр. Каков дальнейший сценарий развития ситуации в Аджарии и в Грузии? 
К.З.  Ситуация  по  форме  удовлетворительна,  так  как  призывы  не  допустить  кровопролития,  вооруженного 

конфликта оказались услышаны. Но вот с содержательной точки зрения никакого удовлетворения у России исходом дела в 
Аджарии  не  должно  быть.  Аслан  Абашидзе  был  одним  из  немногих  политических  деятелей  Грузии,  выступавших  за 
развитие  отношений  с  Россией.  Можно сказать,  что  в  этом вопросе  он  преследовал свой  интерес,  свою собственную 
выгоду, экономическую, инвестиционную, политическую— какую угодно, но по-другому в мире и не бывает, и упрекать в 
этом  Абашидзе,  чем  занимаются  периодически  наши  средства  массовой  информации,  довольно  странно.  Абашидзе 
потерпел поражение, и Россию это не должно радовать. Я читал некоторые отклики, и довольно много благоглупостей 
сказано, в том числе многими моими коллегами по Госдуме, делающими вид, что все идет по плану. 

В Аджарии,  так  же,  как  до этого в Грузии, совершен переворот.  Это главная оценка происшедшего. Господин 
Саакашвили пришел к власти путем узурпации, и только потом эту власть узаконил проведением в обстановке эйфории и 
истерии сначала президентских, а потом и парламентских выборов. Посмотрите, сколько восторгов по этому поводу, в том 
числе и от "чемпиона по демократии" — США. Они явно показывают заинтересованность в этом политике и таком исходе 
дела.  Точно так  же законно  избранный глава аджарской  автономии свергнут  в  результате спецоперации,  проведенной 
спецслужбами Грузии и Бог знает, каких еще сил. И все это время максимум, что мы публично могли выдавить из себя, — 
призыв к тому, чтобы не свершалось кровопролития! Я бы понял, если бы соединенными усилиями, в силу создавшегося 
положения,  были бы  назначены досрочные выборы в  Аджарии  для  подтверждения  легитимности  или  нелегитимности 
существующей там власти. По этому пути, к сожалению, не пошли ни Аслан Абашидзе, ни Михаил Саакашвили. Такой 
выход Тбилиси не устраивал, и они предпочли метод запугивания и давления. А самое главное, чем чревата эта ситуация, 
что нынешние власти Грузии, опять же в обстановке самовозбуждения, способны предпринять подобные шаги в отношении 
других автономий, которые практически вышли из состава Грузии. Хотя Россия и мировое сообщество это не признает, 
всем ясно, что сегодня Грузия не может претендовать на власть в Абхазии и Южной Осетии без вооруженного конфликта. А 
по  доброй  воле  эти  территории обратно  в  Грузию не  пойдут.  В  сегодняшней  ситуации  необходимо  в  жесткой  форме 
пресекать  всякие  попытки  экстраполяции  так  называемого  "Аджарского  опыта"  в  Осетии  или  Абхазии.  Да,  глубинная 
причина конфликта одна и та же: правительство Грузии осуществляет с 1991 года порочный план создания унитарного 
государства  "Грузии  для  грузин".  Но  Грузия,  в  отличие,  скажем,  от  Армении,  никогда  не  была  мононациональным 
государством.  Фактически  эта  территория  была  квазигосударственным  образованием  только  в  Cоветском  Союзе,  во 
времена  Грузинской  ССР.  Никто  всерьез  не  спрашивал  тогда  воли  абхазского  или  осетинского  народа.  Но  пока 
существовала советская власть, проблема не выходила на первый план. Хотя каждые десять лет в Абхазии проходили 
волнения против руководства из Тбилиси. С тех пор, как Советский Союз "ушел", вылезли все национальные противоречия. 
Каков  бы должен  быть  путь  политического  деятеля,  который  понимает,  что  Грузия  — сложносочиненное  государство, 
которое только проходит тест на выживание, на право быть независимым? Он должен был быть в предложении реальной 
автономии,  реального  федерализма.  Но  что  при  улыбчивом  господине  Саакашвили  и  хмуром  господине  Гамсахурдиа 
реализуется один и тот же курс — превращение Грузии в унитарное государство. Этот путь ничего хорошего Грузии и 
грузинскому  народу  не  сулит,  потому  что  Грузия  не  сможет  самостоятельно  выдерживать  этот  курс.  Значит,  Грузия 
практически попадает в долгосрочную кабалу к Западу и рвется, стремится в НАТО, ЕС и Бог еще знает куда. Сегодняшняя 
обстановка  в  Аджарии  может  послужить  печальным событием  и  катализатором нового  обострения  в  других  регионах 
Грузии, которые тоже, при всем уважении к центральному правительству, имеют свои собственные интересы и виды на 
самоуправление.  Это не Абхазия или Южная Осетия, которые вообще не считают себя участниками внутригрузинского 
процесса. Я говорю о Мингрелии, о Джавахетии, обо всех территориях, которые населены не только грузинами и даже не 
столько грузинами. 

Корр. Не потеряет ли Россия окончательно свое влияние на постсоветском пространстве? 
К.З. Все то, что сейчас происходит, является просто всходами того посева, который был осуществлен 10-15 лет 

назад. Вначале многие из нас не поняли, что произошло, а многие не поняли и до сих пор, и вот сейчас только начинаем 
понимать, что мы оказались в ситуации, в которой не жили несколько сотен лет.  Насколько нынешние границы России 
гарантируют ее безопасность,  насколько гарантирует ее свободное экономическое развитие? Я призываю быть в  этом 
отношении хладнокровными. Никакой анализ не может выдержать напора эмоций. Мы находились в кольце врагов в 20-е-
30-е годы и, как вы знаете, вышли из этой истории с высоко поднятой головой в 1945-м. Это не первая в истории России 
ситуация,  когда  в  связи  с  какими-то  внешнеполитическими  обстоятельствами  Россия  в  полном  объеме  не  обладает 
возможностями принятия решений. Надо обратить внимание на то, какие у нас существуют резервы возможностей. Мы 
должны правильно оценить тот факт, что нашими союзниками прежде всего являются народы, а нашими противниками — 
политические  элиты.  Они  —  единственные,  кто  что-то  получил  в  результате  раздела  Советского  Союза.  Получили 
возможность править, получать выгоды, в конце концов грабить, приватизировать собственные народы. И, естественно, они 
держатся за эти свои завоевания. Народы, в большинстве случаев, мало что получили. Отсюда должна быть совершенно 
иная логика внешнеполитических действий России и внешнеполитической пропаганды. Если нашими союзниками являются 
народы, то надо находить прямые пути апелляции к ним при минимальном посредничестве политических элит.  Мы же 
предпочитаем встречи  с  президентами  "без  галстуков",  вместо  того,  чтобы заниматься  черновой  работой  и  создавать 
народные движения в поддержку России и в интересах союза с ней. 

Есть проблема двадцати миллионов русских на территории бывшего СССР. Но сегодня проблему раздробили на 
целый ряд направлений, передали самым разным нянькам, а у семи нянек дитя без глаза. Правительственная комиссия по 
делам соотечественников при реорганизации правительства приказала долго жить. Ее теперь заменит межведомственный 
комитет  при  МИДе.  Статус  проблемы  снижается.  Раньше  в  МИДе  проблемами  соотечественников  занимался  первый 
заместитель  министра,  то  теперь,  по-видимому,  так  уже  не  будет.  Если  раньше  в  Госдуме  существовал  совет 
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соотечественников, то теперь Госдума несколько месяцев тянет с решением этого вопроса. Необходимо дать трибуну в 
российском парламенте нашим соотечественникам. Декларируем: "Мы ждем вас в России", а на практике приезжающие 
сюда  соотечественники  мыкаются  и  пополняют  армию  безработных,  проституток  и  воров.  Миграция  —  единственный 
источник  человеческого  пополнения  России,  сегодня  оказалась  в  ведении  правоохранительных  органов.  А 
правоохранительные органы проверяют документы, а не создают условия для приезда сюда русских, скажем, из Туркмении 
или Центральной Азии, где им вообще сейчас нечего делать. 

Есть  кое-какие  обнадеживающие  симптомы,  есть  у  меня  удовлетворение  от  встречи  с  новым  министром 
иностранных  дел  Сергеем Лавровым.  Мне  кажется,  что  он  намерен  действовать  активно.  И  президент  верно  оценил 
необходимость активизации России. Но, к сожалению, до реализации слов президента еще далеко, и на практике этот курс 
плохо выдерживается. Президент правильно сделал, когда вступил в борьбу за влияние на Украине, когда протянул руку 
действующей  власти.  Но  затем  оказалось  так,  что  более  слабая  украинская  власть  смогла,  что  называется,  взять  в 
заложники российских представителей. Украина поступает так, как она считает нужным и возможным, нигде не подчиняя 
свои  интересы интересам Российской  Федерации.  Опирается  в  своей  двуличной  политике  на  Запад,  а  мы не  ставим 
жесткий вопрос об исполнении обязательств и о доверительных отношениях.  Мы не извлекаем из этого стратегически 
верного решения тех выгод и тех преимуществ, которые должны были бы извлечь. И так, увы, по целому ряду направлений. 

 

На Кавказе будет новая война 
14.05.2004 г., RBCdaly

Михаил Чернов
Сдача  Россией  Аджарии  привела  к  изменению  баланса  сил  в  Закавказье.  Азербайджан  собирается  жестко 

поставить вопрос о возвращении Нагорного Карабаха. Дестабилизацией ситуации в регионе для наращивания военного 
присутствия могут воспользоваться США

Азербайджан  не  смирится  с  «оккупацией»  своих  земель  и  обязательно  добьется  их  «освобождения».  С 
соответствующим заявлением выступил президент Азербайджана Ильхам Алиев. «Азербайджанская армия сильна, ей по 
силам решить любые стоящие перед ней задачи», – сказал президент, выступая перед военнослужащими на церемонии 
открытия новой воинской части в Нахичевани. По словам г-на Алиева, такой вариант развития событий возможен, если 
нагорно-карабахский конфликт не удастся урегулировать путем переговоров. По всей видимости, президента Азербайджана 
воодушевил пример его грузинского коллеги Михаила Саакашвили, который с неожиданной легкостью овладел мятежной 
Аджарией. Кроме того, по мнению экспертов, после «сдачи» Аджарской автономии позиции России в Кавказском регионе 
заметно ослабли. Между тем очевидно, что Нагорный Карабах – это не Аджария. Армия Нагорно-Карабахской республики 
(НКР) – самая боеспособная в регионе, и попытка «восстановления территориальной целостности»,  чреватая тяжелым 
военным  поражением  Баку,  как  считают  эксперты,  может  серьезно  осложнить  внутриполитическое  положение  в 
Азербайджане. 

Заявление  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева  о  готовности  «восстановить  территориальную 
целостность» и вернуть населенный армянами Нагорный Карабах в состав республики – далеко не первое «воинственное» 
высказывание нового президента Азербайджана. Как правило, такие речи предназначались исключительно для внутреннего 
пользования.  «Это  стандартные  заявления,  которые  учитывают  настроения  населения.  Урегулирование  конфликта 
затягивается и пути его разрешения пока не просматриваются», – сказал RBC daily заместитель директора Института стран 
СНГ Владимир Жарихин. Ильхам Алиев пока не сумел завоевать столь же высокий авторитет, которым пользовался его 
отец, бывший президент страны Гейдар Алиев. Жесткие высказывания приносят Ильхаму дополнительные политические 
очки и повышают его популярность среди населения республики. 

Однако в  текущем политическом контексте «традиционное»для президента Алиева заявление воспринимается 
совершенно  по-иному.  Причина  тому –  восстановление  в  начале  мая  контроля официального  Тбилиси  над  Аджарской 
автономией. Та виртуозность, с которой президент Грузии Михаил Саакашвили наращивал военно-политическое давление 
на  прежние  аджарские  власти,  и  та  легкость,  с  которой  Россия  в  последний  момент  оставила  своего  неформального 
союзника,  вероятно,  внушили  азербайджанскому  лидеру  надежду  на  возможность  скорого  восстановления 
«территориальной целостности страны». «Наш народ может в любой момент восстановить территориальную целостность 
страны. Международное право также дает нам для этого основание. Укрепление азербайджанской экономики позволяет 
повышать  расходы  на  повышение  боеспособности  национальной  армии»,  –  заявил  г-н  Алиев  в  Нахичевани. 
Примечательно,  что  высказывания азербайджанского  президента  прозвучали как  раз  накануне  официального  визита  в 
Москву президента Армении Роберта Кочаряна. По всей видимости, г-н Алиев решил проверить реакцию России. Очевидно, 
что  в  Москве  президент  России  Владимир  Путин  и  его  армянский  коллега  будут  обсуждать  перспективы  нагорно-
карабахского урегулирования. 

Между тем очевидно, что «вчистую» аджарский сценарий в Нагорном Карабахе не пройдет. Во-первых, Россия не 
играет  для  НКР  той  роли,  которую  играла  для  Аджарии,  являясь  фактически  единственным  гарантом  безопасности 
автономии. Во-вторых, и это главное, военный потенциал и боевая выучка азербайджанской армии и армии Нагорного 
Карабаха (за карабахцами стоит и мощная армянская армия) несопоставимы. Армия НКР – самая боеспособная армия 
региона, в то время как вооруженные силы Азербайджана до сих пор находятся в плачевном состоянии. «За последние 10 
лет коренных изменений в азербайджанской армии и повышения ее боеспособности не произошло. Карабахская армия же, 
напротив, отличается отменной выучкой и боеспособностью», – сказал RBC daily директор базирующегося в Швеции Центра 
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стратегических исследований  «Центральная Азия и Кавказ»  Мурад Эсенов.  По  его  мнению,  Азербайджан в  нынешнем 
положении не рискнет начать войну против Нагорного Карабаха и Армении. 

Несколько иного мнения придерживается член ученого совета Института национальной стратегии и заместитель 
главного редактора газеты «Спецназ России» Армен Асриян, который не исключает, что г-н Алиев не ограничится одними 
лишь жесткими заявлениями. «Если не будет жесткого давления со стороны внешних сил, Алиев вполне может начать 
войну.  По  моему  несколько  предвзятому  мнению,  война  эта  для  Азербайджана  будет  заведомо  проигрышной,  хотя 
азербайджанцы, возможно, верят в свою победу, – сказал RBC daily г-н Асриян. – Армяне относятся к азербайджанской 
армии примерно  как  израильтяне  к  арабским армиям:  "Противник  накопил новые танки  и  технику  –  почему  бы  их  не 
пожечь?"». По его мнению,  карабахская армия вполне может выйти на берега реки Куры и занять более выгодные по 
сравнению с нынешними стратегические позиции, установив новые временные границы. 

Военное поражение или даже просто неудачи на фронтах будут иметь драматические последствия для режима 
Ильхама Алиева и стабильности в республике. В стране с богатыми традициями военных переворотов сразу встанет вопрос 
о  смене  лидера.  «В  случае  поражения  Алиеву  долго  не  продержаться»,  –  сказал  RBC  daily  эксперт  петербургской 
исследовательской  группы  «Конструирование  будущего»  Сергей  Переслегин.  Понятно,  что  в  столь  важном  с  военно-
стратегической  (контроль  над  Каспийским  регионом)  и  геоэкономической  (месторождения  нефти  и  предполагаемая 
нефтетранспортная артерия Баку – Джейхан) точки зрения деле сразу встанет вопрос о направлении миротворческих сил. В 
нынешних условиях  это  будут  явно  не  российские  войска.  «После  сдачи  Аджарии влияние  России  в  регионе  заметно 
ослабло»,  –  констатирует  г-н  Переслегин.  По  мнению  Армена  Асрияна,  в  роли  «разводящих»  в  случае  хаоса  в 
Азербайджане могут выступить силы НАТО. Республика, по словам г-на Переслегина, «является скорее зоной влияния 
США».  Американские  военные  неоднократно  заявляли  о  готовности  разместить  свои  военные  базы  на  Апшеронском 
полуострове. Необходимость «миротворческого» присутствия станет прекрасным поводом для такого развития событий. 
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ФОРУМ
Новый взгляд: Россия – Болгария

26 апреля 2004 г. Москва
26 апреля в Москве по инициативе журнала «Россия в глобальной политике» в рамках проекта «Новая Европа» 

состоялся «круглый стол» «Россия и Болгария:  новый взгляд на отношения после расширения НАТО и ЕС». В работе 
«круглого стола» приняли участие посол Болгарии в России Илиян Василев, представители российского МИД, директор 
Информационного бюро НАТО в Москве Рольф Вельбертс, российские парламентарии и депутаты Народного собрания 
Болгарии,  Ирина  Кобринская,  ведущий  научный  сотрудник  ИМЭМО  РАН;  Алла  Язькова,  председатель  Совета 
средиземноморских-черноморских  проблем;  болгарский  политолог  Любомир  Иванов;  Константин  Затулин,  директор 
Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ, а также ведущие эксперты-балканисты и политологи из России и Болгарии.

Предлагаем вашему вниманию ряд выступлений, прозвучавших в рамках работы «круглого стола» и получивших 
множество откликов среди его участников.

Ирина Кобринская, исполнительный директор, фонд перспективных исследований и инициатив; ведущий 
научный сотрудник ИМЭМО РАН

У нас, конечно, молодой фонд, но мы стараемся работать активно, и в частности, мы занимаемся проблематикой 
расширения  Евросоюза,  чуть  меньше  –  проблематикой  расширения  НАТО.  Мне  кажется,  что  сотрудничество,  пример 
которого мы видим сегодня... Это болгарское посольство, это очень активно развивающийся и активно читаемый у нас и за 
рубежом журнал «Россия в глобальной политике», Центр Карнеги... Спасибо большое, что пригласили. Правильно, что мы 
все вместе начинаем обсуждать такие важные темы.

Я набросала кое-какие тезисы. Мне кажется, в них есть ответы на те вопросы, которые были заданы господином 
Лукьяновым и господином послом Васильевым. Во-первых, мне хотелось бы подчеркнуть тот момент, который отметил 
господин посол, отвечая, что здесь собрались представители болгарского мейнстрима. Это очень важно и характерно не 
только для Болгарии, но может быть, и для новых независимых постсоветских государств. Мы уже прошли тот период, когда 
в каждой из этих стран были пророссийские, прозападные, антироссийские силы. Сейчас все становятся в большей степени 
прагматиками. Мы говорим, в общем, на понятном языке, потому что в основе диалога лежат какие-то понятные интересы, в 
том числе бизнес-интересы, политические, геополитические, геоэкономические интересы, но уже не идеология. Этот диалог 
имеет значительно больший смысл, потому что в нем меньше виртуальности, старых обид и воспоминаний. 

Второй очень важный вопрос – почему все страны Центральной и Восточной, Юго-Восточной Европы устремились 
в Евросоюз, в НАТО. Мне кажется, это не совсем так. Тема доверия, которая была поднята и господином Лукьяновым, и 
господином послом,  является очень  важной.  Эта  тема сейчас  становится  более  острой,  в  частности  после  событий  в 
Соединенных Штатах (я имею в виду трагедию 11 сентября 2001 года). Вопрос, кто больше заинтересован в доверии, очень 
интересен. Я постараюсь на него ответить. И еще один важный момент. Господин посол сказал: «Мы слишком хорошо друг 
друга знаем». У нас одинаковая психология, одинаковая бизнес-история, кредитная история. Господин посол прав, что это, 
возможно, нам даже мешает в развитии деловых связей. Я имею в виду бывшие страны СЭВ и Россию. Мы очень хорошо 
друг  друга  знаем  и  часто  подозреваем  даже  в  том,  что  делать-то  и  не  собираемся.  Это  то,  что  называется 
«самосбывающееся пророчество» - цитирую Бжезинского.

Наконец, большой гипервопрос, гиперзадача – нужны ли мы друг другу.
Итак, 2 момента: расширение Евросоюза и расширение НАТО. Что касается этого двойного расширения, в этом 

году мы имеем 2 типа отношений и 2 типа реакций России на эти процессы. В том, что касается расширения НАТО, мне 
кажется, что официальное отношение России было очень спокойным, более чем спокойным. Причем это не неожиданная 
реакция.  С приходом в Кремль Владимира Путина это абсолютно,  с  моей точки зрения,  продуманная политика.  Очень 
низкий  профиль реакции  на  расширение  НАТО,  во-первых,  как  на  неизбежный процесс,  во-вторых,  как  на  процесс,  с 
которым  Россия  мало  что  может  поделать,  и  в  третьих,  как  на  малосущественный  для  российской  безопасности  и 
российской экономики. Реакция военных, как говорил господин посол – стрелочки, которые в свое время рисовал генерал 
Ивашов,  то,  что  они  произносили  сейчас,  то,  что  произносилось  в  стенах  Государственной  Думы  –  это  абсолютно 
естественная  реакция.  С одной  стороны,  это  обычная политика  «хороший полицейский  –  плохой  полицейский».  Здесь 
Кремль выступает в качестве хорошего полицейского, а военные  и депутаты Государственной Думы – в качестве плохого. 
С другой стороны,  это абсолютно профессиональная и обоснованная реакция военных,  потому что сейчас как  никогда 
становится  все  более  очевидным,  что  сдерживание  абсолютно  живо,  живее  всех  живых.  Планирование  в  рамках 
биполярного  сдерживания,  как  оно  было  во  время  холодной  войны,  осталось  у  военных.  Это  видно  и  в  военных 
приготовлениях, и в стратегических планах Соединенных Штатов Америки, чуть меньше – в планах НАТО. Это видно и в 
реакции  России,  которая  сейчас  немножко  экономически  воспряла  и  повышает  свои  военные  расходы,  пытается  не 
отставать  от  общемировой  тенденции,  которая  была  начата  в  конце  девяностых  годов  не  Россией.  Это  объективное 
явление; ни к чему хорошему оно нас не приведет, если мы не изменим этот формат мышления в рамках сдерживания. Это 
и проблема отсутствия доверия. Доверия нет. Чем дальше, тем больше мы это видим. Когда происходит очередной взрыв, 
когда появляется необходимость бороться с общим неуловимым врагом – да, мы объединяемся. Как только этого врага нет, 
проблема отсутствия доверия, продолжения мышления сдерживания становится абсолютно явной. И она очень мешает.

Решение этой проблемы зависит не от стран Центральной и Восточной Европы, не от новых членов НАТО и 
будущих членов НАТО, а, прежде всего, от отношений России и Соединенных Штатов. Это все должны хорошо понимать. 
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Что касается стран Центральной и Восточной Европы,  их членства, логика этих стран абсолютно понятна:  почему они 
стремились  в  НАТО,  в  ЕС,  почему  они  вступают  туда.  Но  она  немножко  разная.  Если  говорить  о  странах  Балтии  и 
Центральной Европы, то это больше ценностно-ориентированная логика – возвращение в Европу, стремление всячески 
вернуться туда, где они были. В случае стран Юго-Восточной Европы логика более реально обоснована. Болгария – страна, 
которая находится в  достаточно  нестабильном регионе,  потому что  значительно  ближе Ближний Восток,  Балканы,  где 
конфликты не урегулированы. С этой точки зрения, стремление Болгарии стать членом НАТО было значительно более 
обоснованным и значительно более понятным, если сравнивать со стремлением стран Балтии или Центральной Европы 
стать членами НАТО. 

Мне кажется, что решения проблем развития НАТО и развития отношений России и НАТО существуют, хотя они и 
непростые.  Во-первых,  НАТО, пережив кризис идентичности девяностых годов,  который решался с помощью процесса 
расширения, вошел в новый кризис. Это трансатлантический кризис. Он не менее жестокий и, наверно, более длинный, 
труднее  решающийся,  чем  первый  кризис  идентичности.  Здесь  не  все  зависит  от  отношений  Соединенных  Штатов  и 
Европейского столба НАТО, а зависит от того, как будет развиваться ситуация в Ираке, как пройдут выборы в Соединенных 
штатах, то есть от очень многих факторов, которые мало связаны собственно с НАТО. Россия (это подтверждалось и на 
официальном уровне) заинтересована в сохранении НАТО как единственной на настоящий момент когерентной военно-
политической организации с серьезным военным потенциалом. Других таких организаций в мире не существует. Поэтому 
сейчас, когда международная стабильность снижается и количество конфликтов увеличивается, сотрудничество с такой 
организацией для России по большому счету выгодно. Но для того, чтобы решить существующие проблемы, необходимы 
как минимум два условия. Первое условие – необходимо вернуть все, что происходит в НАТО, в частности участие НАТО в 
урегулировании конфликтов, жестко в линию согласования, в линию получения мандата от Совета Безопасности ООН. Это 
абсолютно соответствует интересам России и интересам большинства стран, особенно новичков. Это снимет проблему 
разногласий между новыми  и старыми членами НАТО; новыми, которые больше ориентируются на Соединенные Штаты, и 
старыми,  которые  являются  более  европейскими,  которым  свойственно  немножко  другое  мышление.  Жесткое 
форматирование  деятельности  НАТО с  помощью Совета  Безопасности  ООН –  это  одно  из  важных решений,  которое 
поможет наладить сотрудничество между НАТО и Россией.

Второе условие – это интенсификация работы постоянного совета России и НАТО, который сейчас работает, но не 
решает те проблемы, которые существуют в двусторонних отношениях.

Что касается новых членов НАТО, то еще в 1994-95 годах было очевидно, что, вступая в НАТО, они объективно 
препятствуют трансформации этого блока из блока времен холодной войны в блок с новыми задачами. К Болгарии это 
относится в меньшей степени, в большей степени это относится к странам Балтии и странам Центральной Европы. Это 
объективная реальность, мы ничего здесь не можем поменять. Просто они приходят в НАТО как в старый блок, как в блок, 
который был в их сознании в течение пятидесяти лет. Поэтому объективно они мешают трансформации. Наверно, здесь 
есть  большой  потенциал  у  Болгарии,  нового  члена  НАТО,  потому  что  Болгария  может  выступать  с  инициативами 
взаимодействия НАТО с Россией, которые будут значительно более реально обоснованы, потому что в их основе лежат 
реальные  проблемы  безопасности.  В  этом  случае  возможно  развитие  диалога,  и  это  тот  потенциал,  который  есть  у 
Болгарии.

Одной из самых сложных проблем расширения НАТО на данный момент является проблема сохранения договора 
по обычным вооружениям в Европе, вступления в этот договор стран Балтии и увязка этого процесса со стамбульскими 
договоренностями. Можно долго об этом говорить, но я хотела бы сказать только одно. На сегодняшний момент НАТО 
воспринимается Россией исключительно как виртуальная угроза, исключительно как виртуальная. Никто в России не ждет 
никакой угрозы со стороны НАТО. В то же время,  учитывая процессы, которые происходят в России,  оценки,  которые 
существуют на Западе,  нынешняя политическая ситуация в  России  характеризуется как  автократический политический 
режим. Никто не уверен, на Западе, во всяком случае, в том, что Россия будет развиваться по демократическому пути. В 
этой связи, мне кажется, что значительно больше в интересах Запада, НАТО и новых членов НАТО сохранить договор по 
обычным  вооружениям,  потому  что  это  единственный  путь  ограничить  количество  вооружения  на  флангах.  Это 
единственный договор, который регулирует военную политику России. Так вот, мне кажется, что не столько Россия должна 
беспокоиться о сохранении договора, сколько НАТО и Запад. Запад озабочен больше, чем Россия. Россию НАТО мало 
волнует.

Теперь по поводу Евросоюза. Я не совсем соглашусь с тезисом Федора Лукьянова о том, что вдруг аврал... Об 
этом говорят давно, переговоры ведутся. Недавно я читала статью одного финского экономиста; он видит, что российская 
тактика – просить невозможного и что-то получать – действует. Россия просит невозможного, в частности мы это видели, 
когда  шел  очень  жесткий  торг  по  Калининграду.  А  потом,  когда  российские  лидеры  объезжают  западноевропейские 
столицы,  мы  все-таки  получаем  чуть  больше  в  ходе  этого  торга,  чем  могли  бы  получить  без  этого  невозможного 
требования. На самом деле это сложный технический процесс, и процесс очень важный сейчас для России. Почему об этом 
так  много пишут? Потому что это конкретные деньги,  конкретные интересы экономики страны и большого российского 
бизнеса, который кормит экономику страны. Есть разные оценки последствий расширения Евросоюза этого раунда. Но в 
целом все сходятся на том, что плюсы и минусы уравновешиваются (имеются в виду экономические последствия).  Что 
касается политических последствий, можно говорить о том, что будут затруднения с визовым режимом. Россия требует 
отмены  визового  режима.  Но,  мне  кажется,  это  опять-таки  тактика  требования  невозможного  и  получения  максимум 
возможного, а также технические проблемы. Получение виз, их выдача при наличии доброй политической воли (что очень 
важно) и достаточного технического и логистического обеспечения не такая уж большая проблема.

Если говорить о проблеме Калининграда – одной из самых больших проблем для России – в связи с нынешним 
раундом расширения, то, в основном, это попытка перекинуть решение проблемы с больной головы на здоровую, потому 
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что,  прежде  всего,  проблема  Калининграда  является  проблемой  России.  За  10  лет   решить  проблемы  экономики 
Калининграда не удалось с помощью свободных экономических зон, особых экономических зон. Пока мы сами не решим эти 
проблемы, ничего с Калининградом не получится. Это будет большая проблема для России и не меньшая проблема для 
Евросоюза.

Теперь о том, как будет развиваться Евросоюз, и что может сделать в этой связи Болгария. Сейчас будущее 
Евросоюза не предопределено. Оно может развиваться по пути сильного ядра и ослабевающих связей к периферии, при 
этом периферия будет очень проигрывать, и единственным способом периферии чувствовать себя более комфортно в этой 
ситуации – это продолжать процесс расширения.  Это то,  что видно,  допустим,  в позиции Польши, которая предлагает 
восточное  измерение,  то  есть  движение  дальше  на  Восток.  Только  таким  образом  новые  страны  перестают  быть 
периферией: они искусственно придвигаются ближе к ядру. По всем оценкам экономистов, при такой ситуации страны, 
особенно  страны юга  Европы,  будут  больше проигрывать  экономически.  Есть  другая  модель,  как  мне  кажется,  более 
интересная и для новых членов,  и  для самой Европы,  чтобы оставаться когерентной,  интегрированной,  понятной.  Эта 
модель  также  значительно  более  интересна  для  России.  Это  Европа  регионов,  это  развитие  в  рамках  традиционных 
регионов,  которые  существуют  в  Европейском  Союзе,  при  общем  управлении  из  Брюсселя.  Это  позволяет  сохранить 
большую идентичность, развивать в рамках регионов уже налаженные экономические связи и одновременно пользоваться 
теми ресурсами регионов, которые есть, в частности и в их отношениях с нечленами Евросоюза (прежде всего я имею в 
виду Россию). Если мы сейчас посмотрим на страны Балтии, например, на политику Эстонии, то мне представляется, что, 
несмотря на все то, что говорится о проблемах русскоязычных и так далее, реально Эстония в ближайшие год-два начнет 
использовать свои отношения с Россией. Использовать эту близость, понимание друг друга, то самое, о чем говорил посол 
– как свой самый большой ресурс для того, чтобы не остаться периферией, глухой провинцией в Европе (они называют это 
«Талсинки»  -  смесь  слов  «Таллинна»  и  «Хельсинки»).  А  для  того,  чтобы  развиваться  стране,  чтобы  стать  большой 
транзитной инфраструктурной зоной,  нужно развивать отношения Евросоюза с Россией.  Мне кажется,  что здесь очень 
большие перспективы и у Южной Европы, прежде всего у Болгарии, тогда, когда она вступит в Евросоюз. А что-то можно 
сделать, наверно, еще и до вступления, тем самым помогая Брюсселю решить очень трудную проблему их видения России: 
то ли это партнер, то ли это стратегический союзник, то ли это огромная страна, от которой они не знают, чего ожидать. 
Спасибо.

Лукьянов. Спасибо. Добавлю одно замечание. Безусловно, для вступающих в ЕС стран отношения с Россией с 
неизбежностью станут одним из козырей в европейской политике, тем более что конкуренция за ресурсы, за влияние внутри 
Европейского Союза очень высока. Неделю назад в Москве был бывший премьер-министр Эстонии, господин Лаар. Он 
сказал в интервью, что Эстония будет служить в Евросоюзе переводчиком России. Когда Россия говорит, она имеет в виду 
не  то,  что  думает,  и  в  Европе  не  ее  понимают,  а  Эстония  будет  переводить.  У  меня  есть  подозрение,  что  такого 
переводчика не надо. Нет уверенности в адекватности перевода. 

Может быть, кто-то из болгарских участников изложит свое видение?

Любомир Иванов, политолог, республика Болгария
Тема моего выступления даст и отрицательный ответ вашему первоначальному вопросу. Это евроатлантический 

выбор России. 
Сперва я хотел бы поблагодарить организаторов за приглашение участвовать в этой очень важной дискуссии. 

Обычно  высказывания  на  таких  конференциях  начинаются  с  падения  Берлинской  стены,  распада  Советского  Союза, 
перемен  в  НАТО,  в  Европейском Союзе  и  так  далее.  Я попробую начать  не  с  холодной  войны,  а  с  демократической 
трансформации  Центральной и Восточной Европы. Остановлюсь на некоторых новых реальностях, имеющих отношение к 
нашему нынешнему состоянию и перспективам русско-болгарских  отношений.

Реальность  номер  один.  Она  обусловлена  завершением  демократической  трансформации  Центральной  и 
Восточной  Европы,  а  это  означает  нынешнее  расширение  НАТО  и  Европейского  Союза.  По-моему,  мир  вступает  в 
совершенно  новый  этап  развития.  Впервые  в  истории  можно  думать  об  окончательном  устранении  оставшихся 
недемократических  режимов  во  всем  мире.  Конечно,  ведущая  роль  в  этом  процессе  принадлежит  Западу,  в  первую 
очередь,  Соединенным  Штатам,  НАТО  и  Европейскому  Союзу.  Но  в  этом  отношении  приоритетным  регионом  в 
последующие  десятилетия  будет  Ближний  и  Средний  Восток,  в  частности  Южное  Средиземноморье,  Черноморский  и 
Каспийский  регионы.  А  это,  между прочим,  основные очаги  угрозы терроризма.  **  и  для Европы,  и  для  Соединенных 
Штатов.  И  вопрос  здесь  такой:  какова  роль  России  в  этом  глобальном  процессе?  С  Болгарией  все  более  ясно.  Мы 
принадлежим к НАТО и в скором времени будем также членами Европейского Союза.

Реальность номер два. За последние 10 лет болгарский экспорт в Россию уменьшился в семь раз.  Это очень 
радикальный процесс. В то же время болгарский экспорт на сильноконкурентном рынке Европейского Союза увеличивается. 
Вопрос: почему болгарские товары оказываются конкурентоспособными в Европейском Союзе?…

…
У Болгарии была и есть общая перспектива и общая цель с остальными государствами Центральной и Восточной 

Европы – это членство в НАТО и Европейском союзе. Сам процесс подготовки к этому членству еще до членства сыграл 
исключительно важную роль в развитии наших отношений в позитивном направлении. Например, если взять Балканы, у нас 
всегда были очень сложные взаимоотношения между любой парой из наших стран. Отношения, обремененные спорами об 
истории,  шведы и  так  далее.  А  теперь  отношения  между нами  совсем иные.  Это  стало  очень  заметно  за  последние 
несколько лет. У нас совершенно другие отношения с турками, греками, сербами, румынами. Можно говорить, что мы живем 
на новых Балканах. И все это не произошло бы, если бы у нас с нашими соседями не было одного и того же стремления, 
одной и той же цели – присоединения к НАТО и к Европейскому Союзу.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Следующая  реальность,  которая  имеет  более  непосредственное  отношение  к  России  –  это  то,  что  теперь  у 
Болгарии есть общая перспектива, общая цель со странами, расположенными еще восточнее. Это такие важные страны, 
как  Украина,  страны Кавказского  региона  –  Грузия,  Армения  и  Азербайджан.  Здесь  были  разные объяснения,  почему 
страны Центральной Европы хотят в НАТО и Европейский Союз, почему Болгария. Можно найти разные объяснения, найти 
разницу  между  интересами  этих  государств  и  России,  но  гораздо  сложнее  найти  разницу  между,  скажем,  Украиной  и 
Россией. Было бы ошибкой недооценивать значимость Украины и кавказских республик в отношении их евроатлантической 
ориентации. Конечно, сегодня они не готовы вступить в Евросоюз и в НАТО, но важно, что они определили свою цель. Это 
задает рамки реформам этих государств и гарантирует помощь и содействие, которые они получают и будут получать от 
Европейского Союза и от НАТО. Это делает контекст их отношений со странами Европейского Союза и НАТО, включая их 
отношения с Болгарией, более благоприятным.  К сожалению, на нынешнем этапе у нас нет такой общей перспективы, 
общей  цели  с  Россией.  Пока.  И  вопрос  здесь  стоит  следующим  образом:  можно  ли  думать  о  России  в  НАТО  и  в 
Европейском Союзе? Мой ответ – да, безусловно, можно, по множеству причин. Но я скажу только одну из них, которая для 
меня является фундаментальной. Это то, что Россия не предлагает альтернативных ценностей или альтернативной модели 
развития, отличной от западной модели. Конечно, на сегодняшний день, уровень демократии и свободного развития рынка 
в России еще не тот, но направление то же самое. Я хотел бы сказать несколько слов о некоторых распространенных 
заблуждениях на этот счет. Например, часто говорят, что Россия не может быть членом Евросоюза и НАТО, потому что 
Россия очень большая. Дело не в том, что она большая, а в том, что она еще не готова. Экономически Россия развита не 
больше,  чем  Испания,  второразрядное  европейское  государство.  Если  говорить  о  населении,  то  население  России 
равняется примерно одной трети населения Евросоюза. А в перспективе включения Турции и Украины в Евросоюз, это 
соотношение уменьшится до одной четвери или одной пятой. Конечно, территория у России большая, но это плюс, а не 
минус. Говорят, что большая часть России находится не в Европе, а в Азии, но Евросоюз – понятие политическое, а не 
географическое. Я думаю, что Сахалин более европейский, чем французская Бьянма, которая находится в Южной Америке, 
но  она  является  частью  Европейского  Союза.  Если  думать  о  более  постоянных  политических  границах  Европы,  мне 
кажется, что более естественно иметь такую границу между Владивостоком и Токио, нежели между Киевом и Курском или 
между Хельсинки и Санкт-Петербургом.

В заключение я хотел бы сказать, что сегодня Россия не готова к вступлению в НАТО и в Европейский Союз, но 
это не означает, что сам евроатлантический выбор России сегодня не актуален. Наоборот, я думаю, что приходит время 
для  этого  выбора.  Как  сказал  посол,  у  нас  в  Болгарии  тоже  14  лет  тому  назад,  в  1990-м  году,  когда  впервые  были 
выдвинуты  идеи  членства  в  НАТО,  это  казалось  совершенно  нереальным.  Но  мы  поставили  себе  эту  цель  и  мы  ее 
достигли. В 1990-м году было нереально вступить той Болгарии в тот НАТО. Но то, чего мы достигли – это уже другая 
Болгария, сегодняшняя. И НАТО тоже другой. Так что когда мы говорим о членстве России в НАТО и в Евросоюзе, это 
будут, конечно, несколько другая Россия и несколько другие НАТО и Европейский Союз. Надо делать все необходимые 
реформы, чтобы достичь этого.

Я  еще  хотел  бы  сказать,  что  это  очень  существенная  дискуссия  и  вклад  в  политическое,  экспертное  и 
общественное понимание этих процессов. Я надеюсь, что у нас будут возможности продолжить эту дискуссию, может быть, 
в следующий раз. Спасибо.

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ
Добрый день. В начале для соблюдения духа политкорректности анекдот из чужой жизни. Вы, конечно, знаете 

историю с вороной и лисицей. Представьте себе, сидят 3 вороны (Латвия, Литва и Эстония),  и прибегает лис (Европейский 
Союз). Можно его еще и НАТО назвать на всякий случай. Лис говорит: «Вороны, хотите в Европейский Союз?». Они все 
каркнули: «Да». Сыр выпал, европейский лис съел сыр и убежал. Вороны сидят и думают: «Если бы мы сказали «нет», 
неужели бы был какой-то другой результат?»

За этим столом (я посчитал по списку; может быть, данные регистрации как-то расходятся) примерно половина 
участников являются представителями российской стороны,  а другая половина –  представители Болгарии.  Политологи, 
сотрудники посольства, депутаты, студенты. Это очень приятно. Я вам хочу признаться в том, что я был на разного рода 
двусторонних встречах с кем-то из новых, входящих в НАТО и в Европейский Союз стран, например, с той же Латвией. 
Такого соотношения никогда не было. Если это происходит в России, то всегда есть большое число представителей России 
и несколько представителей другой страны. А чтобы здесь, в России, собралось поровну участников от обеих сторон – это 
что-то необычное. У меня возникает впечатление, что это не столько из-за российского интереса к этой теме, сколько из-за 
болгарского интереса. Если верно то,  что все мы относимся к общей православной традиции,  -  как бы мы все это не 
отрицали, будучи светскими людьми, - то у меня возникает впечатление, что что-то, быть может, неспокойно в Болгарии то 
ли с совестью, то ли с окончательной точкой зрения на решение о вступлении в НАТО.

Мы договорились здесь не говорить об истории. Тем не менее, мы все время о ней говорим: о тех временах, когда 
мы состояли в одних политических и экономических блоках. Они разрушились: система СЭВ, Варшавский договор и так 
далее. Конечно, тогда было одно качество отношений. Насколько я помню, при жизни нашего поколения возникали проекты 
объединения Советского Союза с Болгарией в единое государство. Такого рода проект очень глухо обсуждался где-то там, 
в неизвестных нам верхах в семидесятые годы. Прошло не так много с исторической точки зрения времени, и сегодня мы 
обсуждаем  совершенно  другую  парадигму.  Конечно,  такая  перемена  заставляет  по-своему  взглянуть  на  всю  историю 
взаимоотношений России и Болгарии за то время, которое Болгария существует как независимое государство. У нас как раз 
есть хороший повод для этого, потому что этому событию недавно исполнилось 125 лет. Я исхожу из того, что в России к 
вопросу о том, что такое Болгария и в чем особый характер наших отношений относятся с более высокими мерками, чем к 
другим балканским странам. 
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Но  прежде  я  хотел  бы  отреагировать  на  выступления  наших ученых  дам,  которые достаточно  оптимистично 
рисовали перспективы нашего,  если не  вступления в  Евроатлантический  союз,  то,  по  крайней  мере,  сотрудничества с 
Евроатлантическим  союзом.  Когда  выступают  представители  научного  мира,  которые  не  обременены  депутатскими 
значками или какими-то административными полномочиями, они, как правило, ругают тех людей, которые беспокоятся по 
поводу расширения НАТО. Говорится о том, что осталось старое мышление, отвратительный прежний опыт, особенно у 
военных.  Представители и эксперты из  ученого  мира  говорят:  «Военные почему-то беспокоятся,  когда  перед дверями 
Российской Федерации разгуливают вооруженные солдаты в чужой форме, летают самолеты. Они не понимают, что не 
нужно этого бояться». Но это роль военных. Военные должны беспокоиться, когда у них перед границами кто-то в чужой 
военной форме ходит или летает и при этом не собирается никоим образом учитывать их озабоченность. Будет очень 
хорошо,  если  операции  НАТО будут  поставлены под  жесткий  контроль  Совета  Безопасности  ООН.  Только  есть  одна 
проблема: я не вижу возможности это сделать. Этого не сделали ни в Ираке, ни в Югославии. В Афганистане сделали, но 
еще до конца не ясно, что именно. Нас волнует не только Афганистан, но и то, что после этого происходит в Центральной 
или Средней Азии. После того, как повоевали в Афганистане, на всякий случай остались в Киргизии, в Узбекистане и, очень 
может быть, в Таджикистане. Может быть кто-то всерьез считает, что нет ничего зазорного, если натовские базы будут и в 
России. Хочу заметить, что никакой истерики или паранойи по этому поводу в российском обществе нет, и совершенно 
правильно реагирует президент, когда заявляет позицию, направленную против расширения НАТО. Он не согласен с этим, 
и  это  официальная  линия  нашей  внешней  политики.  Но  при  этом  президент  понимает,  что  суверенное  право  этих 
государств – поступать так, как они поступают. Если они делают тем самым ошибку, это их ошибка. Если они в результате 
вступления получают преимущество – честь им и хвала. Это их решение. Но мы против таких решений, это фиксируют в 
своих программных выступлениях президент, правительство, Министерство иностранных дел.

Существенно иное отношение к расширению Европейского Союза, которое, надо заметить, доставляет нам на 
сегодняшний день гораздо больше хлопот в экономическом плане, нежели расширение НАТО. Но здесь другой комплекс 
проблем и другая, значительно меньшая степень рисков для российской безопасности.

Что касается возможности вступления России в НАТО, о котором говорил господин Иванов. Я отношусь к числу 
скептиков,  которые считают,  что  вряд ли  евроатлантическое  сообщество  готово  преобразоваться в  евротихоокеанское 
сообщество. Однажды господин де Голль порадовал нас фразой, что Европа едина от Атлантики до Урала. Если бы Россия 
была до Урала, то очень может быть, что она вступила бы в Евроатлантический союз. Но поскольку она простирается не до 
Урала, а чуть дальше, то до тех пор, пока она будет чуть дальше, вряд ли можно себе представить, что наши будущие 
проблемы в Азии, на границе с Китаем и в связи с Курильскими островами возьмет на себя НАТО или кто-то еще. Конечно, 
если Россия разделится на несколько частей, о чем иногда пишут, на чем иногда настаивают (и вы знаете фамилии этих 
людей - это не последние люди в американской, западной политологии), то тогда будет другая история. Но пока мы это 
пространство удерживаем, вряд ли мы можем рассчитывать всерьез на разговоры о том, что Россия завтра-послезавтра 
вступит в НАТО. Более того, все, включая нынешнего президента России, проходили через этот этап, когда хотелось снять 
все проблемы России вступлением России в НАТО. Наш нынешний президент начинал с такого заявления в 2000 или 2001 
году.  И что,  после этого последовала бурная ответная реакция НАТО, нас стали приглашать,  говорить о  том,  что это 
возможно и так далее? Мне кажется, замечание господина Иванова в большей степени относится к другой части моего 
выступления, а именно к желанию сказать, что если Россия вступит в НАТО, то никакой проблемы совести у Болгарии не 
будет в этом плане, потому что все мы окажемся вместе, и вновь появятся общие цели.

Теперь я хотел бы вернуться к нашей теме. Конечно, не все потеряно с точки зрения особых взаимоотношений 
России и Болгарии, но не надо сомневаться, что на самом деле в связи с вступлением Болгарии в Европейский Союз и в 
НАТО происходят очень серьезные изменения и в человеческих, и в политических измерениях. Что бы ни говорили наши 
уважаемые эксперты из ученого мира, которых я очень ценю. Заметьте, когда недавно Франция повела себя, как считают в 
Америке, нелояльно по отношению к иракской операции, выступила чуть ли не главным ее критиком, хотя с этой критикой 
выступали и Россия, и Германия, реакция в Соединенных Штатах по отношению к этим государствам была совершенно 
разной и в общественном мнении, и в политическом классе. Мы радовались, что американцы не испортили отношений с 
Россией,  несмотря  на  ее фронду,  что сохранились  личные отношения между президентами.  Я  интересовался  этим,  в 
последний раз у господина Саймса: «А почему такое отношение к Франции вплоть до отказа покупки французского вина, 
французских товаров?» Он говорит: «Понимаете, Америка была в союзе с Россией во Второй Мировой войне, но мы же 
Россию  не  освобождали.  А  Франция  нам  всем  обязана,  мы  ее  освобождали.  Мы  помогли  ей  вновь  возникнуть  как 
самостоятельному государству.  И  она  так  себя ведет!»  Вы ничего  не  слышите  по  этому поводу  в  связи  с  Россией  и 
Болгарией? Вы разве в первый раз это сделали? Как повела себя Болгария после того, как она была освобождена в первый 
раз в 1877-78 годах? На чьей стороне она выступала в Первой Мировой войне? На чьей во Второй Мировой войне? И при 
этом мы все время продолжаем – заметьте, вполне искренне, – говорить об особых взаимоотношениях между Россией и 
Болгарией.  Когда  мы приезжаем в  Болгарию (я,  например,  несколько раз  там был),  мэр  Софии совершенно  искренно 
говорит: нам необходимо и то, и это, инвестиции, особые условия и так далее. Почему? Мы же братья! Да, мы братья, но 
это почему-то не остановило болгарское правительство, когда раньше времени закрыли для россиян свободный въезд в 
страну, который существовал раньше, и учредили визовый режим. Хотя это совершенно против конкретных экономических 
интересов Болгарии с точки зрения туризма и всего остального. Мы братья, но когда был Балканский кризис, Болгария, в 
отличие  от  многих  других,  кто промолчал,  говорила  официально,  что она не  будет  пускать  гипотетические  российские 
самолеты через свое воздушное пространство для того, чтобы помогать Сербии. Здесь вскользь говорили о балканских 
вопросах. Ну и как мы будем сотрудничать с Болгарией в этих вопросах? Какую позицию Болгария занимает на самом деле 
в связи с планами создания великой Албании, в отношении того, что происходит и будет происходить дальше в Косово? 
Болгария  занимает  какую-то  активную  позицию  или  она  все  переживает  прежние  не  очень  дружественные 
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взаимоотношения с Сербией, о чем здесь упоминалось? Будет она продолжать политику «чем хуже, тем лучше» - чем хуже 
для Сербии, тем лучше для Болгарии? Или все-таки предполагает когда-нибудь взглянуть на это новыми глазами?

Мы нисколько не полагаемся на то, что вступление Болгарии в НАТО или в Европейский Союз, это шанс, чтобы мы 
по  сговору  с  Болгарией  получили  ключ  от  калитки,  с  помощью  которого  в  случае  необходимости  падут  стены НАТО 
(получим  ключ  от  калитки,  войдем,  как  в  Константинополь,  помните,  Стефан  Цвейг  об  этом  писал?)  Мы  на  это  не 
рассчитываем, но поведение Болгарии может быть разным. Может быть, поведение неофита, черты этого есть в визовом 
режиме, в этих заявлениях о воздушном пространстве. Болгария такой политикой хочет доказать, что она и есть самый 
главный,  страшный,  верный  член  Евроатлантического  союза.  Это  одно  поведение.  А  может  быть,  поведение 
сочувствующего, хотя и подчиняющегося обстоятельствам, как три вороны в анекдоте – Латвия, Литва и Эстония. Может 
быть, разное поведение по отношению к России. Только давайте не будем увлекаться несбыточными теориями, вроде того, 
что не сегодня-завтра Россия вступит в НАТО, поэтому нет необходимости Болгарии учитывать особую позицию России, 
все равно завтра все объединимся в рамках НАТО. Этого не произойдет, пока Россия не до Урала, а, по крайней мере, до 
Курильских островов.

Может, то, что я говорю, некоторым покажется не очень приятным, но кто-то должен это сказать. Кто-то должен 
сказать, что и газ, и нефть могут быть по одной цене, а могут быть и по другой. Посол Рябов в довольно грубой форме 
сказал об этом, за что поплатился своим посольским титулом в Чехии. Я не говорю об этом, хотя в Болгарии сами ставили 
этот вопрос несколько лет назад: почему бы не решить проблемы, связанные с поставками газа, по-братски. Я не считаю, 
что все наши взаимоотношения сводятся к газовой трубе или тому подобным вещам. Это серьезная нравственная, идейная, 
политическая и прочая проблема – как дальше Болгария собирается себя вести, и что в новых условиях представляет из 
себя болгарский идентитет, как он соотносится с ее собственной историей, с ее историческими союзами и всем остальным. 
В связи с тем, что было предпринято Болгарией (вступление в НАТО и в Европейский Союз), надо отвечать Болгарии. Я 
потому сюда и пришел, что хотел бы это услышать. Спасибо.

Пресс-конференция К.Затулина и С.Цекова в Симферополе, 
посвященная визиту в Крым в честь 221-летия присоединения 
полуострова к России

19.04.2004 г.
Ведущий. Соединение Крыма с Россией сегодня – главный праздник крымчан. У нас в гостях не только русская 

община,  но и дорогой гость,  которого мы так называем не безосновательно -  Константин Федорович Затулин,  депутат 
Государственной Думы и директор Института стран СНГ, помощник мэра Москвы Юрия Михайловича Лужкова.

Государственная  Дума  России  и  Верховный  Совет  Украины  в  синхронном  порядке  будут  ратифицировать 
Соглашение о едином экономическом пространстве и по особенно близкой для нас приграничной проблеме, в частности, по 
акватории Азовского и Черного морей, Керченского пролива.

В  пресс-конференции  также  принимает  участие  известный  вам  Сергей  Павлович  Цеков,  депутат  Верховного 
Совета Украины.

Цеков.  Константин  Федорович  очень  плотно  занимается  проблемами  российских  соотечественников,  которые 
оказались  за  пределами  Российской  Федерации.  В  свое  время  он  сделал  очень  многое  для  создания  Совета 
соотечественников  при  Государственной  Думе  Российской  Федерации.  Очень  много  было  сделано  Константином 
Федоровичем для  открытия  Московского  Дома  соотечественников,  он  является  первым  директором Московского  Дома 
соотечественников, теперь он избран депутатом Государственной Думы, переключился на эту работу. Спасибо Константину 
Федоровичу за приезд в этот день к нам. Ну, а вам я в очередной раз скажу, что та дата, которую мы сегодня отмечаем, 
День воссоединения Крыма с Россией, по нашему мнению,  по мнению русской общины, является главной праздничной 
датой в Крыму. Мы считаем, что решение, принятое Российской Императрицей Екатериной Великой, является ключевым в 
сегодняшней нашей истории. Это решение подчеркнуло грань между прошлым и настоящим. То, что есть в Крыму сегодня 
состоялось, прежде всего, благодаря принятому 221 год назад решению. 

Дорогие друзья, с праздником вас, счастья вам, здоровья. Ну, а сейчас, я думаю больше внимания Константину 
Федоровичу Затулину.

Затулин. Спасибо большое. Большое спасибо и журналистам, что пришли, конечно же, русской общине, Совету 
организаций Крыма за приглашение принять участие в праздничных мероприятиях в этот знаковый и важный день. Для 
меня это очень важное событие. Мы познакомились с Сергеем Павловичем Цековым в бытность его спикером Верховного 
Совета Крыма и мою бытность депутатом Государственной Думы,  председателем Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками в 1994 году. Если некоторые из вас помнят, в 1996 году в ноте МИД Украины по моему поводу было 
сказано, что я лишаюсь права пребывания в Крыму, поскольку мое присутствие обостряет межнациональные проблемы на 
Украине.  Мне  пришлось  довольно  долго  бороться,  и  не  только  мне,  но  и  Министерству  иностранных  дел  Российской 
Федерации,  и  депутатам Верховного  Совета  Крыма,  чтобы данное  решение  было  отменено.  Поэтому  сегодня  я  счел 
необходимым надеть тот самый значок депутата Государственной Думы Российской Федерации первого созыва, в котором 
я тогда приезжал сюда. Много воды утекло с тех пор. Сегодня, когда я прилетел в Симферополь, то мне, как и всякому 
приезжающему на Украину выдали листок регистрации, в котором есть графа «цель приезда». Я минут 10 думал над тем, 
что же мне там записать, потому что все, что я хотел бы сказать, в эту маленькую графу явно не помещается. В этой графе 
очень  легко  написать  «бизнес».  Всего  шесть  букв,  они  как  раз  вполне  вмещаются  в  эту  строчку.  Наконец,  я  написал 
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«культурные связи», для этого мне пришлось писать по две буквы в одной клеточке. Как видите, форма регистрационная не 
предусматривает всего того, что предусматривает жизнь и реальность во взаимоотношениях между русскими, живущими в 
России, и русскими, живущими в Крыму, конечно же и украинцами, и крымскими татарами.

Несколько  слов  по  поводу  сегодняшнего  события  и  завтрашних  мероприятий  в  Государственной  Думе  и 
Верховном  Совете  Украины.  Сегодня  я  приехал  в  Симферополь  всего  на  несколько  часов  для  того,  чтобы  еще  раз 
удостовериться, что, не взирая ни на какие ратификации (в том числе ратификации вопроса о границе), Крым не перестает 
быть  местом,  где  живут  русские  люди,  где  творилась  русская история,  которую никто,  ни  каким решением не  сможет 
вычеркнуть,  никто не сможет лишить нас понятия – «русский мир».  По большому счету,  вся территория Украины,  все 
постсоветское пространство, как мы привыкли его называть, относятся к этому понятию.  Все мы говорим не только на 
украинском, не только на татарском, не только на казахском, но и с большей долей вероятности, к какой бы нации мы не 
принадлежали, говорим на русском языке. Все мы воспитаны в традициях, которые тесно связаны с историей России. То, 
что произошло 19 апреля 221 год назад, послужило превращению Крыма в процветающий регион и прекращению не очень 
длинной,  но  все-таки  достаточно  протяженной  истории  Крыма  как  разбойничьего  государства.  Включение  Крыма  в 
Российскую Империю помогло крымско-татарскому народу обнаружить свой идентитет, ибо крымские татары в противном 
случае были обречены на то, чтобы оставаться пушечным мясом для Турецкой Империи в столкновениях с Российской 
Империей или другими противниками на этой территории Евразии. Благодаря манифесту Екатерины II Крым вернулся в 
лоно европейской цивилизации. Вернулся потому, что в свое время он был форпостом греческой и римской цивилизаций на 
берегах Черного моря. Крым был и остается для русских и украинцев колыбелью православия, именно отсюда православие 
шагнуло в Киевскую Русь. Я думаю, что об этом не стоит никому забывать. Вот, что является, по-моему, очень важным и 
переживается, не только мной, но и многими моими коллегами, депутатами Государственной Думы. К сожалению, не все 
смогли сегодня быть здесь, хотя многие были приглашены. Я счел, что мой моральный долг состоит в том, чтобы принять 
это приглашение накануне завтрашнего голосования в Государственной Думе. Завтра на голосование в Государственной 
Думе  и,  как  нас  уверяют,  в  Верховном  Совете  Украины  будут  одномоментно  вынесены  три  документа,  подписанные 
Президентами России и Украины. Это Договор о едином экономическом пространстве, Соглашение о сухопутной границе и 
документ по Азово-Керченскому проливу. Одновременное вынесение этих документов на ратификацию отражает уровень 
отношений  и  степень  доверия  сегодня  между  Россией  и  Украиной.  Я  боюсь,  что  не  разделю  мнения  чрезмерных 
оптимистов,  мне  кажется,  если  бы  степень  доверия  была  бы  выше,  то  можно  было  бы  спокойнее  работать  с  этими 
документами, не обязательно их ратифицировать в один день. К сожалению, мы знаем о практике ратификации такого рода 
документов  на  Украине,  начиная  с  Беловежского  соглашения,  которое  при  ратификации  в  Верховной  Раде  Украины 
подверглось корректировке, изменениям и дополнениям. Таким образом, с самого начала было заложено недоверие на 
межгосударственном уровне. Подтверждают это недавний Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией 
и Украиной, Соглашение по Черноморскому флоту, которое тоже ратифицировалось пакетом, потому что иначе могли бы не 
ратифицировать.  Все  это,  конечно,  лишает  меня  возможности  сравнивать  между  собой  качество  подготовки  обоих 
документов,  их  судьбоносность и окончательность.  Если  говорить о  Соглашении о границе,  то  это  весьма конкретный 
документ - письменная опись участка границы, которая делимитирует границу между Россией и Украиной, и является, таким 
образом, следствием заключенного Договора о дружбе, сотрудничестве, партнерстве. Это конкретный документ, и судьба 
этого документа, ожидание этого документа разные. Если у нас в политических кругах России никто никогда не торопился с 
оформлением государственной границы между Россией  и Украиной,  то  мы знаем,  что  многие  политические круги и,  в 
конечном  счете,  власть  Украины  очень  рвалась  к  тому,  чтобы  этот  документ  был,  как  можно  быстрее  заключен  и 
ратифицирован. У нас разная степень ожидания этого документа. Я хотел бы в ошибаться, но боюсь, что все возможные 
фальшивые  Гетманы,  со  всеми  возможными  фальшивыми  булавами  через  несколько  дней  после  ратификации  этого 
документа Россией и Украиной вынырнут вновь на поверхность в предвыборный год на Украине для того, чтобы поставить 
пограничные  столбы,  провести  пограничную  черту  на  местности  и  праздновать  по  этому  поводу.  Хотя  я  повода  для 
празднеств не вижу. 

Что  касается  документа  о  едином  экономическом  пространстве,  то  он  носит  все-таки  рамочный  характер,  и 
лишним удостоверением этому является то, что в Российской Федерации на любой договор, предполагающий финансовые 
расходы,  требуется  заключение  Правительства.  В  официальном заключении Правительства  Российской  Федерации на 
Договор о едином экономическом пространстве написано, что никаких расходов со стороны РФ не требуется и никаких 
доходов соответственно тоже не предполагается. Поскольку это рамочный документ, он не начнет работать сразу после его 
ратификации. Почему ратифицируется этот документ, а не более конкретный? Опять же потому, что на Украине дальше, 
чем зона свободной торговли, - посмотрите послание Президента Кучмы депутатам Верховной Рады 17 марта, - идти не 
хотят, потому что эта идея нарушит европейскую интеграционную линию на Украине, будет идти вразрез с заявленными 
пожеланиями по вступлению в Единую Европу и т.д.

И, наконец, третий документ. Этот документ условно хорош не более и не менее чем многие другие документы, 
которые  подписывались  в  рамках  СНГ  тоннами.  За  время,  когда  его  разрабатывали,  Украина  успешно  ушла  от  всех 
конкретных обязательств. Таким образом, мы сегодня делаем хорошую мину – ратифицируем документ без конкретного 
содержания, не требующим ни расходов, ни доходов. Ратифицируем документ, который только предполагает, что дальше в 
духе этого документа должны быть заключены какие-то конкретные договоренности. А будут они заключены или нет? И кто 
их,  что немаловажно,  с  украинской стороны будет заключать? Нынешний год на Украине предвыборный.  Так что этот 
вопрос остается как бы на потом, на после.

И, наконец, третий документ по Азово-Керченским вопросам. Вы помните, насколько острой стала проблема вокруг 
Тузлы несколько месяцев назад, как она взбудоражила российскую, украинскую, и я уверен, крымскую общественность? 
Пока что  этот  документ также  носит промежуточный характер.  Хотя,  как  мне  кажется,  там сказаны правильные вещи. 
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Например, что Азовское море и Керченский пролив являются внутренними водами двух государств. Говорится там и о 
свободе судоходства кораблей Украины и России в Керченском проливе и Азовском море. О том, что торговые суда третьих 
стран могут оказаться в Азовском море не иначе, как по приглашению одной из сторон. Если же дело касается военных 
кораблей третьих стран, например, стран НАТО, то их пребывание в Азовском море возможно только по согласованию 
обеих  сторон,  по  приглашению  одной  стороны  согласованному  с  другой  стороной.  Этот  принцип  двойного  ключа  в 
отношении военных кораблей третьих стран очень важный, потому что наше беспокойство всегда вызывал тот факт, что 
Украина проводит разграничительную линию в Керченском проливе так, что пролив и фарватер остаются исключительно 
украинскими.  Это  предполагает  возможность  конфликтов,  связанных  с  проникновением  в  Азовское  море,  скажем,  по 
приглашению Украины,  военных кораблей  других  государств.  Что  для российской  безопасности  является  чрезвычайно 
щекотливым моментом. Мы никогда не строили никаких береговых укреплений и давно привыкли рассматривать Азовское 
море как  внутреннее.  Тем не менее, в документе по Азово-Керченским вопросам нет окончательной редакции.  Там не 
сказано о том, как проходит граница. А говорится лишь о том, что граница будет проходить по Азовскому морю, однако ее 
уточнение  –  предмет  другой  договоренности,  которую  мы  должны  завтра  обсудить  и  ратифицировать  или  не 
ратифицировать.

И, наконец, по Керченскому проливу. Не сказано о том, что граница там проходит, но сказано, что все вопросы 
судоходства  в  Керченском проливе  –  есть  предмет  другого  соглашения.  Лично  меня  очень  интересует,  например,  все 
связанное  с  проливными  сборами,  потому  что,  если  я  правильно  понимаю,  все  это  время  Украина  совершенно 
самостоятельно и без всяких консультаций с Россией взимала, как ей заблагорассудится эти проливные сборы в доход 
своей казны. А, если говорить о том, что эти проливные сборы необходимы для поддержания самого проливного хозяйства 
и инфраструктуры, обеспечивающей свободу судоходства, то каждый, кто бывал в Керчи, плавал по Керченскому проливу, 
наверное, обратил внимание, в какую негодность пришли за это время все инфраструктурные элементы.

Все  эти  вопросы будут  вынесены  завтра  на  повестку  дня  двух  парламентов  в  одно  и  то  же  время.  Я  буду 
голосовать за документ о едином экономическом пространстве и за документ об Азово-Керченском проливе. Мне кажется, 
хотя эти документы принимаются в неокончательном виде, они поддерживают верное направление наших действий. Я не 
вижу ничего плохого в том, чтобы подтвердить договоренность о границе и ратифицировать документ о сухопутной границе 
России и Украины до Таганрогского залива, как сказано в документе. Но лично я за этот документ голосовать не буду по 
другим обстоятельствам. Может быть, она в чем-то разойдется с позицией моей фракции «Единая Россия», но как депутат я 
имею право на свою позицию.  И она связана,  во-первых,  с  моим представлением о том,  в каком ряду событий стоит 
ратификация договоренности о границе, и в каком контексте это все предпринимается. Я не могу вычленить такой важный 
вопрос  из  общего  контекста  российско-украинских  отношений,  который,  к  сожалению,  сегодня  все  больше  и  больше 
скатывается в плоскость предвыборной борьбы на Украине. За последний месяц мы пережили ратификацию Верховной 
Радой Украины 17 марта Меморандума о взаимопонимании с НАТО, который был подписан 7 апреля президентом Кучмой. 
Сейчас все вместе мы думаем, каким образом нам выйти из положения, созданного Национальным Советом Украины по 
телевидению и радиовещанию, в связи с принятием им решения о новых правилах трансляции на Украине русскоязычных 
программ. И, конечно, отрывать одно от другого, третьего я никак не могу. Поэтому я считаю, что мы поторопились, вынося 
это соглашение на ратификацию. Я не думаю, что моя позиция серьезно изменит положение, скорей всего Государственная 
Дума Российской Федерации ратифицирует все три документа. Но, тем не менее, я считаю важным обнародовать свою 
позицию, потому что у нас в истории бывали случаи, когда одиночки, выступая против тех или иных договоренностей, 
оказывались более правы, чем большинство. Например, мой коллега Бабурин, хотя он и входит сейчас в другую фракцию - 
«Родина»,  был  одним  из  немногих  в  Верховном  Совете  России,  кто  голосовал  против  ратификации  Беловежских 
соглашений.  И  был  совершенно  прав.  Я  в  свое  время,  уже  не  будучи  депутатом,  категорически  возражал  против 
поспешности подписания Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве с Украиной, потому что, на мой взгляд, этот 
документ не спасает нас от антироссийских шагов во внешней политике Украины. Сегодня, кстати, это подтверждается тем, 
что если Украина еще не вошла в НАТО, то НАТО уже пришло на Украину в соответствии с Меморандумом. Произошло 
нечто обратное тому, что все ожидали. Все это ставит перед Россией совершенно новые задачи.

К сожалению, еще не всегда коллеги-депутаты глубоко анализируют динамику российско-украинских отношений, 
как мы с Сергеем Павловичем Цековым. Я считаю, что все то, что я сказал, на самом деле, может выглядеть как претензии 
российского депутата к украинской стороне, на самом деле, это претензии патриота России и Украины к тому, что мы 
делаем с исторической возможностью все-таки иметь союзные и по-настоящему доверительные партнерские отношения, 
оставаясь при этом, если необходимо отдельными государствами.

Пока что развитие событий идет в ином направлении. Я должен честно об этом предупредить. В предвыборный 
год  пирамида  власти,  созданная  Президентом  Украины,  начинает  разрушаться,  появились  перебежчики  из  правящего 
лагеря в лагерь оппозиции или, по крайне мере, уход от политических обязательств, взятых перед президентом Украины. 
Самый  яркий  факт  –  это  заявление  спикера  Парламента  Литвина  в  связи  с  голосованием  по  политической 
административной реформе. После того, как она была провалена, руководство Верховного Совета отказалось ставить ее 
вновь на голосование. Это для меня удостоверение того, что правящий блок начинает рассыпаться. И по-другому из-за 
низкого рейтинга власти не может быть. Не может быть из-за ее постоянных взаимопротиворечащих шагов, из-за путаницы 
в приоритетах во внешней политике. Вот результат политики Украины и уступчивости России, который сегодня становятся 
очевидным.

Ведущий. Вопросы, пожалуйста.
Вопрос. Каким будет российский МИД во главе с новым министроми не предполагается ли замена российского 

посла на Украине, например, на Вас? 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Затулин. На состоявшейся недавно 12-ой ежегодной ассамблее Совета по внешней оборонной политике мы об 
этом довольно много беседовали. Конечно же, сейчас министр иностранных дел формирует свою команду. В России, как вы 
знаете, идет административная реформа. И сейчас министры заняты тем, что выколачивают как можно больше ставок для 
заместителей министров. Я знаю, что этому в последнее время было посвящено много внимания в жизни нового министра 
иностранных дел. Но это не значит, что у него нет каких-то своих собственных взглядов. Конечно, потихоньку обновляется и 
министерство  иностранных  дел  в  Российской  Федерации.  Я  уверен,  что  Виктор  Степанович,  хоть  и  относится  к 
долгоиграющим баянистам, но когда-нибудь, наконец, начнет писать мемуары. Во всяком случае, я отношусь к результатам 
деятельности посла Черномырдина на Украине отрицательно, как и к результатам деятельности посредника Черномырдина 
в  югославском  кризисе  и  тому  подобным  международным  опытам  Виктора  Степановича  Черномырдина.  Наверное,  у 
руководства страны были какие-то резоны. Думаю, пройдет немного времени, и после осенних выборов на Украине точки 
над «и» будут окончательно расставлены. Естественно, я никуда не тороплюсь, у меня есть свои обязательства перед 
моими избирателями Орехово-Борисовского округа города Москвы. Поверьте, это хорошие люди, о них нужно заботиться, 
защищать их нужды и интересы в Государственной Думе. Поэтому всякие предложения на это счет, если они последуют, 
будут посмотрены. Но я, например, их не жду. 

Меня сейчас все больше беспокоят проблемы, связанные с реструктурированием работы с соотечественниками. К 
сожалению, судя по всему, наша Правительственная Комиссия по делам соотечественников прекратит свое существование, 
и будет заменена на Комиссию более низкого статуса - межведомственную Комиссию министерства иностранных дел. Это 
меня беспокоит, и об этом я собираюсь говорить в очередной раз на этой неделе с министром иностранных дел. Я уже 
обсуждал  эту  тему  с  российским  вице-премьером  Александром  Дмитриевичем  Жуковым.  Так  что  передо  мной,  как 
депутатом Государственной Думы стоят серьезные задачи, в том числе по подтверждению и переформированию Совета 
соотечественников. 

Сегодня  также  обсуждается  вопрос  о  создании  федерального  агентства  по  работе  с  соотечественниками,  в 
которое  войдет  бывший Росзарубежцентр.  И  наконец-то  у  него  появится  новое  руководство.  Я с  большим уважением 
отношусь  к  Валентине  Терешковой,  но  мы  не  заметили  ее  работы  с  соотечественниками  на  Украине  и  в  Крыму.  К 
сожалению, она предпочитала Францию и Германию.

Что касается должности посла на Украине,  то  я  думаю,  что логично проводить смену в связи с  внутренними 
событиями на Украине. Внутренние события, я уже сказал, - это выборы Президента на Украине. В октябре - ноябре будут 
выборы, потом будут результаты выборов, и через несколько месяцев после этого, я думаю, будет логично Президенту 
Российской Федерации подумать о том, оставить ли дальше господина Черномырдина на этой должности или предложить 
другую кандидатуру. Пожалуйста.

Вопрос.  Константин Федорович, прокомментируйте, если можете. С какими политическими силами на Украине 
предполагает сотрудничать правящая российская партия «Единая Россия»? Когда к власти  приходили коммунисты, они тут 
же  начинали  сотрудничать  с  однопартийцами.  Есть  ли  такая программа  взаимодействия  правящей партии.  Это  очень 
важный вопрос.

Затулин. Да, это очень важный вопрос, и он обсуждался еще до выборов. Но на него сегодня нет однозначного 
ответа,  поскольку  нет  однозначного  ответа  по  поводу  всего  происходящее  на  Украине.  По-прежнему  в  России  идет 
дискуссия о том, кто же наши настоящие друзья на Украине? Я в этой дискуссии, если вы заметили, принимаю активное 
участие.  У нас был большой соблазн считать,  что нашим партнером на Украине является блок «За единую Украину». 
Думаю, в самое ближайшее время станет ясной его дальнейшая судьба. Как всегда, президентские выборы расставят точки 
над «i». Пока что мы не видим в украинском парламенте последовательной пророссийской политической силы. Я с большим 
уважением отношусь ко всем, кто, находясь в Верховной Раде Украины исходит в своей политике из отношений дружбы и 
сотрудничества с Россией, прежде всего к коммунистам Украины, к соцпартии Украины. Но все-таки, я считаю, нельзя в 
партийно-политическом  плане  считать  Компартию  Украины  современной  политической  силой,  также  как  и  Компартию 
Российской Федерации. С этой точки зрения, вряд ли Компартия станет спарринг-партнером «Единой России» на Украине. 
Мы с уважением, повторяю, относимся к политикам, депутатам, коммунистам, к каждому, вне зависимости от партийной 
принадлежности, кто говорит о необходимости приоритетных отношений с Россией. Но если говорить о будущем, то, мне 
кажется, что партнером России на Украине и «Единой России», в том числе, должны быть современные пророссийские 
политические силы, которые только еще вам, здесь живущим, предстоит создать. Никакая помощь извне, никакие призывы 
извне  к  тому,  чтобы создать  подобную силу,  не  будут  работать  в  современном мире.   Это,  прежде  всего,  следствие 
внутреннего развития. Этот вопрос актуален уже давно и, к сожалению, он до сего дня  удовлетворительным образом не 
решен, потому что то место, которое занимают уважаемые русские, русскоязычные организации в политическом спектре 
Украины, далеко от их действительного потенциала. Я никого ни к чему не призываю, это, прежде всего, должно быть 
предметом заботы политиков, которые придерживаются данного направления.

К сожалению, окончание пресс-конференции по техническим причинам утрачено.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
День Победы в ближнем зарубежье
Спасибо вам за мир!

10.05.2004, Молодежь Эстонии
Любовь Семенова

В  воскресенье,  9  мая  в  Эстонии  отметили  День  Победы  над 
гитлеровской Германией  во Второй мировой  войне.  И  вновь,  как  обычно, 
вместе  с  ветеранами  Великой  Отечественной  войны к  монументу  Воину-
освободителю на Тынисмяги в Таллинне пришли с цветами тысячи людей.

В  День  Победы  место  встречи  ветеранов  –  величественный 
Бронзовый солдат – неизменно. Они приходят сюда, чтобы встретиться с 
боевыми  товарищами,  вспомнить  о  тех,  кого  уже  нет,  о  бесконечных 
военных дорогах и столь же бесконечных ратных делах, ставших единым 
великим подвигом. И вместе с ними каждый год сюда приходят те, кто чтит 
историю  страны,  чтобы  возложить  цветы  к  подножию  Солдата  как  дань 
уважения к подвигу погибших.

Организации ветеранов советской армии, действующие в Эстонии, 
отметили 59-ю годовщину со Дня Победы возложением венков к монументу 
Воину-освободителю,  а  также  на  могилы  Героев  Советского  Союза  на 
кладбище  Метсакальмисту  и  к  знакам  военных  соединений  и  частей  на 
мемориале  Маарьямяги.  Венки  и  цветы  были  возложены  на  Военном 
кладбище  у  памятника  Неизвестному  солдату  и  на  могилах  неизвестных 
зенитчиков и неизвестных подводников.

В этом году впервые венки к памятнику Неизвестному солдату и к 
монументу на Тынисмяги возложили воины-афганцы, и впервые они открыто 

надели свои ордена.
Подвиг ваш вечен
Люди потоком шли в воскресенье на Тынисмяги, с трудом умещаясь на небольшом пятачке земли у подножия 

монумента Воину-освободителю, причем с каждым годом, что интересно, их становится все больше, несмотря на то, что 
ветераны уходят — жизнь героев, так же, как и обычных людей, не вечна, хотя вечен их подвиг.

«Пришел вот, жив еще», — слышно, как пожилой человек в форме морского офицера, украшенной иконостасом 
орденов,  тихо  говорит  своему  ровеснику,  у  которого  на  груди  две  скромные  медали  рядового  пехотинца.  Видно,  что 
встречаются они нечасто, и вот встретились здесь и не могут наговориться.

И опять слышны такие знакомые мелодии фронтовых героических песен — «Синенький скромный платочек», 
«Бьется в тесной печурке огонь», «Катюша» — и скрипящий звук патефона, и поздравления. И опять щемит сердце оттого, 
что Бронзовый солдат утопает в цветах. И оттого,  что совсем молодые люди приходят к монументу специально затем, 
чтобы поздравить ветеранов. И оттого, что газон перед солдатом вновь «пророс» цветами.

«Вечная память освободителям города Таллинна, погибшим в сентябре 1944 года» — было выбито на гранитных 
плитах, когда-то установленных вблизи величественного монумента, но впоследствии демонтированных вместе с вечным 
огнем, много лет согревающим Бронзового солдата и сердца приходивших к нему людей. Вчера эта надпись и тринадцать 
имен героев были начертаны на временном фанерном щите, что на один только день расположился у подножия солдата.

В прошлом году, по самым скромным подсчетам, 9 мая к монументу пришло около 20 тысяч человек, нынче, это 
заметили многие, их было больше.

В Центре русской культуры состоялся большой праздник для ветеранов войны.

Незабытый вкус Победы
09.05.2004 Час

Даниил Смирнов, Вадим Радионов
Десятки тысяч человек побывали вчера с утра в Риге у монумента воинам-освободителям, чтобы отметить 

59-ю годовщину победы над фашистской Германией во Второй мировой войне. По традиции никто из представителей  
официальных латвийских властей на мероприятии не появился.

Вместе с дедами и отцами
Для официальной Латвии Дня Победы уже давно не существует: премьер Эмсис поздравил страну с Днем матери, 

министр  обороны Атис  Слактерис  отправился  с  4-дневным визитом в  Ирак,  президент  Латвии  Вайра  Вике-Фрейберга 
встретилась в доме «Робежниеки» Вецумниекской волости Бауского района с членами сельского женского клуба Maijas . Но 
вчера на площади возле монумента воинам-освободителям корреспонденты «Часа» встретили немало латышей. 

Бирута, мать двоих детей, которые резвятся тут же на травке: 
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-  Мой дед воевал в  130-м Латышском гвардейском стрелковом корпусе,  был ранен под Джуксте в 1944 году. 
Сейчас его уже нет с нами, но я все равно беру детей и прихожу сюда каждое 9 мая. Мне обидно, что нас не поздравила 
наша президент. Мы ведь тоже ее народ. 

К памятнику с цветами подошел посол России в Латвии Игорь Студенников. А пестрая река людей все текла с 
разных концов города к месту праздника. Звучала музыка, люди, собравшись в группы, оживленно разговаривали. 

- Мне интересно, ребята, а придет ли к этому монументу кто-нибудь через двадцать лет? - задумчиво спросил 
бывший танкист Олег Денисович. 

- Мы придем, - заверил «Час» ветерана. 
Цветы  к  памятнику  освободителям  возлагали  

посол Белоруссии в Латвии Вадим Ламков, посол России в  
Латвии  Игорь  Студенников,  представитель  посольства 
Узбекистана  Алишер  Нурулаев.  Цветы  в  эти  дни  были 
возложены  также  на  Братском  кладбище  в  Юрмале,  в  
Шмерли, у памятника в Межапарке, на Покровском кладбище,  
на гарнизонном кладбище.

Только  от  ветеранов  сегодня  можно  узнать,  что 
благодаря  русскому  мату  скорость  управления  боем 
увеличивается  в  три  раза  -  за  счет  сокращения  длины 
слова.  За то  время,  пока  немецкий  офицер  отдавал одну 
команду, русский лейтенант успевал отдать три. 

А от летчика-фронтовика довелось услышать, как 
трудно было оторвать от взлетной полосы Ил-2, груженный 

«эрэсами» (реактивными снарядами), и как самолет долго прыгал по кочкам полынного поля, прежде чем взмывать в небо. 
И  как  волосы  вставали  дыбом,  когда  пилот  слышал  гулкие  удары  по  бронеспинке  пулеметной  очереди  незаметно 
подкравшегося сзади «мессера». А от подводника узнать, что чувствует команда, когда командир лодки орет рулевому: 
«Пузырь в  нос!»  и  «Полный назад!»  в  случае,  если у подлодки  клинит  рули  глубины и она  на полном ходу начинает 
опускаться в морскую бездну, навстречу неминуемой гибели от колоссального давления. 

Валентин Сергеевич пришел на митинг вместе с 5-летней правнучкой Танечкой. Во время войны он находился в 
блокадном Ленинграде. 

- Сколько лет прошло, а все помню, как будто это было вчера, - рассказывает Валентин Сергеевич. - Когда немцы 
блокировали Ленинград, мне было 14 лет. Тогда мы как-то не думали о смерти: молодые были, бесшабашные. А как жить 
хотелось!  В  городе  было  тяжело:  голод,  холод,  антисанитария,  постоянные  бомбардировки.  Люди  умирали  прямо  на 
улицах. Мы залезали на крыши домов и видели оттуда немецкие позиции. Фашисты были совсем близко. 

А потом нас с мамой эвакуировали: зимой, под обстрелом, на грузовиках по Дороге жизни вывезли из Ленинграда. 
Жутко было! Несколько машин из нашей колонны были уничтожены и провалились под лед. Крики, стоны, ужас в глазах. Я 
этого никогда не забуду... 

Своей правнучке Валентин Сергеевич рассказывал о войне. 
- Мне дедушка говорил, что Гитлер был плохой. Но русские его победили, - доложила она. 
Язеп Карлович,  бывший пулеметчик,  участвовал в боях под Москвой.  Трижды был ранен. Один раз немецкий 

солдат в упор из автомата всадил ему в грудь три пули. 
- Я тогда подумал, что все, конец... Даже боли не почувствовал, просто слабость была: голова сильно кружилась. 

Помню,  лежу на траве,  смотрю в небо,  а  оно  такое  синее-синее,  что  умирать не хочется.  Мне  ведь только-только  18 
исполнилось.  Потом я потерял сознание,  а  очнулся уже в госпитале,  после операции.  Врач мне тогда сказал,  что я  в 
рубашке родился. Страшно вспомнить, сколько друзей я потерял на той войне: молодые пацаны, им бы жить да жить... 

В очередной раз вливаемся в людской поток. На лавочках ветераны под закуску и водочку поют песни и предаются 
воспоминаниям. 

Активную деятельность у памятника развернули и активисты Штаба защиты русских школ, организаторы Русской 
общины,  а  также представители различных политических партий.  А молодежное  движение ПНС в лице  11 молодых и 
красивых девушек в белых майках с логотипом партии вручали ветеранам цветы. 

Как заверили «Час» работающие на месте полицейские, мероприятие прошло без серьезных нарушений. 
Цифра
30 000 подписей собрано за созыв объединенного конгресса Русской общины. 
О чем говорили политики
Вчерашнее мероприятие по случаю празднования Дня Победы сопровождалось речами левых политиков. С 11 до 

17 часов проходил митинг Соцпартии, а вечером в роли организаторов выступили «пчелы». 
Первым  на  сцену  поднялся  «локомотив»  Соцпартии  на  грядущих  выборах  в  Европарламент,  депутат  Сейма 

Мартьян  Бекасов.  Он призвал собравшихся  бороться  с  агрессивной  политикой  США,  которая  может  привести  к  новой 
мировой  войне.  Бекасов  также  осудил представителей  латвийского  правительства  и  Сейма,  которые  проигнорировали 
мероприятия в честь Дня Победы, и выразил опасения в связи со вступлением Латвии в НАТО и размещением натовской 
военной  базы в  Литве.  По  мнению депутата,  в  Литве  натовские  военные «только  пьют  и  бузят,  а  считается,  что  они 
обеспечивают нашу защиту». «Нам такая защита не нужна», - заявил Бекасов. 
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Поздравил ветеранов и лидер Соцпартии Альфред Рубикс, который также покритиковал существующую власть и 
пожелал ветеранам долгих лет жизни. 

Потом на сцену поднялся член Социал-демократической партии благосостояния, академик Виктор Калнберз. Он 
сообщил,  что  1  мая,  вступив  в  ЕС,  Латвия  утратила  свою независимость,  и  проинформировал о  желании его  партии 
провести референдум с целью внесения в Конституцию Латвии поправок, предусматривающих право роспуска Сейма. 

А ближе к вечеру перед ветеранами выступили и руководители политического объединения ЗаПЧЕЛ Яков Плинер 
и Татьяна Жданок. «Пчелы» также поздравили участников войны с праздником и пожелали им здоровья и благополучия. А 
Яков Плинер в своем выступлении подчеркнул, что ему стыдно за тех правящих политиков, которые игнорируют праздник 9 
Мая и превозносят фашизм.

Казахстан чествует ветеранов Великой Отечественной войны. Военный 
парад в Актюбинске

09.05.2004 Kazakhstan today
Во  всех  регионах  республики  начались  торжественные  мероприятия,  посвященные  празднованию  Победы  в 

Великой Отечественной войне, сообщает KZ-today.
В Актобе 9 мая состоится марш-парад, в котором примут участие военнослужащие местных войсковых частей, 

курсанты  Актюбинского  высшего  военного  авиационного  училища,  участники  войны.  Перед  парадом  ветераны  почтут 
память  погибших  солдат  возле  Обелиска  славы.  Также  будут  возложены  цветы  к  памятникам  Алие  Молдагуловой, 
Шыганаку Берсиеву и Жансену Керееву. У братской могилы состоится торжественный митинг. Празднику Победы будут 
также посвящены концерты и спортивные состязания по мотоспорту и картингу. Как отметили в городском акимате, в честь 
59-й годовщины Победы 30 актюбинских ветеранов получат ключи от новых 1-х и 2-х комнатных квартир. В Актюбинской 
области проживает около 1800 участников ВОВ, из них почти 700 - инвалиды войны.

Управление культуры Кызылординской области готовит большую праздничную программу, в которой прозвучат 
песни военных лет. По словам председателя областного совета ветеранов Камала Бердаулетова, фронтовики намерены 
собраться в Доме ветеранов, где "помянут однополчан, вспомнят былое".  У мемориала "Тагзым" ("Память")  ветеранов-
фронтовиков "ждет полевая кухня с солдатской кашей и фронтовые сто грамм". В Кызылорде 59-й День Победы встретят 
меньше тысячи  фронтовиков.  Между тем,  как  сообщил К.  Бердаулетов,  фронтовыми дорогами  войны прошли 34 тыс. 
кызылординцев, 21 из них получил звание Героя Советского Союза.

В Мангистауской области ко Дню Победы 2520 человек получат единовременную материальную помощь. На эти 
цели выделено порядка 6,7 млн. тенге. В числе получателей помощи - 267 участников ВОВ, 175 инвалидов войны, 470 
участников трудового фронта, 1520 тружеников тыла, 58 вдов погибших воинов, а также жители блокадного Ленинграда и 
узники фашистских лагерей.

В Талдыкоргане 7 мая ветеранов Великой Отечественной войны поздравил аким области Шалбай Кулмаханов. "Из 
497  казахстанцев,  удостоенных звания Героя Советского  Союза -  52 из  нашей области",  -  отметил Ш.  Кулмаханов  на 
встрече с представителями совета ветеранов войны и труда.

В алматинском городском акимате ветеранов войны поздравил глава администрации города Виктор Храпунов. В 
субботу, 8 мая, участникам войны и другим очередникам аким города вручили ключи от квартир. 

В Туркмении празднуют День победы
09.05.2004 РИА "Новости"

В  Туркмении  в  воскресенье,  9  мая,  празднуют  День  победы.  В  этот  день  по  всей  республике  проходят 
праздничные концерты, спортивные мероприятия, участники которых чествуют ветеранов.

Все  официальные  мероприятия  прошли  накануне,  8  мая,  поскольку  этот  день  объявлен  Днем  памяти  о 
национальных героях, погибших на фронтах.

"В нашей стране нет ни одного человека, ни одного дома, которого бы не коснулась тень войны, кто бы не отведал 
ее горького хлеба. Ничем не восполнить утрату тех, кто потерял на войне сыновей-богатырей, своих любимых, отцов и 
братьев", - заявил президент Туркмении Сапармурат Ниязов в своем обращении к народу, опубликованном в воскресенье в 
республиканских СМИ.

"Туркменский народ во все времена находил в своем сердце место для героев Отечества, окружал их вниманием и 
заботой,  оказывал  должные  почести,  превыше  всего  ценя  их  честь  и  достоинство",  -  говорится  в  обращении  главы 
республики.

Накануне  праздника  Ниязов  объявил,  что  перевел  на  счет  Совета  ветеранов  войны  $100  тысяч  из  своего 
благотворительного фонда.

По данным советского периода, 300 тысяч жителей Туркмении принимали участие в боях Великой Отечественной. 
86 тысяч солдат и офицеров из  Туркменской ССР сложили свои головы на полях сражений,  все они решением главы 
государства были объявлены Национальными Героями Туркменистана. Их имена внесены в Книгу Памяти. 78 тысяч воинов 
из Туркмении награждены орденами и медалями, 112 человек стали Героями Советского Союза.

На  сегодняшний  день  в  Туркменистане  проживает  чуть  более  четырех  тысяч  ветеранов  Великой  войны,  в 
прошлом году их было пять тысяч 217 человек. 
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Латвия вступила в ЕС, но русским от этого не легче
Кононова признали виновным

LETA, 30 апреля 2004 14:06

Верховный  суд  Латвии  приговорил  обвиняемого  в  военных  преступлениях  Василия 
Кононова к лишению свободы на один год и восемь месяцев. Поскольку Кононов уже отбыл этот 
срок наказания, он был освобожден в здании суда.

Суд признал подсудимого виновным по ст. 68.3 Уголовного кодекса. Прокурор требовал 
приговорить  Кононова  к  12  годам  тюремного  заключения,  указав,  что  предъявленное  ему 
обвинение  в  ходе  судебного  расследования  полностью  доказано  документальными 
свидетельствами, показаниями свидетелей и записями самого Кононова тех лет. 

Ранее  сообщалось,  что  Латгальский  окружной  суд  ранее  постановил  переквалифицировать  предъявленное 
Кононову  обвинение,  признав  его  виновным в бандитизме,  и  освободил от  уголовного  наказания за  сроком давности. 
Прокуратура опротестовала этот приговор. 

"Прокуратура называет меня оккупантом, но какой я оккупант, если во время войны боролся за освобождение 
своей родины от захватчиков", — заявил в своем последнем слове Кононов. Он отметил что во время Второй мировой 
войны в Латвии действовало около 20 000 партизан, и если его называют оккупантом, то так же нужно называть и всех этих 
людей. Прокуратура при расследовании дела допустила множество ошибок, поскольку не знакома с законами военного 
времени и не способна отличить "шуцманов" от "мирного населения", считает Кононов. 

Он выразил надежду, что Верховный суд его оправдает, поскольку он не видит свой вины в событиях, который 
произошло в латгальской деревне Малые Баты. 

Как гласит обвинение, Кононов возглавлял отряд советских партизан, которые провели акцию возмездия против 
жителей деревни Малые Баты. Жители подозревались в том, что выдали одного из членов партизанской группы фашистам. 
В  Малых  Батах  была  убита  семья  Крупников —  Михаил,  его  жена  Текла,  находившаяся  на  последнем  месяце 
беременности, и мать Михаила Вероника. Крупники были заживо сожжены в собственном доме.

Сейм отклонил ратификацию конвенции о защите прав национальных 
меньшинств

6.05.2004 BNS
В четверг  сейм подавляющим большинством голосов отклонил предложение  левой  оппозиции о ратификации 

Конвенции о защите прав нацменьшинств, которую Латвия подписала еще в 1995 году, но до сих пор не ратифицировала. 
За передачу конвенции на рассмотрение в комиссии проголосовали 20 депутатов от левой оппозиции, против — 59 

депутатов, воздержались 10. Против проголосовали все депутаты от правящих партий, от оппозиционного Jaunais Laiks и 
националистически настроенные "отчизновцы". Воздержались председатель сейма Ингрида Удре и девять депутатов от 
Первой партии. 

Против передачи конвенции на рассмотрение в комиссии высказался "отчизновец" Петерис Табунс. Он считает 
"беспрецедентным случаем не то, что Латвия не ратифицировала эту конвенцию, а то, что в Латвии живут 40% приезжих". 
Латвия находится в особой ситуации, ибо переживает последствия оккупации, подчеркнул Табунс. Он напомнил: "Все мы 
помним, что в начале 90-х годов закрасили написанные на русском названия улиц. Что же, теперь мы их восстановим? 
Наверное, придется, если мы ратифицируем эту конвенцию". Табунс считает, что нельзя подходить с одной меркой ко всем 
странам ЕС, так как на каждую из них повлияли разные исторические события. 

Поддержать  передачу  конвенции  в  комиссии  депутатов  призвал  Яков  Плинер —  руководитель  фракции 
объединения "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ). Он напомнил, что всего пять дней назад депутаты сейма 
торжественно  отмечали  вступление  Латвии  в  ЕС,  и  подчеркнул,  что  институции  ЕС  неоднократно  призывали  Латвию 
ратифицировать конвенцию. 

"Некоторые политики  с  песнями  и  со  слезами на  глазах  праздновали это  событие,  но  сейчас  настало  время 
посмотреть,  что  не  сделано…  Конвенция  о  защите  прав  нацменьшинств  является  неотъемлемой  составной  частью 
правовой Латвии", — сказал Плинер. 

Дискуссия о ратификации Всеобщей конвенции о защите прав нацменьшинств в Латвии ведется уже несколько 
лет. Латвийские должностные лица неоднократно указывали на неприемлемость нормы конвенции, предусматривающей 
возможность написания названий мест и улиц еще на каком-либо языке, кроме государственного. 

На необходимость ратифицировать конвенцию Латвии неоднократно указывали международные эксперты. Литва 
и Эстония, как и большинство европейских государств, уже ратифицировали ее. 

В аннотации к своему предложению ратифицировать конвенцию депутаты от ЗаПЧЕЛ указали: "Латвия сегодня — 
единственная из новых стран-участниц ЕС, не ратифицировавшая эту конвенцию. Это беспрецедентный случай, особенно, 
если учесть тот факт, что нацменьшинствами являются около 40% жителей Латвии". 
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В Латвии хотят привлечь к ответственности организаторов акции 
защитников русских школ

11.05.2004., Портал "Соотечественники"
Экс-премьер  Латвии,  депутат  сейма  Эйнарс  Репше  на  совместном  заседании  парламентских  комиссий  по 

внутренним делам и обороне и по национальной безопасности призвал правоохранительные органы страны привлечь к 
ответственности  организаторов  акции  защитников  русских  школ.  В  частности,  Репше  предложил  "парочку  этих 
организаторов посадить за решетку", в том числе, и своих коллег по сейму от левых оппозиционных партий.

По словам Репше, он понимает, что "это сделать труднее, нежели осудить членов организованной преступности". 
Однако, заявил он, "если бы мы понемножку стали этим, так называемым, депутатам сейма или другим активистам штаба 
защиты русских школ организовывать недельные экскурсии по не слишком комфортабельным камерам, то они, может быть, 
начали бы думать иначе". Эти высказывания Репше прозвучали по латвийскому радио. 

Как  сообщает  выходящая  в  Риге  русская  газета  "Вести  сегодня",  на  состоявшемся  за  закрытыми  дверями 
заседании парламентских комиссий депутаты сейма совместно с представителями полиции и спецслужб обсуждали меры 
по борьбе с движением в защиту русских школ,  которое возникло после решения латвийских властей о  сокращении в 
русскоязычных школах преподавания предметов на русском языке.

Защитники школ жалуются на обыски
7.05.2004 BNS, DELFI

Представители  штаба  защиты  русских  школ  возмущены  обысками,  которые  в  их  квартирах  проводили 
представители  правоохранительных  органов.  Обыски  проводились  в  рамках  расследования  дела  о  взрыве 
железнодорожных путей в Земитаны.

Как  заявил  на  пресс-конференции  активист  штаба  Юрий  Петропавловский,  у  ряда  активистов  дома  были 
проведены  обыски  без  понятых  и,  возможно,  без  соответствующего  согласования.  Государственная  полиция  не 
подтверждает и не опровергает факт обысков. По данным LETA, обыски проводились в рамках уголовного дела о взрыве 
рельсовых путей в районе станции Земитаны. Имеющаяся в распоряжении агентства LETA информация свидетельствует, 
что проверки проводились законно и у представителей правоохранительных органов были ордера. 

Так, в четверг был проведен обыск в квартире активиста Штаба по защите русских школ Александра Шамрова. 
Изъяты  компьютер  и  документы.  Шамров  сказал  агентству  BNS,  что  обыск  был  произведен  в  рамках  расследования 
уголовного дела о взрыве подъездных путей в Земитаны. Полиция отказалась комментировать эту информацию. 

Шамров заявил, что в свое время писал в прессе об акциях национал-большевиков, а сейчас активно участвует в 
акциях Штаба по защите русских школ. "Я уверен, что истинной причиной, по которой полиция пытается психологически 
повлиять на меня и моих единомышленников, является политика, а не какое-то уголовное дело", — сказал Шамров. 

23 апреля на железнодорожной станции Земитаны в Риге взрывом был уничтожен участок путей длиной примерно 
в 45 см, мощность взрывного устройства, по подсчетам полиции, составляла около 400 граммов в тротиловом эквиваленте. 

Активист Штаба по защите русских школ, депутат сейма от объединения "За права человека в единой Латвии" 
Владимир Бузаев ранее  сказал журналистам,  что в  последние месяцы представителей штаба  регулярно вызывают  на 
допросы  в  полицию  безопасности  и  криминальную  полицию,  в  ряде  региональных  отделений  штаба  проведены 
финансовые  проверки.  Бузаев  сообщил,  что  24  апреля  криминальная  полиция  побывала  дома  у  всех  руководителей 
молодежного клуба Латвийского комитета по правам человека, но не застав их,  вызвала на допрос.  "Там им показали 
документ, в котором было написано, что они подозреваются в организации взрыва железнодорожного полотна на станции 
Земитаны", — рассказал он.

Бузаев сорвал заседание сейма
 13.05.2004 DELFI, BNS

Депутат от объединения ЗаПЧЕЛ Владимир Бузаев сегодня сорвал заседание парламента, на котором обсуждался 
вопрос  о  выводе  латвийских  войск  из  Ирака.  В  итоге  за  нарушения  регламента  его  отстранили  от  участия  в  шести 
пленарных заседаниях. 

Бузаев записался на участие в дебатах по запросу министру иностранных дел Рихарду Пиксу о позиции Латвии в 
иракском вопросе  и возможности  вывода  латвийских военных из  этой страны.  В своей  речи депутат  сначала  немного 
коснулся обсуждавшегося  вопроса,  но  затем стал  говорить  о  действиях  Штаба  по  защите  русских  школ.  Несмотря  на 
просьбы Удре говорить по существу обсуждаемого вопроса, он продолжал говорить о действиях штаба. Удре предложила 
проголосовать за лишение Бузаева права участвовать в дальнейшем заседании парламента за неподчинение регламенту. 

За  это  предложение  проголосовал  71  депутат,  против — 18  и  трое  воздержались.  Так  как  Бузаев  отказался 
покинуть зал, президиум сейма объявил пятиминутный перерыв, а затем начался плановый получасовой перерыв. В связи 
с тем, что Бузаев продолжал и после этого оставаться на своем месте, Удре предложила исключить его из участия в шести 
заседаниях сейма. 

Это второй подобный случай с момента восстановления независимости Латвии. Ранее за оскорбительные реплики 
такому же наказанию был подвергнут депутат VI сейма Гунар Валдманис.
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Русский язык на постсоветским пространстве
Есть ли будущее у русской школы в Эстонии?

Екатерина Роберова
В Эстонии  переход  на  эстонский  язык  обучения  назначен  на  2007  год,  начиная  с  которого,  60%  от  объема 

преподаваемых  в  русских  гимназиях  предметов  будет  осуществляться  на  эстонском  языке.  По  словам  министра 
образования Тойво Майметса, «2007 год является датой начала реформы. Мы не требуем от школы, чтобы с 1 сентября 
2007 года преподавание велось именно в соотношении 60/40. У школ будет время и после 2007 года подготовить учителей, 
позаботиться о необходимых учебных пособиях, завязать сотрудничество с эстоноязычными школами». В очередной раз 
одним из препятствий, тормозящих ход реформы, властями называется нехватка учебных пособий. Если в начале 90-х 
годов это можно было считать объективной причиной, то в 2004 году возникает вполне законный вопрос: неужели за годы 
независимости  нельзя  было  создать  те  самые  учебные  пособия?  Тоже  самое  можно  сказать  и  о  нехватке  учителей 
эстонского языка.

Создается  впечатление,  что  эстонские  власти  хотят  провести  реформу,  как  говориться,  «не  мытьем,  так 
катаньем». Ведь с каждым годом количество русских школ постоянно сокращается, а эстонских  - увеличивается. Кроме 
того,  сейчас  всеобщее  внимание  приковано  к  Латвии  в  связи  с  переходом средних  школ  с  1  сентября этого  года  на 
латышский язык обучения.

В  газете  «Правда»  от  18  мая  1995  года  была  опубликована  статья  «”Свобода”  в  переводе  с  эстонского», 
посвященная судьбе русской школы в Эстонии. В статье приводятся слова профессора Вяйно Раянгу:  «А что касается 
перехода русских гимназий на  эстонский язык обучения,  то  это  нереально  и  в  2000-м,  и  в  2005  году».  Сейчас, 
спустя  9  лет,  мы  понимаем,  что  слова  эти  были  совершенно  верны.  Но  верны  в  том  смысле,  что  нереален 
обдуманный,  квалифицированный  переход  на  эстонский  язык  обучения  при  наличии  тех  самых  учебных 
пособий и преподавателей. 

Упомянутая статья из  «Правды» 1995 года заканчивается словами:  «не может  не  быть  будущего  у  русской 
гимназии в XXI веке. Такова неумолимая логика истории». К сожалению, приходится признать, что существование 
русской школы в Эстонии в XXI веке под вопросом.

Каждому языку в Казахстане – своя ниша 
06.05.04., KUB

Бауыржан Шаяхмет 
В Алма-Ате прошел третий международный конкурс «Россия и русский язык в моей жизни». В течение трех дней 

выпускники школ из 12 стран СНГ и Балтии боролись за право бесплатно учиться в российских вузах. В торжественном 
подведении итогов приняли участие первые леди Российской Федерации и Казахстана. Первые два конкурса состоялись в 
Армении. Организаторы конкурса одной из задач ставят цель показать значимость русского языка на территории бывшего 
Советского Союза, тем более на фоне роста влияния английского языка. 

По словам организаторов мероприятия, основные задачи конкурса – это повышение культуры владения русским 
языком  гражданами  стран  Содружества  и  Прибалтики.  В  свою  очередь  сопредседатель  конкурса,  дочь  президента 
Казахстана Дарига Назарбаева заверила присутствующих в том, что в Казахстане русский язык знают не меньше, чем в 
Москве. 

- Русский язык города Алматы, русский язык города Караганды, русский язык города Усть-Каменогорска сегодня 
может соревноваться с русским языком самой высочайшей элиты Москвы. 

Требования к конкурсантам были самые разные. В сочинениях ребята представляли свою республику. Кроме того, 
конкурсанты читали стихи, пели песни отвечали на вопросы викторин. При этом каждый конкурсант старался внести в этот 
конкурс свой национальный колорит. Вот как это представляет девочка из Таджикистана: 

- У нас дома все на русском говорят, но это не значит, что мы должны забывать свою культуру и родной язык. 
По информации министра образования и науки Казахстана Жаксыбека Кулекеева, в Казахстане нет проблем с 

выбором учебного заведения для представителей различных национальностей. При этом русский язык входит в перечень 
обязательных предметов  во всех  школах  Казахстана.  Председатель  славянского  движения «Лад»  Иван  Климошенко  в 
интервью радио "Азаттык" высказал аналогичное мнение: 

- Многие вузы и средние учебные заведения и школы тоже самое, так что возможность есть. Другое дело, какая 
возможность: либо это платная, либо это за счет бюджета. Любой конкурс по любому языку помогает и изучению языка, и 
познанию культуры через язык. Не обязательно русский язык, казахский или какой-либо другой. 

В церемонии закрытия конкурса приняла участие супруга президента Российской Федерации Людмила Путина. 
Русский язык является языком межнационального общения и входит в шестерку самых представительных языков мира по 
числу говорящих на нем, – отметила она. По мнению представителя Армянского общества России Гургена Барикяна, сейчас 
больше внимания уделяется английскому языку: 

- Наше государство как-то все переходит на английский. Мы хотим показать этим конкурсом молодым людям, что 
можно говорить по-русски и общаться друг с другом. 

Конкурс завершился в одном из красивых залов Алматы, в театре оперы и балета имени Абая. Победителей и 
участников  конкурса  наградили  дипломами  и  призами.  Поздравляя  победителей  конкурса,  супруга  Президента  России 
волновалась не меньше, чем сами участники конкурса: 
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- Я выражаю всем знатокам и поклонникам русского языка сердечную признательность. За то, что вы так глубоко и 
увлеченно его изучаете, что так искренне и тепло относитесь к России и ее народу. За то, что моя страна, ее культура  
занимают столь важное место в вашей жизни. 

По  итогам  конкурса  право  бесплатно  учиться  в  российских  университетах  выиграли  20  человек.  Из  семи 
казахстанцев в число победителей вошли трое. Интересно, что на этой неделе в казахстанском городе Уральск состоялись 
Пушкинские  чтения,  приуроченные  к  Году  России  в  Казахстане.  А  в  Северо-Казахстанском  институте  повышения 
квалификации и переподготовки педагогических кадров состоялся отборочный тур конкурса по программе эксперимента: 
«Изучение английского языка со 2-го класса общеобразовательной школы». Специалисты не видят тут никакого конфликта, 
каждому языку – своя ниша в общественной жизни.

Русский язык в зеркале современной языковой политики Украины
02.05.2004., "Русская община". Редакция 

Ольга Гордеева, ученица 11 класса
Сегодня на Украине складывается сложная обстановка в отношении русского языка. На положение русского языка 

на Украине влияют множество факторов, таких как: политика, экономика, национальное расслоение общества. Подробное 
рассмотрение этой проблемы я бы хотела начать с исторических данных. 

Академик  А.А.  Шахматов  писал:  «История  русского  языка  начинается  с  момента  образования  русской 
народности».  Языковая  общность  восточных  славян  способствовала  формированию  древнерусской  народности. 
Восточнославянские племена образовали не несколько народностей, а одну — русскую. Известно, что славянские племена 
преимущественно  были  кочевниками  и,  расселяясь  по  обширной  территории  Евразии,  закрепляли  за  русским  языком 
территорию,  на  которой  он  использовался.  Таким  образом,  мы  видим,  что,  по  меньшей  мере,  начиная  с  территории 
современной Белоруссии и заканчивая восточными границами России, обосновавшие там поселения племена, являлись 
родственными. 

Если мы сравним русский народ в нынешнем его состоянии с другими народами Европы, то мы будем поражены 
его однообразием. Немцы, например, в разных местах немецкой территории (Германии, Австрии, Швейцарии), несмотря на 
все  усилия превосходной  немецкой  школы,  остаются при  своих  говорах.  И  немец из  Гамбурга  не  понимает  немца из 
Вестфалии.  А немец из Вестфалии не понимает немца из  Цюриха или из  Вены.  То же можно сказать и об испанцах, 
итальянцах. Несмотря на то, что размеры этих стран гораздо меньше, чем размеры русского государства. Русский язык, 
служивший  в  древности  связующим  звеном  между  племенами,  сейчас  выполняет  ту  же  роль  между  государствами, 
несмотря на то что они и разделены границами. 

Нынешнее положение русского языка на Украине довольно плачевно. После развала СССР каждая отделившаяся 
республика скоропалительно решила «покончить с прошлым». Это проявилось в выселении русских с территории этих 
государств,  ущемлении  их  прав  и  свобод,  уничтожении  или,  в  так  называемом  «усовершенствовании»  системы 
образования, и т.д. 

Я  считаю,  что  самой  главной  и  страшной  ошибкой,  которая  была  допущена  во  время  формирования  новых 
государств,  является  запрет  русского  языка.  Как  я  уже  говорила,  русский  язык  всегда  был  связующим  звеном между 
нашими народами, но оно в 90-х годах было сломано. Прочную цепь славян подвергли испытанию. Бесспорно, как нам 
показывает история, все возвращается на круги своя. Только неизвестно, сколько должно минуть времени для того, чтобы 
наши прочные братские отношения обрели прежнюю силу. Русский язык на Украине занимает особое положение. Здесь 
существует ряд законов о его праве на существование. Ст. 27 Закона Украины о языках говорит о том, что «изучение во 
всех общеобразовательных школах украинского и русского языков является обязательным». Ст. 29 этого же Закона говорит 
о том,  что «абитуриенты — граждане Украины,  поступающие в высшие и средние специальные заведения в группы с 
русским языком обучения, сдают вступительный экзамен по русскому языку». Ст. 30 «Язык в сфере науки» гласит: «На 
Украине результаты научно-исследовательских работ оформляются на украинском или русском языках». 

Можно привести и другие статьи законов,  фиксирующие положение русского языка,  но все они абсолютно не 
отражают его сегодняшний статус, то есть правовое положение. Приведу некоторые цифры. По данным международного 
института социологии Киево-Могилянской академии, 55% жителей Украины предпочитают использовать в повседневной 
жизни русский язык. В то же время по данным Госкомитета статистики Украины в 1989-90 учебном году действовало 4.633 
школы  с  русским  языком  обучения.  А  в  1999-2000  учебном  году  осталось  2.399  русских  школ.  За  10  лет  их  число 
сократилось в два раза и продолжает по сей день (согласно официальным источникам) ежегодно уменьшаться в среднем 
на 2%. 

Если  брать  Донецкий  регион,  то  согласно  данным  последнего  социологического  исследования,  проведенного 
Донецким информационно-аналитическим центром (ДИАЦ) за предоставление русскому языку статуса государственного 
выступили 93% опрошенных. Против – 3%. По результатам опроса харьковчан Харьковским социальным агентством «Поло-
Социс»  на  вопрос  «На  каком  языке  респонденты  говорят  дома?»  75% опрошенных  ответили  –  на  русском,  3% –  на 
украинском, 18% – на обоих. 

Достаточно остро стоит вопрос о русских школах в Киеве — столице Украине. 
В 1990 году в Киеве насчитывалось 126 украинских и 155 русских, а в 2001 году более 500 украинских и 11 русских 

школ, что составляет менее 0,22% от их общего числа. 
В том же Киеве, количество детей , принятых в первый класс с русским языком обучения, составило: в 1997/98 

учебном году – менее 9%. В 1998/99 учебном году – 5,7%. В 2001/02 – 1100 (3,44%) из 34 тысяч первоклассников! 
Министр  образования  Украины,  во  время  своего  ноябрьского  визита  в  Донецк,  заявил,  что  к  2010  году  на 

украинский язык обучения будут обязаны перейти 79% школ и 81% детских садов Донецкой области. 
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Если  опираться  на  данные,  полученные  во  время  опросов,  которые  были  проведены  социологическими 
агентствами  ДИАЦ и  "Поло  -  Социс",  то  в  восточном регионе  Украины невозможно проводить  такую резкую политику 
украинизации,  потому  что  доминирующая  часть  населения  является  русскоязычными  и  русский  язык  более  широко 
используется, чем украинский. Я считаю, что это является нарушением прав человека. 

Большинство жителей Украины негативно отзывается о недавней переписи населения, исходя из которой, русских 
на территории нашей страны живет около 22%. Можно проследить, что постепенно русский язык, как и русскую культуру в 
целом  начинают  приравнивать  к  языку  и  культуре  нацменьшинства.  Особенно  это  значение  стараются  закрепить  в 
русскоязычных регионах, таких как Донбасс, Одесса, Автономная Республика Крым. Даже если брать отдельные города, то, 
например, известно, что еще в XVII - XIX веках нынешние Одесская, Николаевская, Днепропетровская и Донецкая области 
заселялись преимущественно костромчанами, калужанами, а также жителями Орловской и Курской губерний. Город-Герой 
Севастополь еще со времен Крымско-турецкой войны получил название "Город русской славы". Отмена русского языка в 
этих населенных пунктах будет невозможна. 

Парадокс заключается в том, что, даже приравнивая русский язык к языку, который используется национальным 
меньшинством, мы нарушаем демократические установки построения государства. Так, например, в Финляндии два языка 
имеют  государственный  статус  -  финский  и  шведский,  и  это  при  том,  что  шведов  на  территории  этого  государства 
проживает около 6%. Желание подчеркнуть, что украинцы и русские не имеют ничего общего, завершается унижением 
духовных и исторических ценностей всех русских. Пренебрежительному отношению к национальным достояниям того или 
иного народа чаще всего сопутствуют агрессия народа. 

Ситуация с преподаванием русского языка в украинских школах являет собой более сложную ситуацию. Помимо 
того,  что  резко  сокращаются  часы  преподавания  русского  языка  и  литературы,  так  еще  и  в  значительной  степени 
ухудшается качество  уроков.  Уроки  русской  литературы сейчас  слили воедино  с  уроками Всемирной  литературы.  Это 
недопустимо, так как для того, чтобы иметь хотя бы общее представление о литературных ценностях различных народов, 
нужно уделять этому, по крайней мере, 1 час в день, а не 1 модуль в две недели. Из-за малого количества часов русского 
языка и литературы в школе ученики не могут по достоинству оценить важность и значимость русского языка. В некоторых 
учебных  заведениях  ученики  придерживаются  мнения,  если  он  не  государственный/официальный,  значит  не  стоит 
волноваться, чтобы изучать его в должной степени. Но, ведь если носители русского языка не будут его знать, тогда будут 
атрофированы не только такие чувства, как культурные и духовные ценности, но и самосознание себя, как народа. 

Пренебрежение  сказывается  в  очень  скудном  словарном  запасе  современных  людей.  Больше  всего  этому 
негативному  влиянию  подвержена  молодежь.  Технический  прогресс  (радио,  телевиденье,  компьютеризация),  который 
способствовал разложению общества, — одна из главных причин в потере общения между людьми. Т.е. доступ к получению 
информации увеличиваются, а переработка данных происходит поверхностно. 

Тщательное восприятие и осознание происходит из  базового источника знаний — книг,  которых современные 
люди, если  можно так выразиться, боятся. Так называемая «жвачка для мозгов» интересует и приветствуется людьми 
больше,  нежели  источники  информации,  пользуясь  которыми,  нужно  включать  воображения  и  размышление.  Сейчас 
довольно  часто  можно  встретить  людей,  которые  говорят  не  только  неправильно,  но  и  уверены  в  своей  языковой 
компетентности. Основная причина этого явления в Донбассе — интерферентные явления, то есть влияние украинского 
языка и диалектов на русскую разговорную речь. В русском языке, который можно услышать на Украине, часто встречаются 
украинские слова. Но я считаю, что это вполне естественно для жителей западных и центральных областей страны. Хуже, 
когда жители южных и юго-восточных регионов,  не употребляя украинских слов,  умудряются делать ошибки в  русских 
словах.  Характерным проявлением безграмотности  являются  неверно  поставленные ударения,  склонения,  падежи или 
употребление вообще не существующих слов. 

Например: а'генствах (вместо аге'нствах), в туфля'х (вм. ту'флях), польта (вм. пальто), бегит (вм. бежит), так же 
само (вм. точно так же), инженер'а (вм. инжене'ры ), скучать за тобой (вм. скучать о тебе), хочем (вм. хотим), газована (вм. 
газированная). Встречаются и такие случаи, когда пишут русские слова буквами русского и украинского алфавитов. Опустим 
случаи неточного употребления иностранных слов, которые употребляются в современной речи жителей Украины (кастинг, 
брифинг, мониторинг, тестирование и др.) 

Средства массовой информации влияют на формирование речевой культуры. СМИ воспринимаются в качестве 
эталона грамотности. Значимость СМИ для сохранения языка чрезвычайно велика. Письменная форма публицистического 
стиля поддерживается сегодня большими тиражами русскоязычных газет,  что же касается его разновидности, то здесь 
государство делает все для изгнания русского языка из радио- и телевещания. А ведь этот информационный язык, как 
справедливо отмечает украинский лингвист Н.Г. Озерова, призван служить образцом высокой культуры устной речи. Если 
не  будет  образца,  то  устная  русская  речь  на  Украине  превратиться  в  «киевский  русский  диалект»,  как  именуют  ее 
тележурналисты из программы «Хрещатик» (Озерова 2001). 

Угрожающие размеры принимает следующая проблема. Научную литературу, которая изначально писалась на 
русском языке, сейчас либо ликвидируют, либо переводят на украинский язык. Перевод на украинский язык науки означает 
потерю ценных кадров  и переквалификацию специалистов.  На это  уйдет  масса времени и  средств.  Анализ реального 
положения русского языка на Украине позволяет выделить его четыре статусные функции: 

1. Русский язык — родной язык этнических русских, по определению Конституции и Законах о языках — язык 
национального меньшинства. 

2.Русский язык — язык представителей других этносов, в т.ч. и украинцев. Этомподтверждается социологическими 
опросами, но юридического закрепления не имеет. 

3.Русский  язык  —  язык  межнационального  общения  на  Украине.  В  этой  функции  украинский  язык  пытается 
выступать как язык-конкурент. 
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4. Русский язык — язык международного, межгосударственного общения как для стран СНГ и Балтии, так и в 
более широком международном контексте. Русский язык является одним из 7 рабочих языков ООН, УАПРЯЛ, МАГАТЭ, 
ЮНЕСКО. 

5.  Русский язык  — региональный язык на востоке,  юго-востоке  и АРК.  Эта функция  подтверждается частями 
некоторых статей закона о языках, но наиболее полно должно быть представлено в законе «О ратификации Европейской 
Хартии региональных языков и языков меньшинств» 

Список используемой литературы:
1.  «Функции и  статус  русского  языка  на  Украине»  — Л.А.  Кудрявцева  — президент  УАПРЯЛ,  профессор,  д-р 

филологических наук. 
2.  «Русский  язык  и  перспективы  Украины»  —  Леонид  Грач  —  Председатель  Всеукраинского  объединения 

«Наследники Богдана Хмельницкого» народный депутат Украины. 
3.  «Русский  язык  основа  сохранения  и  развития  научно-технического  потенциала  на  Украине»  —Затеев  О.Е. 

-доцент ОНПУ. 
4. «Русский язык для Украины не иностранный» — Леонид Соколов. 
      «Русский язык в зеркале современной языковой политики Украины». Доклад выпускницы Малой академии наук 

Донецкого национального университета, ученицы 11 класса Ольги Гордеевой 
     Руководитель — ассистент кафедры русского языка Курмакаева Н. П. Донецк, 2004. 

В Крыму запретили «Куранты»
14.05.04 ИТАР-ТАСС

Правительство Крыма запретило выпускать в эфир телепрограмму "Куранты", информирующую о жизни русского 
населения полуострова. Против этого высказались сегодня Координационный совет российских соотечественников Крыма, 
Русская община Крыма и региональная организация всеукраинской партии "Русский блок". В Русском доме Симферополя их 
лидеры провели  пресс-конференцию,  на  которой  проинформировали,  что  по  распоряжению  главы правительства  АРК 
Сергея  Куницына  руководство  телерадиокомпании  "Крым"  прервало  контракт  с  Русским  культурным  центром  фонда 
"Москва-Крым", каждую неделю выходившим в эфир с программой "Куранты", и потребовало исключить из договора пункт о 
передаче информации о событиях в жизни русского населения, составляющего абсолютное большинство среди жителей 
полуострова. Соответствующие заявления против действий администрации направлены в суд. 

По  словам  директора  Крымской  дирекции  фонда  профессора  Павла  Хриенко,  не  следует  эту  ситуацию 
рассматривать в политическом аспекте. Запрещение программы - безнравственно. В государственной телерадиокомпании 
"Крым" работают 6 национальных редакций, которые содержаться за счет бюджета. Но в их числе нет русской редакции. 
Ограничение прав русского этноса на свободу слова нынешние власти АРК "демонстративно закрепляют изгнанием из 
информационного пространства автономии программы "Куранты". Координационный совет соотечественников обратился к 
парламенту Крыма с требованием пресечь антирусские вылазки и обеспечить русскому населению равные права с другими 
этносами республики.

Отчет о проведении III Международной олимпиады учащихся школ с 
русским языком обучения государств-участников СНГ и стран Балтии

06.05.04 Министерство образования России
Отчет  о  проведении  III  Международной  олимпиады  учащихся  школ  с  русским  языком  обучения  государств-

участников  СНГ  и  стран  Балтии  в  рамках  целевой  федеральной  программы  "Русский  язык"  в  соответствии  с 
государственным контрактом № 253 от 09 марта 2004 года

В Москве с  11 по 18 апреля 2004 года проходила III  Международная олимпиада учащихся с  русским языком 
обучения государств-участников СНГ и стран Балтии. Олимпиада проводилась Министерством образования Российской 
Федерации и Государственным институтом русского языка имени А.С. Пушкина при содействии Совета по русскому языку 
при Правительстве РФ, Министерства иностранных дел и Правительства г. Москвы.

В  Олимпиаде  приняли  участие  84  школьника  из  14  стран  -  ученики  9-11  классов,  победители  региональных 
конкурсов и национальных олимпиад по русскому языку. По результатам экзаменов жюри выбрало восемь абсолютных 
победителей, которые получат стипендии и смогут поступить без сдачи вступительных экзаменов на полный курс обучения 
по специальности "Русский язык и литература" в вузы России по направлению Министерства образования РФ.

После  двух  туров  конкурсных  заданий  абсолютными  победителями  стали:  Смоляков  Сергей  (Белоруссия), 
Динилович Мария (Белоруссия), Маев Игорь (Казахстан), Гриценко Наталия (Киргизия), Рахим-заде Карина (Таджикистан), 
Разбойникова Анастасия (Молдавия), Ерохина Елена (Казахстан), Матусевич Евгений (Украина).

Первое  место  заняли:  Мельничук  Виктория  (Белоруссия,  9  кл.),  Романтовский  Александр  (Молдавия,  10  кл.), 
Спиридовская Светлана (Латвия, 11 кл.)

Второе место заняли: Баев Александр (Литва, 9 кл.), Ячиченко Елена (Латвия, 10 кл.), Заец Денис (Украина, 11 
кл.).

Третье  место  заняли:  Султанова  Джамиля  (Азербайджан,  9  кл.),  Базаров  Павел  (Эстония,  10  кл.),  Зернова 
Надежда (Узбекистан, 11 кл.).

Третий тур был творческим. На конкурсе "Юный поэт" участники олимпиады декламировали стихи собственного 
сочинения.  Смоляков  Сергей  (Белоруссия),  Татевосова  Ирина  (Грузия),  Спиридовская  Светлана  (Латвия),  Султанова 
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Джамиля (Азербайджан) стали победителями конкурса и 17 школьников стали лауреатами в различных номинациях. Все 
были награждены дипломами и памятными подарками.

На конкурсе "Юный оратор" победили Туганбаева Линара (Киргизия), Попова Дарья (Украина), Фурман Екатерина 
(Эстония) и 16 человек стали лауреатами различных номинаций.

Для многих школьников сам приезд в Москву и участие в Олимпиаде - большая радость и награда за успехи в 
изучении русского языка.

За неделю пребывания в Москве участники олимпиады познакомились с достопримечательностями города. Были 
организованы автобусная  экскурсия  по  столице,  экскурсии  в  Третьяковскую  галерею и  Оружейную  палату,  посещение 
театра.

Проведение Олимпиады способствовало укреплению позиций русского языка в ближнем зарубежье, повышению 
его престижа как учебного предмета в школах стран СНГ и Балтии, внедрению в учебный процесс современных знаний о 
России, о ее культуре.

Специалисты  Гос.  ИРЯ  им.  А.С.  Пушкина  провели  встречи-семинары  для  руководителей  делегаций 
(преподавателей русского языка в странах СНГ и Балтии) по современным методикам преподавания русского языка как 
иностранного, по современной русской литературе, оказали методическую помощь в организации и оснащении учебного 
процесса по русскому языку.

Участники  олимпиады  и  руководители  национальных  сборных  отметили  высокий  уровень  организации  и 
проведения  мероприятия,  то  внимание,  которое  было  уделено  ему  государственными  органами  РФ,  общественными 
организациями и средствами массовой информации.

Ректор
Председатель Оргкомитета Ю.Е. Прохоров 

Проблемы русскоязычных театров за рубежом
В.Михайлов

Сохранение русских театров националистическими режимами государств постсоветского пространства на фоне 
тотального вытеснения русского языка выглядит, как анахронизм. А с другой стороны, их понять можно. Зачем закрывать 
русские театры - это сразу бросится в глаза. Не лучше ли создать такие условия для потенциальных зрителей, чтобы они 
сами уехали – тогда-то и русский театр ни к чему. А коль они пока ещё существуют, то, конечно же, прав А.Калягин - русским 
театрам ближнего зарубежья надо помогать. Но действовать надо не с  кондачка, чтобы не  попадать впросак, как это 
случилось  с  Ашхабадским русским драматическим театром.   Давно  настала пора провести глубокий  анализ состояния 
русских театров за рубежом.  И этим заняться должно, прежде всего, Министерство культуры.   Декады, фестивали русских 
театров, обменные гастроли, конкурсы на лучший спектакль по пьесам русских драматургов, конкурсы на лучшую роль. 
Подготовка  и  переподготовка  творческого  и  технического  состава  театров.  Вот  тот  далеко  не  полный  перечень  дел, 
которыми надо было заняться давно. 

13.05.2004.,  РИА "Новости"
На встрече с главой государства в четверг Калягин сказал:  "Хотел бы поговорить о проблеме русскоязычных 

театров за рубежом. Это больная тема - театры или закрываются, как в Ашхабаде, рушатся, другие театры влачат жалкую 
жизнь". 

По словам Калягина, Союз театральных деятелей России готов поддержать русскоязычные театры за рубежом. В 
частности, отметил он, в формировании постановочных групп, организации сценических мастер классов. "Они считают себя 
нашими, российскими, но абсолютно брошены", - отметил председатель СТД. 

Он попросил президента "оказать содействие в новом рассмотрении министерством культуры этой проблемы". 
На  вопрос  президента,  идет  ли  речь  о  финансировании,  Калягин  ответил,  что  говорит  об  организационно-

финансовых вопросах. 

МИД Туркмении опровергает сообщения о закрытии русского драматического театра имени Пушкина
14.05.2004., Туркменистан Ру

Пресс-служба МИД Туркменистана распространила сообщение для СМИ, в котором говорится следующее:
"13  мая  2004  года  в  программе  новостей,  транслировавшихся  по  Общественному  Российскому  Телевидению, 

известным  российским  деятелем  культуры  Александром  Калягиным  в  беседе  с  президентом  Российской  Федерации 
Владимиром  Путиным  была  высказана  информация,  основанная  на  вымышленных  фактах  о  якобы  имевшем  место 
закрытии Русского драматического театра имени А.С.Пушкина в городе Ашхабаде.

Туркменская  сторона  категорически  отрицает  подобные  высказывания,  ввиду  их  полного  несоответствия 
действительности.

Театр располагался в старом, ветхом здании, дальнейшая эксплуатация которого, по заключению экспертов, стала 
невозможна. Ввиду этого, труппе театра было предоставлено двухэтажное здание, которое по своей площади превосходит 
предыдущее,  и  где  недавно  были  проведены все  необходимые  ремонтные работы,  отвечающие  самым современным 
требованиям.

В  настоящее  время  за  счет  средств  правительства  Туркменистана  во  вновь  выделенном  здании  Русского 
драматического театра проводятся работы по оснащению сцены, зрительного зала и прилегающей к театру территории. 
При этом сохраняется вся театральная атрибутика внешнего фасада здания с использованием элементов современной 
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архитектуры. Перед зданием нового театра будет установлен памятник А.С. Пушкину. Кроме того, следует отметить, что 
труппа театра работает в прежнем составе и ее художественный репертуар полностью сохранен.

Туркменская сторона неоднократно в официальном порядке сообщала российской стороне о реальном состоянии 
дел по данному вопросу.

С  учетом вышеизложенного,  туркменской  стороной  был выражен  официальный протест  в  связи  с  указанным 
заявлением Александра Калягина и заявлено, что такого рода выступления не соответствуют высокому уровню туркмено-
российских отношений". 

Мытарства по гражданству
А.Докучаева

Новый закон «О гражданстве Российской Федерации» с поправками 2003 года уже давно вступил в силу. С начала 
2004 года Указом Президента  введены в действие скорректированные правила оформления  гражданства. Но мытарства 
людей, имеющих право на оформление гражданства по упрощенному порядку, не прекращаются. Вносят свой «вклад», 
добавляя тягот людям,  некоторые работники ОВИРов и паспортных столов,  творящие произвол. Так, например, в 2002 
году, инспектор паспортного стола г.Серпухова своим росчерком лишил семью Абушерифовых постоянной регистрации, 
которую они имели в Серпухове с 1999 года, и тем самым перечеркнул их право на упрощенный порядок  оформления 
гражданства  России  (п.4  ст.  14  Федерального  закона  «О  гражданстве  РФ»).  Об  этом  вопиющем  случае  статья 
«Интернациональный капкан или история с географией» из серпуховской газеты «Моя информационная газета» от 6 мая 
с.г., которую перепечатываем ниже. 

Из  этой  же  газеты  следующая  заметка  о  проблемах  легализации  в  России  для  наших  соотечественников, 
переезжающих на постоянное место жительства - ПМЖ. Первичным документом, с которым приходит соотечественник в 
ОВИР, является миграционная карта,  получаемая иностранным гражданином при пересечении границы РФ. Положение о 
миграционной  карте  не  предусматривает  среди  целей  визита  в  Россию  переезд  на  ПМЖ.  И  наши  соотечественники, 
которые,  продав свои  квартиры по  прежнему месту  жительства,  с  чадами и со  всем своим скарбом перебираются на 
Родину,  должны  каждые  три  месяца  ездить  на  границу,  чтобы  там  «подкормить»  российских  чинодралов,  купив 
злополучную миграционную карту.  

В  обращении  Саратовского  отделения  межрегионального  общественного  движения  «Семиречье»  к  депутату 
Госдумы К.Ф.Затулину – та же проблема: соотечественники, пребывающие в Россию из Белоруссии, Казахстана и Киргизии, 
имеющие  право  на  упрощенный  порядок  приобретения  гражданства  по  Четырехстороннему  межгосударственному 
соглашению, этим правом воспользоваться не могут из-за несогласованности федеральных и региональных служб. Из-за 
этого люди не могут оформить социальные пособия, пенсии.  

Установившийся порядок  нуждается в  корректировке.  Об этом,  в  частности,  шла речь  на «круглом столе»  "О 
вопросах  совершенствования  законодательства  Российской  Федерации  в  отношении  российских  соотечественников  за 
рубежом и вынужденных переселенцев", прошедшем в Госдуме 15 апреля с.г.. Материалы «круглого стола» опубликованы 
в предыдущем бюллетене,  а выводы и рекомендации,  окончательно доработанные – будут  размещены в следующем 
номере бюллетеня.  

«Интернациональный капкан или история с географией»
«Моя информационная газета», 6.05.2004

Татьяна Короткова
Вы фамилию не пишите, мне еще долго в ОВИРе бумаги оформлять», - просит пожилая женщина, сидя на  

краешке стула в редакции. По ее щекам непроизвольно текут слезы, когда она расскаывает свою истоирию. – «Вот и  
кто я теперь для России? Родилась в Серпухове, родители уехали в Белоруссию, там я и вышла замуж. Потом окончила  
институт в  Москве,  и  40  лет отработала врачом в  Туркмении  по  распределению.  А  2  года  назад  муж  умер,  и  я  
вернулась на Родину. И всё это время пытаюсь получить гражданство. Уже и сомневаюсь – родина ли это?

То,  что раньше было богатством России,  теперь стало ее  бедой:  многонациональность.  Сначала  людей  
перемешали - как кофе, соль и перец в одной банке, теперь пробуют рассортировать: кто из них - обычный мигрант,  
кто - гастарбайтер, а кто - соотечественник. И пока государственные мужи путем проб и ошибок определяются с,  
казалось  бы,  простым  понятием  «соотечественник»,  для  людей,  обивающих  пороги  ОВИРов,  год  идет  за  два...  
«Молодым проще,  -  говорит женщина,  -  а каково нам,  старикам». Нет, молодым не проще.  Их также изматывает 
многолетняя тяжба с собственной страной. Но что еще хуже - проблема с получением гражданства рикошетом бьет  
по их подрастающим детям.

Как  уже  неоднократно  сообщалось,   в  Серпухове  создан  общественный  совет,   призванный   быть 
посредником между людьми,  прибывающими на ПМЖ, и ОВИРом. Мы не можем судить о том, справедливы или 
нет претензии  инспекторов  ОВИРа  к той женщине - она  отказалась назвать свою фамилию и прийти на прием 
общественного совета.   К сожалению, такая черта  русских, как  долготерпение,   оборачивается против нас же 
самих. Открыто защищать свои права  способен не  каждый. Для  семьи Абушерифовых, обратившейся в совет за 
помощью,   последней   каплей стала  боязнь за  ребенка. Оказывается,  в серпуховские школы не берут русских 
детей,  не имеющих прописки • • •

Руслан Абушерифов и его жена Люда - русские. Он уроженец Ленинградской области, она - родилась в Армении, 
куда ее русская мама попала по распределению Смоленского пединститута. Многолетнее проживание в Азербайджане, где 
эта пара встретилась, дает о себе знать в приобретенном едва уловимом южном акценте.
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Отец  Руслана  ••  военный,  вскоре  после  рождения  сына  его  перевели  служить  в  воинскую  часть  союзной 
республики Азербайджан. В 1990 году Руслана призвали на срочную службу, и он попал на Северный флот в Мурманскую 
область. Став солдатом Советской армии, демобилизовался в 1992 году уже из российских Вооруженных сил. Теперь это 
была совсем другая страна. Советский паспорт, полученный Русланом в свое время в Советском Азербайджане, вдруг сде-
лал его иностранцем в России.

Вернувшись к родителям после армии, Руслан познакомился с Людмилой - ее семья вынуждена была бежать в 
соседний  Азербайджан  из  Армении,  где  разгорелась  кровопролитная  Гражданская  война.  Поженившись  в  1997  году, 
молодая  семья  решает  вернуться  в  Россию,  тем более  что  на  этом настаивают  родственники  жены,  проживающие  в 
Подмосковье. Переехали в Россию Абушерифовы вместе с двухлетней дочерью и бабушкой, мамой Люды. В Серпухове при 
помощи родственников они приобрели квартиру и в 1999 году получили постоянную регистрацию на собственной жилпло-
щади. Устроились на работу: он - на военный завод, она - в детский дом. Думали - наконец-то наступил покой.

В  2002  году  из  паспортного  стола  Серпухова  пришла  повестка:  всю  семью  Руслана  -  его  жену  и  ее 
предпенсионного возраста мать вызывали в ОВИР, якобы для обмена старых советских паспортов на новые, российские. 
Отдав паспорта инспектору, Абушерифовы получили их назад, с перечеркнутой постоянной регистрацией, замененной на 
временную. Причем их временная регистрация почему-то повела отсчет уже с 2001 года и к 2002 г. оказалась просрочена !

 Так, одним взмахом пера снова оказалась перечёркнута нормальная жизнь этой семьи.  Их заставили получить 
миграционные  карты,  и  с  тех  пор  все  трое  вынуждены  продлевать  свою  временную  регистрацию  наравне  с 
гастарбайтерами.

Первое, с чем они    столкнулась, была    потеря работы. Им дали понять, что теперь они - нелегальная рабочая 
сила,  а  организациям-работодателям  связанные  с  этим  проблемы  ни  к  чему.  Руслан  -  оставшийся  за  единственного 
кормильца - перебивается временными заработками.

Новая  проблема,  возникшая  недавно,  заключается  в  подросшей  дочке  -без  постоянной  прописки  девочку 
отказываются принимать в .первый класс. Перспективы таковы, что родители уже обдумывают переезд дочери обратно в 
Азербайджан,  к  родителям  Руслана.  Видимо,  нет  необходимости  объяснять,  чем  чревата  эта  смена  культур  для 
семилетнего ребёнка,  сознательная жизнь которого прошла в Подмосковье.

Последнее время Абушерифовым не продлевали и временную регистрацию, ссылаясь на то, что у них закончился 
срок их миграционных карт. Инспектор ОВИРа потребовал, чтобы для продления карт семья выехала до границы. На днях 
Людмила выезжала до погранпункта и купила три миграционные карты: на себя, мужа и маму. В ОВИРе требовали карту и 
для ребенка, но на погранконтроле офицер выразил недоумение: «Зачем? Ведь ей нет четырнадцати?» Кстати сказать, миг-
рационные карты дорожают буквально на глазах, если три месяца назад их можно было купить по четыреста рублей, то 
теперь Людмила выложила по тысяче рублей за одну карту. Плюс - стоимость проезда до границы - 1650 рублей. При этом, 
собирая полный пакет документов, эти люди никогда не уверены, дадут  ли им регистрацию на три месяца, как оговорено в 
закону, или - на неделю... Инспектора ОВИРа в Серпухове решают это по своему усмотрению. 

Но это еще полбеды. До сих пор эти люди числятся гражданами Азербайд-жана, «пребывающими на территории 
РФ». Ходили к нотариусу - оформить отказ от гражданства он не может: лицам, не имеющим регистрации, документы не 
заверяются. К тому же в ОВИРе в соответствии с утвержденным Правительством РФ перечнем документов требуют справки 
о несудимости. А в Азербайджане разводят руками: мол, мы могли бы выдать лишь справку о судимости, если б вы были 
судимы, но, поскольку вы судимы не были, то зачем вообще такая справка?

Это только говорят,  что делопроизводство любой страны одинаково -логика-то разная!  Ведь даже на просьбу 
«дайте справку хотя бы о том, что вы не даете таких справок» в Азербайджанских кабинетах только ухмыляются и крутят у 
виска... Замкнутый круг.

Даже  продлив  срок  миграционных  карт,  семья  получит  лишь  «пятиминутный  глоток  воздуха»  -  временную 
регистрацию. Без справки о несудимости у них не примут документы на ПМЖ...

Через какое-то время Людмила снова вынуждена будет ехать на границу - продлевать миграционные карты. Этим 
дело  не  ограничивается:  нужно  будет  заново  проходить  медкомиссии,  платить  госпошлины,  заново  писать  заявления 
(обязательно!)  с  новыми  фотографиями,  и  делать  бесконечные  ксерокопии  различных  документов  -  то  есть 
дополнительные расходы порядка двух тысяч рублей на человека. И никто не спросит у этих людей: вам, «пребывающим» в 
России, запрещено работать, где же вы возьмете все эти деньги?

Страшно подумать, люди бьются, чтобы стать гражданами этой страны…, страны, которой не нужны их дети, а 
чиновники руководствуются не законами правового государства, а своими местечковыми понятиями. Руслан Абушерифов 
имеет право получить гражданство РФ по упрощённой схеме по нескольким основаниям, среди которых  - право рождения в 
Российской Федерации и прохождение срочной воинской службы в Российской Армии. Но то, что за последний год и 4 
месяца ни один человек, обратившийся в ОВИР Серпухова, не получил российского гражданства, заставляет задуматься.

 «Как китайцы уволили россиянку»
«Моя информационная газета», 6.05.2004

Татьяна Короткова
На прием в общественный совет г.Серпухова пришла очень взволнованная женщина и сообщила, что теперь у 

всех  приезжих в  Серпуховском ОВИРе берут  отпечатки пальцев.  Причем обставляют  это как  коммерческую услугу:  за 
каждый палец нужно заплатить 400 рублей. «Но позвольте, какая же это услуга? Кому нужны отпечатки – государству? Вот 
пусть оно и платит!» - возмущалась посетительница.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если  посчитать  все  затраты,  на  которые  идет  человек,  чтобы  вернуть  себе  гражданство,  то  просто  дух 
захватывает. Особенно, если учесть, что лица, въезжающие в Россию из бывших союзных республик, идут общим потоком, 
без разделения на тех, кто приезжает на ПМЖ, а кто – с целью заработка.

Берем миграционную карту. Там четко обозначены цели визита: служебная; коммерческая; учеба; частная; туризм; 
работа; транзит. Все. Ни слова о переезде на постоянное место жительства тех, кто возвращается на свою историческую 
родину. Однако выдают миграционные карты при пересечении границы всем подряд. И при определении цели визита, тому, 
кто едет на ПМЖ, определяют ее как «частную».

Получив  миграционную карту  на  руки,  русский  человек  становится  не  гражданином России  (как,  например,  в 
Польше),  а  «пребывающим»  на  территории  РФ.  То  есть  для  того,  чтобы  получить  работу,  он  должен  купить 
соответствующую  лицензию.  Причем,  по  словам  все  той  же  возмущенной  женщины,  лицензия  эта  дает  право  на 
исключительно  тяжелый,  невостребованный  труд.   А  это  значит,  что  ей,  родившейся  в  Серпухове,  окончившей  вуз, 
имеющей престижную профессию, предлагают на выбор: или метал дворника, иди станок на заводе.

«Но почему?» -  в очередной раз  вскипает женщина и начинает рассказывать о  том,  что недавно ее уволили 
китайцы, чтобы избежать проблем с миграционной службой. Да еще и посмеялись: «Говоришь, твой отец и твоя мать в 
сталинских концлагерях отсидели? Так что же твое государство им и тебе гражданство не даст?».  Самое оскорбительное, 
что у хозяев-китайцев – российское гражданство – и никаких проблем!

Женщина  эта,  прибывшая  из  Украины,  объяснила,  каким  образом  миллионы  русских  после  распада  Союза 
получили украинское  подданство.  В определенный день  им перестали  выдавать  зарплату,  авиа-  и  железнодорожные 
билеты и прочее по паспортам Союза Советских Социалистических Республик. Все заменили пластиковыми карточками, 
получить которые можно было, обменяв паспорт Союза на украинский. И вот сейчас наши возвращенцы опять вынуждены 
подчиняться инструкциям и постановлениям, равняющим их с теми, кто приезжает на заработки.

К слову сказать, и настоящим гастарбайтерам не сладко. По признанию Александра Чекалина, главы МВД России, 
«работодатели часто для видимости в установленном порядке оформляют всего 10-15 процентов мигрантов». Остальные 
живут в холодных контейнерах по 20 человек, где нет минимальных санитарных условий. Благодаря этому работодатели 
избегают даже штрафа…

Закон  о  миграционной  карте,  который  неправильно  применяют  работники  ОВИРов,  необходимо  оспаривать. 
Делать это должны именно русские, те, кто, приехав на родину, на себе ощущают все методы борьбы с нелегалами и 
террористами.

Обращение к депутату Госдумы К.Ф.Затулину
Москва, Государственная Дума 

Федерального Собрания Российской Федерации, 
Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками 

Затулину К.Ф.
Уважаемый Константин Федорович!
Просим  поддержать  наше  обращение  в  Министерство  социальной  защиты  РФ  о  необходимости  принятия 

соответствующего  решения,  позволяющего  ускорить  выплаты  пенсий,  социальных  пособий  лицам,  прибывшим  на 
жительство в Россию на основании межгосударственного соглашения между Россией, Казахстаном, Киргизией и Беларусью, 
согласно которого гражданство оформляется в упрощенном порядке, в срок до 3-х месяцев – без вида на жительство, 
отказа от прежнего гражданства, подтверждения знания русского языка, трудоустройства.

Практически со дня регистрации после переезда в  Россию эти лица должны иметь право сдать документы в 
пенсионные отделы, отделы социальной защиты населения на назначение пенсий, пособий.

На  деле  пенсионные,  социальные отделы ссылаются  на  паспортные службы МВД РФ,  отсутствие  каких-либо 
директивных документов от Министерства социальной защиты Российской Федерации.

В результате с 14 января 2004 года, со дня опубликования Указа Президента РФ до сих пор паспортные службы 
Саратовской, Самарской, Нижегородской, Ленинградской, Новгородской областей, по нашим сведениям, не оформили ни 
одного переселенца на гражданство РФ, даже тех, кого в нарушение вышеуказанного межгосударственного соглашения 
заставили оформлять вид на жительство.

Соответственно пенсионные, социальные службы в регионах ждут особых указаний из федерального центра по 
порядку оформления и назначения пенсионных дел, пособий для этой категории переселенцев из стран СНГ.

Начисление  и  выплаты  пенсий,  пособий  в  связи  с  этим  необоснованно  задерживаются,  страдают  в  первую 
очередь социально незащищенные слои населения – пенсионеры, участники ВОВ, афганцы, многодетные, неполные семьи, 
потерявшие кормильцев, инвалиды и другие лица, имеющие право на помощь государства.

Просим рассмотреть. 
С уважением,

А.Б.Каменцев, председатель Президиума Саратовского 
отделения межрегионального общественного движения 

«Семиречье»
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Москва соберет молодых зарубежных соотечественников в 
сентябре 
13  мая  состоялось  очередное  заседание  Межведомственной  комиссии  Правительства  Москвы  по  работе  с 

соотечественниками за рубежом.
Рассмотрены вопросы:
1.О поддержке русского языка и культуры за рубежом. 
2.О работе по консолидации молодежных организаций соотечественников.
3.О работе Департамента имущества города Москвы по созданию условий для деятельности фондов и Московского 

Дома соотечественников. 
По  первому  вопросу  отчет  держали  департаменты  образования  и  международных  связей.  Материалы, 

представленные по этому вопросу Департаментом образования Москвы, публикуем ниже. Департаменту образования, МДС 
поручено во исполнение Сводного плана мероприятий по оказанию помощи соотечественникам, проживающим за рубежом, 
на 2004 год подготовить и провести конкурс «Язык мой – друг  мой» среди учителей русского языка  в странах СНГ и 
Прибалтики, а также Открытую международную олимпиаду стран СНГ и Прибалтики по русскому языку с финалом в Москве. 

По  второму  вопросу  выступил  директор  Московского  Дома  соотечественников  (МДС)  Ю.И.Каплун,  который 
предложил интенсифицировать работу с молодежью. Началом станет семинар представителей молодежных организаций 
соотечественников, который запланирован на конец сентября с.г.  Представители Департамента международных связей 
Правительства Москвы, МДС, Института стран СНГ создают оргкомитет, который уже в мае начнет подготовку семинара.

По третьему вопросу – об условиях работы фондов и МДС - решили обратиться к Мэру Москвы Ю.М.Лужкову, 
чтобы обратить его внимание на неудовлетворительное состояние дел и просить об исправлении ситуации.

О поддержке русского языка за рубежом
Работа по сохранению и продвижению русского языка за рубежом уже на протяжении многих лет является одним 

из приоритетных направлений деятельности Департамента образования города Москвы по поддержке соотечественников. В 
основе такой позиции лежит представление о том, что образование, дающее возможность изучать и сохранять в жизни 
новых поколений русский язык и русскую культуру, является одним из решающих факторов сохранения «русского мира». В то 
же время поддержка русского языка в странах Содружества независимых государств это в значительной мере поддержка 
национальных культур этих стран, поскольку в течение многих  десятилетий  эти культуры развивались на  русскоязычной 
основе, русский язык остается языком науки, литературы, журналистики и т.п.

Анализ положения дел с изучением русского языка и обучения на русском языке в зарубежных странах показывает, что 
в последние годы на постсоветском пространстве и в других странах мира в отношении к русскому языку произошли позитивные 
изменения. Они получили отражение в недавно опубликованном докладе МИД РФ «О положении русского языка в мире». 
Развиваются федеральные образовательные программы, направленные на укрепление позиций русского языка, увеличивается 
число бюджетных мест в российских вузах для абитуриентов из стран СНГ, выделяются значительные средства бюджета 
Российской Федерации на реализацию программы «Поддержка интеграционных процессов в области образования и русского 
языка в странах СНГ».

Департамент образования совместно с Департаментом международных связей  города  Москвы в  рамках  принятой 
Правительством Москвы «Комплексной целевой программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 годы» 
осуществляют как долгосрочные образовательные проекты, в которых задействованы и педагоги, и учащиеся, так и крупные 
мероприятия, носящие периодический характер.

Прежде всего речь идет о помощи школам с преподаванием на русском языке в комплектовании учебной и учебно-
методической  литературой.  Ежегодно  мы  направляем  за  рубеж  порядка  250  тысяч  экземпляров  такой  литературы.  В 
прошедшем  и  в  этом  году  мы  не  снижаем  этих  объемов,  но  стремимся  выполнять  эту  работу,  максимально  учитывая 
потребности  наших  партнеров.  Одним  из  магистральных  направлений  в  последние  годы является  развитие  методики  и 
технологии  дистанционного  образования.  Такие  разработки  проводятся  на  базе  Московского  института  открытого 
образования (МИОО), являющегося одним кз  ведущих научных и практических центров в этой области. Совершенно 
очевидно, что будущее международного взаимодействия в сфере образования именно за дистанционными технологиями и 
Москва будет уделять этому все большее внимание. В этих целях расширяются возможности использования сети Интернет, 
в том числе с последующим переводом информации на электронные носители для тех, у кого нет доступа к сети.

Ярким примером инновационного  подхода  в  сфере  дистанционного  образования является программа Мэра 
Москвы  «Московский  аттестат».  В  2003  году  вручены  первые  23  аттестата.  В  настоящее  время  по  этой  программе 
обучаются 226 человек.

Важное значение для перспектив сохранения за рубежом русского языка имеет организация целевого приема 
в педагогические вузы системы Департамента образования города Москвы. Сейчас в московских вузах за счет средств 
московского  бюджета,  по  рекомендациям  Посольств  Российской  Федерации  и  организаций  соотечественников,  в 
соответствующих странах  обучаются 60 студентов.  В этом году будет принято еще 35 человек,  преимущественно на 
специальности преподавателей начальных школ, русского языка и литературы.

Одним  из  наиболее  значимых  направлений  международной  деятельности  по  поддержке  русского  языка 
являются мероприятия в сфере повышения квалификации преподавателей русского языка и литературы. Организуются 
специальные курсы на базе Московского  института  открытого  образования,'  а  также  стажировки,  «круглые  столы», 
совещания  по  прикладным  образовательным  тематикам,  конкурсы  и  т.д.  В  частности,  через  курсы  повышения 
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квалификации и стажировки в 2003 г. прошли 180 человек из Белоруссии, Молдавии, Украины, Грузии, Азербайджана, всех 
стран  Балтии,  Болгарии,  Венгрии,  Румынии,  Сербии  и  Черногории,  Финляндии.  Наши  преподаватели  выезжали  для 
проведения подобных курсов в Азербайджан, Армению, Украину, ранее подобная акция осуществлялась в Литве и Молдове.

Особое  значение  придается  проведению  крупных  международных  интеграционных  мероприятий,  таких  как 
ежегодное Совещание директоров школ с преподаванием на русском языке, Форум пушкинских школ, Международная летняя 
школа русского языка.

Усиление координации по всем основным направлениям совместной работы и повышение ее эффективности является 
целями создания «Международного педагогического общества в поддержку русского языка», Учредительная конференция 
которого была проведена в ходе пленарного заседания Совещания 26 марта 2004 года. Одобрен устав «Общества» и избран 
его  Координационный  совет,  в  состав  которого  вошли  одиннадцать  представителей  из  десяти  стран  СНГ  и  Балтии. 
Зарубежными  представителями  «Общества»,  согласно  Уставу,  являются  общественные  организации  его  члены. 
Учредители  и  члены  «Общества»  -  участники  Совещания  -  высказались  за  вступление  «Общества»  в  члены 
Международного совета российских соотечественников.

Департамент  образования  осуществляет  постоянное  взаимодействие  с  ЮНЕСКО  и  МАПРЯЛ,  что  позволяет 
спланировать  развитие  сотрудничества  недавно  созданного  «общества»  с  международными  образовательными 
общественными организациями,  особенно Международной ассоциацией  русского языка и литературы (МАПРЯЛ) и ее 
региональными отделениями за рубежом.

Одним  из  наиболее  эффективных  направлений  деятельности  «Общества»  представляется  развитие  сети 
базовых школ поддержки русского языка за рубежом и совершенствование механизма взаимодействия между ними. В 
этой  связи  вызывает  интерес  опыт  базовых  школ  Республики  Болгария,  выступающих  в  качестве  центров  по 
распространению инновационных методик преподавания русского языка.

Важно подчеркнуть, что вся деятельность по сохранению и продвижению русского языка может быть эффективной 
только при условии использования  современных информационных технологий. В настоящее время в Москве  создана 
система  информирования  соотечественников  о  возможностях  изучения  русского  языка,  повышения  квалификации 
преподавателей в режиме  дистанционного  образования,  разработана  обширная  база  данных  образовательного 
характера.  Наиболее информативными являются  профориентированные сайты Департамента образования города Москвы, 
МИОО, Центра межнационального образования «Этносфера».

Однако  эффективное  информационное  обеспечение  не  может  быть  достигнуто  только  с  привлечением 
технических средств. Необходимо ознакомление специалистов с реальным положением дел в странах и регионах в сфере 
изучения  русского  языка  и  преподавания  на  русском  языке,  конкретными  потребностями  в  учебно-методическом 
обеспечении,  возможностями  той  или  иной  школы  во  взаимодействии  с  московскими  образовательными 
учреждениями.

Этих  целей можно достичь  только путем направления специалистов  в  зарубежные страны.  Такие выезды за 
рубеж необходимы и для разработки совместно с партнерами учебников и учебных пособий по русскому языку.

В  настоящее  время  учеными  кафедр  международного  образования,  русского  языка  и  литературы  МИОО 
подготовлены специализированные пособия  «Русский язык как иностранный» для начальных классов и «Русский язык от 
ступени  к  ступени»  для  детей  начального  и  среднего  школьного  возраста  и  соответствующие  пособия  для  учителей. 
Издательством  «Этносфера»  создана  электронная  версия  этих  учебников,  спрос  на  эти  пособия  подтвержден 
представителями разных стран.

Наконец,  одной  из  наиболее  важных  и  в  то  же  время  сложных  задач  является  упорядочение  правового 
регулирования  вопросов  изучения  русского  языка  и  преподавания  на  русском  языке  в  странах  СНГ  и  Балтии. 
Имеющаяся  информация  свидетельствует  о  том,  что  эти  вопросы  не  решаются  на  законодательном  уровне,  что 
приводит к ситуации, при которой в ряде стран школы с обучением на русском языке фактически находятся вне правового 
поля. Это создает существенные трудности для поддержки соотечественников за  рубежом средствами образования. В 
этой связи в рамках деятельности  созданного Международного педагогического общества предполагается провести 
представительный  международный  семинар  для  обсуждения  вопросов  правового  статуса  изучения  русского  языка  и 
образования на русском языке за рубежом.

Ш-е Международное совещание директоров школ с преподаванием на 
русском языке 
(Информационный материал)
23-27 марта 2004 года в Москве проведено Ш-е Международное совещание директоров школ с преподаванием на 

русском языке. Совещание подготовлено и проведено  Департаментом образования совместно  с  Департаментом 
международных связей города Москвы в рамках реализации «Комплексной целевой  среднесрочной программы поддержки 
соотечественников  за  рубежом  на  2003-2005  годы».  Исполнителем  программы  являлась  Автономная  некоммерческая 
организация Центр межнационального образования «Этносфера».

По  сравнению с  предыдущим Совещанием 2003  года  география участников  расширилась за счет привлечения 
представителей западноевропейских стран.

В совещании приняли участие 60 представителей сферы образования из 40 городов 23 страна, в том числе из всех 
стран СНГ и Балтии и семи стран дальнего  зарубежья. В составе зарубежных участников совещания, кроме директоров 
государственных и негосударственных школ и руководителей общественных организаций, были заместитель министра 
образования  Азербайджана  и  руководители  городских  органов  управления  образования  (Белоруссия,  Казахстан, 
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Киргизия,  Латвия),  а  также  ректоры  Славянских  университетов  (Азербайджан,  Армения,  Киргизия,  Молдова)  и  Института 
изучения языков (Таджикистан).

Основными  задачами  Совещания  явились  дальнейшее  развитие  международного  сотрудничества  и 
взаимной профессиональной поддержки изучения русского язьжа и преподавания на русском язьже с использованием новых 
информационных  и  образовательных  технологий,  обсуждение  возможностей  повышения  эффективности  дальнейшей 
реализации «Программы поддержки соотечественников за рубежом» средствами образования.

На торжественном открытии Совещания, состоявшемся 24 марта в конференц-зале «С» Правительства Москвы, были 
оглашены приветствия Мэра Москвы Ю.М. Лужкова и первого заместителя Министра иностранных дел Российской Федерации 
Э.В.  Митрофановой.  С  сообщениями  и  приветствиями  в  адрес  участников  Совещания  выступили  Руководитель 
Департамента образования города Москвы Л.П. Кезина, Руководитель Департамента международных связей города Москвы 
Г.Л. Мурадов, президент Российской Академии образования Н.Д. Никандров. В работе совещания приняли участие депутаты 
Государственной Думы РФ и Московской городской Думы, руководители окружных управлений образования и московских 
образовательных учреждений, работники департаментов и комитетов города Москвы, деятели науки, образования, культуры, 
представители средств массовой информации.

В  ходе  Совещания  состоялись  посещение  его  участниками  окружных  управлений  образования,  учебно-
методических  центров  и  образовательных  учреждений  г.  Москвы,  ознакомление  с  инновационными 
образовательными технологиями,  обмен  опытом  и  обсуждение  форм  и  проектов  двустороннего  международного 
сотрудничества.

С участием ведущих московских ученых и специалистов были проведены «круглый стол» по тематике «Положение 
русского языка в мире. Современная  методика преподавания в школах с обучением на русском языке» и международная 
встреча ректоров Славянских университетов и руководителей кафедр русского языка вузов СНГ «Подготовка и повышение 
квалификации педагогических кадров. Опыт и формы взаимодействия».

Основными направлениями сотрудничества, обсуждавшимися на совещании,  явились повышение эффективности 
взаимодействия и делового сотрудничества образовательных учреждений с изучением русского языка и с преподаванием на 
русском язьже, обмен опытом учебно-методической работы по изучению русского  языка с использованием современных 
информационных  и  образовательных  технологий,  поддержка  российских  соотечественников  за  рубежом  средствами 
образования и культуры, использования инновационного опыта научных и  образовательных учреждений Москвы, регионов 
России и зарубежных стран в области методики и практики изучения русского язьжа и русской культуры.

Усиление координации по этим направлениям совместной работы и повышение ее эффективности являются целями 
создания «Международного  педагогического  общества в поддержку русского языка», учредительная конференция которого 
была  проведена в ходе пленарного заседания Совещания 26 марта 2004 года. Одобрен  устав «Общества» и избран его 
Координационный совет, в составе которого  одиннадцать представителей десяти стран СНГ и Балтии.  Зарубежными 
представителями «Общества», согласно Уставу, являются общественные организации - его члены. Учредители и члены 
«Общества»  -  участники  Совещания  высказались  за  вступление  «Общества»  в  члены  Международного  совета 
российских соотечественников.

Зарубежные участники Совещания высказали заинтересованность в развитии разностороннего сотрудничества с 
системой образования города Москвы по всем  направлениям работ, связанных с сохранением и продвижением русского 
языка за  рубежом.  При этом неоднократно  отмечалось  необходимость  анализа  культурно-языковых ситуаций в  каждой 
стране с тем, чтобы поддержка образовательных учреждений с обучением на русском языке была максимально адресной 
и эффективной. В этой связи интерес и одобрение зарубежных специалистов вызвало обсуждение на совещании предложений 
в  проект  «Положения»  о  базовых школах  поддержки  и  продвижения русского  языке  за рубежом.  Были концептуально 
определены цели, задачи и основные направления деятельности таких школ и подтверждена актуальность этого подхода 
Москвы к реализации проектов международного сотрудничества в данной области.

Признано необходимым продолжить практику проведения значимых интеграционных акций, проведенных в 2003 
году в рамках «Комплексной целевой среднесрочной программы об поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 
годы»:  Международного  форума  пушкинских  школ,  Международной  летней  школы  русского  языке,  Открытой 
международной  олимпиады по  русскому  языку  и  др.  Эти  акции  получили высокую оценку  зарубежных  специалистов  в 
области методики и практики образования.

При обсуждении мероприятий, предусмотренных «Программой поддержки соотечественников», подтверждена также 
эффективность обеспечения зарубежных образовательных учреждений учебно-методическими материалами и большая роль 
дистанционных методов обучения, включая использование возможностей как сети ИНТЕРНЕТ, так и электронных носителей 
информации.

Ряд  выступлений  были  посвящены  вопросам  подготовки  и  повышения  квалификации  педагогических  кадров 
образовательных учреждений с изучением русского языка и преподаванием на русском языке. При этом участники совещания, в 
частности, специалисты Славянских университетов и заинтересованных вузов  подчеркивали необходимость развития как 
дистанционных, так и очных методов повышения квалификации.

Большая роль дистанционного обучения на перспективу отмечалась и при  обсуждении  вопросов  школьного 
образования.  В этой связи безусловно  положительно был оценен опыт реализации программы Мэра Москвы «Московский 
аттестат».

Особого  внимания  заслуживает  мнение  большинства  участников  Совещания  о  целесообразности  проработки 
вопросов правового статуса русского языка в различных странах с учетом мирового опыта в этой области. Существенно, что 
язык  рассматривается,  прежде всего,  как  носитель  духовных,  культурных,  цивилизационных ценностей «русского 
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мира»,  которые  имеют  непреходящее  значение  в  духовно-нравственном  воспитании  молодежи,  сохранении 
преемственности поколений российских соотечественников за рубежом.

Мнения и предложения участников Совещания обобщены в его Итоговом  сообщении.  В  частности,  признано 
целесообразным, в том числе в рамках деятельности созданного Международного педагогического общества реализовать:

- подготовку целевых программ поддержки государственного и русского языков в странах СНГ и Балтии, а также 
изучения других мировых языков, в целях обеспечения доступа к достижениям мировой цивилизации; разработку системы 
мероприятий по поддержке и развитию мотивации изучения русского языка за  рубежом, в том  числе на дошкольном 
уровне с учетом социокультурной ситуации в различных странах;

-  разработку  обоснованных  рекомендаций  по  научному  и  учебно-методическому  сопровождению  процесса 
изучения русского языка и образования  на русском языке наряду с изучением национальных языков и языков титульных 
наций, создания совместных, в том числе международных творческих коллективов для подготовки практических пособий в 
этой  области;  публикацию методических  материалов  по  изучению  русского  языка  на  основе  опыта  образовательных 
учреждений в странах СНГ и Балтии;

-  проработку   правовых   аспектов    и   содействие   решению    вопросов  законодательного закрепления 
образования  на  русском  языке  в  странах  СНГ  и  других  сопредельных  с  Россией  странах,  где  он  традиционно 
рассматривается  как  язык  межнационального  общения  и  фактор  билингвальной  социализации  детей  и
молодежи;

-  поддержку  инициатив  ведущих  ученых,  преподавателей  русского  языка  школ    и    вузов    по 
систематическому   проведению   международных   научно-  методических  встреч,   «круглых столов»,   симпозиумов 
связанных с указанной тематикой;

- совершенствованию   методического   и   информационного   обеспечения повышения квалификации работников 
зарубежных образовательных учреждений, особенно  дистанционного  изучения  русского  языка,   расширение   контингента 
курсов  повышения  квалификации  и  стажировок  за  счет  привлечения  специалистов
по методике преподавания русского языка и др.

В  порядке  реализации  предложений,  высказанных  участниками  Совещания  в  развитие  этих  направлений 
сотрудничества,  полагали  бы  целесообразным  помимо  международных  встреч,  предусмотренных  «Программой 
поддержки  соотечественников»  на  2004  и  2005  годы,  провести  дополнительно  в  рамках  деятельности  созданного 
Международного педагогического общества следующие конкретные мероприятия:

заседания Координационного совета «Общества» с участием специалистов по обсуждаемой проблематике (в различных 
странах, не реже, чем два раза в год);

международный семинар по вопросам правового статуса изучения русского языка и образования на русском языке за 
рубежом;

мероприятия международной педагогической мастерской по русскому языку и литературе;
научно-методическая встреча представителей Славянских университетов и заинтересованных  вузов  стран  СНГ 

и  Балтии     по  проблемам  подготовки  и повышения квалификации педагогических кадров для преподавания русского языка 
и учебных дисциплин на русском языке;

международный научно-практический  семинар  по  вопросам билингвального  образования   и    билингвальной 
социализации   детей   в   условиях   иноязычного окружения;

международный  «круглый  стол»  по  проблемам развития  сети  базовых  школ  как  центров учебно-методического 
обеспечения на русском языке за рубежом;

международная встреча  лидеров  ученического  самоуправления зарубежных  школ  с  русским  языком  обучения, 
посвященная 60-летию   Победы и окончания Второй мировой войны (2005 год).

Предлагается включить эти мероприятия как в планы работы Правительства Москвы, так и в разрабатываемую в 
настоящее время федеральную целевую программу продвижения русского языка за рубежом. Для финансирования, этих 
мероприятий, по нашему мнению, могут быть привлечены средства зарубежных партнеров на принципах долевого участия. 
Реализация  предлагаемых  мероприятий  потребует  не  только  организационно-методического,  но  и  целевого 
информационного обеспечения и активной поддержки по линии международной деятельности Москвы и по дипломатическим 
каналам МИД Российской Федерации. Рабочие договоренности о такой поддержке с МИД РФ имеются.

Совещание  позволило  обсудить  основные  современные  подходы  и  опыт  Москвы  в  работе  по  поддержке 
соотечественников  средствами  образования,  продвижения  русского  языка  за  рубежом,  разработать 
предложения по совершенствованию этой работы с учетом опыта деятельности образовательных учреждений с изучением 
русского языка и преподаванием на русском языке стран ближнего и дальнего зарубежья.

Совещание способствовало укреплению международных профессиональных контактов в этой области и созданию на 
перспективу  механизма  взаимодействия  со  значимыми  объединительными  и  просветительскими  целями  Международного 
педагогического общества в поддержку русского языка.

Представляется, что результаты III-го международного совещания директоров школ с преподаванием на русском 
языке позволяют более широко и эффективно  развернуть работу по поддержке соотечественников и продвижению русского 
языка в странах как СНГ и Балтии, так и дальнего зарубежья, имеющих существенный разнообразный опыт такой работы.

Совещание подтвердило высокую общественно-политическую, культурную, духовно-нравственную значимость и 
необходимость дальнейшего развития международного гуманитарного сотрудничества Москвы в сфере образования.

Участники встречи выразили свою признательность Правительству Москвы и лично Мэру Москвы Ю.М. Лужкову, 
Департаменту образования и Департаменту  международных связей города Москвы за внимание и поддержку, эффективную 
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организацию  встречи  и  предоставленную  возможность  ознакомления  с  разнообразным  опытом  работы  системы 
образования московского мегаполиса.

Миграция
В полной Азиопе. Популярный очерк политэкономии миграции

26.04.2004. Стратегич.ру
А.Орлов 

«Была  у  зайки  изба  лубяная,  а  у  лисы  -  ледяная...»  уже  завтра  эта  русская  народная  сказка  может  быть 
запрещена, как пропаганда экстремизма и чуть ли не фашизма. Во всяком случае, именно под таким соусом средства 
информации, начиная с Российской газеты, подают проблему негативного отношения россиян к массовой иммиграции из-за 
рубежа. Характерно, что дискуссия раз за разом переводится из научной плоскости (социология, экономика, статистика) в 
плоскость чисто эмоциональную, с обвинением каждого, кто хотя бы пытается ставить вопрос миграционной колонизации 
России.

Ведь если проблемы нет, то почему большинство населения России, которое (вместе с вашим покорным слугой) 
еще и сегодня с своей массе полагает, что «неважно, какая национальность - лишь бы человек был хороший», единодушно 
возмущается засильем приезжих с  юга. И не потому,  что куска жалко -  хотя кусок,  как  мы покажем ниже,  все больше 
смахивает  на  львиную  долю.  Просто  люди,  имея  перед  глазами  пример  русских  беженцев  из  Средней  Азии,  Чечни, 
начинает всерьез опасаться уже не за свой карман, а за свою безопасность. Ведь, по странному совпадению, в Россию едут 
гости именно из тех республик, из которых русское население было или изгнано, либо поражено в правах.

Впрочем,  задача  данного  исследования  -  по  возможности  избегая  «перехода  на  этнографические  личности», 
подвести под процесс миграции реальные экономические и социологические модели, позволяющие понять: как миграция 
влияет на экономику государства, и, в частности на рынок труда, средние доходы различных групп населения - как сегодня, 
так  и  в  перспективе.  Чтобы  понять,  наконец,  в  чем  заключаются  объективные  национальные  интересы  России  в 
миграционно-демографической  сфере  и,  по  возможности,  выйти  из  плоскости  межэтнических  отношений  и  дежурных 
обвинений всего российского населения в «ксенофобии» и «национализме».

Заколдованная тема
Пытаясь  провести  объективный  социально-экономический  анализ  миграционных  проблем,  мы  осознаем,  что 

реальных статистических  данных по  численности,  источникам доходов  (особенно  нелегальных,  на  которых базируется 
экономика  миграционных  процессов)  и  этническому  составу  иностранных  мигрантов  (и  прежде  всего,  нелегальных) 
попросту нет. Поэтому и нам, и всем остальным приходится довольствоваться неофициальными, полуколичественными 
экспертными оценками, либо опираться на оценки официальных, но заинтересованных в искажении истины лиц.

Широко рекламируемая перепись населения по своей природе способна охватить только оседлое население, а по 
миграционному контингенту даст систематическую ошибку достигающую не единиц процентов, а порядка величины - то есть 
качественно исказит картину, причем ошибка заведомо будет стимулировать продолжение катастрофы, занижая подлинные 
масштабы  миграционно-демографической  экспансии.  Впрочем,  отсутствие  более  или  менее  реальных  статистических 
данных - по-своему интересный феномен: проблема, которая только в деньгах обходится России в 2-3 раза дороже, чем 
пресловутый внешний долг,  не просто неизучена -  она никем не изучается. И это при наличии громадного количества 
разного  рода  социологических,  политологических  и  экономических  научных  центров,  фондов,  и  изданий,  отнюдь  не 
страдающих от нехватки средств.

Единственное, что мы знаем по статистике и экономике миграции сегодня - это то,  что первоисточником этой 
статистики является МВД, который сейчас и планирует, и реализует, и контролирует миграционную политику. При этом МВД 
не  просто сосредоточил исполнительные и  контрольные функции в  одном лице -  для коррумпированного слоя в  МВД 
незаконная  миграция  и  связанная  с  ней  теневая  экономика  с  системой  «крышевания»  и  торговли  регистрацией  и 
гражданством  является  источником  доходов.  Сложилось  положение,  когда  в  России  существуют  два  гражданства  - 
гражданство РФ и гражданство МВД, и МВД откровенно заинтересовано в том, чтобы именно их данники контролировали 
тот  или  иной  сегмент  местного  рынка,  откупаясь  долей  доходов.  Естественно,  что  при  этом скрываются  и  масштабы 
миграции, и связанная с миграцией преступность, которая или не регистрируется вообще, или регистрируется обезличенно, 
без соотнесения преступности с принадлежностью к той или иной общине.

Впрочем, сегодня наметился новый подход МВД к проблеме миграции, достаточно полно отраженный в интервью 
замминистра внутренних дел России о новом законе о гражданстве РФ. Суть этого подхода вкратце такова: незаконная 
миграция  существует,  но  это  миграция  дешевой  рабочей  силы,  без  которой  экономика  России  -  во  всяком  случае, 
строительство и уборка мусора - намертво встанет. Поэтому надо ужесточить контроль за работодателями - «трудовой 
мафией»,  как  выразился  замминистра,  а  с  нелегальной  миграцией  поступить,  как  с  гомосексуализмом  -  то  есть 
легализовать,  заменив  привычные  взятки  участковому  официальной  покупкой  «трудовой  карты  мигранта»  за  сотню 
долларов. Таким образом МВД хоронит проблему нелегальной миграции и собственной коррупции и получает по целой 
сотне баксов за каждое отданное иностранцу рабочее место - хотя стоимость создания дополнительного рабочего места в 
реальной экономике тянет на несколько тысяч.

Впрочем,  если  бы  миграция  в  Россию  ограничивалась  бы  белорусами  и  украинцами,  которые  едут  к  нам 
действительно как дешевая рабочая сила (получающая меньше россиян и работающая по найму), а нелегальная экономика 
ограничивалась бы нелегальным наймом на работу, с позицией МВД можно было бы согласиться.

Но  настоящие  миграционные  проблемы  связаны  не  со  славянами,  едущими  на  сезонные  заработки,  а  с 
мигрантами и этническими колониями, занятыми нелегальным бизнесом, средний доход членов которых в несколько раз 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

45



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

превышает доход самих россиян настолько, что позволяет им нанимать «дешевую рабочую силу» в лице тех же россиян и 
украинских гастарбайтеров и, самое главное, покупать жилплощадь и финансировать дальнейший рост колонии за счет 
новых мигрантов.

Если  Вам  надоел  дежурный  пример  с  сотнями  тысяч  зарегистрированных  в  Москве  азербайджанских 
«предпринимателей», не платящих никаких налогов даже для прикрытия, то извольте пример от замминистра внутренних 
дел - когда нелегально и полулегально въехавшие в Россию китайцы нанимают в качестве челноков-курьеров россиян.

Стоит ли говорить, что для крупных этнических колоний, финансирующих себя и свое расширение за счет теневой 
и криминальной  экономики,  легализация въезда в  Россию в качестве  «трудовых мигрантов»  -  идеальная возможность 
юридически закрепить результаты миграционно-демографической экспансии последних лет.

«Рабочие руки» или дополнительные рты?
Характерно, что, когда говорят о «безопасных» и «целесообразных» размерах миграции, почему-то всегда исходят 

из того, что «Россия - самая богатая ресурсами страна в мире, которых хватит на всех». В то же самое время, по другим 
поводам говорится (в частности, в таком духе высказывалась М.Тэтчер и ряд других западных деятелей), что сегодняшний 
размер населения России «слишком велик», и для пресловутого «устойчивого развития» необходимо его сокращение чуть 
ли не до 50-100 миллионов человек. Где же истина?

Если  говорить  о  невозобновляемых  ресурсах,  то  их  доля  в  мировых запасах  примерно  соответствует  нашей 
территории - то есть на одну десятую суши приходится примерно десять процентов полезных ископаемых, в частности, чуть 
меньше десяти процентов нефти и чуть больше десяти процентов по газу. Правда, у нас выше удельная доля ископаемых 
ресурсов на душу населения, но зато издержки по добыче этих ресурсов, с учетом климата, расстояний и истощенности 
наиболее  крупных  месторождений  таковы,  что  уже  сегодня  ведутся  споры,  не  превышает  ли  реальная  полная 
себестоимость экспортируемой за границу нефти получаемой за нее цены? Иначе говоря, при существующих мировых 
ценах  на  ресурсы наши запасы номинально  велики,  но  экономически  неизвлекаемы -  как  экономически  неизвлекаемо 
золото  в  россыпях  при  его  концентрации  меньше  двух  граммов  на  тонну  песка.  Когда  себестоимость  добычи  и 
транспортировки  превышает  продажную  цену,  добыча  (во  всяком  случае,  без  выгодной  переработки)  становится 
убыточной. Так вот,  по экономически извлекаемым запасам сырья на душу населения Россия находится далеко не на 
первом месте. Колебания этих цен - например снижение нефтяных цен после новой иракской войны - могут в одночасье 
сократить экономически извлекаемые запасы в несколько раз,  ведь и сегодня себестоимость российской нефтедобычи 
сопоставима с мировыми ценами.

Но  еще  хуже  в  России  с  ресурсами  возобновляемыми  -  и  прежде  всего  с  потенциальной  продуктивностью 
сельского хозяйства, которое во все исторические эпохи определяло предельную плотность населения на той или иной 
территории.  В  стране,  60  процентов  территории  которой  составляет  вечная  мерзлота,  потенциальная  продуктивность 
пахотных  земель  (почвенно-климатический  потенциал)  на  порядок  уступает  американской.  Более  того,  средняя 
трудоемкость и энергоемкость сельскохозяйственной продукции качественно выше, чем в той же Европе. И если сравнить 
сходные по климату районы России и Канады, в районах с «московским» климатом в Канаде плотность населения гораздо 
ниже российской, а сельского хозяйства попросту нет - земледелие в районах с «российским» климатом убыточно!

Поэтому тезис, что «российских ресурсов хватит на всех» не имеет под собой оснований: ближе к правде те, кто 
считает, что население России превышает оптимум, необходимый для устойчивого развития. Мы живем в приполярной 
зоне неустойчивого земледелия, где плотность населения попросту не может быть высокой!

Следующий миф связан с теорией «трудовой миграции», согласно которой к нам едут «рабочие руки», которые не 
только не потребуют ресурсов из «общего котла» российской экономики, но наоборот - создадут столько материальных 
ценностей,  что  обеспечат  и  себя,  и  российское  население.  Даже  забыв  о  том,  что  далеко  не  все  диаспоры  имеют 
склонность к трудовой деятельности в реальном секторе экономики.

К сожалению, теория «рабочих рук» была верна только для периодов экстенсивного роста экономики - а именно 
для Америки XIX - начала XX века, когда освоение земель Великих равнин и рост промышленности ограничивались именно 
нехваткой трудоспособного населения, а земельных и прочих природных ресурсов хватало в изобилии. Отчасти эта теория 
была верна для России первой половины XX века.

Но,  заметим,  в том же начале XX века Европа не только не нуждалась в  тех же самых «рабочих руках»,  но 
напротив,  считала выгодным (и это было именно так) сплавлять эти рабочие руки в ту же самую Америку и в другие 
колонии. А все потому, что европейскую экономику уже тогда ограничивала не нехватка населения, а нехватка ресурсов при 
его быстром росте.

Но сегодняшняя  Россия,  как,  впрочем,  и  вся мировая экономика,  уже давно достигла пресловутых «пределов 
роста», при которых абсолютные объемы производства базовых материальных благ  (энергии,  промышленных товаров, 
пищевого сырья) ограничиваются нехваткой земельных ресурсов, исчерпанием недр и экологическими факторами. И эти 
базовые материальные блага распределяются между едоками, проживающими в России - как коренным населением, так и 
мигрантами в условиях, когда рабочих рук на 13 миллионов пар больше, чем реальных рабочих мест.

В  условиях  ресурсных  ограничений  экономики  (детально  разобранных  в  докладах  «Римского  клуба»,  теории 
устойчивого развития, на конференциях ООН по народонаселению и т.п.) ввоз дополнительных «рабочих рук» - не более 
чем импорт безработицы и гуманитарной катастрофы из стран СНГ в Россию.

В принципе, можно достаточно корректно оценить скрытые финансовые потоки связанные с миграцией, что мы 
сделаем ниже. Но даже нижние оценки экономических потерь России, связанных с миграционной экспансией, впечатляют.

Так какова же оптимальный для России объем иммиграции, исходя из долговременных интересов России?
Сегодня оптимальный масштаб миграции имеет отрицательную величину - бремя неработающих инокультурных 

мигрантов для страны непосильно, и на повестке дня стоит не вопрос об их легализации в качестве граждан РФ (при этом 
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они все равно будут прежде всего членами этнической колонии и лишь в десятую очередь -  гражданами России),  а о 
максимально гуманной и цивилизованной, но эффективной репатриации,  сколько бы это не стоило сегодня,  иначе все 
закончится не просто экономическими потерями,  а  этническими конфликтами -  но уже не на периферии России,  как  в 
начале девяностых, а сразу по всей ее территории, начиная с Москвы.

Впрочем,  мы  особо  настаиваем,  что  процесс  репатриации  иностранцев  должен  быть  максимально 
цивилизованным и гуманным, ни в коей степени не копируя антирусские этнические чистки и погромы в южных республиках 
начала девяностых годов. И не только потому, что численность иностранных колоний в России в несколько раз превысила 
численность российской армии, а потому, что Россия должна сохранить хорошие - пусть значительно более прагматичные, 
но хорошие - отношения с южными соседями.

И не надо считать,  что возвращая припозднившихся гостей на старое место жительство, Россия что-то у них 
отнимает. Напротив - Россия попросту спасла этих людей и их семьи от гуманитарной катастрофы, дав им на несколько лет 
стол и кров не худший, чем собственным гражданам. И потому имеет полное право на ответную благодарность. В конце 
концов, можно считать, что эти люди были временно эвакуированы в Россию из зон гуманитарных катастроф, в которые 
руководство стран СНГ превратило свои республики. Впрочем, концепция взаимоприемлемой репатриации -  отдельная 
тема.

Две компоненты миграции и два типа общин
Исследуя миграцию и связанные с ней материальные, финансовые и людские потоки, имеет смысл разделить эти 

потоки на постоянную и переменную составляющие. Применительно к миграции постоянной составляющей будет миграция 
с  приобретением гражданства  (сменой  места  жительства  при  внутренней  миграции)  и  недвижимости,  а  к  переменную 
составляющую миграции составят сезонные рабочие и «челноки».

Переменная, временная миграция имеет в основном экономические последствия. Обычно это утечка средств из 
богатого центра на бедную периферию, импорт безработицы и сужение внутреннего рынка страны-донора, в данном случае 
-  России.  К  счастью,  временная  миграция  имеет  в  основном  экономические  последствия,  которые  при  грамотном 
регулировании могут быть сведены к минимуму.

Постоянная составляющая миграции напротив, принципиально несводима к экономическим процессам, поскольку 
приводит  к  изменению  этнической  структуры  населения  и  возникновению  сначала  скрытой  или  потенциальной 
этноконфессиональной  напряженности,  а  со  временем  -  и  вооруженных  этнических  конфликтов  со  всем  спектром 
негативных последствий, в первую очередь, для коренного населения колонизируемой пришельцами территории. Весьма 
существенны этноконфессиональные и цивилизационные различия между коренным населением и колонистами, а также 
тип воспроизводства населения - высокая рождаемость переселенцев делает этнический кризис только вопросом времени. 
К сожалению, в явную фазу назревший миграционный конфликт переходит тогда, когда исправлять ситуацию - во всяком 
случае мирным или бесконфликтным путем - уже поздно. В качестве нейтрального применительно к России и СНГ примера 
можно рассмотреть трагедию бывшей Югославии, в частности, Косово и Македонии.

Выделение постоянной и переменной составляющих позволяет достаточно четко разделить колонии (диаспоры, 
общины) на две группы.

Первую  группу  составляют  украинцы,  белорусы  и  молдаване,  выезжающие  в  Россию  на  заработки. 
Этноконфессиональные различия с населением России невелики, рождаемость также совпадает со средней по России, что 
и в случае приобретения российского гражданства обеспечивает бесконфликтную ассимиляцию в течение 1-2 поколений.

Вторую группу составляют этнические колонии, ориентированные на массовое переселение в Россию на ПМЖ. 
Движущая сила миграции - хронический социально-демографического кризис в странах проживания (грубо говоря, нехватка 
жизненного  пространства  и  жизненных  ресурсов),  что  фактически  исключает  добровольный  возврат  на  историческую 
родину - хотя связь миграционной колонии с своей метрополией сохраняется, и весьма тесная. Именно в этом случае мы 
имеем  дело  с  колонией  в  исходном,  еще  античном  смысле  этого  слова  -  организованной  общиной,  компактно 
переселившейся  на  новые  земли,  при  сохранении  теснейшей  связи  с  метрополией.  В  это  число  входят  выходцы  из 
республик юга СНГ, а также из стран Юго-Восточной Азии - Китая, Кореи и Вьетнама. При всей непохожести друг на друга 
эти общины объединяют глубокие этнокультурные и цивилизационные отличия от коренного населения России и высокая 
рождаемость.  Что  способствует  образованию  быстро  растущих  очагов  компактного  расселения,  формированию 
обособленной  этноэкономики  с  преобладанием теневой  составляющей  а  также,  скажем  прямо,  мощных  и  склонных  к 
экспансии организованных этнокриминальных группировок.

Экономический  механизм  миграции  таков,  что  малодоходная  трудовая  миграция  быстро  исчерпывается  и 
застывает на стабильном уровне (миграция, носящая сезонный или временный характер, что характерно для украинцев и 
молдаван), а рост колоний (общин), контролирующих теневые товарно-денежные потоки, идет по нарастающей.

Война кормится войной, миграция кормится миграцией. Чем более крупную и доходную нишу в теневой экономике 
занимает та или иная этническая колония (диаспора, община), тем сильнее экономический стимул новых мигрантов, тем 
больше у общины ресурсов для приобретения недвижимости и покупки у местных властей дополнительных преференций.

Иначе  говоря,  чем более  криминализирована  диаспора,  тем больше стимулов  для  ее  роста  и закрепления  в 
стране пребывания. «Трудовая» миграция, гастарбайтеры - о чем так любят говорить идеологи миграционной колонизации 
России из МВД - это, в общем-то, второстепенная проблема, скрывающая быстрое назревание гораздо более серьезных 
угроз.

Цена вопроса
Для  того,  чтобы  по-настоящему  оценить  социальный  масштаб  той  или  иной  проблемы,  важны  не  столько 

абсолютные, сколько относительные цифры - доля населения, затронутая изучаемым процессом и цена вопроса в расчете 
на человека.
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Итак,  нам  говорят,  что  влияние  миграции  на  уровень  жизни  россиян  несущественно:  на  каждого  еще  не 
получившего гражданство иностранного мигранта (а сколько гражданство получили за десять с лишним лет уже получили?) 
приходится чуть не тридцать коренных россиян (включая и русских, и татар, и чукчей, естественно).

Подсчитаем.  Итак,  по  официальным  оценкам  МВД  в  России  находится  не  менее  4  миллионов  нелегальных, 
имеющих  временную регистрацию мигрантов.  Население  России  -  чуть  меньше 150  млн.  человек.  Примем также,  что 
мигрант обеспечивает себя и своих иждивенцев (как правило, проживающих вне России) на уровне среднего россиянина. 
Ведь если человек зарабатывает только на свой прокорм, ехать на заработки экономически бессмысленно. С учетом низких 
заработков в российской глубинке и высоких доходов мигрантов, занятых в криминальной экономике в среднем это будет 
действительно так.

Примем также, что общее количество благ, производимых в основном сырьевой, природно-рентной экономикой 
современной России, при высоком уровне явной и скрытой безработицы, не зависит от количества «рабочих рук» (см. 
выше).

Теперь о главном. Четыре миллиона мигрантов состоят большей частью не просто из экономически активного 
населения,  а из  молодых мужчин трудоспособного возраста (причем даже без подростков и «предпенсионеров»).  Если 
«достроить» такое количество молодых работоспособных мужчин до «нормальной» демографической структуры (с детьми, 
женщинами и стариками),  то это составит как минимум в четыре раза больше -  то есть двадцати миллионам человек. 
Практически это означает, что за каждым мигрантом, находящимся в России, стоит соответствующая «демографическая 
нагрузка» в лице его родственников, живущих на присылаемый заработок. А это, как минимум, одна женщина, один ребенок 
и один старик (на самом деле, больше).

Физический смысл «приведения количества мигрантов к нормальной демографической структуре» заключается в 
том, что, интегрируясь в российскую экономику, мигрант получает соответствующую долю в российском «национальном 
пироге» и на себя, и на домочадцев, живущих на его заработок.

Таким  образом,  получается,  что  вместо  «четырех  миллионов  пар  дополнительных  рабочих  рук»  (в  условиях 
безработицы  излишних  и  более  того  -  увеличивающих  безработицу)  Россия  имеет  как  минимум  20  миллионов 
дополнительных едоков, участвующих в дележе того же объема ресурсов.

20 миллионов едоков - много это или мало? Исходя из гипотезы равных доходов, для того, чтобы их накормить из 
одного котла, 40 миллионов россиян из 150 миллионов должны сократить свое потребление наполовину, опустившись еще 
на  одну  ступень  социальной  лестницы.  И  это,  заметьте,  грубо  говоря,  там  где  раньше  на  150  миллионов  человек 
приходилось по 100 долларов на душу в месяц, то чтобы постольку же получили 20 миллионов новых едоков (мигранты и их 
иждивенцы за рубежом), 40 миллионов старожилов должны сократить свое потребление до 50 долларов в месяц.

А что думает Европа?
Если для русского интеллигента главные вопросы бытия - «Что делать?» и «Кто виноват?», то верхний эшелон 

российской власти со времен Петра Великого всякий анализ начинает с вопроса «А что об этом думает Европа?».
И действительно, что думает Европа о российских миграционных проблемах?
Первое и самое главное. Европа о российских проблемах с миграцией думает и уже не раз официально заявляла, 

что прозрачность российских границ для миграции с Юга и Юго-Востока несет угрозу интересам и безопасности Евросоюза. 
И в качестве естественной меры защиты последовательно ужесточает пограничный и визовый режим Шенгенской зоны. 
Более того, не в последнюю очередь для защиты от миграционного транзита через Россию Евросоюз последовательно 
продвигает «Великую Шенгенскую стену» на восток. Сегодня Шенгенская стена проходит по польской границе, а уже завтра 
она продвинется на границу России с прибалтийскими республиками. Таким образом, европейская миграционная граница 
приобретает эшелонированный характер и состоит уже из нескольких внутренних границ.

Более  того,  поскольку  основной  поток  миграции  из  стран  юга  СНГ  направляется  в  экономически  наиболее 
благополучную Россию, Евросоюз принимает меры для ужесточения визового режима на границе Украины и России. Хотя 
это грубо нарушает устав СНГ и нарушает права граждан России и Украины на свободное перемещение,  зато между 
Афганистаном и Евросоюзом возникает хоть какой-то промежуточный барьер.

Конечно,  политкорректные европейцы не  позволяют  себе  говорить о  «мигрантах  кавказской национальности», 
официально  используя  только  термин  «нелегальная  миграция».  Однако  на  практике  европейцы никогда  не  пойдут  на 
легализацию  миграции  из  СНГ,  отчетливо  представляя,  что  речь  идет  не  об  «этнических  общинах»,  а  об  экспансии 
соответствующих этнокриминальных группировок.

В  принципе,  у  России  есть  (или  по  крайней  мере,  было)  две  модели  миграционной  политики.  Если  Россия 
поставила  задачу  защитить  свою территорию и  своих  граждан  от  миграционно-демографической  агрессии  с  Юга,  она 
вполне  могла  бы рассчитывать  на  благоприятный визовый режим со  стороны Европы -  в  качестве  благодарности  за 
«удержание щита меж двух враждебных рас», между Азией и Европой. Но Россия избрала наихудший вариант.

Вместо того, чтобы укреплять свои южные рубежи от набегов новых кочевников, Москва принимает делегации 
послов СНГ, требующих уголовного наказания россиян за недостаточную любовь к навязчивым гостям с юга и сотнями 
тысяч раздает «трудовые карты мигранта».

С ужасом глядя на массовое переселение самых экзотических народов в «Третий Рим», Евросоюз окапывается, по 
ходу дела рассекая все новыми границами область исторического расселения русского народа и огораживаясь от России 
новым «железным занавесом» или, если хотите, Великой Шенгенской стеной.

А  ведь  Россия  имела  (может  быть  еще  имеет)  возможность  заручившись  поддержкой  Евросоюза,  перенести 
Шенгенскую Стену на  свои  южные рубежи,  войдя туда,  куда  нас  сегодня боятся пускать.  В итоге мы возвращаемся  к 
геополитической ситуации времен ордынского ига: южные границы открыты, по Руси, убивая, грабя и насилуя коренное 
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население, рыщут новые баскаки - этнокриминальные группировки, в ответ на что Европа опять отнимает у России выходы 
к морям и огораживает ее очередным «санитарным кордоном».

Десять с лишним лет делали из России Евразию - а оказались в самой что ни на есть АЗИОПЕ.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28  апреля.  Группа  депутатов  белорусского  парламента  (Валерий  Фролов,  Владимир  Парфенович,  Сергей 

Скребец) провела пикет у здания КГБ, требуя освободить задержанного ранее бывшего министра внешнеэкономических 
связей, бывшего посла Белоруссии в Литве Михаила Маринича. Депутаты передали председателю КГБ республики Леониду 
Ерину обращение, в котором содержится требование немедленно освободить Михаила Маринича.

28 апреля. ПАСЕ в своих резолюциях потребовала от Белоруссии провести независимое расследование случаев 
исчезновения людей и скорректировать политику, связанную с деятельностью СМИ. Кроме того, ПАСЕ подчеркнула, что 
считает нецелесообразным присутствие, в том числе и неформальное, белорусских парламентариев на сессиях ПАСЕ. По 
этому  поводу  председатель  комитета  Госдумы  России  по  международным  делам  Константин  Косачев  заявил,  что 
резолюции  по  Белоруссии,  принятые  на  пленарном  заседании  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы,  заводят 
ситуацию в тупик, поскольку речь идет о полном бойкоте Белоруссии, и это абсолютно неправильно и лишь провоцирует 
ответную жесткую реакцию со стороны белорусских властей и новые проблемы. Председатель Палаты представителей НС 
РБ Вадим Попов заявил, что белорусский парламент не будет сотрудничать с ПАСЕ, пока позиция в отношении Белоруссии 
не изменится.

28 апреля. Министр обороны РБ генерал-полковник Леонид Мальцев сделал заявление, в котором подчеркнул, 
что вооруженные силы республики будут и в дальнейшем комплектоваться по смешанному принципу - военнослужащими 
срочной службы и военнослужащими, проходящими службу по контракту. Переходить полностью на комплектование армии 
контрактниками не планируется.  Он сообщил также,  что  в  будущем планируется уменьшение срока срочной  службы в 
белорусской армии. 

28  апреля. Президент  Национальной  академии  наук  Белоруссии  Михаил  Мясникович  сообщил  в  Турове 
(Гомельская обл.) главе белорусского государства Александру Лукашенко о том, что бурый уголь, богатые залежи которого 
имеются на территории Полесской низменности, может стать для республики перспективным энергоносителем с учетом 
роста цен на них. 

28  апреля. В  штаб-квартире  ООН  в  Нью-Йорке  состоялась  церемония  подписания  Республикой  Беларусь 
Конвенции ООН против коррупции. От имени республики подписал Конвенцию посол РБ в США Михаил Хвостов.

28 апреля. Состоялась встреча посла Республики Беларусь в  Словакии Валерия Воронецкого с  президентом 
Словацкой  Республики  Иваном  Гашпаровичем.  Гашпарович  подчеркнул,  что  Словакия  готова  оказывать  необходимое 
содействие Белоруссии в ее интеграции в европейское экономическое и политическое пространство.

28-29 апреля.  С официальным визитом в  Минске находился генеральный секретарь Организации Договора о 
коллективной  безопасности  Николай  Бордюжа.  Целью  визита  было  обсуждение  с  белорусской  стороной  вопросов, 
связанных со становлением и функционированием ОДКБ накануне предстоящего июньского саммита Организации в Астане 
(19 июня 2004 года). Белорусская сторона в очередной раз обратила внимание Бордюжи на необходимость повышения 
ответственности государств–членов ОДКБ по подготовке адекватных ответов на проявления новых международных угроз. 

29 апреля. МИД Белоруссии выразил сожаление в связи с жесткими резолюциями Парламентской ассамблеи 
Совета  Европы  в  отношении  Белоруссии  («Исчезнувшие  лица  в  Беларуси»  и  «Преследование  прессы  в  Республике 
Беларусь»).  ПАСЕ  рекомендовала  ограничить  членам  ассамблеи  даже  неофициальные  контакты  с  белорусскими 
парламентариями. Белорусский МИД считает, что решение ПАСЕ о вынесении этих документов на рассмотрение является 
контрпродуктивным. В документах, по мнению белорусских дипломатов, содержится недостоверные выводы и предложения 
в адрес белорусских парламентариев и официальных должностных лиц страны. 

29 апреля. Завершила свою работу совместная коллегия министерств обороны России и Белоруссии в Минске. На 
заседании  совместной  коллегии  были  рассмотрены  проект  основ  функционирования  военной  организации  Союзного 
государства  и  основ  законодательства  «О воинской  обязанности  и  военной  службе»,  обсуждены вопросы проведения 
совместных мероприятиях по обеспечению функционирования региональной группировки войск (сил) Беларуси и России в 
текущем  году.  Коллегия  одобрила  план  совместных  мероприятий  по  обеспечению  функционирования  региональной 
группировки войск двух стран в 2004 г., который будет представлен на утверждение ВГС Союзного государства.

29 апреля. Министр финансов Белоруссии Николай Корбут заявил, что переход на принцип страны назначения 
при  взимании  налога  на  добавленную  стоимость  во  взаимной  торговле  с  Россией  возможен  лишь  в  случае  отмены 
российской стороной изъятий НДС в свой бюджет при экспорте в РБ нефти и газа. Позиция Беларуси заключается в том, что 
белорусская сторона готова перейти на принцип страны назначения, но без всяких изъятий, - подчеркнул Корбут.  Корбут 
констатировал  также  отсутствие  механизма  взимания  НДС  по  принципу  страны  назначения  без  наличия  таможенной 
границы. 

29  апреля. Национальный  банк  Беларуси  предложил  центральному  банку  Украины  упростить  деятельность 
белорусских банков и субъектов хозяйствования на территории Украины.

30 апреля. На совместном заседании коллегий Комитета госконтроля Белоруссии и Счетной палаты России в 
Минске было утверждено заключение об итогах проверки отчета Совета министров Союзного государства об исполнении 
союзного бюджета за 2002 год. Выявлено более 300 млн. руб. нецелевого использования средств как белорусскими, так и 
российскими ведомствами, в том числе и силовыми. Глава Счетной палаты России Сергей Степашин заявил, что Союзному 
государству  не  удалось  реализовать  ни  одну  из  четырех  главных  программ,  в  настоящее время стоит  вопрос,  о  том, 
насколько вообще эффективно делать те программы, которые сегодня финансируются за счет союзного бюджета. Речь, в 
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частности, идет о таких программах как "Дизельное автомобилестроение" и "Союзный телевизор".  Степашин подчеркнул, 
что  есть  стратегические  программы (трасса  Москва-Берлин,  например),  которые  могут  затронуть  инфраструктуру  двух 
государств, но они не реализуются. 

30  апреля. Автоинспекция  Белоруссии  приступила  к  выдаче  автомобильных  номеров  нового  образца.  Новые 
номерные знаки выполнены в бело-черном цвете (вместо красно-белых), на них изображен флаг Республики Беларусь.

1 мая. С этой даты осуществляется очередной перерасчет размеров минимальных и социальных пенсий, а также 
надбавок и повышений, выплачиваемых к пенсиям отдельных категорий пенсионеров. Перерасчет производится в целях 
поддержания покупательной способности пенсионных выплат в связи с ростом бюджета прожиточного минимума в среднем 
на душу населения на 5,3%. Перерасчет трудовых пенсий, назначенных в размерах выше минимальных, в соответствии с 
законодательством, с мая производиться не будет.

4 мая. Правительство Беларуси внесло дополнения и изменения в свое постановление от 24 апреля 2002 года 
№522 "Об утверждении Положения о транзите товаров военного назначения через территорию Республики Беларусь". Все 
новшества связаны с образованием Государственного военно-промышленного комитета. Как отмечается в постановлении 
Совмина, Государственный военно-промышленный комитет внесен в число ведомств, с которыми будет согласовываться 
выдача  разрешения  на  транзит  товаров  военного  назначения  через  территорию  Белоруссии.  На  данное  ведомство 
возложена задача контроля за тем, как соответствует транзит товаров военного назначения обязательствам, принятым 
Белоруссией  в  области  военно-технического  сотрудничества,  и  как  соблюдаются  требования  национального 
законодательства в области экспортного контроля.

5 мая. Презентация свободной экономической зоны «Витебск» прошла в Шведском торговом совете Стокгольма и 
Торгово-промышленной  палате  Мальмы.  Акция  состоялась  в  рамках  презентации  белорусских  СЭЗ,  организованной 
посольством РБ в Швеции. 

6  мая. Михаилу  Мариничу  было  предъявлено  официальное  обвинение  в  совершении  преступления, 
предусмотренного  ч.  2  ст.  295  Уголовного  кодекса  РБ  “Незаконные  действия  в  отношении  огнестрельного  оружия, 
боеприпасов и взрывчатых веществ”. В тот же день, в соответствии с требованиями Уголовно-процессуального кодекса, 
обвиняемый был допрошен. Маринича содержат под стражей в следственном изоляторе КГБ.

8 мая. В Минске состоялся съезд Объединенной гражданской партии. На посту председателя партии остался 
Анатолий  Лебедько.  Лебедько  подчеркнул,  что  выборы  в  парламент,  которые  пройдут  в  октябре,  —  это  пролог  к 
президентским выборам 2006 г. Политсовет ОГП поддержал поэтапную стратегию подготовки к президентским выборам. 
Первый этап предусматривает концентрацию усилий и ресурсов на парламентской избирательной кампании. Второй этап – 
выдвижение кандидата в президенты от демократических сил.

10 мая. Генеральный директор ОАО «Белтрансгаз» Петр Петух заявил, что Белоруссия рассчитывает заключить 
контракт  с ОАО «Газпром» на поставку газа в республику во второй половине мая. Подписать контракт  планируется в 
комплекте с договором на транзит российского газа по территории РБ.

10  мая. Заместитель  начальника  Генерального  штаба  Вооруженных  Сил  Белоруссии  генерал-майор  Петр 
Тихоновский принял участие в семинаре по вопросам безопасности высшего руководящего состава «Борьба с глобальным 
терроризмом: стратегия после Афганистана и Ирака». Семинар проводился Европейским центром по изучению вопросов 
безопасности им. Дж. Маршалла в г. Гармиш-Партенкирхен (ФРГ). 

12 мая. Российская компания «Сибур» и ОАО «Белтрансгаз» подписали дополнительное соглашение о поставках 
природного газа в Белоруссию в мае в объеме 168 миллионов кубометров. Цена поставок - 46,68 долларов США за тысячу 
кубометров газа. 

12  мая. Правительство  Белоруссии  объявило,  что  в  течение  двух  ближайших  лет  ставит  задачу  -  уйти  от 
оборотных налогов.

13  мая. В  ходе  встречи  губернатора  Санкт-Петербурга  Валентины  Матвиенко  и  посла  Белоруссии  в  России 
Владимира  Григорьева  достигнута  договоренность  о  разработке  плана  мероприятий  по  наращиванию  взаимного 
товарооборота в ближайшее время до 1 миллиарда долларов США в год.

13 мая. Европейская комиссия представила стратегию построения отношений с новыми соседями ЕС «на востоке 
и западе». Документ должен быть формально одобрен на саммите Евросоюза в июле, и в нем специально отмечено, что 
нет надежд на более близкие контакты с Белоруссией при нынешнем политическом режиме.

13 мая. ОАО «Аэрофлот - российские авиалинии" начало осуществлять регулярные полеты по маршруту Москва-
Минск-Москва.  Выполняется  три  ежедневных  рейса  на  самолетах  Як-40  из  аэропортов  «Шереметьево-1»  в  Москве  и 
«Минск-1».

13 мая. Проект  закона «О ратификации Соглашения о сотрудничестве по проекту интеграции нефтепроводов 
«Дружба» и «Адрия» принят в первом чтении Палатой представителей Национального собрания РБ. Данное соглашение 
определяет принципы сотрудничества сторон для транспортировки дополнительных объемов нефти на мировые рынки по 
трубопроводным системам России, Белоруссии, Украины, Венгрии и Словакии.

13 мая. Министерства иностранных дел РБ, РП и Литвы приняли решение о создании 6 новых пунктов пропуска в 
Гродненской области. Три перехода в течение ближайших двух лет появятся на белорусско-польской границе. Столько же 
международных пунктов пропуска откроются на границе Белоруссии с Литвой. 
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Внешние факторы предвыборной кампании
Александр Фадеев

В настоящий период белорусское общество замерло в ожидании неких новых шагов со стороны высшей власти 
республики. Речь в данном случае не идет о предстоящих осенью (предположительно 17 октября) парламентских выборах: 
для всех очевидно, что настало время решать проблему с нынешним политическим режимом. Несмотря на то, что большая 
часть (54,4%) белорусских граждан полагает, что президенту Александру Лукашенко необходимо сложить в соответствии с 
конституцией  Республики Беларусь  свои полномочия в  2006  г.,  сам президент  и  его  ближайшее окружение,  напротив, 
прилагают  значительные  усилия  для  сохранения  верховной  власти  в  Белоруссии  в  собственных  руках  на  более 
продолжительный срок.  Поэтому вся политическая интрига закручивается вокруг подготовки и проведения в республике 
референдума по изменению основного закона страны, который, при положительном для Лукашенко исходе, позволит в 
правовом поле пролонгировать его президентские полномочия. Решение о проведении референдума, как представляется, 
уже принято президентом РБ, поэтому следует ожидать обращение Лукашенко к нации, в котором будут объявлены его 
сроки и условия. Многое говорит о том, что это произойдет в этом году.

Процессы,  происходящие  в  Белоруссии,  привлекают  пристальное  внимание  со  стороны   ряда  европейских 
структур и США. Кроме того, существующие белорусские реалии не позволяют надеяться на радикальные изменения в 
политическом и экономическом курсе республики только за счет активизации внутренних политических сил. Следовательно, 
результаты внутриполитической борьбы в Белоруссии будут в определяющей степени зависеть от внешних усилий, и, как 
прогнозируют западные аналитики, такое внешнее воздействие на режим Лукашенко обязательно предпримет Западный 
альянс.   Этому благоприятствуют и факторы напряженности,  которые с новой силой проявились во взаимоотношениях 
России и Белоруссии в первой половине 2004 г.  По крайней мере, политики Евросоюза отметили безуспешные поиски 
Кремлем форм влияния на президента РБ, беспомощность и метания российской стороны в связи с зашедшим в тупик по 
вине  Минска  строительством  Союзного  государства,  крушением  планов  российско-белорусского  валютного  союза  и 
создания единой газотранспортной сети двух стран. 

В  то  же  время  не  следует  исключать  и  активный  нажим  со  стороны Евросоюза  и  США  на  Москву  с  целью 
воздействия в рамках Союзного государства на президента Лукашенко, с тем, чтобы заставить последнего придерживаться 
демократических  норм  в  политике  и  двигаться  по  пути  рыночных  реформ.  Поскольку  реальный  результат  такого 
потенциального  воздействия  высших руководителей  России,  как  ожидается,  будет  равен  нулю,  то  это  обстоятельство 
станет лишним поводом для Запада объявить мировой общественности о своем исключительном праве и долге вмешаться 
во  внутриполитическую  ситуацию  в  Белоруссии,  игнорируя  Москву,  якобы  показавшую  полную  несостоятельность 
справиться с белорусским диктатором.

С другой стороны еще более сильное давление ЕС планирует оказывать на главу белорусского государства в 
русле пресловутых четырех требований демократии, т.н. пошаговой стратегии. Уже сегодня европейские структуры снова 
вернулись  к  проблеме  исчезновения  ряда  оппозиционных  политиков  в  Белоруссии,  принимаются  жесткие  резолюции, 
призывающие  правящий  режим  РБ  предпринять  действенные  меры  по  раскрытию  пропаж  функционеров  оппозиции, 
расследовать все случаи нарушения прав человека, прекратить гонения на независимые СМИ. Внешне все это обличено в 
форму  установления продуктивного и равноправного диалога Евросоюза с властной элитой республики. Такая  диалоговая 
политика рассматривается в ЕС как абсолютно беспроигрышная, поскольку позволяет достичь сразу двух целей – показать 
всему миру неготовность, неспособность Александра Лукашенко строить свою политику на демократических принципах и 
лишить  его  повода  для  консолидации  белорусского  социума  под  антизападными  лозунгами,  для  репрессий  деятелей 
оппозиционных структур. 

Большое значение при этом придается созданию позитивного образа Евросоюза, показу значимых преимуществ, 
которые  получили  новые  члены  ЕС  и,  прежде  всего,  граждане  стран-соседей  Белоруссии  –  Польши,  Литвы,  Латвии. 
Белоруссия в мае Европейским союзом лишена статуса страны, входящей в зону «нового соседства» с ЕС и имеющей 
право на получение различных преференций и материальных субсидий по причине «отсутствия реформ и преследования 
оппозиции». Все это оказалось довольно неприятным сюрпризом для Минска, который надеялся на получение «зональных» 
льгот  и  дотаций  в  связи  с  недавним  расширением  ЕС.  Кроме  того,  фоном  для  политики  двойного  диалога 
(предусматривающей развитие одновременных контактов ЕС: демонстративного - с республиканской властью, реального - с 
оппозицией)  призвана  стать  реализация  масштабных  программ  помощи  Запада  населению  Белоруссии  в  сфере 
образования, культуры, социального обеспечения, включая помощь жителям «чернобыльской зоны», и развития малого и 
среднего бизнеса. Параллельно в Белоруссии под руководством ЕС приступили к осуществлению проектов «повышения 
квалификации» функционеров оппозиционных политических партий и установления тесных контактов с представителями 
«компетентной» национальной правящей элиты.

Почему именно Евросоюз больше всех озаботился реформами в Белоруссии и сменой там политического режима? 
Причины  такого  подхода  к  белорусским  делам,  как  представляется,  кроются  в  стремлении  руководящих  структур  ЕС 
преодолеть  известный  комплекс,  заключающийся  в  том,  что  ЕС  как  огромная  мировая  экономическая  организация 
(фактически  держава)  никак  не может проявить себя в  геополитике,  решительно уступая все  позиции США.  При этом 
абсолютно все страны ЕС стремятся к тому, чтобы Евросоюз стал, наконец, играть более заметную роль в международной 
политике. Белоруссия – удобный случай показать возможности ЕС действовать самостоятельно, отстаивая европейские 
интересы и не входя в явное противодействие с политикой американцев. К тому же повод для внешнего вмешательства во 
внутренние дела республики по европейским меркам достаточно весом, поскольку речь идет о грубом нарушении прав 
человека  правящим режимом,  что,  по  мнению ряда  авторитетных  политиков  ЕС,  позволяет  не  только  не  считаться  с 
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суверенитетом отдельных стран, но и вообще предпринимать любые жесткие действия, не дожидаясь вердикта Совета 
Безопасности ООН.

Учитывается  в  ЕС и  такое  соображение,  суть  которого  заключается  в  том,  что  в  отличие  от  рискованных  и 
дорогостоящих  операций,  в  которых участвовали  с  2003  года  страны-члены ЕС -  в  Афганистане,  Македонии,  Косово-
Метохии, Конго, Боснии-Герцеговине и других регионах мира, белорусский сюжет не потребует прибегать к применению 
значительной военной силы, а Евросоюз, даже в самом крайнем случае, вполне обойдется одной лишь демонстрацией 
«упреждающей активности».   

Если  белорусская оппозиция главным образом полагается на внешний фактор в рамках борьбы с правящим 
режимом,  получает  финансовую  и  организационно-материальную  помощь  от  целого  ряда  западных  фондов,  имеет 
парламентское  и  дипломатическое  прикрытие  европейских  и  американских  политических  структур,  то  и  президентская 
администрация Белоруссии тоже рассчитывает на  поддержку своей политики извне.  Особую активность функционеры 
команды Лукашенко  в  последний  период проявили по  установлению тесных связей  с  Катаром и  Саудовской  Аравией. 
Последняя известна своей борьбой с Западом и политикой «благотворительности», финансовой помощи развивающимся 
странам,  которая  сегодня  все  более  распространяется  на  территории  европейских  немусульманских  стран.  По  самым 
скромным оценкам Эр-Риад выделяет не менее 4 млрд.  долларов  США в год  на  программы помощи развивающимся 
государствам,  что  уже  само  по  себе  заставляет  Минск  искать  возможности  включения  в  эти  программы КСА в  столь 
ответственный для правящего режима момент.

Белоруссия – независимая страна и может, конечно, дружить и с Саудовской Аравией, получая от нее финансовые 
средства. Однако опасность такого сближения заключается в последовательной государственной политике Королевства, 
где на первом месте стоит стремление расширить и упрочить влияние наиболее реакционного направления радикального 
ислама  –  ваххабизма/деобанди.   Поэтому  политическому  руководству  православной  и  миролюбивой  Белоруссии, 
ослепленному  возможностью  легкого  получения  непосредственно  от  КСА  или  контролируемых  им  благотворительных 
фондов (WAMY, WML, IIRO) колоссальных средств для «поддержки штанов» накануне президентских выборов,  необходимо 
в полной мере отдавать себе отчет в последствиях своих действий по установлению партнерских отношений с династией, 
идеологией которой является ваххабизм, ратующий за насильственные методы  и мировой джихад.

В  целом,  нынешний  президент  РБ  Александр  Лукашенко  и  его  ближайшее  окружение,  видимо,  опоздали  с 
принятием реалистичного решения о своем политическом будущем, их подвели и медлительность, и надежды на очередное 
удачное стечение  обстоятельств на международной  арене  (когда белорусские проблемы «затенялись»  другими,  более 
острыми).  Шанс,  в  случае  если  бы  Минск  начал  своевременные  переговоры,  «выторговать»  для  себя  определенные 
политические гарантии и даже получить весомые выгоды от согласованного с авторитетными зарубежными инстанциями 
конституционного ухода с вершины власти у администрации Лукашенко несомненно имелся, но был упущен. В настоящий 
момент  переговоры  с  президентом,  его  администрацией  и  правительством  по  вопросу  о  власти  основные  игроки  на 
геополитическом  поле  если  и  будут  вести,  то  с  позиции  силы,  игнорируя  при  этом  потенциальные  контрусловия 
белорусского руководства.

Кроме того, глава белорусского государства и его команда так и не смогли выработать позитивную политику по 
отношению к Москве, определить место России и роль ее государственно-политического руководства в республиканских 
делах и грядущих преобразованиях. Заметно ослабляют позиции белорусской «горки» и главные принципы ее политики, 
когда побудительными стимулами выступают не правильно понимаемые национальные интересы,  а стремление любой 
ценой  сохранить  прерогативы  президентского  правления,  когда  понятие  национального  суверенитета  подменяется 
всевластием суверена. Такая политика подвергает опасности будущее Белоруссии, которая не только может попасть под 
односторонний внешний контроль и управление, но и которой могут быть предъявлены  международными договорными 
организациями жесткие требования в духе «четырнадцати пунктов» Вудро Вильсона.

Степень опасности
Андрей Суздальцев

Отсутствие Александра  Лукашенко  на  инаугурации  президента Российской Федерации не является поводом 
для  построения каких-либо политических комбинаций или, тем более, для заявлений, что сформированный  в Кремле 
антилукашенковский сценарий  передан в руки исполнителей. В 2000 году белорусский президент так же не присутствовал 
на первой инаугурации В. Путина. Но в год Миллениума  А. Лукашенко  разыграл целый скандал, утверждая, что глава 
Белоруссии  просто обязан быть в  день инаугурации в Большом Кремлевском  дворце. Формально, Александр Григорьевич 
был прав. Ведь, как это не звучит парадоксально, но  он до сих пор возглавляет Госсовет Союзного государства России и 
Белоруссии.  По  идее,  Владимир  Владимирович  должен  был  получать  президентские  регалии  из  рук   белорусского 
«отшельника». 

Естественно, что такой сценарий в стенах Кремля невозможен в принципе, что, между 
прочим, демонстрирует истинное место СГ, Белоруссии и ее президента в иерархии российского 
государства.  Наиболее  ярко  это  было  продемонстрировано  год  назад  на  праздновании 
трехсотлетия Санкт-Петербурга, где А. Лукашенко был только одним из приглашенных. Никому 
даже в голову не пришло, что этот человек из толпы гостей формально облечен некоторыми, 
пусть  декоративными,  но  утвержденными  полномочиями,  что  позволяет  ему,  скажем  так, 
выражать своё мнение на территории от Бреста до Петропавловска–Камчатского. В принципе, и 
кресло в зале заседаний Совета безопасности РФ за ним должно быть закреплено. Но этого никогда не было и не будет.
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Легче всего разобраться с  инаугурацией. С учетом того, что среди глав соседних и более отдаленных государств 
встречаются    политически  «сложные»  люди,  российский  сценарий  инаугурации  исключает  приглашение  иностранных 
гостей, ограничившись главами дипломатических миссий. Между прочим, посол РБ Григорьев присутствовал на церемонии 
в Кремле, а вот личный «легат» А. Лукашенко в Москве В. Долгалев отсутствовал. Кстати, в 2001 году, на инаугурации 
белорусского президента тоже не было зарубежных глав государств. Так что, квиты… 

С другой стороны, не стоит ездить А. Лукашенко в Москву. Ни к чему это, да и для здоровья плохо… С некоторых 
пор ему вообще противопоказаны любые вылазки за пределы  белорусских рубежей, но сейчас уже и в Россию. Любой 
инцидент на московской почве может стать для него роковым. 

Мир после 11 сентября 2001 года  неуклонно меняется. Он жестко настроен к главам государств,  в отношении 
которых  на международной арене проводятся  определенные правовые процедуры, в частности в рамках полномочий 
ПАСЕ, ОБСЕ и т.д.  

Естественно,  никто  не  отменял  дипломатическую  неприкосновенность,  как  общепринятую  международную 
категорию, которая по-прежнему  распространяется и на высшее руководство независимых государств. Но в таком случае, к 
такому же статусу приближается  почти единогласно принятая на очередной сессии ПАСЕ резолюция по Белоруссии. Стоит 
напомнить, что  такого рода международных документов о ситуации в Республике Беларусь наберется уже на целый том. 
Официальный Минск может и дальше  посмеиваться в усы по поводу их «декларативности», но он забывает, что такими 
резолюциями   создается   целый  свод  юридических   обоснований  для   применения  против  лидеров   независимого 
государства любых, включая самых решительные, мер воздействия.  

Постепенно нарастает критическая масса  правовых «крючков», которые позволяют властям  любого европейского 
государства подвергнуть неожиданному  аресту    белорусское должностное лицо, оказавшееся на чужой территории, с 
целью получения от него  показаний по сути предъявленных международным сообществом  претензий. 

Усилиями руководства  страны,  Белоруссия умудрилась переругаться со всеми ближними и дальними соседями, 
кроме,  пожалуй,  Сирии,  да  еще   Катара,  где   пытают  собаками  задержанных  на  территории  дипломатической  виллы 
офицеров российских спецслужб.  Ни  одна страна мира не возьмет на себя  бремя  тратить свой международный авторитет 
для  вызволения   чужого  чиновника  из  страны,  ставшей для  мирового  сообщества    примером  возрождения  раннего 
средневековья.  В лучшем случае  несколько стран  ограничатся формальным сожалением и пожеланиями скорейшего 
разрешения конфликта.

Тем не менее, факт задержания  будет иметь ранг  международного скандала. Конечно, такой информационный 
повод будет  воспринят белорусским официозом, как сигнал для  обвальной информационной войны. Нет сомнений, что 
после нескольких раундов препирательств экспертов  и юристов, «задержанный» будет освобожден и вывезен из страны. 
Но  последствия   такой    акции   будут  катастрофические:  еще  неизвестно,  что  перепуганный  чиновник  наговорит  на 
допросах, обязательно обрушатся чьи-то карьеры, белорусский народ убедится  в полном бессилии своего национального 
государства на международной арене. 

Чем выше ранг такого временного арестанта, тем сильнее окажется дестабилизирующий эффект. А если на два-
три часа будет арестован президент страны? Если в аэропорту какого-нибудь Инсбрука или на летном поле «Внуково-II» 
ему руки заломят? Это будет полной катастрофой  для белорусского политического режима. 

Международный скандал даже не успеет разгореться. Да и кто выступит с протестами? Романо Проди? Президент 
Буш? Канцлер Шредер? Президент РФ? Возможно, если успеют. Конечно, возмутятся такие «лидеры» международного 
сообщества, как  Ким Чен Ир, Фидель Кастро, эмир Катара.

Александр  Григорьевич  Лукашенко,  избранный   президент  Белоруссии,  годами  отстраивал  свою  собственную 
систему власти. Он  неустанно пестовал собственные кадры, создавал когорту лично ему преданных  высших должностных 
лиц,  тасовал   кандидатов  на  государственные  посты от   уровня  района  до  поста  премьер-министра.  Его  полномочия 
практически  неограниченные.  Спецификой  его  системы управления  является  то,  что  он  лично  дергает  за  все  ниточки 
огромного  аппарата, не передавая ни сотой доли своих полномочий своим подчиненным. В истории человечества такого 
уровня централизации не добивался  ни один авторитарный лидер или диктатор. А. Лукашенко превзошел всех.  Но на все 
его, естественно, не хватает. 

Ввиду жесткой централизации белорусского политического режима, власть А. Лукашенко исключительно хрупка. 
Ему нельзя даже простудиться или, упаси Господь, захромать от ушиба хоккейной клюшкой. Лечь, по примеру Б. Ельцина, 
на  любую  серьезную операцию ему  можно  только  в  режиме  строжайшей  секретности,  что  совершенно  невозможно  в 
маленькой стране с традициями мгновенного распространения информации от прохожего к прохожему. 

Соединение в лице одного человека  всей мощи государства неизбежно приводит к  сакрализации  его образа в 
народе.  Он  уже  почти  Бог,  вечен  и   навсегда  молод.  Не  зря   Белорусское  телевидение  использует  его  фотографию 
десятилетней давности. С таким человеком априори не должно произойти что-то вне его воли. Иначе  остатки харизмы 
мгновенно исчезнут.

В  случае  инцидента  с  задержанием,  на  мир  не  стоит  даже  обращать  внимание.  Никому  не  будет  дела  до 
«задержанного», так как все взгляды будут прикованы к Минску,  где будет жарко и весело. Во-первых, огромная часть 
электората даже не удивится аресту.  Люди воспримут его,  как  реальное подтверждение верности пословицы «сколько 
веревочки не виться…».  Рухнет вся президентская вертикаль, которая и была построена вокруг тезиса, что  в современном 
мире  возможно  создать  оффшор  безнаказанности.  Учитывая,  что  белорусская  номенклатура   отмобилизована   и 
консолидирована в ненависти  к личности первого белорусского президента,  чиновники бросятся  в поисках  ориентира. 
Высшая  часть  номенклатуры   окажется  в  посольствах,  средняя   в   штаб-квартирах  оппозиционных  партий. 
Правоохранительная  номенклатура наперегонки бросится арестовывать друг друга. В общем, ничего нового для  историка 
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или политолога  не произойдет.  Так,   в  течении нескольких  часов,  рассыпались десятки  авторитарных и тоталитарных 
режимов. Ни один не ушел от возмездия.

Так что, когда  высшее должностное лицо  будет  сопровождено до личного самолета, лететь ему будет не куда. 
Не поэтому ли спешно закупается новый президентский лайнер – «Боинг 737 «Jack Businnes». Данный аэроплан имеет 
колоссальную для гражданского авиалайнера дальность – 14 тысяч км. До Пхеньяна или Гаваны  дотянет. Если позволят…

За примерами далеко ходить не надо. Не далее, как в ночь на 5 мая  аджарского «князя» фактически «затолкали» 
в самолет на взлетном поле батумского аэропорта и ныне господин Абашидзе уже смотрит программу новостей в гостиной 
одной из государственных подмосковных дач. 

Понимает ли власть всю степень опасности. Безусловно. Не зря официальный Минск в свое время так  истерично 
требовал освобождения Павла Бородина. Минск прекрасно знает – угроза реальна. Как бы под Гаагу не попасть…

Между прочим, есть мнение, что арестованный Михаил Маринич был активным организатором возбуждения за 
пределами  страны судебного процесса  против высшего белорусского руководства. Если это так, то, судя по всему, именно 
эта причина и является определяющей  в  задержании экс-министра и экс-посла в одном лице. Хотя имеются и  иные 
причины,  одну  из  которых   озвучил  белорусский  президент  14  апреля  в  своем   послании  Национальному  собранию 
республики: «Я исхожу из того, что союзное строительство не может продвигаться  методом кулуарных договоренностей». 

Тут  необходимо  отметить,  что  нельзя  воспринимать  личность  Михаила  Афанасьевича   только  в  русле  его 
нынешнего оппозиционного  статуса. Господин Маринич, по ряду мнений, принадлежит к одному из старейших  белорусских 
номенклатурных кланов, осевших в столице еще во времена БССР. Долгое время лидером этого клана считался ныне 
покойный Г.Таразевич.  Любопытно, что потом этот клан возглавил М.Мясникович, но в руках не удержал, склонив голову 
перед молодыми могилевскими «волками». Тем не менее, связи остались. Учитывая  давние контакты М. Мясниковича  с 
российским  истэблишментом,  М.Маринич  мог  быть  элементарным  связным.  Возможно,  что,  арестовав  Михаила 
Афанасьевича, официальный Минск еще раз  дал знак Кремлю – «ни на какие «кулуарные договоренности» белорусский 
президент не пойдет, а требует  от Москвы полной капитуляции…»…

Белорусский президент, став фактическим заложником собственной внутренней и внешней политики, понимает, 
что для того, чтобы с ним вступили в открытые переговоры, необходимо «партнеров» заставить это сделать. Более того, 
ему нужен открытый формат  политического  состязания,  так  как  почему-то с  некоторых пор  он  стал,  как  огня,  бояться 
«кулуарных соглашений». Возможно, он боится получить такие «предложения», от которых он будет не в силах отказаться. 
Но  как  заставить  мир  вести  дело  с  Минском?  Транзитные  «развлечениями»  чреваты.  Других  рычагов  нет.  Остается 
вспомнить  опыт  ареста  группы ОРТ во главе  с П.  Шереметом и брать заложников.  П.  Шеремета  открыто  «отбивала» 
Москва. Потом были еще несколько поводов заставить белокаменную слать в Минск «парламентеров». Время шло, и Минск 
вошел во вкус.

Оказалось, что изоляция от общества за высокими тюремными стенами под открыто надуманными предлогами 
предоставляет властям массу возможностей для определения политического потенциала выбранной «жертвы», уяснения 
круга связей и влияния «задержанного», определения степени политического внутреннего и/или международного давления 
на власть для  вызволения  узника режима. Так что, это своеобразный тест. В идеале Минск может получить долгожданную 
возможность для  упоительного торга с явившимися «парламентерами».

В  свое  время  так  поступили  с  лидером  Белорусского  конгресса  демократических  профсоюзов  Александром 
Ярошуком.  Александр  Ильич   за  года  председательства  в  конгрессе  смог  совершить  почти  невероятное  –  он  ввел 
белорусское независимое профсоюзное движение в круг мирового профсоюзного  истэблишмента, то есть сделал то, чего 
Леонид Козик не добьется никогда.  Власть  эта активность весьма задела, но, учитывая  политическую неугомонность А. 
Ярошука, она затруднялась в  определении степени его влияния и, что особо важно, политической перспективности. Да и 
денег на длительную «разработку» не было. 

Поступили проще. Под смехотворным предлогом  человека  с 18 по 28 сентября посадили под замок и стали 
коллекционировать  медийные отзывы и  заявления лидеров международного профсоюзного движения. Судя по всему, А. 
Ярошук прошел «тест»  с честью. Но «отбивать» его никто не явился. 

Нечто  подобное   сейчас  пытаются  проделать  с  Михаилом  Мариничем.   Минск  ожидает,  что  Москва  будет 
«отбивать»  заложника.   Тем  более,  судя  по  телевизионным  сюжетам,  Михаил  Афанасьевич,  находясь  в  тяжелом 
психологическом состоянии, к сожалению, попытался внушить сотрудникам КГБ, что им попалась в руки «ключевая фигура» 
кремлевского антилукашенковского сценария…

Но самый главный заложник режима – белорусский народ. Это идеальная жертва, так как  среди белорусского 
электората  знаменитый  «стокгольмский синдром» приобрел характер эпидемии. 

А.  Лукашенко   мастерски  использует  такие  понятия,  как  «народ»,  «воля  народа»,  «мнение  народа»  для 
обоснования  своего права на приватизацию государственной власти. Годами мы слышим  ссылки на  слова благодарности 
из уст простых людей – сельчан и  горожан, которые счастливы уже тем, что смогли лицезреть живого Бога. 

В последние недели апреля с  экрана  не  сходили лица  счастливых  жителей   чернобыльской  зоны,  которые, 
принимая  ежедневно  весомые  дозы  радиации,  «здоровеют»  прямо  на  глазах.  Перед  заботой   родного  президента  о 
чернобыльцах, куда-то  отступает даже  радиационный  фон. Невольно возникает ощущение, что если бы  такого, как А. 
Лукашенко,  избрали бы в  президенты Украины,  то  на  крыше саркофага  построили бы  санаторий.  Нет  сомнений,  что 
белорусские чернобыльцы стали заложниками государственной  политики  превращения людей в «расходный материал». 
Власть  труслива. Он не в силах сказать этим людям, что денег на их переселение нет, что квартир в «чистых» районах им 
никто не даст,  что произведенная ими сельхозпродукция никому не нужна, так как  проще сразу купить радиоактивный 
стронций. Вместо этого устраиваются настоящие шаманские танцы вокруг  дозиметра. 
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За истекшую неделю было сделано все, чтобы белорусский народ наконец-то понял, кто поднял флаг Победы над 
рейхстагом и с кого лепил Вучетич памятник Солдата – Освободителя для Трептов-парка.  Белорусскому президенту только 
присущая ему скромность не позволила  назвать свое имя.  Зато  последние белорусские ветераны   Второй мировой 
обязаны   славить  персону  белорусского  президента   перед  зрачком  видеокамеры.  Это  тоже  заложники  страшной 
государственной машины по приватизации всего, имеющего хоть какую-то ценность для удержания власти. 

Но беда в том, что  даже если весь белорусский  народ поголовно  закроет своей грудью своего президента, что в 
принципе невозможно, то даже это А. Лукашенко  не спасет. Скорее наоборот. Доверие и выбор собственного народа вовсе 
не является  пропуском  в мировой клуб президентов. Наивно было бы  рассчитывать, что лидеров мощных и  богатых элит 
соседних с Белоруссией огромных стран и объединений (ЕС)  может заставить  доверие народа  небольшого государства 
сесть за стол переговоров с человеком, которого они не  считают  равным себе… Мир сжался до доли секунд электронной 
почты и никому не дано право отсидеться в укромном авторитарном гнездышке  в центре континента.

В апреле 1945 года, в дни, когда войска союзников шли к сердцу Германии, когда нещадно бомбились немецкие 
города, когда на фронтах  уже погибли миллионы солдат  вермахта, 70% немцев искренне поддерживали Адольфа Гитлера, 
продолжали ему верить и надеялись на чудо. До последних своих дней  Гитлер оставался  легитимным  главой III рейха. Но 
выбор немецкого народа совершенно не волновал  победоносные армии соседей Германии, которые от души бомбили рейх 
вместе  с  его  электоратом.  Справедливо  ли  вместе   с  виновником  трагедии  уничтожать  и  заложников?  Иногда  их 
невозможно отделить друг от друга. В этом и состоит кошмар человеческой истории. 

Резолюции несостоятельности
05.05.2004.«Народная газета»

Как известно, недавно комиссия ООН по правам человека и Парламентская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ) 
приняли резолюции о положении в Республике Беларусь. В документах нам предъявляются все те же, набившие оскомину 
политические  обвинения  по  так  называемым  четырем  пунктам  —  ситуация  с  правами  человека,  притеснение 
неправительственных организаций и оппозиционных СМИ, исчезновение людей,  подавление профсоюзного движения и 
прав |религиозных меньшинств. Внимательно ознакомившись с этой "старой песней о главном", становится очевидно, что 
внимание уважаемых дипломатов из ООН и ПАСЕ обращено, мягко говоря, не по адресу. 

В то время, как в Ираке с молчаливого согласия этих "правозащитников" мирные жители гибнут и получают увечья 
от  взрывов  кассетных  бомб,  телеканалы  и  авторитетные  издания  рассказывают  миллионной  аудитории  о  пытках 
политических заключенных,  а  в  "самых" демократичных — американских — СМИ вводится цензура,  нашей республике 
вменяются такие прегрешения, что просто оторопь берет.

— Тот факт, что международные организации так безответственно занимаются возведением напраслины на нашу 
республику, вызывает, по меньшей мере, недоумение, — заявил в интервью "Народной газете" белорусский политолог 
Николай СЕРГЕЕВ.  — Ведь ситуация в Беларуси,  согласно данным тех же ооновских экспертов,  как  в  никакой другой 
республике СНГ, отличается стабильностью и предсказуемостью. А что касается прав человека, то они во многом близки 
международным стандартам. При этом Глава государства Александр Лукашенко постоянно требует строгого выполнения 
законов и при необходимости, совершенствования законодательства, в том числе и в области свободы совести, слова и 
прав человека.

Складывается впечатление, что главная цель этих резолюций — создать в глазах международной общественности 
резко отрицательный облик нашей республики. Возможно, все это нужно для последующего оправдания  недружественных 
действий  со  стороны  США  и  европейской  "тройки"  —  ПАСЕ,  Евросоюза  и  ОБСЕ,  так  как  именно  они  выступили 
инициаторами  антибелорусского  решения,  —  подчеркнул  Н.Сергеев.—  Очевидно,  что  производство  т.н.  "фактов" 
поставлено  на  поток,  и  фабрикуются  они  в  недрах  белорусской  оппозиции.  Каждая  преднамеренно  совершенная 
хулиганская выходка преподносится как  борьба с "режимом",  а административная ответственность за нее выдается за 
репрессии  со  стороны  властей.  Особенно  смешно,  когда  поднимается  крик  об  "узниках  совести"  и  "тюремных 
преследованиях" заурядных нарушителей правопорядка, привлеченных к административному аресту на 15 суток. В общем, 
западным спонсорам оппозиционеров передается откровенная липа, а заказчиков это, по-видимому, устраивает.

В ход идут не только "деза", но и оговоры на республику и собственный народ. Так поступают люди, которые в 
полной мере  подпадают под определение коллаборационистов.  Их предшественники в  1918 году  просили германского 
кайзера  включить  Беларусь  в  состав  немецкой  империи,  затем  в  годы  оккупации  служили  Гитлеру,  а  теперь  они 
прислуживают США, НАТО и Евросоюзу. К тому же их отличает ненависть ко всему русскому и славянскому, а значит, и к  
Беларуси.

—  Во всей этой неприглядной истории поражает цинизм западных политиков. США и Евросоюз постоянно  
пеняют Беларуси  и  России за  якобы несоблюдение  прав человека.  Но  сами в  это время занимаются откровенным 
международным разбоем: напали на Югославию, убили и изгнали из своих домов тысячи мирных жителей, отторгли от  
этой славянской страны Косово. И все эти преступления свершались под лозунгами "защиты прав человека"...

— А что сейчас происходит в Ираке? По сути, действия американских оккупантов мало чем отличаются от методов 
гитлеровцев на территории Беларуси в годы войны. И те, и другие напали на чужую страну, объявив себя освободителями, 
и те, и другие называли партизан террористами и бандитами, пытали пленных и, наконец, мстили за свои потери мирным 
жителям. Только фашисты выжигали дотла деревни, а американцы бомбят жилые кварталы кассетными бомбами.
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США и другие страны НАТО напали на Югославию, чтобы лишить эту славянскую страну самостоятельности и 
отнять у нее Косово. Они же обрушились на Ирак, чтобы отнять у него национальные богатства. Именно в этом причины 
агрессии, а все словеса о демократии и правах человека — всего лишь "дымовая завеса" для маскировки истинных целей.

Кстати говоря, упомянутые резолюции комиссий ООН и ПАСЕ, сделанные под диктовку США, стоят в том же ряду 
большой  лжи,  что  и  пресловутые  этнические  чистки  С.Милошевича  против  албанцев  в  Косово,  и  оружие  массового 
поражения .С.Хусейна. Все это оказалось целенаправленным обманом.

— В чем, по вашему мнению, причина такого явно несправедливого и предвзятого отношения к Беларуси?
— Причина лежит в "культуро-геополитической" плоскости. Белая Русь в этно-культурном отношении является 

частью  русской  цивилизации  и  видит  свою  судьбу  в  единстве  с  Россией,  создании  Союзного  государства.  А  это 
противоречит  глобальным   планам тех сил на Западе, которые грезят об ослаблении и распаде России, после чего им бы 
открылась прямая дорога к мировому господству. К слову, об этом говорится в недавно обнародованном докладе ЦРУ.

— Какие,   на ваш взгляд,  последствия для  нашей республики могут иметь недружественные   шаги   со  
стороны ООН и ПАСЕ?

— Сами по себе эти резолюции какого-либо серьезного вреда причинить не могут.  Но их появление, с одной 
стороны, лишний раз подтвердило лицемерие и несправедливость западной политической элиты и ее ставленников  из 
восточноевропейских стран. С другой — эти события полностью подтвердили правильность  стратегического   выбора 
Беларуси в пользу строительства Союзного государства.

(Беседу вела Элла Чазова)

Минск выражает оптимизм
03-10.05.2004. «Белорусский Рынок»

Павлюк Быковский
Официальный Минск приветствует расширение Европейского Союза и надеется, что последствия вступления в ЕС 

десяти новых членов для Беларуси будут скорее положительными, чем отрицательными. Белорусскую позицию озвучил 
заместитель  главы  МИДа  Беларуси  Александр  Михневич:  “Безусловно,  мы  приветствуем  процесс  интеграции  на 
Европейском  континенте,  в  том  числе  и  процессы  расширения  Европейского  Союза”.  Правда,  при  этом  А.  Михневич 
отметил: “Нельзя сегодня отождествлять Европу только с ЕС”.

Что, собственно, изменилось с 1 мая для граждан Беларуси, для страны, для ее экономики? Примерно за год до 
вступления в ЕС новых членов белорусское внешнеполитическое ведомство провело ряд двусторонних и многосторонних 
переговоров, с тем чтобы минимизировать негативные и увеличить позитивные последствия расширения ЕС для Беларуси.

“Европейский Союз — центр политической жизни, экономической жизни, научно глубоко продвинутый центр — он 
станет  непосредственно  соседом Беларуси.  И,  как  мы говорим,  вот  эти  1.200  км совместной  границы нас  должны не 
разделять, а объединять с ЕС”, — констатировал представитель МИДа Беларуси. По словам А. Михневича, расширение 
Европейского Союза несет в себе весьма много позитивного с учетом высокого уровня развития, достигнутого входящими в 
ЕС странами.

После  1  мая  ЕС  становится  экономическим  блоком,  который  производит  около  30%  мирового  ВВП  и  почти 
половину мировых инвестиций. По данным белорусского МИДа, за последние годы наш экспорт в страны “старого”  ЕС 
(Великобританию,  ФРГ и  Нидерланды) развивался более динамично,  чем в  страны,  которые намеревались  вступать в 
Евросоюз (Литву, Украину и Польшу), хотя до 2002 г. было иначе.

По словам А. Михневича, “сегодня у нас ЕС в старом формате, товарооборот с ним составлял около 18% в общем 
товарообороте нашей экономики”. После вступления в ЕС новых членов, по прогнозам экономистов, удельный вес ЕС в 
общем объеме белорусского товарооборота составит около 35%. “После РФ это станет наш крупнейший торговый партнер. 
И нам совершенно не все равно, какие правила будут установлены в торговле с этим партнером”, — подчеркнул он.

Кроме того,  по словам А. Михневича, ожидается, что к 2005 г.  положительное сальдо торговли с Евросоюзом 
увеличится на 150-200 млн. USD, в то время как в 2003 г. оно составило около 1 млрд. USD. Экономисты предрекают, что за 
волной  ажиотажного  спроса  на  товары из  Беларуси  (замеченной  накануне  вступления  новых членов  в  ЕС)  последует 
некоторый спад, и лишь примерно через год торговые отношения выйдут на нормальный уровень.

Вместе с тем МИД прогнозирует перенос в Беларусь производства из некоторых стран, вступивших в ЕС недавно, 
например из Польши. Предприниматели этих стран вынуждены привести свои стандарты в соответствие с требованиями 
ЕС (например, увеличить зарплаты) и в ряде случаев их продукция при этом станет неконкурентоспособной. Это может 
подстегнуть поляков к решениям о переносе производств в ближайшую “менее затратную” страну — Беларусь. В то же 
время заместитель министра иностранных дел указал на важность внимательного отношения к этим процессам: “Нельзя 
превращать Беларусь в сборочный цех некачественной, ненужной, экологически нечистой продукции”.

С момента вступления в ЕС восточноевропейские партнеры Беларуси переходят на Общий таможенный тариф и 
Генеральную систему преференций ЕС. В связи с этим изменятся условия доступа ряда белорусских товаров на их рынки. 
В  частности,  на  Беларуси  скажется  автоматическое  распространение  на  новых  членов  ЕС  антидемпинговых  пошлин, 
действующих в Евросоюзе. Как отметил А. Михневич, по прогнозам, потери нашей страны при этом составят около 100 млн. 
USD. Именно против таких потерь МИД боролся и, судя по словам А. Михневича, многого сумел добиться.

“В  первую  очередь  подпадают  под  это  калийные  удобрения,  —  заметил  замглавы  МИДа.  —  Что  касается 
карбамидно-аммиачной смеси, самого карбамида, полиэфирных волокон и нитей, то по этим группам мы такой большой 
озабоченности не высказывали”. По этим товарным позициям антидемпинговые пошлины хотя и существуют, но не носят 
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запретительный характер. Кроме того,  уже проведена необходимая диверсификация экспорта данных товаров в другие 
страны, и Европа не является для нас здесь приоритетом.

“Поэтому мы свои усилия в первую очередь сосредоточили на борьбе за рынок калийных удобрений, — отметил А. 
Михневич. — И должен сказать, что эти усилия увенчались успехом. Мы провели комплексные консультации по этому 
вопросу и с Польшей, и с Чехией, и с Латвией, и с той же Венгрией, и со Словакией. При этом везде мы высказывали 
озабоченность: ”Уважаемые господа! Беларусь найдет, куда продать 750 тыс. т калийных удобрений. В конце концов, есть и 
другие рынки. Но найдут ли адекватную замену нашим калийным удобрениям покупатели в Польше, Латвии, в других новых 
странах?" По словам представителя белорусского внешнеполитического ведомства, наши калийные удобрения дешевле не 
из-за демпинга, “а хотя бы из-за транспортной составляющей, стоимости энергоносителей, которые мы используем для их 
производства, и других факторов”. Официальный Минск провел переговоры со своими старыми партнерами в Восточной 
Европе и при их поддержке добился от Брюсселя “установления тарифной квоты от ЕС в том же объеме поставок калийных 
удобрений, которые были и в предыдущие годы, даже она будет несколько увеличена”. А. Михневич отметил, что в итоге 
удалось сохранить на ближайшее время объемы экспорта калийных удобрений в размере примерно 70-80 млн. USD.

Еще одна головная боль — продукция легкой промышленности и, в частности, текстиль. Потерять около 100 млн. 
USD  поставок  белорусского  текстиля  (включая  давальческие  заказы)  белорусской  стороне  вовсе  не  хотелось  бы. 
Белорусские дипломаты попытались донести свою позицию до Брюсселя. “Европейский Союз заявил нам: да, экономически 
никакой угрозы те объемы экспорта текстиля в ЕС для Европы не представляют, но вот политически мы с вами, понимаете, 
не очень близки, и поэтому вот мы и пытаемся через текстиль подействовать на вашу политическую линию”, — рассказал А. 
Михневич. — Ну, мы объясняли, что вы действуете не на нашу политическую линию, а лишаете работы 130 тыс. женщин,  
работающих в легкой промышленности". То ли удалось разжалобить еврочиновников, то ли по какой-то другой причине, но 
Евросоюзом был принят регламент, в соответствии с которым весь ввезенный до 1 мая 2004 г. белорусский текстиль будет 
после  расширения  “свободно,  без  квот”  распространяться  по  всей  территории  ЕС.  В  мае,  отметил  А.  Михневич, 
запланированы переговоры с Еврокомиссией по дальнейшему решению этого вопроса: “15 мая мы вновь сядем за стол 
переговоров в Брюсселе по текстилю. Мы заявляем им о том, что если вы не подвинетесь в вопросе квот на оставшиеся 
полгода до тех уровней, которые нас устраивают, мы вынуждены будем ввести аналогичные ограничительные меры на 
европейский текстиль, поступающий, скажем, из новых стран-членов”.

Что касается таможенных пошлин в целом, то для Беларуси ситуация после 1 мая, по мнению А. Михневича, 
улучшается. Так, если сегодня средневзвешенный таможенный тариф 10 новых стран — членов ЕС составляет 7,1-7,5%, то 
после  присоединения  он  уменьшится  примерно  вдвое  —  до  уровня  3,2-3,5%.  Правда,  это  —  своего  рода  средняя 
температура по больнице. “Например, если брать Польшу, то выигрыш от снижения ставок таможенных пошлин составит 
около 16 млн. USD, а если брать Литву, то здесь только за счет повышения таможенных пошлин мы будем должны больше 
их заплатить на 2,6 млн. USD”, — сказал А. Михневич.

Положительным моментом присоединения новых членов явится и предоставление режима торговых преференций 
этими странами для Беларуси. Нефтепродукты, сельхозтехника, оптика, химические продукты получат более легкий доступ 
на рынок ЕС. При этом, правда, пошлины на белорусские автомобили возрастут.

Беларусь практически сняла вопросы с сертификацией белорусских товаров по европейским стандартам, которые 
теперь распространились на страны Восточной Европы. “У нас есть соглашение с 11 модифицированными центрами — это 
значит,  что  его  печать  на  сертификате  признается  всеми  странами  ЕС”,  —  объяснил  А.  Михневич.  Замглавы  МИДа 
подчеркнул, что в этом случае какой-то дополнительной проверке белорусский товар с таким сертификатом в странах ЕС 
подвергаться не будет. “Более того, мы провели внутри на предприятиях работу, и наши собственные предприятия сами 
могут себе выдавать официально сертификаты на соответствие СЕ. То есть их технологический процесс сертифицирован 
по стандартам ИСО 9000, ИСО 14000 и по другим нормам, они получили соответствующее международное подтверждение 
и  они  сами  могут  ставить  на  своих  изделиях  такую  маркировку”,  —  сказал  представитель  белорусского 
внешнеполитического ведомства. Отвечая на вопрос корреспондента “БР”, А. Михневич сообщил, что уже 280 предприятий 
имеют такие сертификаты, причем именно они экспортируют свою продукцию в ЕС.

Еще одним важным аспектом расширения ЕС А.Михневич считает то, что часть белорусов — около 700 тысяч — с 
1 мая стали гражданами Европейского Союза. По его словам, МИД РБ ведет активную работу с белорусской диаспорой в 
этих странах и намерен повторить в этом плане польский опыт, принесший стране дополнительный доход из-за рубежа.

День Победы в истории белорусского народа
Лев Криштапович (Минск)

В  жизни  народа  всегда  имеются  смысловые  пункты  развития,  своеобразные  гены  истории,  в  которых 
закодированы  характер  национального  самосознания,  историческая  связь  поколений,  цивилизационные  приоритеты 
общества и государства. Таким, безусловно, смысловым пунктом в нашей истории является Великая Отечественная война, 
в ходе которой наиболее рельефно проявились величественный дух белорусского народа, его свободолюбивая сущность и 
историческая мудрость.

Победа над фашистской Германией и ее сателлитами – одно из выдающихся событий мировой истории.  Это 
непреходящая национальная и военная гордость белорусского народа. Именно он сплотился перед общей бедой, перед 
лицом  угрозы  порабощения  и  физического  уничтожения  немецко-фашистскими  захватчиками,  проявив  невиданные 
стойкость, мужество и самопожертвование. На борьбу с фашистским нашествием поднялись все: стар и млад, мужчины и 
женщины, все слои белорусского общества.
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Чувство патриотизма наших людей в годы Великой Отечественной войны достигло своего наивысшего накала. 
Стремление отстоять независимость страны, родную землю, свой домашний очаг было неукротимым. Речь шла о судьбе 
большой единой Родины – Советского Союза, о том, быть нашему Отечеству или погибнуть. Понимание этого объединило в 
общей  ненависти  к  врагу  и  общем  порыве  людей  всех  национальностей,  различного  социального  происхождения  и 
положения.  В  массовом  сознании  людей  того  времени  преобладал  государственный  патриотизм,  поскольку  система 
ценностей советского общества разделялась подавляющим большинством населения. Отсюда и сопротивление врагу было 
всенародным. Все слои советского народа воспринимали войну против гитлеровцев как войну справедливую, священную, 
Великую  и  Отечественную,  Народную  войну.  Советские  люди  в  военную пору  сплотились  во  имя  защиты Отечества, 
ценностей, подавляющему большинству понятных и близких. Врагу не удалось создать в нашей стране «пятой колонны», 
расколоть ее по национальному или по какому-либо иному признаку. Уделом же предателей были гнев и презрение народа 
и,  как  правило,  справедливое  возмездие.  Иначе  говоря,  советская  государственная  система  выдержала  величайшее 
испытание войной, стала одним из основных источников нашей Великой Победы.

Неоценим вклад в  нашу Великую Победу героического белорусского народа.  1  миллион 100 тысяч белорусов 
находились в рядах сражающейся Красной Армии, 309 воинам за мужество и героизм было присвоено высокое звание 
Героя  Советского  Союза.  217  белорусских  генералов  и  адмиралов  были  во  главе  соединений,  которые  вели  боевые 
действия  с  врагом.  Свыше полутора  миллионов  жителей  Белоруссии,  эвакуировавшиеся  в  восточные районы страны, 
участвовали  в  героическом  подвиге  советского  тыла.  400  тысяч  белорусских  партизан  и  70  тысяч  подпольщиков  в 
тяжелейших  условиях  фашистской  оккупации  находились  во  главе  всенародной  борьбы  с  захватчиками.  За  три  года 
всенародной партизанской войны было уничтожено 11128 эшелонов, 1323 километра железнодорожных путей, 500 тысяч 
солдат и офицеров фашистской армии.

В  истории  освободительных  войн  не  было  такого  массового  партизанского  движения,  какое  развернулось  в 
Белоруссии против немецких захватчиков. Историческое значение партизанского движения в Белоруссии еще до сих пор не 
получило адекватной оценки. Тем более, что в период так называемой «демократизации» нашего общества определения 
часть историков, философов, литераторов начала усиленную пропагандистскую кампанию по реабилитации преступлений 
немецких оккупантов,  фашистских  прислужников  и дискредитации партизанского движения в  Белоруссии,  стараясь  тем 
самым исказить справедливый, освободительный, демократический характер Великой Отечественной войны, поставить на 
одну  доску  фашистского  насильника-поработителя  и  советского  воина-освободителя.  Подобная  «переоценка»  истории 
Великой  Отечественной  войны  и  партизанского  движения  в  Белоруссии  продолжается  и  ныне  на  страницах 
«демократической» печати.

Однако реальные факты и события, документы и материалы времен Великой Отечественной войны полностью 
разоблачают  аргументацию  этих  «исследователей»  о  партизанском  движении  в  Белоруссии.  По  сообщениям  самых 
оккупантов, им не удавалось реализовать свой план завоевания Белоруссии именно по причине массового партизанского 
движения. Приведем лишь одно свидетельство. Из «отчета комиссара Брестского округа генеральному комиссару Волыни и 
Подолии в Луцке о деятельности» (21 августа 1943 г.): «Огромные потребности в рабочей силе могут быть удовлетворены 
только  в  незначительной  степени,  так  как  рабочая  сила  не  может  быть  мобилизована  ни  в  зараженных  бандитами 
(партизанами – Авт.) районах, ни в свободной от бандитов (партизан – Авт.) местности. Большая часть наличной рабочей 
силы систематически уходит в бандитские (партизанские – Авт.) районы. Сегодня невозможно уже добраться до наших 
учреждений в Малорите и Домачево, так как все мосты на дорогах сожжены, да и вся местность находится в руках бандитов 
(партизан – Авт.)».

Следует  отметить  тот  факт,  что  во  время  фашистской  оккупации  Белоруссии  60%  нашей  территории 
контролировалось  партизанскими  отрядами.  И  этот  важнейший  исторический  факт  доказывает,  что  только  благодаря 
партизанскому  движению  белорусский  народ  сохранился  в  качестве  самостоятельного  этноса.  Если  бы  не  было 
всенародного  сопротивления  врагу,  то  наш  народ  подвергся  бы  полному  фашистскому  уничтожению,  как  это  и  было 
прописано в фашистских планах по «освоению восточных земель».

Партизанское движение на территории Белоруссии зародилось в самой гуще народа. Белорусский народ оказывал 
партизанам  всяческую  помощь  и  поддержку,  обеспечил  успех  их  борьбы.  Всенародный  характер  и  массовость 
партизанского движения дали основание именовать Белоруссию партизанской республикой.

Реальная история всенародной войны белорусского народа с фашистскими оккупантами не только разоблачает 
ложь прозападных «исследователей» о партизанском движении, но и показывает антинародный характер всех их программ 
«демократизации»  и  «европеизации»  современной  Беларуси.  Обивая  пороги  международных  организаций  и  западных 
государственных  учреждений,  извращая  политику  белорусского  руководства,  так  называемая  «оппозиция»  пытается 
навязать  белорусскому  народу,  такую  же  политику  «европеизации»  и  «цивилизации»,  какую  в  свое  время  хотели 
осуществить  немецкие  оккупанты  при  помощи  своих  прислужников  в  1941-1944  годах.  Тем  самым  нынешнее 
«оппозиционное» движение в Беларуси раскрывает свое истинное лицо – лицо антидемократическое и антибелорусское.

Победа  советского народа  в  Великой Отечественной войне –  это не только  сугубо  военная победа,  военный 
разгром  фашизма.  Это  была   духовная  победа  добра  над  злом,  жизни  над  смертью,  справедливости  над 
несправедливостью,  свободы  над  рабством,  истории  над  антиисторией.  Это  была  победа  высших  нравственных, 
человеколюбивых сил над силами безнравственными, человеконенавистническими. Великая Отечественная война имела 
характер общедемократической борьбы мирового масштаба, во главе которой находилась наша страна.

Это было эпохальное событие мировой цивилизации, которое внесло нравственность в историю и определило 
дальнейший характер развития современного мира. Современная Беларусь стоит на плечах нашей Великой Победы. Наш 
белорусский  путь  развития,  политика  союза  с  братской  Россией,  патриотическое  воспитание  молодежи,  строительство 
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многополярного  мирового  порядка,  эффективная  борьба  с  международным  терроризмом  основываются  на  идейно-
политическом потенциале нашей Великой Победы.

Нефть ищет новые пути
10-17.05.2004. «Белорусский рынок»

Татьяна Маненок
Беларусь,  Украина  и  Латвия  прорабатывают  возможность  организации  нового  нефтяного  маршрута  в  обход 

России. Речь идет о создании нефтетранспортного коридора Одесса — Броды — Мозырь — Полоцк — Вентспилс. Новый 
маршрут позволит поставлять нефтяное сырье для переработки на белорусские НПЗ, а также осуществлять транзитные 
поставки через территорию Латвии. Пока обсуждается возможность поставки по новой схеме 10 млн. т нефти. Как сообщает 
ПРАЙМ-  ТАСС,  соответствующий  протокол  о  намерениях  подписали  в  Минске  26  апреля  концерн  “Белнефтехим”, 
латвийский нефтетранспортный оператор ООО “ЛатРосТранс”, министерство сообщения Латвии, ОАО “Укртранснафта” и 
киевское ОАО “Институт транспорта нефти”.

Предполагается создание участка нефтепровода, который бы соединил украинский трубопровод Одесса — Броды 
с  белорусскими  магистральными  нефтепроводами.  Стороны  договорились,  что  предварительный  вариант  технико-
экономического обоснования организации поставки нефти по этому маршруту будет подготовлен к 20 мая. Для реализации 
проекта нужно перекачать нефть от города Броды (Украина, Львовская область) до белорусского Мозыря, где находится 
нефтеперерабатывающий завод. В принципе, этот вариант возможен. Трубопровод Мозырь — Броды состоит из двух ниток, 
и пока они загружены не полностью. Поэтому эксперты не исключают, что весь объем транзита российской нефти может 
быть  переведен  на  одну  нитку  трубопровода,  чтобы  вторую  использовать  в  реверсном  (обратном)  направлении  для 
прокачки сырья из Бродов в Мозырь на Мозырский НПЗ.

Однако  при  этом  специалисты  подчеркивают,  что  данная  схема  потребует  не  только  детальной  технической 
проработки, но и обязательного уточнения.  Ожидается,  что в будущем году заработает проект  “Дружба” — Адрия.  Это 
означает, что увеличится и загрузка трубопровода Мозырь — Броды. Далее участникам проекта предстоит найти решение 
относительно продолжения трубопроводной системы до Вентспилсского порта. Специалисты говорят, что теоретически эта 
проблема решаема.  Для  этого  нужно  построить  “трубу”  от  гомельской  “Дружбы”  до  новополоцкой.  Это  расстояние,  по 
оценкам, составляет 220-230 км.

Что  касается  украинского  нефтепровода  Одесса  —  Броды,  то  пока  он  остается  неработающим.  Первая  его 
очередь  длиной  674  км  сдана  в  эксплуатацию  в  мае  2002  г.  Пропускная  способность  — 9-14,5  млн.  т  нефти  в  год. 
Предусматривается также расширение мощности нефтепровода до 40-45 млн. т в год для поставок каспийской нефти в 
Европу.  История,  связанная  с  реализацией  Украиной  масштабного  проекта  транзитных  поставок  каспийской  нефти  в 
европейском направлении, длится уже несколько лет. Украинское правительство приложило огромные усилия для того, 
чтобы проект Одесса — Броды заработал. Интерес нему проявили несколько крупных нефтяных компаний, таких, как Shell, 
ChevronTexaco и ExxonMobil, которые занимаются разработкой месторождений на Каспии.

Однако пока ни одна транснациональная корпорация официально не заявила о своем участии в эксплуатации 
нефтепровода.  Осторожность  иностранцев,  по  мнению  экспертов,  связана  со  строительством  альтернативного 
нефтепровода  по  транспортировке  каспийской  нефти Баку  — Тбилиси  — Джейхан.  Специалисты расценивают  данный 
маршрут как конкурентный нефтепроводу Одесса — Броды. Российские эксперты обращают внимание на то, что добыча в 
Каспийском регионе очень дорогая, ведется на глубоководных шельфах и куда дешевле покупать сырье в России или в 
Саудовской Аравии, где его гораздо больше и, главное, оно там дешевле.

Украина  предпринимает  попытки загрузить  нефтепровод.  Большие надежды возлагаются на  сотрудничество с 
российскими  компаниями,  в  частности  с  “ЛУКОЙЛом”,  “Сургутнефтегазом”  и  “Сибнефтью”,  —  упомянутым  компаниям 
предлагалось участвовать в транспортировке нефти по этому маршруту. Но российские нефтяники обратились к украинской 
стороне с контрпредложением: провести временный реверс трубопровода и использовать его в обратном направлении — 
качать нефть из “Дружбы” в порт Южный с последующим экспортом через Босфор и Дарданеллы. При этом российские 
нефтяники отмечали, что данная схема может работать во временном варианте. То есть до тех пор, пока Украина не найдет 
поставщиков каспийской нефти для заполнения трубопровода. На реализации этого проекта Украина могла бы заработать 
порядка 90 млн. USD.

Для оценки возможности запуска нефти в “обратную сторону” украинское правительство привлекло американскую 
компанию Energy  Solutions,  которая  пришла  к  выводу,  что  реверсное  использование  трубопровода  в  данной  ситуации 
является единственным экономически выгодным. Что же касается нефти, то ее согласилась предоставить российская ТНК-
ВР на  условиях  товарного  кредита.  Однако решение не  было принято.  Некоторые представители американских  кругов 
посчитали этот маршрут серьезным конкурентом нефтяного маршрута Баку — Тбилиси — Джейхан. А украинские депутаты 
усмотрели в поставках российской нефти угрозу “европейскому вектору развития Украины”.

В результате после длительных дискуссий украинский кабинет министров 4 февраля этого года принял решение о 
нецелесообразности использования нефтепровода Одесса — Броды в реверсном режиме. Ранее Украина договорилась с 
Польшей продлить нефтепровод Одесса — Броды до польского города Плоцк, который соединен трубопроводом с морским 
портом Гданьск, что позволило бы поставлять нефть в другие страны Восточной Европы и в Скандинавию. Однако в конце 
апреля на совместной пресс-конференции с президентом Грузии Михаилом Саакашвили президент Украины Леонид Кучма 
критически  оценил действия Польши и  Евросоюза  относительно  реализации проекта  по  использованию нефтепровода 
Одесса — Броды для транзита нефти в Европу. По его словам, Польша ничего не сделала для того, чтобы продолжить 
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нефтепровод от Бродов. Л. Кучма также заметил, что Евросоюз обещает выделить на реализацию проекта 3 млн. EUR, но 
пока  это  “лишь на  бумаге”.  “На  сегодня  нет  предложений  от  той стороны,  которая  хочет  продать  нефть,  и  ни  одного 
предложения нет от тех, кто эту нефть хочет купить”, — признался Л. Кучма. “Это — тупиковый вариант для Украины”, — 
констатировал  украинский  президент.  И  добавил,  что  в  вопросе  использования  нефтепровода  Одесса  —  Броды 
“превалируют политические оценки, а не экономические расчеты”.

А в начале мая, отвечая на вопросы журналистов, Л. Кучма заявил, что транспортировка нефти из Каспийского 
региона по нефтепроводу Одесса — Броды является маловероятной и будет убыточной. Поэтому Украине необходимо 
возвратиться к вопросу работы нефтепровода для транспортировки российской нефти из Бродов в Одессу. Комментируя 
сделанное  накануне  помощником  заместителя  госсекретаря  США  по  делам  Европы  и  Евразии  Стивеном  Пайфером 
заявление о том, что реверс Одесса — Броды лишит Украину нефтетранспортного бизнеса, Л. Кучма выразил сомнение в 
реальной заинтересованности США в нефтепроводе. “Если бы США и их компании были по-настоящему заинтересованы 
нефтепроводом,  то  они  давно  бы  пришли  к  правительству  и  предложили:  давайте  мы  возьмем  его  в  аренду  или  в 
концессию”,  — сказал президент Украины.  Он подчеркнул,  что если сейчас не пустить российскую нефть из  Бродов в 
Одессу,  то  она  пойдет  другими  путями.  “Сегодня  активно  теми  же  США  финансируется  строительство  терминала  в 
Мурманске в России. И потом наша труба вообще никому не будет нужна. Можно будет списывать на металлолом”,  — 
добавил Л. Кучма.

Проект  поставок  нефти  в  Беларусь  по  новому  украинскому  нефтепроводу  Одесса  —  Броды  и  действующей 
нефтесистеме “Дружба” позволит Минску получить дополнительный к российскому маршрут снабжения энергоресурсами, — 
сказал  на  минувшей  неделе  агентству  ИТАР-ТАСС  советник  уполномоченного  Украины  по  развитию  Евро-Азиатского 
нефтетранспортного  коридора  Михаил  Гончар.  Он  отметил,  что  9  лет  назад  по  заказу  Беларуси  уже  выполнялось 
исследование возможности поставок нефти в страну по тогда еще проектировавшемуся нефтепроводу Одесса — Броды. 
“Тогда экономика проекта работала, но необходимо адаптировать его к современной ситуации, к тому же планируемые 
объемы поставок нефти сейчас скромнее”, — отметил М. Гончар.

Представители белорусской стороны пока очень сдержанны в оценках. Первый заместитель премьер-министра 
Беларуси Владимир Семашко в интервью ПРАЙМ-ТАСС отметил, что интерес Беларуси к украинско-польскому проекту 
развития нефтепровода Одесса — Броды на данном этапе не связан с возможностью диверсификации поставок нефти. “В 
перспективе, когда, может быть, Россия на внутреннем рынке и для Беларуси начнет применять мировые цены, тогда этот 
нефтепровод может  быть  альтернативой.  Но,  зная стратегию России  до  2020  года  по  добыче нефти,  по  поставкам и 
переработке нефти, я думаю, что эта перспектива не очень близка. Мы интересуемся этим проектом, поскольку не можем 
не придавать значения тому, что происходит рядом с нами”, — дипломатично заметил первый вице-премьер. При этом он 
заговорил о ценовом факторе как определяющем при поставках нефти в страну. “Сейчас российская нефть нам обходится 
значительно дешевле, а в случае поставок по нефтепроводу Одесса — Броды цены будут мировыми — это же понятно”, — 
сказал В. Семашко.

Особую заинтересованность в проекте проявляет Латвия. Ее интерес очевиден: порт Вентспилс с 1 января 2003 г. 
практически прекратил перевалку нефти из-за отсутствия поставок со стороны российской “Транснефти”. Между тем сейчас 
на Вентспилс проложены трубопроводы для нефти и нефтепродуктов из Полоцка. Но еще в 2002 г. Россия стала снижать 
экспортные поставки нефти по трубопроводу, а в прошлом году они прекратились совсем. В этом году поставки нефти по 
этому  трубопроводу  вряд  ли  возобновятся.  Поэтому  сейчас  терминал  Ventspils  nafta  старается  компенсировать  их 
доставкой нефти по железной дороге.

Если проект Одесса — Броды — Вентспилс заинтересованным участникам удастся реализовать, это означает, что 
в  определенной  степени  будет  воплощена  в  жизнь  идея  Черноморско-Балтийского  коллектора,  которую  белорусская 
оппозиция предлагала в 1992 г. в качестве избавления Беларуси от энергетической зависимости от России. Тогда Беларусь, 
Украина,  страны Балтии  и  Польша обсуждали возможность  выхода  на  рынок  нефти  на  Черном и  Балтийском морях. 
Предполагалось создать соответствующую инфраструктуру, которая бы позволяла получать нефть из России, Балтии и 
Черного моря. Однако в то время эта идея была похоронена в угоду политической конъюнктуре.

По данным “БР”, в начале 2002 г. Министерство транспорта и коммуникаций Беларуси при участии МИДа изучало 
предложения ряда североевропейских банков и фирм по строительству через территорию Беларуси участка Балтийско-
Черноморского  коллектора.  Однако  дальше  обсуждения  грандиозного  проекта  дело  не  пошло.  Эксперты  считают,  что 
строительство  нефтепровода  Одесса  — Броды — Вентспилс  позволит  Беларуси  получать  дополнительные доходы от 
транзита и иметь диверсифицированные поставки стратегического сырья. Удастся ли реализовать этот проект, пока неясно. 
Сейчас  многое  будет  зависеть  не  только  от  политической  настроенности  трех  государств,  заинтересованных  в  новом 
маршруте.  Очень важной окажется способность участников привлечь финансовые ресурсы для его реализации.  Нужно 
также иметь в виду, что вокруг данного проекта сфокусированы интересы серьезных игроков нефтяного рынка, которые в 
определенной степени конкурируют между собой. Этот факт во многом усложняет решение задачи.

Стяг Белой Руси.
04.05.2004. «Семья»

Николай Сергеев 
Человеческое общество всегда придавало огромное значение символике, то есть тем знакам, которые в самой 

краткой  и  броской  форме призваны  выражать  суть  тех  или  иных политических  и общественных  явлений,  процессов, 
течений и организаций. Это касается символики в самом широком смысле от простейших товарных знаков до флагов и 
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гербов великих держав. И, безусловно, человеку не безразлично, под сенью какого стяга он будет созидать или сражаться 
на поле брани, ведь флаг это воплощенный в цвет символ  его родины и того  народа, к которому он принадлежит.

Поэтому очень важно,  чтобы государственный  флаг 
был  не  только  олицетворением  государства  как  института,  а 
стал знаменем всего народа. Для этого необходимо, чтобы флаг 
или имел глубокие исторические корни, или же выражал некую 
сверхзадачу, стоящую перед обществом и государством. В этом 
смысле  показателен  пример  современного  флага  Российской 
Федерации  –  бело-сине-красного  триколора,  который  вопреки 
всевозможным  спекуляциям  имеет  глубинный  исторический 
смысл.  Появился  он  в  Российском  государстве  во  второй 
половине  XVII века.  По  некоторым  сведениям  отцом 
российского  трехцветья  был  государь  Алексей  Михайлович 

Тишайший,  учредивший бело-сине-красное «знамя царя Московского» с  двуглавым орлом посередине,  которое,  кстати, 
является прямым прообразом  нынешнего штандарта президента Российской Федерации.

По другим источникам первым бело-сине-красный стяг водрузил над Россией Петр Первый. Как бы там ни было, 
но появление именно такого флага в те времена далеко не случайно и при этом оно ни как не связано,  ни с Голландией, ни 
с какими-либо иными зарубежными странами. Дело в том, что в те годы после длительной борьбы начала приобретать 
реальные очертания идея о единстве Русской земли воспетая еще незабвенным «Словом о полку Игореве».

В  1654  году  решением  Переяславской  Рады  и  Земского  собора  произошло  воссоединение  Малороссии 
(Левобережной  Украины)  с  Российской  державой.  Киев  –  мать  городов  русских,  вновь  вернулся  в  лоно  Русского 
государства. И  Белая Русь также уже не одно столетие стремилась к единству с Москвой. Московское царство становилось 
общерусской державой и выказывало серьезное намерение собрать под своим скипетром все старинные земли Киевской 
Руси. Цари Московские с полным правом стали именоваться государями Великой, Малой и Белой России. На фоне этих 
событий  и  появилось  трехцветное  бело-сине-красное  знамя,  символизирующее  восстанавливаемое  единство  Руси. 
Красный цвет в российском триколоре (цвет герба Москвы) означал Великую Русь, синий, а точнее лазоревый (цвет герба 
Киева)  –  символизировал Малую,  то  есть  изначальную Русь,  ну,  а  белая  полоса  в  данном случае  –  это  Белая Русь. 
Трехцветный  российский  флаг  как  державный  символ  просуществовал  до  октября  1917  года  и  вновь  приобрел 
государственный статус лишь в 1991 году. 

В Белоруссии собственная государственная символика появилась только в советское время. В последующем,  она 
получила развитие на майском референдуме 1995 года, на котором окончательно избавилась от какой-либо идеологической 
окраски.  Что  касается  бело-красно-белого  флага,  который  некоторые  силы  пытались  навязывать  в  качестве 
государственного символа, то никакого отношения к белорусскому народу он не имеет. Подобное сочетание цветов было 
характерно для немецкого рыцарского Ордена меченосцев, который в ходе «натиска на восток» вторгался в славянские 
земли отнюдь не с добрыми намерениями. Поэтому, нет ничего удивительного в том, что в XX веке   германские  оккупанты 
предписали коллаборационистам в качестве символа использовать бело-красно-белое полотнище.

Конечно, современная белорусская символика по историческим меркам  возникла совсем недавно. Но, во-первых, 
любая символика когда-либо учреждалась, а, во-вторых, главным все-таки является то, в какой степени государственные 
символы отражают сущность того народа,  который их избрал.  В  этом смысле весьма показателен пример нынешнего 
белорусского  флага,  который,  несмотря  на  свою  относительную  молодость,  несет  в  себе  глубокий  исторический  и 
национальный смысл. 

И  так,  перед  нами  красное  полотнище  с  зеленой  полосой  и  вертикально  идущим  на  белом  фоне  красным 
орнаментом.  Так  как  этот  образец  флага  за  исключением некоторых  деталей   создавался  в  советское  время,  то  его 
создатели,  по  всей  видимости,  вкладывали  в  него  в  основном  идеологический  смысл,  который  особо  подчеркивался 
пятиконечной звездой и «серпом с молотом». Но вот когда эти атрибуты социализма исчезли, то флаг БССР превратился 
вдруг в стяг Белой Руси и задышал глубокой древностью  и исконным славянством.

На Руси всегда был, любим красный или червленый цвет. Красное Солнце сказок, былин и песен, червленые стяги 
и щиты русских воинов, чермное (красное) знамя общерусского войска на Куликовом поле, где рядом с Дмитрием Донским 
сражались дружины князя Андрея Полоцкого. А все дело в том, что красный цвет издревле был цветом славянского Всебога 
Рода (отсюда рдяной цвет, рдеть и т.д.), начала всех начал и истока жизни.  Именно от него и происходят такие понятия  как 
родина и народ.

 Но  красный  цвет  соотносился  с  Родом  далеко  не  случайно.  Ведь  согласно  древней  славянской  системе 
«духовного устроения человека», именуемой «Русской лествицей» помимо физического, плотного тела  у человека имеются 
еще  семь  духовных  тел  –  «составов»  («суставов»),  которые  одновременно  пронизывают  и  окутывают  плоть.  Каждый 
«состав», говоря современным языком, имеет свой  вихревой энергетический центр – «ядро сознания» («ядро»). Каждому 
«составу»  и  соответственно  «ядру»  соответствует  свой  цвет.  «Ядра»  (их  еще  называют  «чарами»)  последовательно 
расположены в области позвоночника и головы человека, образуя «череду духовную»: Зарод – Живот – Ярло – Сердце – 
Горло – Чело – Родник (Венец). 

Каждая «чара» (а через нее и «состав») энергетически связана с определенной «божественной силой» и поэтому 
цвет «ядра» и «состава» соответствует цвету того или иного славянского божества. Интересно, что в «Русской лествице», в 
отличие  от  других  систем,  нет  высших  и  низших  цветов.  Степень  «божественности»  цвета  определяется  не 
местоположением соответствующей ему «чары» в духовном теле человека, а его чистотой. Чем чище цвет человека, тем он 
божественнее. Все чистые цвета божественны!
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«Составы»  сливаясь,  образуют  «поселенный  пузырь»  («пузырь  жизни»  или  Бус)  это  то,  что  современные 
эзотерики называют аурой. Внутри «пузыря жизни» находятся (поселены) плоть и «ядра сознания». Чем «незамутненнее» 
цвета «составов» тем ярче сияет Бус, окружающий человека. В особых случаях Бус воспринимается даже зрительно, что 
является  свидетельством  святости  (изначально  «святой»  -  излучающий  Свет).  Согласно  «Русской  лествице»  Зарод 
(связанный с Родом) красного цвета. Этот цвет на Руси всегда олицетворял жизнь, радость и родину.

Следует подчеркнуть, что «Русская лествица» - это очень интересная, сложная и в то же время стройная система, 
которая  в  чем-то,  но  далеко  не  во  всем  напоминает  систему  чакр  индийских  йогов.  Это  свидетельствует  об  общих 
древнеарийских истоках двух систем, которые, однако, в последующем далеко разошлись. Но  это тема для отдельного 
разговора, лежащего за рамками данной статьи. 

Теперь обратимся к зеленому цвету. Это цвет Сердца. Эта «чара» находится под покровом славянской  Богини 
Лады. Следовательно, по древней славянской традиции зеленый цвет – это цвет любви и семейного счастья.

Третьим  элементом  белорусского  флага   является  вертикально  расположенный  на  белом  фоне  орнамент 
(узорочье), который носит рунический характер  и буквально дышит седой славянской стариной. Руны – это «волшебные» 
символы  славян, германцев, кельтов и других индоевропейских народов предназначавшиеся для гаданий, предсказаний и 
совершения других магических действий. Руны наносились на дерево, кость, металл и другие материалы  в основном путем 
вырезания,  отсюда  и  название:  от  древнеславянского  “рунить”,  что  значит  резать.  По  представлениям  древних  руны 
символизируют конкретные природные или божественные силы. Ромбовидные руны (рис 4), лежащие в основе узорочья 
белорусского флага  олицетворяют славянского Бога НЕБЕСНОГО СВЕТА Даждьбога – Световита, который по преданию 
является праотцем Руси. «Русичи – Даждьбожьи внуки!», так говорится в «Слове о полку Игореве». Отсюда вытекает, что 
руна Даждьбога – это один из исконных символов древней Русской земли.

И так,  мы рассмотрели все элементы белорусского флага:  зеленая полоса означает любовь,  красный цвет – 
родину, ну а орнамент символизирует Русь.

Собирая все элементы воедино, мы получаем (с учетом белого фона орнамента) то смысловое значение, которое 
содержит в себе государственный флаг нашей республики.

ЛЮБИМАЯ РОДИНА БЕЛАЯ РУСЬ! – так звучит символика флага.  
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УКРАИНА
Хроника
6 мая. Начался пожар на 275-й базе хранения оружия вблизи Новобогдановской военной части номер А2985, где 

хранилось более 90 тыс. тонн артиллерийских боеприпасов. 
В  первые  часы  взрывы  снарядов  звучали  каждые  две-три  секунды,  осколки  и  невзорвавшиеся  боеприпасы 

разлетались в радиусе от 10 до 40 километров.
Были эвакуированы около семи тысяч человек из 11 близлежащих населенных пунктов. От ранения осколком 

погиб один человек, четверо скончались от сердечно-сосудистых заболеваний. Также различные травмы получили четыре 
человека.

11 мая. Министр обороны Украины Евгений Марчук не исключает, что одной из возможных причин возгорания на 
базе  артиллерийских  боеприпасов  в  Запорожской  области  могли  стать  "умышленные  действия",  передает  Интерфакс-
Украина.

Такое мнение Евгений Марчук высказал в интервью журналистам во вторник, 11 мая, в Киеве. "Я бы не исключал 
возможности умысла, но не солдата, а умысла более высокого уровня", - сказал он. 

Министр  также  сообщил,  что  одна  из  киевских  фирм  имела  большой  долг  перед  базой  за  частично 
недовыполненную утилизацию боеприпасов, которую должна была осуществить по контракту с государством.  "Тут есть 
вопросы, возможно, тут ничего и нет, но это обстоятельство нельзя отбрасывать", - сказал Марчук. 

"С этой базой сотрудничали несколько коммерческих предприятий, возникло противоречие на сумму 2,5 млн грн., и 
Министерство  обороны вместе  с  Генеральным штабом в  апреле  провели проверку.  Была назначена  ревизия,  которая 
должна была завершиться 15 мая. То есть, почти за 10 дней до завершения ревизии происходит взрыв. Более того, взрыв 
произошел приблизительное через 2 дня после того, как правоохранительные органы начали производить допросы тех 
военнослужащих и бизнесменов, которые "сотрудничали", - рассказал министр обороны. 

Он  также  сообщил,  что  с  начала  нынешнего  года  Минобороны  приняло  решение  приостановить  выдачу 
боеприпасов всем коммерческим фирмам,  которые занимались утилизацией на основе соответствующих соглашений с 
государством.  "Поскольку  годами  отрабатывалась  практика,  когда  латунные  гильзы  забирались  и  утилизировались,  а 
снаряды и порох оставались на этих же базах или отправлялись на другие хранилища Министерства обороны", - сказал 
Евгений Марчук, добавив: "И оказалось, что в этом году таких элементов утилизации несколько тысяч тонн". 

11 мая. По мнению министра обороны Украины, полное разминирование складов боеприпасов и прилегающей 
зоны в Запорожской области может завершиться не ранее чем через 4-6 месяцев. 

В беседе с журналистами он сообщил, что в среднем за 8 часов во вторник, 11 мая, зафиксировано около 10 
взрывов,  которые не представляют опасности для населения,  так  как  осколки разлетаются на территории самой базы. 
Евгений Марчук отметил, что главную опасность представляют неразорвавшиеся снаряды, ушедшие глубоко в землю. 

Он  подтвердил,  что  в  пятикилометровую  зону  вернулись  ранее  эвакуированные  жители.  Идет  ликвидация 
последствий, в частности, силами Минобороны.

В  МЧС  сообщили,  что  ко  вторнику  было  открыто  движение  по  автостраде  Харьков-Симферополь,  а  также 
возобновлено движение грузовых поездов с инертными грузами в дневное время. Возобновлено газоснабжение населения 
Мелитополя, восстановлена телефонная связь на пострадавших территориях Мелитопольского района.

На вопрос о том, может ли в дальнейшем обостриться ситуация, Евгений Марчук ответил отрицательно. 
11  мая. Задержаны  предполагаемые  виновные  в  возникновении  пожара  на  складах  боеприпасов  под 

Мелитополем Запорожской области. Причиной пожара на складах Минобороны стало курение в не установленном месте. 
Эту версию, озвученную министром МЧС, поддержал руководитель Государственной комиссии по экологическо-техногенной 
безопасности и чрезвычайным ситуациям, вице-премьер-министр Андрей Клюев. Пресс-секретарь Клюева Анна Тимченко 
сообщила о том, что предполагаемые виновные задержаны и дают показания.

11  мая. Духовенство  Львовской  епархии  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  провело 
молитвенное стояние у резиденции президента Украины и Верховной Рады в Киеве. 

"Мы  хотим  обратить  внимание  государственного  руководства  на  несоблюдение  прав  и  свобод  верующих 
канонической  Православной  Церкви  во  Львове,  которое  продолжается  уже  12  лет",  -  сообщил  агентству  "Интерфакс" 
архиепископ Львовский и Галицкий Августин. 

Он  напомнил,  что  Львовская  епархия  более  30  раз  обращалась  к  Президенту  Украины,  Верховной  Раде  и 
львовским  властям  с  просьбой  выделить  участки  земли  для  строительства  кафедрального  собора,  епархиального 
управления, монастыря и четырех приходских общин, однако это так и не было сделано. 

"В то же время, - отметил архиепископ, - за этот же период во Львове были выделены земельные участки многим 
конфессиям, в том числе новейшим религиозным течениям". 

Молитвенное  стояние  львовского  духовенства,  которое  предполагается  провести,  будет  уже  вторым по  счету 
мероприятием такого рода. "Если и на этот раз власти не примут мер к соблюдению наших прав, прихожане канонической 
Православной  Церкви  собираются  призвать  верующих  других  областей  и  православных  государств  приложить  все 
необходимые усилия для оказания помощи духовенству и верующим Львовской епархии", - заявил архиепископ Августин. 

Львовская  епархия  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  была  разгромлена  греко- 
католиками в начале 90-х годов. На сегодня канонической Православной Церкви принадлежит лишь один небольшой храм 
во Львове из исторически сохранившихся, который не вмещает всех верующих, желающих помолиться. 
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Остальные исторические храмы города переданы греко-католикам и православным юрисдикциям,  которые все 
Православные  Церкви  мира  считают  раскольническими,  -  в  первую  очередь  Украинской  автокефальной  православной 
церкви и т.н. «Киевскому патриархату». Во время акции ни один чиновник Администрации Президента Украины не вышел к 
участникам 

12  мая. Комиссар  Европейского  Союза  по  вопросам  расширения  Гюнтер  Ферхойген  исключает  возможность 
членства в ЕС Украины, России и Молдовы на долгосрочную перспективу. С этими и другими странами, заявил Гюнтер 
Ферхойген в Праге, возможно лишь очень тесное экономическое сотрудничество. Об этом сообщила Украинская редакция 
немецкой радиостанции Deutsche Welle. 

В то же время Ферхойген подчеркнул, что рассчитывает на присоединение к Евросоюзу в 2007 году Болгарии и 
Румынии.  По  словам  представителя  Евросоюза,  приоритет  перед  будущим  этапом  расширения  имеет  экономическое 
развитие ЕС. 

12 мая. Президент Леонид Кучма назначил первым заместителем председателя Службы безопасности Украины 
депутата Верховной Рады, члена парламентской фракции СДПУ(о) Владимира Сацюка. 41-летний Владимир Сацюк будет 
обеспечивать сотрудничество СБУ с Верховной Радой, ее комитетами, должностными лицами, депутатскими фракциями и 
группами с целью усиления взаимодействия и содействия решению вопросов, которые возникают в отношениях между 
этими органами, обеспечения разработки согласованных решений. В ВР  Сацюк является членом комитета Верховной Рады 
по вопросам строительства, транспорта, жилищно-коммунального хозяйства и связи. Депутатский мандат Владимир Сацюк 
получил на парламентских выборах 2002 года от избирателей округа №64 в Житомирской области.

Крымское Косово - накануне
Кирилл Фролов 

18 мая незарегистированная экстремистская военизированная организация "Меджлис крымско-татарского народа" 
собирается  провести   "массовые  мероприятия"  (которые  обычно  заканчиваются  массовыми  беспорядками,  захватами 
земель, избиениями русских, осквернениями православных святынь)  в честь очередной годовщины  депортации крымских 
татар. На этот раз к "меджлису" присоединятся более 1000 боевиков УНА- УНСО, прибывающих в Крым. Эта организация 
известна захватами сотен православных храмов, сопровождавшихся массовым насилием,  участием в войнах в горячих 
точках СНГ против России  и   ее союзников. Не исключено, что в Крыму будут организованы беспорядки, которые станут 
важным звеном в "каштановой революции" , цель которой привести к власти Виктора Ющенко (показательно, что недавно 
Крым  посетил  "экспортер"  революций  на  постсоветском  пространстве  Джордж  Сорос).  Только  в  Крыму  пахнет  не 
каштанами, а кровью и серой. Чтобы убедиться в том, что это не преувеличение, достаточно обратиться и к ситуации в 
Косово, и к террористическому опыту УНА_УНСО, и к истории экстремистских выходок "меджлиса". Действия  меджлиса и 
УНСО будут  поддержаны "Нашей Украиной"  Виктора  Ющенко.  Но  и  правящая   команда  не  будет  им  препятствовать. 
Нынешний министр юстиции Украины А. Лавринович стоял у истоков УНА-УНСО.  Показательны и действия и действия 
крымского премьера Куницына, который вместо борьбы с настоящим экстремизмом - меджлисовским и унсовским, борется 
с русскими общинами и пророссийскими силами. СМИ, близкие Куницыну, уже месяц борются с "заговором Затулина" в 
Крыму и поливают  грязью лидеров русских организаций.  Политику  Куницына,  капитулирующего перед меджлисом,  они 
называют "стабилизацией".  Помимо дискредитации лидеров русских общин, силы, поддерживающие Куницына, создают 
параллельные,  карманные  русские  организации.  Их  дело  бесславно-  служить  прикрытием  для  антироссийских  сил, 
намеренно превращающих Крым в "русское Косово". 

Россия  не  имеет  права  пройти  мимо  русского  народа  Крыма,  отдать  колыбель  Православия  Тавриду  на 
растерзание исламским экстремистам и украинским националистам.

"18 мая Крым могут взорвать изнутри"
Леонид Грач 

Народный депутатат Мустафа Джемилев на заседании меджлиса крымскотатарского народа заявил, что около 
тысячи активистов "Украинской национальной ассамблеи" (УНА-УНСО) примут участие в траурном митинге, посвященном 
60-й годовщине депортации из Крыма крымскотатарского народа, который пройдет в Симферополе 18 мая. По словам 
Джемилева,  руководство  УНА  выступило  с  такой  инициативой  "в  целях  противодействия  возможным  провокациям  со 
стороны скинхедов". 

Свое  мнение  по  этому  поводу  мы  попросили  высказать  народного  депутата  Украины,  председателя 
Всеукраинского объединения "Наследники Богдана Хмельницкого", председателя Верховного Совета Крыма в 1998-2002 гг. 
Леонида ГРАЧА:

"Из Крыма поступает очень тревожная информация. Я всерьез опасаюсь, что 18 мая на полуострове будет жарко 
как никогда - в политическом смысле. Если ранее были лишь слухи о том, что во время митинга крымских татар радикалы 
намерены скинуть с постамента памятник Ленину на центральной площади Симферополя, то теперь уже поступают вполне 
официальные симптомы. 

Кто в Украине не знает, что за организация УНА-УНСО? Она прославилась погромами на Западной Украине, а 
также организацией беспорядков в Киеве - в 1995-м во время похорон "патриарха" "КП" Владимира и в 2001 - во время 
штурма Администрации президента. Это экстремистская организация крайнего националистического толка, известная своей 
русофобией, участием в войне на Кавказе на стороне чеченских террористов... Разве Джемилев не понимает, чем чреват 
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приезд унсовского десанта в Крым? К тому же известно, что никаких скинхедов в АРК не существует, это миф, запущенный 
лидерами меджлиса, чтобы держать в напряжении крымских татар и бросать их в бой в угоду своим личным интересам.

Сценарий развития событий  на 18 мая не может не  вызывать тревогу.  Радикальные лидеры крымских татар 
намерены провести пеший марш "Симферополь - Южное побережье Крыма" с требованием национальных привилегий - 
принятия  закона  о  статусе  крымского  татарина,  создания  национально-территориальной  автономии...  Во  что  может 
вылиться такой марш - можно только догадываться, учитывая беспорядки с участием крымскотатарских радикалов, которые 
имели место в этом году. Я на днях прочитал интервью одного из лидеров меджлиса Ильясова, которое так и называется: 
"Мы  готовы к  любым  провокациям".  Я  не  сомневаюсь,  что  меджлисовцы  действительно  готовы на  все.  Не  случайно 
господин Ильясов в своем интервью четко очертил врагами меджлиса коммунистов и русских.

Спекуляции  на  неустроенности  крымских  татар  продолжаются  не  первый  год.  Проблемы  репатриантов 
действительно нужно решать, но не за счет граждан других национальностей! И уж вовсе ни при чем тут политические 
лозунги, призывающие к созданию крымскотатарского государства.

Учитывая обстановку, я обращаюсь к центральному руководству страны с призывом взять ситуацию в автономии 
во время 60-й годовщины депортации под свой контроль. Иначе могут быть непредсказуемые последствия. У меня очень 
мало надежды на нынешнюю крымскую власть. Сергей Куницын в эфире местного телевидения много распинался о своих 
достижениях,  в  том  числе  в  деле  поддержки  русского  населения.  Только  вот  почему-то  при  всех  этих  подвигах 
межнациональная напряженность  на полуострове  продолжает  расти.  Потому что,  во-первых,  правительство  автономии 
ведет  соглашательскую  политику  по  отношению  к  крымскотатарским  радикалам,  тем  самым  провоцируя  их  на  новые 
провокации. А во-вторых, бездарными попытками решения проблем репатриантов, а то и полным отсутствием каких-либо 
подвижек в этом деле, нынешняя власть в Крыму сохраняет почву для недовольства крымскотатарской массы, и опять же 
подыгрывает экстремистам. 

Я  опасаюсь,  что  и  18  мая  Куницын  и  компания  подыграют  Джемилеву,  а  расхлебывать  последствия 
межанционального  противостояния  между  крымскими  татарами  и  славянами  придется  всей  Украине.  Да  и  не  только 
Украине, учитывая какой геополитический узел представляет собой Крым", - заключил Леонид ГРАЧ

Павел Лазаренко почти оправдан
12.05.2004. Независимая газета

Татьяна Ивженко
Американский суд настаивает на допросе Леонида Кучмы и людей из его нынешнего окружения
На днях  суд  Северного округа  Калифорнии отменил почти  половину  пунктов  обвинения в  деле «США против 

бывшего украинского премьер-министра Павла Лазаренко». Причем были отклонены статьи, которые прокуратура считала 
основными. Это означает, по словам адвоката Дорона Вайнберга, что даже если Лазаренко будет признан виновным по 
оставшимся пунктам, то ему грозит не более 5 лет тюрьмы. И поскольку этот срок он уже отбыл в заключении в США, то 
скорее всего летом этого года бывший украинский премьер получит свободу. 

В прошлую пятницу  американский суд  завершил допрос  свидетелей  со  стороны обвинения,  после  чего судья 
Мартин Дженкинс, вопреки протестам прокуратуры, принял решение снять 25 из 53 пунктов обвинения по делу Лазаренко. В 
частности,  он  счел  недоказанными  факты  получения  Павлом  Лазаренко  взяток  от  украинской  корпорации  «Единые 
энергосистемы»,  которой  руководила  Юлия  Тимошенко,  а  также  от  российской  корпорации  «ИТЕРА».  Не  будет 
рассматриваться в суде и вопрос об афере с продажей дачных домиков украинского Кабинета министров, к которой, по 
словам представителей прокуратуры,  был причастен Лазаренко.  Более того,  судья признал,  что за шесть недель суда 
обвинение так и не смогло доказать факт отмывания бывшим украинским премьером каких-либо средств за рубежом, в том 
числе и в США. 

В  воскресенье  на  суд  в  США  отправились  украинские  свидетели  со  стороны  защиты.  По  информации  из 
конфиденциальных источников, на этой неделе они попытаются доказать, что всю свою бизнес-деятельность Лазаренко 
строил с ведома и под руководством Леонида Кучмы. Те же источники сообщили «НГ», что если суд примет во внимание 
это обстоятельство, то сразу же после вынесения приговора Лазаренко в США может быть открыто «дело Кучмы и его 
окружения».  Однако  на  сегодня  все  эти  лица,  занимающие  высокие  посты  на  Украине,  пользуются  международным 
иммунитетом и в связи с делом Лазаренко могут быть допрошены только на территории США. Именно поэтому они давно 
не посещают Соединенные Штаты. 

Интересно,  что  накануне  допроса  свидетелей  со  стороны  защиты  судья  Мартин  Дженкинс  все  же  поручил 
структурам  прокуратуры  США  повторить  официальный  запрос  от  имени  американского  правительства  о  возможности 
допроса  в  качестве  свидетелей  президента  Украины  Леонида  Кучмы,  нынешнего  министра  обороны  страны  Евгения 
Марчука и первого вице-премьера Николая Азарова. Один из адвокатов Лазаренко Дэниел Горовиц сказал журналистам, 
что ранее суд уже признал показания перечисленных лиц весьма существенными для вынесения справедливого приговора 
украинскому экс-премьеру. Однако ранее все они отказались выступить в американском суде. 

На  сегодня  в  деле  Лазаренко  остается  в  силе  обвинение  в  том,  что  он  принудил  отмывать  деньги  через 
американские банки своего бывшего партнера Петра Кириченко, который с 1996 года проживает в США. Кроме того, суд 
намерен рассмотреть пункт  о нелегальной торговой и финансовой деятельности агрофирмы «Наукова»,  которой якобы 
неофициально руководил Лазаренко. Однако судья жестко настаивает на том, чтобы обвинение доказало по каждому из 
пунктов факт нарушения не только американского, но и украинского законодательства. 
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Сам Лазаренко настаивает на том, что он пытался работать законно и легально в стране, где в середине 1990-х 
царило беззаконие. По его словам, это подтверждается тем, что украинские правоохранительные органы заинтересовались 
бизнесом Лазаренко только в тот момент, когда экс-премьер ушел в оппозицию и решил составить конкуренцию Леониду 
Кучме  на  выборах  1999  года.  Как  утверждает  обвиняемый,  президент  с  помощью  прокуратуры  решил  устранить 
единственного реального соперника в борьбе за пост главы государства. 

На Украине процесс над Лазаренко по-прежнему отслеживают только некоторые оппозиционные СМИ. Ни один из 
центральных телеканалов не сообщил о том, что экс-премьер наполовину оправдан. Люди из бывшего окружения Лазаренко 
отмечают, что сейчас он очень постарел, устал, плохо себя чувствует и, видимо, в любом случае не станет принимать 
участия в политической борьбе на Украине (возможно, даже решит не возвращаться на родину, где его обвиняют также в 
организации ряда политических убийств). Но его выход на свободу накануне президентских выборов может существенно 
повлиять на политические расклады на Украине. По крайней мере на сегодня существует вероятность того, что завершение 
процесса над бывшим премьер-министром выльется в ряд уголовных дел против его бывших коллег, которые до сих пор 
находятся при власти на Украине.

Дело Лазаренко превращается в дело Кучмы 
Кирилл Фролов 

Произошло то, что должно было произойти. "Дело Лазаренко" было только предлогом к "делу Кучмы" .  Итак, 
нынешнему Президенту Украины и его окружению США грозят очень серьезными неприятностями.   Мы уже много раз 
писали, что спасти его может только Москва, что она много раз.  И наступала на грабли, спасая без гарантий уважения 
своих интересов. В этот ложный для себя период Леонид Кучма должен дать такие гарантии  

"Наша Украина" пытается взять реванш в Закарпатье. Ей 
подыгрывает спикер

Кирилл Фролов 
Как сообщает "Корреспондент.Нет" Верховная Рада рекомендовала генеральному прокурору Украины возбудить 

уголовное дело по факту фальсификации выборов городского главы Мукачево и избиения народных депутатов, а также 
опротестовать  решение  Мукачевской  территориальной  избирательной  комиссии  о  результатах  выборов.  За 
соответствующее  постановление  в  среду,  12  мая,  проголосовали  238  народных  депутатов.  Постановлением  также 
рекомендуется  Президенту  Леониду  Кучме  уволить  с  занимаемой  должности  председателя  Закарпатской 
облгосадминистрации Ивана Ризака.

Кроме того, парламент обращается к главе государства с предложением дать соответствующую правовую оценку 
возрастающему  дестабилизирующему  влиянию  на  политическую  ситуацию  в  стране  отдельных  должностных  лиц 
Администрации  Президента.В  то  же  время  депутаты  отказались  включить  в  постановление  предложение,  согласно 
которому главе государства рекомендуется уволить с занимаемой должности главу Администрации Президента Виктора 
Медведчука.  Министру  внутренних  дел  рекомендовано  уволить  с  занимаемых  должностей  начальника  и  первого 
заместителя УМВД Закарпатской области. В постановлении отмечается, что информация руководителей силовых ведомств, 
представленная в сессионном зале 12 мая, депутатами принята к сведению. В документе подчеркивается, что при оценке 
событий, произошедших в Мукачево, "поспешные обвинения, инициирование политического противостояния, организация 
разного  рода  акций  не  только  не  способствуют  установлению  истины  в  этом  деле,  но  и  усложняют  проведение 
всестороннего расследования и негативно отражаются на международном имидже государства".Согласно постановлению, 1 
июня  министр  внутренних  дел,  генпрокурор,  глава  СБУ  и  руководитель  рабочей  группы  Верховной  Рады  Александр 
Зинченко должны проинформировать парламент о результатах расследования событий, связанных с выборами городского 
главы Мукачево. 

Политическая подоплека этих событий выглядит следующим образом. Губернатор Закарпатья Иван Ризак- близок 
СДПУ  (о).  Избранного  главу  г.  Мукачево  Эрнеста  Нусера  поддержали  СДПУ  (о)  и  Партия  Регионов.  А  также  газета 
"Евромист",  поддерживающая  карпаторусское  движение  (  в  ней  активное  участие  принимает  Валерий  Разгулов, 
известнейший карпаторусский историк и идеолог. 

Противник  Нусера  -  В.  Балога   -  ставленник  "Нашей  Украины".  Для  НУ  контроль  над  Закарпатьем является 
принципиальным делом.  Не  только  с  прагматических  позиций  (вышить  СДПУ о),  нанести  удар  по  Медведчуку,  но  и с 
глубоких  идейно-политических.  Каропатороссы  -в  оппозиции  Галичине.  Здесь  600  приходов  Московского  Патриархата, 
несмотря на десятилетия насильственной украинизации, русины не сломились и имеют ярких харизматических лидеров, 
таких  как   ужгородский  православный  священник  Димитрий  Сидор,  построивший  в  столице  Подкарпатской  Руси 
кафедральный  собор,  вмещающий  более  10  тысяч  человек.   Попытки  сломить  карпаторосов  осуществляются  и  в 
религиозной, и в политической сфере. Новый глава закарпатских униатов Милан Шашек привез в Закарпатье около ста 
униатских священников. "Нашей Украине" во что бы то ни стало надо взять Мукачево, чтобы напомнить, кто в доме хозяин. 
Показательно, что депутаты, озаботившиеся "правами человека" в Мукачево, закрывают глаза на дискриминацию русского 
языка, массовое закрытие русских школ, на непризнание русинов как нации, на кровавые захваты унсовцами православных 
церквей, на бесчинства крымско-татарского меджлиса.   В битве за Мукачево ющенковцы бросили вызов и карпатороссам, и 
Виктору  Медведчуки  и  его  политической  группировке.  Медведчук  и  СДПУ  (о)  ранее  не  были  замечены  в  любви  к 
карпатороссам. Теперь им придется их полюбить  
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Крымско-татарские радикалы выступают против восстановления 
кафедрального собора

12.05.2004. Православие. Ру
Сергей Степанов (Симферополь)

Крымско-татарские  радикалы  выступают  против  восстановления  собора  благоверного  князям  Александра 
Невского  в  Симферополе.В  эти  дни  жители  Крыма  с  тревогой  ожидают  начала  массовых  акций  татар,  посвященных 
шестидесятилетию их депортации с полуострова. 

Традиционно  за  несколько  дней  до  очередной  годовщины  проходит  серия  крымско-татарских  акций,  а 
непосредственно 18 мая – большой митинг  в  Симферополе,  на который еще ни  разу не приходило меньше 10 тысяч 
человек. На этот раз, по оценкам украинских властей, активисты меджлиса выведут на улицы столицы полуострова около 
40 тысяч крымских татар.

События последних месяцев продемонстрировали готовность татарских лидеров идти на любые, даже крайне 
радикальные, методы. Именно поэтому предстоящие акции меджлиса вызывают опасение.На этот раз в митинге крымских 
татар примет участие около тысячи боевиков скандально известной партии «Украинская национальная ассамблея». Ее 
активисты  известны  нападениями  на  милиционеров  и  другими  кровавыми  акциями,  поддержкой  раскольнической 
группировки "Киевский патриархат" и чеченских сепаратистов.Кроме того, радикалы уже достаточно долго пропагандируют 
необходимость запрета восстановления кафедрального собора святого Александра Невского в Симферополе. 

"Приближается скорбная для нашего народа дата - 60-летие депортации. Грядут события, последствия которых 
трудно  предсказать.  Во   избежании  этих  событий  республиканским  властям  стоило  бы  остановить  строительство 
"религиозно-патриотического"  кафедрального  собора.  И  здесь  решительное  слово  из  Киева  было  бы  весьма 
своевременным. Но ждать этого от высоких властей, видимо, наивно. Значит, останется делать выводы и добиваться всего 
своими силами", - пишет крымско-татарская газета «Къырым».   

"Русские за Ющенко" распространяют клевету в адрес Института 
Стран СНГ 

Кирилл Фролов 
К клевете нам не привыкать. Сам факт неоднократных попыток публичной дискредитации Института Стран СНГ и 

его сотрудников свидетельствует лишь о том, что наша деятельность не  бесплодна. Но донос, написанный одесситом А. 
Афанасьевым, именующим себя "Председателем "Русского совета Причерноморья", переходит все границы. Афанасьев 
распространил  письмо  "относительно  дезинформации,  распространяемой  Институтом  Стран  СНГ".  Письмо  отправлено 
лидерам русских организаций Украины, послу Черномырдину и т.д.  Прежде чем перейти к сути этого опуса, прямо укажем 
на  ложь  и  клевету,  содержащуюся  в  нем.  Касаясь  личности  автора  этих  строк,  Афанасьев  пишет:  "Мы считаем себя 
русскими,- витийствует Фролов на все "постсоветское пространство", но не признаем нынешнее российское руководство, 
жидовско-масонский  путино-лужковский  режим"  Стоп.  Я  никто  подобным образом не  "витийствовал".  Эта  цитата  взята 
Афанасьевым с форума одесской русской православной организации "Единое Отечество". Ее автором является  соратник 
Афанасьева  С.  Филичкин,  работающей  в  пресс-службе  одесского  отделения  блока  Виктора  Ющенко  "Наша  Украина". 
Филичкин как раз нападал на Президента Путина, Мэра Лужкова Институт Стран СНГ, меня лично, "Единое Отечество", 
"Единую Россию", блок "Родина" и Союз Православных Граждан. Мы обвинялись как раз в том, что хотим "распространить 
свое  влияние  на  одесский  регион"  и  "  подчинить  русский  народ  Украины  "жидовско-масонскому  путино-лужковскому 
режиму". Публикуя первую статью о противоестественной связи некоторых представителей русского движения с «Нашей 
Украиной», в качестве примера пришлось процитировать фразу Филичкина о «жидо-масонском путино-лужковском режиме» 
в качестве доказательства маргинальности пропагандистских установок «русскуих за Ющенко». Я читал много вранья, но 
такого  наглого  давно  не  видел.  Это-подсудное  дело.  Читаем  дальше.  "Единое  Отечество"  Афанасьев   обзывает 
"апокалиптической сектой". Но офис этой "секты" находится в резиденции Одесской митрополии Украинской Православной 
Церкви Московского Патриархата, ее деятельность благословлена выдающимся иерархом Русской Православной Церкви- 
митрополитом  Одесским  и  Измаильским  Агафангелом.  Именно  "Единое  Отечество"  отстояло  честь  русского  народа 
Новороссии, проведя блестящую кампанию по недопущению в Одессу главы украинской националистической организации 
"Киевский  Патриархат" Филарета Денисенко. 

Что это, просто писания графомана, заваливающего своими опусами официальные инстанции? Не только. 
Афанасьев  пишет,  что  это  «Фролов  придумал  проект  "русские  за  Ющенко"»,  но  сам  опровергает  себя  и 

подтверждает  эту  версию:  "В  действительности  же  ситуация  выглядит  так.  18  ноября  на  Ассамблее  представителей 
национальных  меньшинств,  которая  проводилась  по  инициативе  Госкомнаца,   прозвучало  предложение  выдвинуть  от 
национальных меньшинств Украины единого кандидата в Президенты…Положительный ответ дал лишь Виктор Ющенко. 
Ожидается, что на съезде (Афанасьев планирует 23 мая "Съезд русских Причерноморья, К.Ф.)  выступит его представитель 
и  огласит предвыборное обращение к русскому населению Украины… Внимание со стороны Виктора  Ющенко означает, 
что именно он оказался единственным на Украине влиятельным политиком,  который проявил интерес к  проблемам ее 
русского населения. Поэтому именно с ним российским политикам и бизнесменам следует встречаться и обсуждать условия 
предвыборной поддержке… Следует считать идеальным кандидатом в Президенты Виктора Ющенко, который в бытность 
премьер-министром продемонстрировал способность привести Украину к процветанию…."
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Итак,  Афанасьев  распространяет  предвыборные  агитки  Ющенко,  собирает  "съезд  русских"  в  его  поддержку, 
называет "идеальным кандидатом в  Президенты".  Да,  мы были правы,  утверждая,  что пока Россия боится ставить на 
русских  Украины  как  на  политическую  силу,  а  не  просто  "этнокультурное  меньшинство,  русским  вопросом  занялись 
антироссийские политики. Для особенно  забывчивых приведем список соратников "идеального кандидата в Президенты" 
(под такими номерами люди Ющенко шли на выборы в ВР по списку "Нашей Украины) : 

N6 - Григорович Лилия - активистка Украинской греко-католической церкви один из идеологов расчленения Русской 
Православной Церкви,  отделения Украинской Православной Церкви от  Московского Патриархата.  По вероисповеданию 
будучи  греко-католичкой,  Григорович  является  инициатором  создания  и  активистом  депутатской  группы  "За  единую 
поместную церковь",  состоящую из раскольников. Депутатами, вошедшими затем в эту группу, был подготовлен проект 
поправки к закону Украины "О свободе совести" о поочередном пользовании храмами, принятой в 1993 году Верховной 
Радой.  Эта  поправка  привела  к  массовым  захватам  православных  храмов.  Регистрировались  параллельные  греко-
католические или "филаретовские" общины, которые требовали своей "очереди" для богослужения и при помощи боевиков 
УНА-УНСО захватывали  храм,  силой  выдворяя  Православную  общину.  Григорович  также  является  автором  известной 
аналитической  записки  "О  создании  единой  поместной  украинской  церкви",  которая  предусматривает  активное 
административное вмешательство Государства во внутренние дела Церкви. Г-жа Григорович известная сутяга - автор исков 
к главе пресс-службы УПЦ (МП) Василию Анисимову, за его журналистские расследованию о вербовке украинцев в "горячие 
точки" СНГ через структуры "киевского патриархата".

N8 - Заяц Иван - публично сжег российский флаг в Верховной Раде Украины
N9 - Б.И.Тарасюк- бывший министр иностранных дел Украины, проводивший ярко выраженную антироссийскую и 

проамериканскую политику,  один из главных авторов идеи визита папы римского на Украину,  выдвинул ее в1996 году, 
будучи послом в странах БеНиЛюкса.

N10  -  Н.Г.Жулинский  -  бывший  вице-премьер  правительства  Украины по  гуманитарным вопросам,  занимался 
искоренением преподавания русского языка в школах и вузах, прилагал активные усилия для вовлечения в украинские 
церковные дела Константинопольского Патриархата, его вторжения на каноническую территорию Русской Православной 
Церкви.  В  2000  году,  когда  Архиерейский  Собор  РПЦ  не  поддался  давлению  украинских  госчиновников  в  вопросе 
предоставления УПЦ (МП) статуса "автономной церкви", Жулинский заявил, что "от Патриарха Алексия мы ничего другого и 
не ждем, а вот "киевский патриархат" и "украинская автокефальная церковь" занимают подлинно патриотическую позицию". 

N11 -  Я.И.Стецько -  член конгресса украинских националистов,  сторонник  "активной солидарности с  братским 
чеченским народом" (скончалась в 2003 г).

N31  -  И.Ф.Драч  -  член  Рады  националистической  раскольнической  группировки  "УПЦ  -киевский  патриархат". 
Одновременно  один  из  покровителей  неоязычества.  Под  его  патронажем  в  Харькове  выходил  журнала  общества 
"Просвита" - "Зеркальце", в котором публиковались материалы о том, как "жиды и москали изобрели Православие с целью 
порабощения истинных арийцев - украинцев". Русская и община и еврейские организации Харьковщины подали на Драча в 
суд.

N48 - Я.М.Кензьер - член "Народного РУХа", один из организаторов раскольнической группировки "УПЦ - киевский 
патриархат", беспорядков в ходе визита Святейшего Патриарха Алексия II в Киев в 1990 году, требовал депортации из 
Украины одного из самых авторитетных иерархов современности - митрополита Одесского и Измаильского Агафангела, 
занимающего жесткую позицию единства Русской Православной Церкви..

N55 - В.М.Червоний - один из организаторов и непосредственных участников насильственных захватов унсовцами 
десятков  храмов  Украинской  Православной  Церкви,  в  основном  в  Ровенской  и  Волынской  областях,  захваты  храмов 
сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих, затем Госкомрелигий издевательски 
записывал в документах, что по желанию общины храм переведен в "киевский патриархат"

N58 - П.М.Мовчан - член Рады раскольнической группировки "УПЦ - киевский патриархат", требовал ликвидации 
Московского Патриархата на территории Украины.

N65 - Михаил Косов. В прошлом руководитель комитета по культуре и духовности ВР. Во многом благодаря ему 
была принята поправка о поочередном пользовании храмами.

N98 - И.Р.Юхновский - член Рады националистической раскольнической группировки "УПЦ - киевский патриархат", 
требовал привлечения к уголовной ответственности Тульчинского епископа УПЦ (МП) Ипполита за его публичную отповедь 
националистам и публицистику.

N98(?)  -  Н.И.Поровский  -  один  из  организаторов  и  непосредственных  участников  насильственных  захватов 
унсовцами десятков храмов Украинской Православной Церкви, в основном в Ровенской и Волынской областях, захваты 
храмов сопровождались зверскими избиениями и пытками священнослужителей и верующих.

N99 - Д.В.Павлычко - член Рады националистической раскольнической группировки "УПЦ - киевский патриархат"

Православная Одесса воспротивилась визиту Филарета 
(Денисенко).

Официальный сайт Русской Православной Церкви http://www.mospat.ru/
(По материалам агентства "Интерфакс" и пресс-службы общественной организации "Единое Отечество")
5 мая 2004 года более 2000 православных одесситов - священников и мирян - собрались у храма так называемого 

"киевского  патриархата"  (УПЦ КП),  не  признаваемого  ни  одной  из  15  Поместных Православных  Церквей  мира,  в  знак 
протеста против визита в город раскольничьего "патриарха" Филарета (Денисенко). 
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"Мы говорим твердое "нет" самой идее отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата 
и твердое "да"  -  союзу единоверных и единокровных частей Руси -  России,  Украины и Белоруссии",  -  заявил Валерий 
Кауров, руководитель крупнейшей православной организации Украины "Единое Отечество". 

Накануне сторонники "киевского патриархата" обвинили "Единое Отечество" в намерении физически устранить 
Филарета. Между тем, по мнению лидера "Единого Отечества", "киевский патриархат" обвиняет канонических православных 
в собственных грехах: "Православные граждане отстаивают свои убеждения и защищают Православие мирным и законным 
путем, в то время как адепты "киевского патриархата" всегда поддерживали радикальные экстремистские организации, в 
первую очередь, "УНА-УНСО". 

"Филаретовские боевики, - отметил В. Кауров, - захватили сотни храмов, эти захваты сопровождались массовыми 
избиениями православных, и "киевский патриархат" был "крышей" для вербовки украинских боевиков в Чечню". 

"Киевский  патриархат"  был  зарегистрирован  в  1992  году.  Между  тем  в  2001  году  Генпрокуратура  Украины 
постановила, что эта регистрация была незаконной. 

За  годы  своего  существования  представители  "киевского  патриархата"  заняли  множество  храмов  Украинской 
Православной Церкви Московского Патриархата, причем требования судов вернуть храмы прежним хозяевам так и не были 
исполнены. 

Между  тем  в  заявлении  "киевского  патриархата"  позиция  сторонников  Украинской  Православной  Церкви 
Московского Патриархата связывается со стремлением оказать давление на органы государственной власти и местного 
самоуправления, в частности, Одесскую областную государственную администрацию и Городского голову Одессы, "с целью 
заставить их обратиться к патриарху Филарету с предложением отменить запланированный визит". 

"С помощью шантажа указанные выше лица и их единомышленники планируют показать, что якобы только они 
являются полновластными хозяевами духовной жизни Одесской области", - заключают авторы заявления.

5 мая Филарет Денисенко так и не явился на "богослужение" в "храм" "киевского патриархата" в Одессе и на свою 
пресс-конференцию. 

Встреча Бжезинского на высшем уровне в Киеве - 
недружественный шаг 

Кирилл Фролов 
В Киев прибыл одиозный американский политолог Збигнев Бжезинский, который, по уверению его поклонников, 

должен высказать неофициальную точку зрения Вашингтона и "назвать вещи своими именами". Наверняка, это будет не 
очень приятно для Леонида Кучмы и его окружения. Но правящая команда унижается - Бжезинского встречает министр 
иностранных  дел  Украины.  Но  Бжезинский  даже  не  представляет  правящую  республиканскую  партию  США,  он 
"оппозиционер". Почему российских политологов не встречают украинские министры? Мы же "стратегические партнеры" и у 
нас теперь "Единое Экономическое Пространство". Такой прием - оскорбление России и Русской Православной Церкви, 
названной Бжезинским чуть ли не главным врагом Америки. Россия названа им "черной дырой". Но официальная Москва 
почему-то не отвечает на вызов, на неадекватно высокую встречу Бжезинского официальными лицами Украины. 

Далее. Конгресс США намерен провести слушания на тему "Будущее Украины и интересы Америки", где будет 
представлен доклад Госдепартамента США о ситуации на Киевской Руси. Влиятельные американские политологи считают, 
что "Президентские выборы, запланированные на октябрь 2004 года, могут изменить курс Украины в будущем: это будет 
поворот  либо  к  Востоку,  либо  к  Западу".  Необходимо  сделать  так,  чтобы этот  прогноз  сбылся  в  нужном для  России 
направлении.  Подобные  демарши  американцев  развязывают  Государственной  Думе  руки  для  проведения  слушаний 
"Будущее Украины и интересы России". Американцы подтверждают свои ставки на Ющенко. В подготовленном Сенатом 
проекте  резолюции  о  будущих  президентских  выборах  говорится:  "Атмосфера  в  стране  накануне  выборов  вызывает 
обеспокоенность США и международного сообщества", сенаторы призывают Киев "провести честные и прозрачные выборы, 
гарантировать  свободу  действий  оппозиционным  кандидатам  и  обеспечить  им  доступ  в  СМИ,  а  также  гарантировать 
свободу  прессы,  в  первую  очередь  оппозиционной".  В  переводе  с  дипломатического  языка  на  русский  это  означает 
обеспечить  все  возможности  для  прихода  к  власти  Виктора  Ющенко.  Это  развязывает  России  руки  для  того,  чтобы 
поддержать кандидата, конкурирующего с Ющенко. Учитывая, что такой кандидатом не сможет победить без поддержки 
Москвы (ведь за Ющенко- политическая машина США), он должен будет уважать принципиальные интересы России, "три 
кита"  российской  политики:  демократизацию  и  федерализацию  Украины,  государственный  статус  русского  языка  и 
церковное  единство  в  лоне  Московского  Патриархата.  Впрочем,  все  это  -  в  интерес  самого  народа  Украины  и 
восточноукраинских элит. Галицийский фашизм, проводником которого является Ющенко - угроза не только для России, но 
и для народа Украины, для демократии и правового государства. Ну и конечно, недопустимо вступление Украины в НАТО и 
участие антироссийском блоке ГУУАМ.

В украинском вопросе ставки слишком высоки. Если Россия не проявит политическую волю, танки НАТО будут под 
Брянском. 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 апреля. Из Приднестровья вывезено две трети российского военного имущества, боеприпасов, вооружений и 

военной техники, заявил в интервью российской газете «Красная звезда» командующий Оперативной группой российских 
войск в Приднестровском регионе Республики Молдова генерал-майор Б.Сергеев.

По  его  оценке,  в  2003  г.  российские  военные  выполнили  большую  работу  по  перевозке,  передислокации 
боеприпасов на территорию России. «В общей сложности вывезли 31 транспорт», -  отметил командующий. «Это очень 
большая работа, важная и существенная и в плане выполнения Стамбульских обязательств, и в плане уменьшения здесь 
количества боеприпасов вообще, - подчеркнул он. 

Б.Сергеев отметил, что вывозились боеприпасы, которые нужны Вооруженным силам России, а также те, которые 
не имеют системного применения – их надо хранить на базах и в арсеналах в России, утилизировать. Как сказал генерал, 
оперативной группе с советских времен в Приднестровье досталось немалое наследство – только в населенном пункте 
Колбасна было складировано более 45 тыс. т боеприпасов.

Кроме того, в самом Тирасполе были складированы несколько тысяч единиц стрелкового оружия и около 300 т 
взрывчатых веществ, а также полтора десятка дивизионных боекомплектов. Говоря о проблеме сохранности боеприпасов, 
Б.Сергеев подчеркнул, что за все время существования российской группировки не было ни одного случая хищения или тем 
более продажи оружия и боеприпасов с охраняемых складов.

1  мая. Представители  власти  и  оппозиции  Молдовы  праздновали  1  мая  раздельно.  В  субботу  все  высшее 
руководство  республики  приняло  участие  в  митинге,  организованном  Конфедерацией  независимых  профсоюзов 
"Солидарность" перед зданием профсоюзов. В это же время состоялся митинг Конфедерации профсоюзов Молдовы. В нем 
приняли участие представители ряда оппозиционных партий, в частности - Демократической партии Молдовы. 

В каждом митинге участвовало по нескольку тысяч  человек.  Участники митинга,  организованного профсоюзом 
"Солидарность", собрались в сквере у Национальной оперы. Они несли красные знамена и флаги Республики Молдова. 
Манифестанты держали и традиционные первомайские лозунги - "Да здравствует 1 Мая!", "Мир, труд, май!", "Труд спасет 
страну!",  "Хотим  работать  у  себя  дома!",  "Права  профсоюзов  -  права  человека!",  "Профсоюзы  выступают  против 
коррупции!", "Зарплата, рабочие места, солидарность!". 

Президент РМ В.Воронин сказал, что "приятно удивлен активным участием людей в праздновании Первомая, что 
свидетельствует об оживлении в обществе и уверенности людей в завтрашнем дне". "Очень важно сохранить солидарность 
трудящихся. Это гарантия успеха развития государства и лучшее доказательство тому, что действия руководства поняты и 
поддержаны людьми. Цель властей - быть близкими народу",- отметил глава государства. 

1 мая. Приднестровье, как и в прошлые годы, широко отмечает первомайские праздники. Жители городов и сел 
республики по традиции (и по зову сердца) приходят на торжественные митинги, посвященные этой важной дате в истории 
мирового  рабочего  движения.  Сегодняшний  митинг  в  Тирасполе  собрал  под  знамена  Первомая,  по  самым  скромным 
подсчетам,  около  2  тысяч  человек,  среди  которых  были  представители  трудовых  коллективов,  Либерально-
демократической  партии  Приднестровья  (местное  отделение  ЛДПР В.Жириновского)  и,  конечно  же,  коммунистического 
движения республики. 

Участников  митинга  приветствовали  председатель  Федерации  профсоюзов  ПМР  В.Сохин,  член  президиума 
республиканского Объединенного совета трудовых коллективов Б.Сафонов, первый секретарь Компартии Приднестровья - 
КПСС В.Гаврильченко и другие. В своих выступлениях они, в целом одобрив внешнеполитический курс приднестровского 
руководства  (равноправное  общее  государство  с  Республикой  Молдова,  сохранение  традиционных  связей  с  Россией), 
подвергли  критике  социально-экономическую  политику.  Особенно  жестко  в  этом  плане  высказался  лидер  КПП-КПСС, 
бывший депутат Верховного Совета ПМР В.Гаврильченко, обвинивший министерство экономики республики в проведении 
непродуманной, разорительной приватизации. 

Председатель  ЛДПР Приднестровья Р.Худяков зачитал на митинге «первомайское»  приветствие вице-спикера 
Государственной  Думы России В.Жириновского,  в  котором сообщалось,  что  в  скором времени в  республике  откроется 
собственная общественная приемная.

По итогам собрания была принята резолюция.  Участники митинга обратились к  странам-гарантам – России и 
Украине - с просьбой содействовать скорейшему урегулированию существующего политического конфликта,  нерешенность 
которого  во  многом  препятствует  экономическому  развитию,  а  значит,  и  реализации  социальных  прав  трудящихся 
Приднестровья.  

1 мая. Крупнейший производитель хлебобулочных изделий Молдовы - АО "Франзелуца" - снизило с 1 мая цены на 
хлеб на 10-25%. 

Новый  директор  предприятия  Е.Балека  объяснил  это  "предпринятыми  президентом  страны  мерами,  которые 
выявили необходимые резервы". 

Председатель Конфедерации свободных профсоюзов "Солидаритате"  Л.Маня заявил,  что предпринятые меры 
содействуют  защите  прав  потребителей  республики,  прежде  всего,  малообеспеченных  слоев  населения.  Он  считает 
логичным снижение цен на хлеб, так как курс доллара США снижается по отношению к национальной валюте. 

3  мая. В  этом  году  правительство  направит  не  менее  30  тысяч  тонн  продовольственной  пшеницы  в 
государственный  резерв  с  целью  обеспечения  продовольственной  безопасности  страны.  Зерно  будет  приобретаться 
напрямую  у  производителей  по  реальным  рыночным  ценам.  Таким  образом,  государство  будет  способствовать 
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формированию приемлемых  для  сельхозпроизводителей  цен,  заявил премьер-министр  РМ В.Тарлев  в  ходе  встречи  с 
работниками сельскохозяйственного общества Дрокиевского района. Глава правительства высоко оценил тот факт,  что 
хозяйству  удалось  объединить  земельные участки.  В  итоге  хозяйство  располагает  более  1,1  тыс.  га  обрабатываемых 
земель, где работают 350 человек. Средняя месячная зарплата работника хозяйства составляет 750 леев. В этом контексте 
В.Тарлев отметил, что механизация сельского хозяйства - одно из приоритетных направлений деятельности нынешнего 
правительства,  подчеркнув,  что  в  нынешнем  году  руководство  Молдовы  обеспечит  агрохозяйства  примерно  3  тыс. 
тракторами. 

3  мая. На  встрече  с  представителями  публичной  администрации  Дрокиевского  района  премьер-министр  РМ 
В.Тарлев сообщил, что на осень намечено начало строительства завода по очистке нефти, проект которого находится 
сейчас на доработке. По словам премьера, в настоящее время рассматриваются предложения по месту его размещения. 
Мощность завода составит около 2 млн. тонн нефти в год. Стоимость проекта оценивается приблизительно в 220-250 млн. 
долл. США. Предполагается, что нефть на переработку будет завозиться из Украины, а это, в свою очередь, позволит 
обеспечивать внутренние потребности страны в топливе.

4  мая. Молдавское  ГП  "Moldelectrica"  и  румынская  национальная  компания  "Transelectrica"  подписали 
Меморандум-соглашение о строительстве новой линии электропередачи Бельцы - Сучава (Румыния). Это событие значимо 
не  только  для  Молдовы  и  Румынии,  но  и  для  соседних  государств,  поскольку  является  результатом  международных 
договоренностей  стран  -  участников  Пакта  стабильности  для  Юго-Восточной  Европы,  сообщил  на  пресс-конференции 
министр энергетики РМ Я.Тимчук.   Высоковольтная линия 400 кВ протянется на 150 км, из которых 55 км пройдет по 
территории нашей республики. Молдавская составляющая проекта предварительно оценивается в 12-14 млн. долл. США. 
Параллельно  будет  строиться  и  электростанция  в  Бельцах  поблизости  от  ТЭЦ-Норд,  которая  ее  заменит.   Проект 
оценивается в  180-250 млн.  евро.  Его  будет  осуществлять  международная группа  компаний,  в  которых ведущая  роль 
принадлежит немецкой "RWE Trading". 

Также ведутся переговоры с иностранными инвесторами о расширении мощностей столичных ТЭЦ-2 и ТЭЦ-1, что 
обойдется в 30-50 млн. долларов, и о строительстве электростанции в Кахульском районе, стоимостью в 180-220 млн. евро. 

4 мая. Практически каждый пятый трудоспособный гражданин Республики Молдова работал за рубежом в период 
с января по сентябрь 2003 года. Об этом свидетельствует исследование, проведенное Альянсом по микрофинансированию 
Молдовы совместно с Международной организацией труда.  Согласно исследованию, за отчетный период за пределами 
страны работали 280 тыс. граждан Республики Молдова, или 17,6% активного населения. 

В основном на работу за рубеж едут мужчины - они составляют 62,8% от общего числа мигрантов. Молдаване из 
категории наиболее нуждающихся - 54,7% - едут работать в Россию, Турцию и Грецию. Представители семей с более 
высокими доходами выбирают западноевропейские страны, предпочтительно Италию. 

5  мая. На  пресс-конференции  в  Тирасполе  руководитель  внешнеполитического  ведомства  Приднестровья, 
представитель региона на политических переговорах по урегулированию приднестровского конфликта В.Лицкай, заявил, что 
в ближайшем будущем, по его мнению, на переговорах серьёзного прогресса не предвидится. 

Он  подчеркнул,  что  Республика  Молдова  вступает  в  электоральный  год  и  “ожидание  в  этот  период  каких-то 
кардинальных  решений  является  непомерным  оптимизмом”.  Несмотря  на  возобновление  процесса  переговоров  в 
пятистороннем формате, “стороны должны начать работу “с нуля”, однако, несмотря на это, приднестровская сторона, по 
словам В.Лицкая, будет принимать участие в переговорах. 

Как заявил В.Лицкай, “реальная жизнь всё больше разделяет” приднестровский регион от остальной Республики 
Молдова, а через год оба берега “еще больше отдалятся друг от друга. В этой связи представитель Тирасполя высказался 
за “развод” с Республикой Молдова, подчеркнув, что в пользу этого “разрыва” говорит и тот факт, что на создание общего 
государства нужны огромные средства. 

На  брифинге  министр  изложил  свое  видение  современных  реалий  переговорного  процесса  между 
Приднестровьем  и   Республикой  Молдова.  Он,  в  частности,  отметил,  что  на  прошедших  недавно  переговорах  по 
приднестровскому  урегулированию  по  некоторым  пунктам  стороны  пришли  к  согласию  (например,  по  вопросам 
двусторонней демилитаризации, деятельности СМИ), однако «сшить» два представленных сторонами документа в целом 
невозможно. Оценивая «компромиссный вариант», разработанный молдавской стороной по принципу «вдруг проскочит», 
В.Лицкай  подчеркнул,  что  он  представляет  из  себя,  по  сути,  молдавский  вариант  «Меморандума Козака»,  из  которого 
Кишинев  старательно  «вычистил»  систему  гарантий,  которые  предоставлялись  бы  сторонам  после  окончания 
урегулирования.  

5 мая. Представители ряда непарламентских политических формирований левой ориентации заявили о создании 
Союза "Патрия-Родина", который провозглашает себя в оппозиции правящей Партии коммунистов. 

Декларацию о создании нового политического движения озвучили на состоявшейся пресс-конференции один из 
лидеров Партии социалистов В.Крылов, председатель Социалистической партии В.Морев, представитель формирующейся 
Коммунистической  партии  ленинского  типа  М.Кисев  и  лидер  неправительственной  организации  "Новый  комсомол" 
Г.Петренко. 

Согласно учредителям, девиз нового союза - "Объединенная Молдова - с Большой Россией!". "Мы уверены в том, 
что кровные интересы нашей страны и ее народа не на Западе и не в Европейском союзе, а на Востоке, в Евразийском 
союзе суверенных государств", говорится в декларации.  Свою главную задачу лидеры нового союза видят в "объединении 
граждан,  осознавших  неспособность  ПКРМ  правильно  наметить  внутренний  и  внешний  политический  курс  Республики 
Молдова,  добиться  территориальной  реинтеграции  страны  и  приостановить  социально-экономическую  деградацию 
населения". 
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В.Морев  обвинил  ПКРМ  в  невыполнении  предвыборных  обещаний,  несмотря  на  то,  что  располагала  всеми 
административными  рычагами.  Он  выразил  обеспокоенность  переориентацией  внешней  политики  Кишинева  на  Запад, 
"вопреки стратегическим интересам Республики Молдова". 

5 мая. Более 650 млн.  долл.  США было переведено в  Республику Молдова с января по сентябрь 2003 года 
гражданами,  которые  работают  за  границами  страны,  указывается  в  исследовании  "Трудовая  миграция  и  денежные 
переводы в Республику Молдова", которое провели Альянс по микрофинансированию Молдовы. Согласно исследованию, 
около  56% всего  объема  денег,  заработанных  молдаванами  за  границей,  были  ввезены в  страну  по  неофициальным 
каналам, мониторинг которых невозможен. Только 6,5% всего объема переведенных денег было инвестировано в бизнес, 
22% использовано на приобретение или строительство жилья либо на покупку автомашин, еще 22% - на питание, одежду, 
текущее потребление, 20% - на оплату обучения, лечение, приобретение мебели, 8% - на возвращение долгов. Лучше всего 
оплачивался  труд  молдавских  мигрантов,  работающих  во  Франции,  Германии,  странах  Бенилюкса  (в  среднем  1209 
долларов в месяц), Израиле (1065 долларов), меньше получали молдаване, работающие в России (около 425 долларов), 
Греции, Турции и на Кипре (597 долларов). Согласно исследованию, в течение 2003 года не менее 280 тысяч молдавских 
граждан уехало за границы страны на заработки, то есть каждая третья семья имела родственников, уехавших за границу. 
Более 15% всех мигрантов работало за рубежом нелегально. 

6 мая. Выпускники школ Молдовы получают возможность продолжить учебу в университетах зарубежных стран, 
сообщили  в  министерстве  просвещения  РМ.  Согласно  подписанным  межминистерским  договорам  пять  стран 
предоставляют  республике  в  этом  году  стипендии.  Это  -  Российская  Федерация  -  140  университетских  и  10 
постуниверситетских  стипендий;  Украина,  соответственно,  -100  и  5;  Болгария  -  70;  Турция  -  35  университетских  и  5 
постуниверситетских и Китай - 3 постуниверситетские стипендии. 

6 мая.  В 2007 году Молдова имеет шанс стать ассоциированным членом Европейского Союза, заявил на пресс-
конференции министр иностранных дел РМ А.Стратан. 

Он отметил, что 4 июня текущего года для обсуждения проекта плана действий по интеграции Молдовы в ЕС в 
Кишинев  прибудет  комиссия  Евросоюза.  Затем,  15  июня  в  Брюсселе  состоится  заседание  глав  МИДов  Европы,  где 
планируется утвердить окончательный документ по интеграции в ЕС, рассчитанный на два года.

По  словам  А.Стратана,  статусом  ассоциированного  члена  ЕС  сегодня  обладает  Хорватия,  которая  вместе  с 
Болгарией и Румынией может войти в ЕС в 2007 году. Он подчеркнул, что для интеграции в ЕС Молдова в течение двух лет 
должна привести свое законодательство в соответствии с требованиями европейских стандартов.

Между  тем,  3  мая  в  интервью британским СМИ председатель  Еврокомиссии  Р.Проди  исключил возможность 
принятия в Европейский Союз стран СНГ. Он заявил, что после возможного присоединения Румынии, Болгарии, Турции и 
Хорватии Евросоюз может продвигаться лишь в направлении Балкан с перспективой приема Сербии и Черногории, Боснии, 
Македонии и Албании. 

«И затем стоп», -  подчеркнул глава Еврокомиссии,  исключив возможность приема России, а также Украины и 
Беларуси. 

6 мая. Министр  иностранных  дел РМ А.Стратан заявил,  что  "Молдова  однозначно  выступает  за  соблюдение 
договоренностей саммитов ОБСЕ в Стамбуле и Порту относительно вывода российских войск с ее территории". На пресс-
конференции,  посвященной  вопросам  европейской  интеграции,  он  заявил,  что   "Россия  должна  выполнить  свои 
обязательства  по  выводу  войск  из  Молдовы,  которая  является  суверенным  и  независимым  государством.  Это  наша 
позиция, которая остается неизменной", - подчеркнул министр. 

Отвечая на вопрос относительно возможного участия сил стран ЕС в миротворческой операции в Приднестровье, 
он сказал, что официальный Кишинев сделал свои предложения на этот счет и ожидает ответа ЕС. По словам министра, в 
июне в Кишинев приедет большая делегация дипломатов ЕС и ОБСЕ, которая встретится с  руководством Молдовы и 
посетит Приднестровье. "Возможно, после этого будет принято решение относительно миротворцев из стран ЕС. В любом 
случае, ЕС будет участвовать в решении приднестровской проблемы. Речь идет и об обеспечении безопасности на молдо-
украинской границе, включая ее приднестровский участок, и об участии в решении проблем постконфликтного периода. 

6 мая. Председатель  парламента  РМ Е.Остапчук  встретилась  со  специальным представителем Генерального 
секретаря Совета Европы в Республике Молдова В.Филипповым. В ходе встречи были рассмотрены различные аспекты 
политической жизни республики, в том числе отношения между правлением и оппозицией. 

В.Филиппов  отметил,  что  во  время  беседы  была  поднята  и  тема  приостановления  парламентской 
неприкосновенности четырех христианско-демократических депутатов: Ю.Рошки, В.Кубрякова, Ш.Секэряну и В.Килат. Для 
европейского имиджа Республики Молдова было бы хорошо, если бы эта проблема была решена как можно быстрее, 
сказал  Филиппов.  Он уточнил,  что  приостановление  иммунитета  депутатов  от  оппозиции противоречит  и  Европейской 
конвенции о правах человека. 

7 мая. Дефицит торгового баланса Молдовы составил в январе-марте $106,9 млн., что на 34% больше первого 
квартала 2003 г. Как сообщили в департаменте статистики и социологии, по-прежнему крупнейшим партнером Молдовы 
остается Россия. Положительное сальдо в торговле с этой страной составило - $22,2 млн. Экспорт в Россию достиг $80 
млн., а импорт - $57,8 млн. Положительное сальдо отмечено также с Италией - $7,9 млн., Белоруссией - $3,7 млн. 

К началу апреля Молдова экспортировала товаров на $233,5 млн., что на 36% больше аналогичного периода 2003 
г. Экспорт в страны Европейского Союза увеличился в 1,6 раза - до $67 млн. Однако в СНГ - почти вдвое больше - $117,4 
млн. (+38,6%), в Центральную и Восточную Европу - $32,6 млн. (-2,9%). Впечатляющий рост экспорта произошел в Грузию - 
в 30,9 раза, Узбекистан - в 4,8 раза, Армению - в 2,1 раза, Казахстан - в 1,8 раз. 
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Импорт достиг $340 млн., увеличившись по сравнению с аналогичным периодом 2003 г. на 35,4%. Больше всего 
завезено товаров из стран СНГ - $153,1 млн. (+36,3%). На рост импорта повлияло увеличение поставок из Узбекистана в 2,4 
раза, Белоруссии - в 1,9 раз, России - на 27,9%, Украины - на 46,8%.

7 мая. Немецкий парламент – Бундестаг принял парламентскую резолюцию «О поддержке пути объединения и 
демократизации в Республике Молдова». В документе отмечается, что Германия заинтересована в том, чтобы Молдова 
следовала  пути  построения  устойчивой  экономики,  укрепления  демократии  и  правового  государства,  социальных, 
экономических и политических структур.

Совместно с европейскими и международными партнерами Германия намерена взять обязательства перед РМ по 
активизации усилий для урегулирования приднестровского конфликта и реинтеграции страны. Для достижения этой цели 
немецкий парламент призвал федеральное правительство укреплять инструменты двусторонней и многосторонней помощи 
Молдове. 

Бундестаг  также  призвал  федеральное  правительство  рассмотреть  с  партнерами  из  ЕС  и  в  рамках  ОБСЕ 
возможность принятия обязательств ЕС в процессе разрешения приднестровского конфликта. В частности, предлагается 
рассмотреть возможность открытия представительства делегации Комиссии ЕС в Кишиневе. В резолюции отмечается, что 
федеральное правительство будет также постоянно затрагивать приднестровскую проблематику в диалоге с Россией и 
Украиной.

8 мая. Премьер-министр РМ В.Тарлев принял посла Российской Федерации в Молдове Ю.Зубакова по случаю 
завершения  его  дипломатической  миссии  в  стране.  Глава  правительства  выразил  Ю.Зубакову  благодарность  за  его 
деятельность в качестве посла России в Молдове. Он отметил активизацию отношений, произошедшую в последние годы 
между нашими государствами как на двустороннем уровне, так и в рамках международных организаций. Премьер выразил 
свое  удовлетворение  тем,  что  торгово-экономическое  двустороннее  сотрудничество  продолжает  укрепляться,  и  дал 
высокую  оценку  работе  иностранных  инвесторов  в  Молдове,  особенно  в  области  виноградарства  и  машиностроения. 
Ю.Зубаков вновь заявил о готовности Российской Федерации расширять и укреплять двусторонние отношения, заверив, что 
и на своем новом посту будет прилагать все силы для развития связей между нашими государствами.

9  мая. На  митинге,  состоявшемся  на  Мемориале  воинской  славы в Кишиневе  по  случаю праздника  Победы, 
президент  РМ  В.Воронин  осудил  "историческую  амнезию"  и  попытки  "демократов"  пересмотреть  прошлое  на  всем 
постсоветском пространстве и подчеркнул, что сразу же после прихода к власти молдавских коммунистов ветераны Второй 
мировой войны вновь стали пользоваться заслуженным уважением. 

Воронин подтвердил критику в адрес тех, кто развалил Советский Союз и устои советского многонационального 
государства, который противостоял "коричневой чуме". 

"Извините нас, отцы и деды, что в самые поворотные для великой страны времена мы, ваши дети и внуки, не 
сумели стать достойными преемниками того знамени, под которым вы шли днем и ночью в атаку во имя нашего будущего. 
Извините  за  то,  что  мы не  сумели вас  должным образом защитить  от  нападок  новых варваров  ХХ столетия",  сказал 
президент. В.Воронин выразил уверенность в том, что "память народная пришла в свое естественное гуманное состояние", 
и "теперь ей не страшны новые атаки ревизоров от истории". 

Торжества по случаю 9 мая начались утром традиционной церемонией возложения цветов к памятнику Штефану 
чел Маре в  центре Кишинева,  в  которой участвовали председатель парламента Е.Остапчук,  президент РМ В.Воронин, 
премьер-министр В.Тарлев, депутаты, министры, аккредитованные в Кишиневе главы дипломатических представительств. 

9 мая. На главной площади приднестровской столицы прошли торжества, посвященные 59-ой годовщине великой 
Победы  над  фашизмом.  Этот  святой  праздник  –  одно  из  немногих  звеньев,  что  еще  соединяют  насильственно 
разъединенные народы бывшего СССР. 

Тысячи  приднестровцев пришли сегодня на  Мемориал Славы Тирасполя,  чтобы отдать дань героям Великой 
Отечественной войны. Среди них – ветераны, руководство республики и города, молодежные лидеры. Цветы к могилам 
павших  возложили  президент  ПМР И.Смирнов,  вице-президент  С.Леонтьев,  члены Кабинета  министров,  командующий 
ОГРВ Б.Сергеев, депутаты Верховного Совета ПМР и другие высокопоставленные лица Приднестровья. 

Был  дан  троекратный  ружейный  салют.  К  Вечному  огню  Мемориала  пришли    представители  общественных 
организаций и трудовых коллективов - завода «Электромаш», завода имени 1 Мая, концерна «Тиротекс», Черноморского 
Казачьего  войска,  юнармейских  молодежных клубов,  Союза ветеранов  Афганистана,  Союза  защитников  ПМР и многих 
других. Колонны двигались нескончаемым потоком. 

10 мая.  Выступая по телевидению, председатель парламента РМ Е.Остапчук категорически отвергла обвинения в 
тоталитаризме, выдвинутые в адрес президента РМ В.Воронина политическими оппонентами правящей партии, а также 
"некоторыми  сторонниками".  Комментируя  преимущества  парламентской  республики,  спикер  молдавского  парламента 
заявила,  что  введение  парламентского  режима  избавило  народ  от  выборов,  которые  шли  чередой  и  стали  уже 
"нервировать". Она выразила несогласие с мнением, согласно которому глава государства должен работать под контролем 
законодательного органа. По ее словам, за 12 лет существования Республики Молдова впервые в течение последних трех 
лет "все три ветви власти" работают во взаимодействии, руководствуясь единой программой. 

10  мая. Три  правоцентристских  партии  -  Альянс  "Молдова  ноастрэ",  Демократическая  партия  и  Социал-
либеральная партия - решили выступить единым избирательным блоком на очередных парламентских выборах 2005 г. 
Блок решено назвать "Демократическая Молдова". Первым в списке будет генеральный примар Кишинева С.Урекян. 

"Если верить опросам общественного мнения,  42% избирателей, заявил лидер социал-либералов О.Серебрян, 
готовы поддержать блок. 

10  мая. Председатель  парламентской  комиссии  по  национальной  безопасности  Ю.Стойков  утверждает,  что 
"Приднестровье  торгует  оружием".  Он  отметил,  что  соответствующая  информация  на  этот  счет  предоставлена  в 
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распоряжение  властей  Кишинева  "секретными службами некоторых стран".  "Любая продажа оружия  из  Приднестровья 
незаконна. Это оружие может попасть в руки террористов, разных преступных группировок", - подчеркнул депутат. По его 
словам, "речь не идет о тяжелом вооружении или военной технике". 

Говоря о деятельности Партии коммунистов, секретарем которой он является, Ю.Стойков сказал, что предстоящий 
очередной съезд внесет ряд изменений в программу, "в том числе и по вопросу о формах собственности". По его словам, в 
ходе работы съезда не исключено обсуждение также вопроса о возможном изменении названия партии. "Лично я против 
изменения названия. Понятие "коммунизм" возникло 150 лет назад и предполагает совершенное общество. Мы что против 
такого общества? Полагаю, что нам нужно изучить, что было сделано в прошлом, исключить все негативное и идти вперед", 
- заявил Ю.Стойков. 

11 мая. Глава правительства РМ В.Тарлев направил в адрес вице-премьера В.Кристи, министерства культуры, 
председателей районов, городских примаров и администрации Гагаузской автономии распоряжение о срочной реставрации 
мемориалов и воинских кладбищ. В целях реализации плана действий по подготовке к празднованию 60-летней годовщины 
освобождения  Молдовы  и  60-летия  Победы  над  фашизмом  премьер-министр  предлагает  провести  инвентаризацию 
мемориальных комплексов, монументов и воинских кладбищ (1941-1945 годов) и разработать план мер по их реставрации и 
благоустройству прилегающих к ним территорий. 

11 мая. Европейская комиссия в рамках TACIS предоставит Молдове финансовую помощь в размере 5 млн. евро 
для  реализации  проектов  в  рамках  Программы соседства  Молдова-Румыния  на  2004-2006  гг.,  сообщила  замминистра 
иностранных дел РМ Е.Киструга,  выступая на  заседании Совместного  комитета  по сотрудничеству  между Молдовой  и 
Румынией.  На  осуществление  данных  проектов  Румынии  будет  выделено  22  млн.  евро.   Молдова  и  Румыния  будут 
осуществлять  совместные  проекты  по  поддержке  экономического  и  социального  развития  приграничных  регионов, 
инициировать совместные природоохранные мероприятия, а также акции в области здравоохранения, предотвращения и 
борьбы с организованной преступностью, обеспечения безопасности границ, развития межличностного взаимодействия.

11  мая. Партия  реформ  Молдовы  выступает  за  создание  единого  оппозиционного  блока  на  предстоящих 
парламентских  выборах  2005  года,   заявил  на  пресс-конференции  лидер  этой  партии  М.Гимпу.   Он  подчеркнул,  что 
оппозиция сможет добиться победы, только объединившись. На пресс-конференции руководство партии озвучило также 
мнение относительно решения приднестровского конфликта. М.Гимпу считает, что власти республики должны сделать все 
возможное,  чтобы привлечь  Европейский  Союз  к  разрешению  этой  проблемы.  По  мнению  заместителя  председателя 
партии Д.Киртоакэ, Молдова должна изучить опыт Грузии в отношении решения проблемы Аджарии, а «затем Молдова 
может пойти по подобному же пути». 

Партия реформ подвергла критике недавнее заявление депутата Государственной Думы РФ Виктора Заварзина о 
том, что «Россия не выведет свой воинский контингент из приднестровского региона», поскольку «объективные интересы 
национальной безопасности требуют сохранения военного присутствия России в различных регионах СНГ, прежде всего, в 
Грузии и Молдове». Лидеры партии заявили в связи с этим, что Молдова должна сделать все возможное, чтобы Россия 
выполнила собственные стамбульские обязательства по вывозу вооружения и выводу войск с территории РМ.

12  мая. В  июне  с.г.  состоится  саммит  стран  -  участниц  организации  ГУУАМ   (Грузия,  Украина,  Узбекистан, 
Азербайджан, Молдова) заявил в Тбилиси президент Грузии М.Саакашвили. По его словам, саммит пройдет в столице 
Аджарии - Батуми. Он подчеркнул, что ситуация в этой республике после свержения сепаратистского лидера А.Абашидзе 
стабилизировалась, а проведение саммита ГУУАМ будет способствовать дальнейшей нормализации обстановки. 

Как  сообщили  в  МИД  РМ,  молдавская  делегация  будет  участвовать  в  саммите  ГУУАМ  и,  скорее  всего,  ее 
возглавит президент страны В.Воронин. 

Говоря об отношении Молдовы к ГУУАМ, президент РМ В.Воронин заявил, что в отношении к этой организации в 
ближайшее время должен произойти определенный прорыв. «Или же вопрос об этой структуре будет решен иначе», -сказал 
он. 

12 мая. Комиссар Европейского союза по вопросам расширения Г.Ферхойген исключает возможность членства в 
ЕС Украины, России или Молдовы в обозримой перспективе. С этими и другими странами региона возможно только очень 
тесное экономическое сотрудничество, - заявил он, находясь в чешской столице Праге.

12 мая. Россию не может устроить присутствие на пространстве бывшего СССР внерегиональных держав, таких, к 
примеру, как США, заявил в интервью российской «Независимой газете» первый заместитель министра иностранных дел 
РФ В.Трубников. 

По  его  словам,  американское  присутствие  на  пространстве  бывшего  СССР  за  последние  годы  значительно 
выросло.  При  этом  речь  идет  не  только  о  Закавказье,  но  и  Центральной  Азии.  Российский  дипломат  отметил,  что 
пространство  СНГ  является  сферой  жизненных  интересов  РФ.  «Это  наш  приоритет,  и,  конечно,  присутствие 
внерегиональных держав здесь нас радовать не может», - сказал В.Трубников.

 Как считает российский дипломат, США уже вряд ли оставят «освоенные» ими регионы. По его мнению, ГУУАМ, 
куда входят Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан, Молдова, - «абсолютно искусственное, накачанное американскими 
деньгами» объединение.  В.Трубников считает, что у стран СНГ есть все основания для единения, и американские деньги 
не  обеспечат  противостояния  участников  группировки  с  Россией.  «Нас  объединяет  старая,  но  хорошо  развитая 
инфраструктура. Начиная от железных дорог и кончая электричеством. Поэтому нам через какой-то промежуток времени 
придется возвращаться к тому, что мы называем единым экономическим пространством. Мы соседи», – подчеркнул он. 

«Мы еще в рамках Союза друг от друга настолько зависели, что все равно будем рядом. Парад суверенитетов уже 
практически завершен. Флагами, гласящими, что каждый сам по себе, больше не размахивают. Сегодня каждого донимает 
проблема рабочих мест, развития промышленности. И тут без кооперации не обойтись. Я был бы рад, если бы правящие 
элиты наших соседей, как можно быстрее, это осознали», - подчеркнул заместитель министра. 
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15 мая. В Кишиневе состоялся Национальный совет СДПМ, который обнародовал три инициативы. Речь идет о 
"Концепции  укрепления  общества",  предполагающей  формирование  новой  политической  элиты,  которая  должна  иметь 
законное  право  определять  "национальную  идею  Республики  Молдова".  Вторая  инициатива  связана  с  "Концепцией 
государственного устройства". В ней говорится о необходимости оздоровления власти и реальном участии населения в 
контроле над государственными структурами, в том числе над судейской властью. "Концепция социально-экономической 
политики" представляет собой третью инициативу, в которой СДПМ излагает свои принципы построения справедливого в 
социальном плане  государства,  для которого  уровень  жизни  и  социальная  защита  всего  населения  станут  реальными 
задачами. 

О некоторых проблемах российско-молдавского сотрудничества в 
области энергетики

Геннадий Коненко
Как  известно,  в  Молдавии  практически  нет  собственных  энергоресурсов.  Все  потребности  в  энергоносителях 

страна покрывает за счет импорта. С каждым годом  эти потребности растут. В 2003 г. импорт электроэнергии увеличился в 
1,8 раза, угля – 1,7 раза, природного и сжиженного газа вырос на 14% и 13% соответственно, дизельного топлива – на 14%,  
автобензина – на 22,5%. 

В общем объеме импорта (1,3  млрд.  долл.  США)  энергоносители составили 21%,  а  по статье  «Минеральное 
сырье» - 96,3%.

Более 70% поставляемых в Молдову энергоресурсов приходится на Россию, остальные потребности покрываются 
за счет импорта из Украины (уголь, нефтепродукты, электроэнергия), Румынии (нефтепродукты), а также Белоруссии и др. 
стран СНГ (нефтепродукты, твердое топливо, природный газ).

На седьмом заседании Межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству между Российской 
Федерацией  и  Республикой  Молдова  в  июне  2003  г.  было  отмечено,  что  Россия  выполнила  свои  обязательства  по 
поставкам газа в Молдавию в 2002 г. Всего в страну было поставлено около 2,4 млрд. кубометров природного газа, хотя за 
ней  числилась  весьма  большая  задолженность,  накопившаяся  из  старых  долгов  и  в  результате  неполной  оплаты  за 
поставки 2002 г.

Несмотря  на  это  обстоятельство,  Москва,  принимая  во  внимание  тяжелое  состояние  молдавской  экономики, 
продолжала экспортировать в Молдову природный газ и другие энергоносители. За 2003 г.  Кишинев получил 2,3 млрд. 
кубов газа, а долг РМ, включая Приднестровье, вырос с почти 1023,5 млн. долл. США  (на 1 января 2002 г.) до 1218 млн. (на  
1 февраля 2004 г.). На 1 марта 2004 г. он уже достиг 1223,8 млн. долл. Долговые обязательства самой Молдовы составили 
почти 297 млн. долл. США, задолженность Приднестровья – более 921 млн. долларов.

Происходит  постепенное  нарастание  долга.  Пока  самый  лучший  результат  по  погашению  молдавской 
задолженности был зафиксирован по итогам 2003 г., когда уровень оплаты «газового» долга достиг 85%, о чем сообщил в 
ходе своего рабочего визита в Кишинев в апреле с.г. заместитель председателя Административного совета ОАО «Газпром» 
А.Рязанов. 

Закупочная цена на российский газ сегодня составляет 80 долл. США за 1000 кубов (установлена Соглашением 
между «Газпромом» и правительством РМ от 29 ноября 2001 г.), а средняя внутренняя цена – чуть более 75,6 долларов.  
Молдаване, ссылаясь на то, что Россия поставляет газ в ряд стран СНГ по более низкой цене, в Грузию, например, ставит 
вопрос о пересмотре экспортной цены газа и для Молдавии. Правда, они «забывают», что транзит газа через молдавскую 
территорию обходится России в 2,5 долл. США (за 1000 кубов на расстояние в 100 км), тогда как по территории других 
стран СНГ - только в 1,5  долл. Кишинев ежегодно получает примерно 50 млн.  долл.  за прокачку по своей территории 
российского газа, предназначенного на экспорт в третьи страны. 

И  опять  же  Россия  пошла,  в  известной  степени,  навстречу  пожеланиям  Кишинева.  В  2002-2004  гг.  цена  за 
поставляемый российский газ, оплачиваемый ежемесячно, определена в 60 долл. США за 1000 куб. м. На оставшуюся 
часть стоимости поставляемого в этот период газа (20 долл. за 1 тысячу кубов) «Газпром» предоставил отсрочку платежа 
на 3 года с оформлением в долг АО «Молдова-газ».  

Главными должниками являются в основном предприятия топливно-энергетического комплекса, в то время как 
оплата потребления газа населением приближается к 100% отметке.

В соответствии с Протоколом седьмого заседания Межправительственной экономической комиссии от 27 июня 
2003 г.  была создана специальная смешанная группа по сверке расчетов за газ,  которая сразу же приступила к своей 
работе.  Представителям  Кишинева  на  том  же  заседании  были  переданы  наши  предложения  по  урегулированию 
образовавшейся  задолженности.

Вообще, российская сторона неоднократно предлагала Молдове различные варианты погашения ее долгов перед 
Россией.  В феврале 2000 г. были подписаны соглашения об урегулировании задолженности за 1997 г. Правительством РМ 
были выпущены векселя на сумму в 90 млн. долл. США, погашение которых должно было начаться с января 2002 г. Однако 
до  настоящего  времени  выплат  молдавской  стороной  по  этим  векселям  так  и  не  производилось.  Пени  за  просрочку 
платежей приблизились к 50 млн. долл. (на 1 января 2003 г. было 35 млн.).     

В счет  долга «Газпром» приобрел 50% плюс одну  акцию АО «Молдова-газ»,  ставшее совместным российско-
молдавским предприятием, в собственность которого перешла государственная система газопроводов Молдавии. В марте 
2003 г. «Газпром» подписал с правительством РМ протокол, который предусматривал возможность передачи российской 
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газовой  компании  в  счет  долга  ряда  предприятий  ТЭК  Молдовы  –  кишиневских  ТЭЦ-1  и  ТЭЦ-2,  электроподстанции 
«Вулканешты», ЛЭП- 400 кВт, а также оставшихся у государства 35% акций «Молдова-газ».

Эти предложения нашли отражение также и в Протоколе седьмого заседания Межправительственной комиссии от 
27 июня 2003 г.

К этому времени, по словам вице-председателя «Газпрома» А.Рязанова, сложилась весьма опасная ситуация с 
оплатой поставок газа из России, работа совместного предприятия «Молдова-газ» становилась убыточной, а потери газа 
стали достигать 40%. 

Но  в  августе  2003  г.  премьер-министр  РМ В.Тарлев  заявил,  что  правительство  не  может  пойти  на  это,  ибо 
Всемирный банк и Международный валютный фонд рекомендовали ему проводить последующую приватизацию (продажу) 
госсобственности за деньги, а не в счет долгов.  

 Интересная постановка вопроса: Молдова потребляет российский газ, имеет задолженность перед Россией, и не 
малую, но когда приходит пора рассчитываться, так возникают «рекомендации» международных финансовых институтов.

Любопытно  также  то,  что  Кишинев  до  сих  пор  не  выполнил  необходимых  процедур  по  вступлению  в  силу 
подписанного  с  «Газпромом»  соглашения  от  29  ноября  2001  г.,  которое  является  на  сегодня  основным  документом, 
определяющим  параметры  российско-молдавского  сотрудничества  в  газовой  области.  А  «ларчик,  как  кажется,  просто 
открывается»  -  такое  положение  позволяет  правительству  РМ  оттягивать  выполнение  его  финансовых  обязательств, 
например, по упомянутым выше векселям на 90 млн. долл. и т.д. и т.п.

Тем не менее, молдаване продолжают настаивать на снижении цены на российский газ; обращаются к России с 
просьбой об увеличении объемов транзита газа через территорию РМ за пределы СНГ, об организации транзита газа через 
российскую территорию в Молдову и далее в Европу из Узбекистана, Казахстана и Туркмении, об участии «Газпрома» в 
качестве  инвестора  в  строительстве  газопроводов  «Кишинев-Каушаны»,  а  также  «Дрокия-Унгены-Яссы».  В  отношении 
последнего  маршрута  замминистра  энергетики  РМ  Ф.Вырлан  заявил,  что  этот  газопровод  поможет  газифицировать 
прилегающие молдавские и румынские населенные пункты и увеличить объемы газовых поставок в Румынию. 

А как будет Молдавия расплачиваться, остается неясным. Ведь не решение же вопроса предлагаемый Кишиневом 
вариант оплаты долгов поставками овощей, фруктов и продукции виноделия. Уже сейчас почти 70% всего винно-коньячного 
производства РМ идет в Россию. Аналогичная картина и с экспортной продукцией сельского хозяйства  Молдовы.

Сотрудничество между РФ и РМ в области электроэнергетики развивается примерно по тому же сценарию, что и в 
газовой области.

Анализируя  состояние  российско-молдавских  отношений,  в  том  числе  в  энергетике,  нельзя  не  сказать,  что, 
пришедшие к власти в Молдове в феврале 2001 г. коммунисты сумели убедить российское руководство, не без активной 
помощи тогдашнего посла РФ в Кишиневе,  в  своем стремлении установить и развивать с  Россией т.н.  стратегическое 
партнерство.  Москва  в  ответ  предпринимает  ряд  конкретных  политических  и  экономических  мер,  направленных  на 
укрепление установившегося в республике режима. В частности, Молдавии были предоставлены определенные льготы как 
в  топливно-энергетической  сфере,  так  и  в  двустороннем  торгово-экономическом  сотрудничестве  в  целом.  Была 
произведена реструктуризация государственного долга Молдавии, который страна начнет выплачивать только с 2005 г. В 
ноябре 2003 г. вступил в силу подписанный между РФ и РМ Протокол о поэтапной отмене изъятий из режима свободной 
торговли, который усиленно лоббировала молдавская сторона во всех российских инстанциях. Речь идет о таких товарах, 
как  сахар,  табак  и  табачные  изделия,  спирт.  Практически  ежегодно  молдавским  экспортерам  предоставлялась 
дополнительная квота на ввоз в Россию сахара (от 36 тыс. до 100 тыс. тонн).

В  апреле  2002  г.  РАО  «ЕЭС  России»  по  договоренности  с  Украиной  (транзит  электроэнергии  из  России  в 
Молдавию и третьи страны осуществляется через украинские электросети) приняло решение о поставках электроэнергии  в 
Молдавию по льготной цене – 2,35 центов США за 1 кВт/ч., что значительно ниже цены, по которой стране ранее отпускали 
электроэнергию  соседние  Украина  и  Румыния,  или  внутренний  иностранный  поставщик  –  испанская  компания  «Унион 
Феноса».

Внутренний  тариф  на  электроэнергию  в  госэнергопредприятиях  Молдовы  равняется  в  настоящее  время  0,7 
молдавского лея или около 5,4 цента США, а в частном секторе, т.е. у «Унион Феноса» - 0,78 лея или примерно 6 центов.

Предложенная  РАО  ЕЭС  цена  позволила  правительству  РМ  получить  существенный  дополнительный  доход 
(Молдова экономит на каждом кВт/ 11,3%) и частично направить сэкономленные средства на модернизацию предприятий 
ТЭК, в т.ч. Северных и Северо-западных распределительных сетей. 

. Объем поставленной в 2003 г в Молдову электроэнергии, по данным РАО ЕЭС, составил 870 млн. кВт/ч (в 2002 г.  
– более 440,2 млн. кВт/ч). По нашим подсчетам, разница между российской экспортной ценой и внутренней отпускной ценой 
дает правительству РМ возможность получать дополнительно в год сумму, превышающую 2 млн. долл. США. Вдобавок, 
РАО ЕЭС было вынуждено заявить Кишиневу протест в связи с тем, что предприимчивые молдавские энергетики стали 
реэкспортировать нашу электроэнергию в Румынию, но, естественно, по более высокой цене, получая двойную от этого 
выгоду.   

Казалось бы, двустороннее сотрудничество между РФ и РМ в энергетике развивалось к обоюдной выгоде. Однако 
молдавское руководство начинает все больше поворачиваться в сторону Запада. Европейская интеграция провозглашается 
приоритетным направлением внешней политики Молдовы. В деле приднестровского урегулирования Кишинев все больше 
прислушивается к США, ЕС и ОБСЕ. 

Президент  РМ  В.Воронин  отказывается  от  рассмотрения  подготовленного  проекта  совместного  заявления  о 
ведущей  роли  России  в  осуществлении  военно-гарантийных  функций  по  обеспечению  будущего  объединения  страны. 
Затем он отказывается от согласованного с Тирасполем и Москвой российского плана решения приднестровской проблемы 
и воссоединения Молдавии. О стратегическом партнерстве с Россией в Кишиневе, похоже, уже забыли.
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Все  чаще  среди  представителей  руководства  страны  и  чиновников  высокого  ранга  звучат  рассуждения  о 
необходимости ослабления зависимости Молдовы от России, в т.ч. и в экономической области.

На практике это выразилось в том, что Кишинев «забыл» об обещании передать в российскую собственность 
некоторые  предприятия  энергетического  комплекса  в  счет  погашения  долгов,  стал  всячески  затягивать  приватизацию 
российскими  инвесторами  других  объектов,  объявил  о  возможности  непризнании  приобретения   представителями 
российского бизнеса ряда предприятий в Приднестровье.

Последний пример, связанный с продажей Северных и Северо-западных энергосетей, лишний раз подтверждает 
эту линию. Тендер по приватизации этих госпредприятий не состоялся, т.к. другой претендент на них, кроме РАО ЕЭС, 
американская компания АЕS “Silk Road” свою заявку  на участие в торгах по неизвестным причинам отозвала. Власти в этом 
случае  могли  провести  отдельные  переговоры с  российским  холдингом на  предмет  прямой  продажи  ему  упомянутых 
объектов, как это допускается молдавским законодательством, но сделано этого не было.

Известно,  что  в  марте  с.г.  в  Кишиневе  на  заседании  Коллегии  министерства  энергетики  РМ,  на  котором 
присутствовал  президент  В.Воронин,  речь  вновь  шла  об  укреплении  энергетической  независимости  страны, 
рассматривались  вопросы  о  строительстве  новых  электростанций  и  теплоцентралей,  за  счет  которых  правительство 
рассчитывает обеспечить собственные потребности в электроэнергии и даже выйти на региональный энергорынок в ЮВЕ. 
Именно  на  эти  цели Всемирный банк  предоставил Молдове  кредит  на  35  млн.  долл.  США  сразу  же  после  ее  отказа 
подписать российский документ по урегулированию приднестровской проблемы.

Премьер-министр РМ В.Тарлев якобы дал указание о подготовке документов к новому конкурсу, который может 
быть проведен еще в этом году. Но, учитывая появившиеся в молдавских СМИ публикации, включая пространное интервью 
министра энергетики Я.Тимчука, где авторы высказываются против продажи распределительных сетей иностранцам, за 
сохранение  контрольного  пакета  акций  за  государством,  где  подчеркивается,  что  Северные  и  Северо-западные 
распределительные  компании  в  последние  годы  и  без  приватизации  работают  стабильно  и  с  прибылью,  можно 
предположить, что, если торги все же состоятся, то условия продажи сетей, вряд ли, будут прежними (75% плюс одна 
акция). Министр в своем интервью, конечно, не стал уточнять, что эти компании смогли добиться хороших качественных и 
финансовых показателей при более низких тарифах, чем  Центральные и Южные сети, принадлежащие «Унион Фенеса», 
благодаря льготной цене на российскую электроэнергию, поставляемую в Молдову РАО ЕЭС.

Что касается деятельности в Молдавии российской нефтяной компании «ЛУКойл», то пока крупных проблем у нее 
здесь не было, если не считать отдельных обвинений в завышении цен на поставляемое горючее. В настоящее время 
филиал  «ЛУКойл-Молдова»  владеет  здесь  5  нефтебазами,  9  станциями  техобслуживания  и  62  автозаправочными 
станциями. В 2004 г. компания рассчитывает довести число АТС до 100 единиц. 

Хотелось  бы  сказать  о  неудавшейся  попытке  «Газпрома»  и  РАО  ЕЭС  приобрести  крупнейшую  в  Европе 
Молдавскую ГРЭС, расположенную в Приднестровье. В конце 2003 г. в Тирасполе состоялся аукцион по продаже 100% 
акций этого предприятия, имеющего, по мнению специалистов, стратегическое значение для региона. Сегодня на станции 
по причине устаревшего или пришедшего в негодность оборудования, по некоторым данным, из 12  энергоблоков работают 
только 2,  которые дают электроэнергию всему Приднестровью и обеспечивают до 30% потребностей Молдовы. Несмотря 
на  участие  в  аукционе  двух  российских  энергетических  гигантов  -  «Газпрома»  и  РАО  ЕЭС,  торги  выиграла  доселе 
неизвестная бельгийская фирма «Сэн Гидон инвест», которая предложила приднестровцам за акции МГРЭС на 2,5 млн. 
долл. США больше, чем определенная ими начальная цена (26,5 млн. долл.). Кроме того, бельгийцы обязались вложить в 
модернизацию станции 161 млн. долл. вместо предусмотренных условиями тендера 100 миллионов.

Наши  покупатели  намеревались  получить  Молдавскую  ГРЭС  за  «газовые»  долги  Приднестровья,  что  было, 
конечно, нереальным делом. Трудно представить, что у российских монополистов не нашлось 200 млн. долл. на двоих, 
чтобы  приобрести  станцию  и  заложить  прочную  основу  для  долголетнего  сотрудничества  с  Молдавией,  включая 
Приднестровье,  а также с другими странами Юго-Восточной Европы.

Вот и верь теперь в «прозорливость» и последовательность главы РАО «ЕЭС России» А.Чубайса, который совсем 
недавно, накануне парламентских выборов в России, настойчиво проповедовал идею «экономического собирания» вокруг 
Москвы земель, входивших некогда в советское пространство.

Экономическое сотрудничество с Молдавией необходимо развивать и дальше. Вопросов здесь нет. Но хотелось 
бы надеяться, что российские предприниматели и экономические инстанции РФ, сотрудничающие с Молдавией, до конца 
разберутся с «двойной» игрой Кишинева, который все больше входит в роль иждивенца.  

Кишинев, по-прежнему рассчитывая на экономическую помощь России, в т.ч. в виде реструктуризации и списания 
долгов, других льгот и торговых привилегий,  стремясь из совместных проектов с «Газпромом», «ЛУКойлом», РАО ЕЭС и 
другими  российскими  инвесторами  извлекать,  прежде  всего,  свою  выгоду,  одновременно  ведет  линию  на  скорейшую 
интеграцию в европейские политические и экономические структуры. В этом не было бы ничего страшного, если бы при 
этом не игнорировались интересы России и российского бизнеса. 

Похоже,  что  «прозрение»  у  российских  партнеров  Молдавии  все  же  наступает.  «Газпром»  в  ноябре  2003  г. 
сократил поставки газа в Молдову на 30%, а в декабре – на 50% поставки газа кишиневским ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2.

По словам министра РМ Я.Тимчука, компании Северных и Северо-западных сетей получили от РАО ЕЭС письма о 
намерении повысить цену на поставляемую им электроэнергию.

Однако,  по  нашему  мнению,  до  перевода  экономического  сотрудничества  с  Молдовой  на  взаимовыгодную  и 
прагматическую основу  еще  довольно  далеко.  Но  реализовать  эту  задачу  следует,  как  можно,  скорее.  Этого  требуют 
интересы России.
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Теория и практика государственного переворота: возможен ли 
югославский сценарий в Приднестровье?

05.05.2004. Ольвия-пресс
О.Елков

Западный фонд, грант и благотворительность – эти слова за последние десять лет стали уже чем-то привычным 
на постсоветском пространстве.  Ежегодно в бывшие союзные государства с Запада идут финансовые потоки,  которые 
направлены  на  поддержку  сотен  и  тысяч  разнообразных  некоммерческих  проектов.  Каждый  год  западные  институты 
вкладывают  в  страны СНГ  десятки  миллионов  долларов.  Добрались  эти  институты  и  до  Приднестровья.  Все  больше 
негосударственных организаций  республики  участвуют  в  проектах,  которые оплачены западными  благотворителями.  С 
какими целями пришли в бывший Союз эти структуры? И самое главное – за что они платят деньги? Информационное 
агентство «Ольвия-пресс»  провело свое расследование по этой теме.   

Разнообразие  западных  доноров,  работающих  на  постсоветском  пространстве,  поражает  глаз.  Это  и 
государственные учреждения, и частные организации. Среди самых известных – американский национальный фонд защиты 
демократии, агентство США по международному развитию, фонд Сороса, фонд Евразия и десятки других. Как правило, 
большинство доноров «родом» из Америки, но есть и представители Западной Европы. Как, например, немецкий фонд 
Эберта, кстати, уже успевший провести недавно семинар с участием представителей Приднестровья. Финансовая помощь 
этих  структур  охватывает  большинство  сфер  общественной  жизни.  Образование,  культура,  наука,  политические  и 
экономические исследования, средства массовой информации – развитию всего этого активно помогает Запад. 

Во всем этом многообразии несложно заблудиться. Но есть одна общая черта, которая присутствует в работе 
подавляющего большинства западных «помощников». Чего бы ни касались программы фондов, направлены они на одну 
характерную задачу. Любой проект, прежде всего, должен воплотить в жизнь западный взгляд на ту ли иную проблему. О 
том,  что  стоит  за  такой  политикой,  в  интервью  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  рассказал  известный  в 
Приднестровье социолог, кандидат социологических наук, эксперт по работе западных структур Дмитрий Соин:

«У каждой группы фондов существуют  свои задачи.  В том числе  задачи,  связанные с  переформатированием 
культурного, образовательного поля какой-либо страны, с коррекцией существующей там политической и экономической 
элиты, а возможно - даже и с устранением этой элиты. Для того чтобы понять, в чем суть проблемы, надо немного отмотать 
пленку  назад.  Вот,  например,  Джордж  Сорос,  миллиардер,  одна  из  ведущих  фигур  на  финансовых,  информационных 
мировых рынках, финансирует программы, где речь идет о сотнях миллионов долларов, а, возможно, даже и о миллиардах 
долларов, которые он бросает, в том числе бросает на постсоветское пространство - для того, чтобы оказать влияние на 
элиты, оказать влияние на носителей знания, на молодежь, на ученых, на культурную сферу. А ведь кто за ним стоит? 
Идеологическим учителем Сороса был Карл Поппер. Последний в свое время выдвинул теорию открытого общества и, 
между прочим,  многие институты Сороса называются институтами открытого общества.  Карл Поппер делил страны на 
государства, где существует открытое общество - это либеральные западные государства, и на закрытые государства. В те 
времена  под  последними  он  имел  в  виду  страны  социалистического  лагеря.  И  Карл  Поппер  предлагал  безжалостно 
вскрывать эти «консервные банки». «Вскрыть банку» в этом смысле означает нанести удары по тем ценностям, которые 
существуют внутри этих государств, которые, по мнению Сороса, считаются закрытыми. То есть - разрушить существующую 
систему ценностей, политические институты, характер взаимоотношений между гражданским обществом и властью».

По  мнению  экспертов,  изучающих  проблему,  именно  с  этими  задачами  связан  особый  интерес  западных 
благотворителей к гуманитарной сфере. Казалось бы, цели помочь науке и культуре того или иного государства, на первый 
взгляд, вполне благородны. И фонды действительно помогают. Однако проекты по поддержке ученых и студентов, которые 
щедро финансируют большинство западных доноров, на практике превращаются в масштабную программу по изменению 
сознания интеллектуальной элиты. 

«С помощью этих  программ и  исследовательских проектов,  финансируемых западными фондами,  фактически 
развращается определенная часть научной и интеллектуальной элиты государств СНГ, поскольку выплачиваются большие 
деньги и люди, участвующие в этих проектах, привыкают к получению этого большого количества денег, - считает директор 
центра  социальных  и  политических  исследований  «Перспектива»  Илья  Галинский.  -  Для  невысокой  заработной  платы 
ученых стран СНГ те поступления, которые идут через эти фонды из стран Запада – это большие суммы. И невольно 
человек перестает мыслить критически, получая эти деньги. Невольно предугадывает тот результат, который он должен 
дать заказывающей стороне», - отметил директор «Перспективы» в интервью «Ольвии-пресс». 

В этой области особый акцент в работе фондов сделан на финансирование учебной литературы в СНГ.  Так, 
например, только в 2000 году на развитие так называемой «правильной» системы образования в России фонд Сороса 
выделил  9,5  миллиона  долларов.  На  деньги  только  этого  фонда  на  постсоветском  пространстве  выпущены  десятки 
справочных и учебных пособий. 

«Допустим, фонд спонсирует выпуск учебника по истории России. Но он спонсирует выпуск именно того учебника, 
где изложено западное видение истории России, - говорит  социолог Дмитрий Соин. -  Точно также западные структуры 
могут спонсировать и выпуск учебников по социологии, по философии и т. д. Но это опять будет их видение социологии и 
философии.  По  сути,  таким  образом,  осуществляется  идеологическое  вторжение  в  то  же  самое  образовательное 
пространство. Они не будут финансировать, например, просто молодежную газету, - они будут финансировать ту газету, 
которая будет отражать и проводить их идеологические взгляды». 

«У меня складывается  впечатление,  что  главная цель  этих  образовательных  проектов  -   издания учебников, 
учебных  пособий  для  граждан  стран  СНГ,  -  состоит  в  том,  чтобы размыть  национальные  приоритеты,  национальные 
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традиции,  сложившийся в  этих странах миропорядок и навязать ценности,  которые давно являются определяющими и 
главными на Западе, - считает Илья Галинский. - Сделать это просто так, прямо, очень сложно. Поэтому проводится это в 
том числе и путем такого ненавязчивого изложения определенных идей в этих учебных пособиях и книгах. Постепенно 
население этих стран, если оно занимается по этим учебникам, привыкает воспринимать эти ценности уже не как чуждые, 
постепенно  к  ним адаптируется.  То  есть  западные  фонды,  по  сути,  проводят  определенную подрывную работу  -  они 
подрывают имманентный мир целого народа, целой нации и внедряют нормы поведения, которые нельзя, конечно, назвать 
деструктивными, но они чужды нашему духу, нашему историческому прошлому и настоящему».

Лишь немногие  представители постсоветской  интеллигенции,  которые сотрудничали с  западными фондами,  в 
состоянии сказать правду о таком сотрудничестве. Вот характерное признание российского правозащитника А.Смирнова:

 «Кто платит, тот и заказывает музыку. Запад вкладывает в нашу демократию для себя. Для них это долгосрочные, 
но выгодные инвестиции – убрать с карты мира «империю зла», цивилизовать ее на западный манер, в меру ослабить для 
спокойной жизни, бизнеса и политики». 

Эксперты отмечают, что львиная доля внимания западных «благодетелей» сосредоточена на молодежи, из рядов 
которой в результате сложной системы отбора выделяют самых одаренных и самых активных. Первое знакомство, как 
правило,  происходит,  на  различных  форумах  и  семинарах  под  стандартным  названием  -  вроде  «молодежь  за  мир  и 
построение демократии». Юные умы завлекают самым цепким на постсоветском пространстве словом – халява. 

«Там бесплатно угостят обедом, выдадут бесплатные шариковые ручки, блокноты, папки и так далее, - говорит 
Дмитрий Соин. - На этом ведь и основано привлечение молодежи – на том, что это очень ярко, в этом есть элемент шоу. 
Туда  приходят  люди  и  им  объясняют,  что  вы,  ребята,  сможете  заработать  десятки  тысяч  долларов  -  просто  на 
сотрудничестве  с  нами.  Стираются  защитные  механизмы  человеческой  психологии,  то  есть  идет  так  называемое 
суггестивное воздействие. Ты приходишь, и тебе говорят: «Вот деньги, ты только подпиши заявку на грант». Хотя известно, 
что бесплатный сыр бывает только в мышеловке». 

Стереть в молодом сознании национальные и культурные особенности, убрать из него все, что в будущем может 
встать на защиту самобытности родного государства – эта цель западного финансирования хорошо видна в результатах 
многих так называемых гуманитарных программ.

«Так, допустим, в Тирасполе неоднократно при поддержке западных структур проводились акции по борьбе со 
СПИДом и наркоманией, - напомнил в интервью «Ольвии-пресс» Дмитрий Соин. - И эти акции выливались в следующее: 
там раздавались презервативы, и молодежь обучалась тому, как использовать одноразовые шприцы для введения себе 
внутривенных инъекций. Мы можем расценить это – наоборот – как пропаганду наркомании. Тем не менее, для Запада эта 
та акция, на которую не стоит жалеть денег. Еще один любопытный факт, связанный с фамилией Сорос – известно, что он 
выступает  за  легализацию  легких  наркотиков.  И  в  Голландии,  а  впоследствии  и  в  Великобритании,  легкие  наркотики 
легализованы во многом благодаря усилиям Сороса, во многом благодаря тому, что он грантовал программы, связанные с 
популяризацией этих наркотиков. Точно также я могу сказать, что деятельность многих фондов направлена на изменение 
традиционных взглядов  на  семью,  на  культуру.  Так,  они  рекламируют  помимо традиционной семьи,  различные другие 
варианты – однополые браки, например. Это тоже спонсируется фондами, есть специальные программы».

И все-таки, для чего Западу вкладывать огромные суммы в воспитание молодых и перевоспитание взрослых? 
Одним сознанием того, что в бывшем Союзе думают так же, как за океаном, вряд ли окупишь вложенные средства. И здесь 
на  первый  план  выходит  самая  скандальная  сторона  работы  западных  благотворителей.  Для  того,  чтобы  ее  узнать, 
достаточно вспомнить два известных события – свержение Милошевича в Югославии и «бархатная» революция в Грузии. И 
в Белграде, и в Тбилиси слова «государственный переворот» тесно связаны со словами «западный фонд».

«События в Югославии и события в Грузии объединяет одна характерная черта, - отметил в интервью «Ольвии-
пресс»  Дмитрий  Соин.  –  Это  предшествовавшие  им  процессы,  когда  фонды  начинают  аккуратно  инвестировать  в 
общественные организации,  (речь идет о молодежных организациях),  фонды начинают вкладывать деньги в медийные 
структуры -   оппозиционные газеты,  оппозиционные радиостанции,  телестанции,  формируют  мощный информационно-
политический блок. И в итоге в какой-то нужный момент провоцируются кризисы, люди выводятся на улицу, - организуются 
скандалы, разоблачения, различные другие информационные акции, связанные с оказанием давления на правящую элиту. 
И в результате руководство страны оказывается один на один не с внешним врагом, а с внутренним. Вспомним, как было в 
Югославии.  Когда  американцы  попытались  напрямую  в  военном  отношении  давить  на  Белград,  все  общество  было 
консолидировано  вокруг  Милошевича.  Но  когда  они  позже  применили  систему  бархатной  революции,  революцию, 
инспирированную через гражданское общество, она у них получилась. То есть партия власти должна оказаться один на 
один со своим народом, причем по разные стороны баррикад. И желательно, чтобы партия власти оказалась один на один с 
молодежью.  Представьте  себе,  что  значит  разгонять  молодежные  манифестации,  что  значит  оказывать  давление  на 
молодежь.   Это очень не популярно. А не дай Бог, кто-то погибнет в ходе этого, и власти тут же обвиняются в том, что они 
уничтожают свое собственное молодое поколение. И вот это буквально по нотам было отыграно в Югославии и в Грузии. 
Есть грузинская специфика, югославская специфика, но, тем не менее, общая схема существует».

Из  открытых  источников  известно,  что  важную  роль  в  подготовке  югославского  переворота  сыграла 
антиправительственная молодежная организация «Отпор». Ее финансовый донор – американский фонд Национального 
обеспечения демократии, в руководстве которого – ведущие бизнесмены и политики США. Фонд регулярно проводил с 
активистами группы «Отпор» семинары, учения и другие мероприятия. 5 октября 2000 года обученная на западные деньги 
молодежь  стала  одним  из  ключевых  элементов  путча  в  Сербии,  который  привел  к  смещению  президента  Югославии 
Милошевича. 

Спустя  несколько  лет  опыт  этой  организации  приезжали  изучать  в  Белград  активисты  другого  молодежного 
движения – «Кмара». Роль этой грузинской группы в «бархатной» революции в Грузии общеизвестна. Причем руководство 
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организации даже не скрывает, что «Кмара» существует исключительно на деньги… фонда Сороса. Именно этих ребят 
когда-то привлекли с помощью бесплатных шариковых ручек и ярких семинаров «молодежь за демократию»...

 А  вот  универсальная схема,  по  которой  с  помощью  подготовленных  структур  гражданского  общества  Запад 
готовит сценарии «бархатного» устранения неугодных режимов.

По  словам  Дмитрия  Соина,  «схематично  механизм  воздействия  на  любую  государственную  структуру  может 
выглядеть примерно следующим образом:  если мы изобразим общество в виде круга,  в его центре окажется власть и 
властная элита. Следующий круг - та прослойка, через которую эта самая властная элита общается с широкими слоями 
населения, это медийное пространство. И самый объемный круг – это то самое гражданское общество, о котором мы уже 
говорили. Если возникает необходимость изменить позицию элиты, то самый примитивный вариант - это прямое давление 
на элиту,  который может осуществляться экономическими,  военно-политическими,  психологическими методами.  Но,  как 
показывает практика, зачастую это не самый эффективный метод. И вот тогда и применяется методика воздействия через 
гражданское общество,  то есть воздействию подвергается собственно гражданское общество и подвергается медийная 
сфера. Они начинают финансироваться, в этой среде подбирается, скажем так, агентура влияния. И в совокупности уже с 
этого фланга начинается наступление на власть, которое зачастую оказывается весьма эффективным». 

О том, что Запад намерен активно распространять подобную схему и на другие неугодные режимы, наглядно 
говорит  один  из  российских  учебников,  изданный  на  деньги  Сороса.  На  примере  чилийского  переворота  автор  книги 
внушает российскому читателю, что в отдельных случаях государственные перевороты даже полезны.  

«Возьмем учебное пособие под названием: «Демократия: государство и общество», которое было подготовлено в 
1995  году  Фондом Сороса,  -  приводит  пример директор  центра  «Перспектива»  Илья Галинский.  –  Надо  признать,  что 
изложение  проблем,  которые здесь  затрагиваются,  и  их  анализ  проведены на  достаточно  высоком уровне.  Но  я  хочу 
обратить ваше внимание на одну выдержку из этой книги. Здесь анализируется ситуация с переворотом в Чили, когда 
президентом  страны  был  социалист  Сальвадоре  Альенде  и  когда  Пиночет  путем  военного  переворота  сверг  это 
правительство,  а  сам  Сальвадор  Альенде  был убит.  В  этой  книге  это  трактуется  следующим образом:  да,  свержение 
Альенде противозаконно, это негативный факт. Но посмотрите, говорит автор, благодаря умной экономической политике 
Пиночета  общество  постепенно  стабилизировалось  и  абсолютное  большинство  населения через  какое-то  время стало 
одобрительно относиться к политике Пиночета и тем самым легитимизировало его власть. Невольно, негласно, в подтексте 
навязывается  мнение,  что  эти  методы  свержения  правительства,  неугодного  Западу,  можно  осуществлять.  Это  даже 
положительно, это хорошо». 

Возможен ли сценарий, подобный грузинскому или югославскому, в Приднестровье? Эксперты, которые знакомы с 
деятельностью здесь западных фондов, теоретически не исключают такой возможности.

«Я  действительно  не  стал  бы  исключать  такой  возможности,  –  говорит  социолог  Дмитрий  Соин.  –  Ведь 
посмотрите.  Когда только началось продвижение сюда западных фондов,  (это был,  в  основном,  на тот  период Сорос-
Молдова, а также часть грантов сюда давал фонд «Евразия»), с ними здесь сотрудничали буквально 2-3 общественные 
организации. Это были 1995-96 годы. Сейчас таких организаций в Приднестровье уже более полутора десятков. Идет явная 
тенденция. Причем они этого не особо скрывают. Вот яркий пример из области масс-медиа. Один из местных издателей, 
мой  хороший  знакомый  Андрей  Сафонов,  так  прямо  и  отмечает  в  своей  газете,  что  издание  его  профинансировано 
посольством США в Молдове…» 

Главный объект западного финансирования в нашем регионе – так называемая идея общей судьбы Молдовы и 
Приднестровья.  Судьбы,  которая  будет  определяться  западными  хозяевами  и  пропитана  западными  ценностями. 
Экспертам и молодежи внушают, что объединение двух берегов неизбежно, а те, кто против этого, должны уйти. 

«Проекты,  которые  финансируются  этими  фондами,  несут  в  себе  главную  идеологическую  мысль  –  давайте 
соединим  Приднестровье  с  Молдовой,  вплоть  до  того,  что  изменим  там  формат  миротворческой  операции,  давайте 
переформатируем здесь все под то, как это видят американцы или Евросоюз», - отмечает Дмитрий Соин.

При этом главная особенность  такой  работы – в  том,  что  любая другая точка зрения,  отличная от  западных 
установок, просто не принимается во  внимание. Так, неоднократные попытки приднестровских ученых, которые принимали 
участие  в  международных  семинарах,  показать  объективную  ситуацию  в  молдо-приднестровских  отношениях, 
заканчиваются, как правило, весьма печально. Их мнение просто не хотят выслушать.     

«Я участвовал во многих подобных программах и мог наблюдать отношение Запада к местной точке зрения, - 
говорит директор центра «Перспектива» Илья Галинский. – И меня всегда оскорбляло то,  что представители западных 
структур,  которые  присутствовали  на  этих  конференциях  и  форумах,  практически  слышали  самих  себя.  То  есть  они 
выступали,  они  присутствовали  на  этих  конференциях  до  первого  перерыва  и  потом  демонстративно,  как  правило, 
покидали эти  мероприятия.  То  есть  они  как  бы показывали,  что,  то,  что  будут  говорить  представители национальных 
научных элит государств, в частности, Приднестровья, их не интересует. Они заведомо уже составили себе мнение, они 
заведомо приняли решение, а все эти акции проводятся или для усыпления общественного мнения, или отрабатываются 
большие деньги, которые были заплачены за эти проекты и исследовательские программы». 

И теперь самый главный вопрос – как защитить наше общество от хорошо оплаченной и разветвленной машины 
Запада,  несущей  сюда  чуждые  идеи  и  идеалы?  По  мнению  исследователей,  бороться  с  такой  деятельностью 
репрессивными мерами бесполезно. Выход может быть в одном – создать достойную альтернативу.

«Конечно, можно заклеймить тех, кто с этими фондами работает, тех, кто пишет заявки на эти гранты, но тогда им 
нужно предложить что-то другое, - говорит Дмитрий Соин. - Ведь те же самые общественники, те же самые молодежные 
лидеры скажут: прекрасно, мы не будем работать с западными фондами, давайте работать с приднестровскими фондами, 
или с украинскими, или с российскими фондами. Но где они? Вот на какой вопрос надо ответить. Если мы хотим спасти 
молодежь,  мы  должны  очень  четко  продумать  для  себя,  как  осуществлять  молодежную  политику,  как  осуществлять 
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политику поддержки молодежных инициатив.  Мы должны продумать,  как  растить  молодежных лидеров,  которые будут 
ориентированы не на Вашингтон или, например, на Брюссель, а на Тирасполь, на Киев, на Москву - если мы выстраиваем 
этот геополитический вектор и хотим каким-то образом сохранить геополитическую основу нашей республики. И в этой 
связи я думаю, что правящая элита Приднестровья, а здесь я имею в виду не только политическую, но и экономическую 
элиту,  вполне  способна  мобилизовать  ресурсы для  поддержки  такой  политики,  она  в  состоянии  это  сделать.  Просто, 
возможно, пока об этом не задумывались…»

Очень надеюсь, что наше расследование – это только начало большого и серьезного разговора на тему о том, как 
не потерять себя и свою самобытность в современном мире. О том, как занять в этом мире достойное место. Не то, на 
которое нам пытаются указать, а такое, какое наша республика сумела заслужить. И отстоять это право можем только мы 
вместе. 

Куда и зачем направляется американский бульдозер?
12.05.2004. Российско-приднестровский информационно-аналитический центр

В.Журавлев, депутат Госдумы РФ 1-го созыва
Весь  мир  обошли  кинокадры,  на  которых  грузинский  президент  М.  Саакашвили  доблестно  крушил  какой-то 

пропускной пункт  на административной границе с Аджарией с помощью экскаватора.  На языке семиотики такие кадры 
дорого стоят.

Во-первых, человек сидящий на бульдозере не может быть президентом, он является бульдозеристом, что само 
по себе не хорошо и не плохо, но просто предполагает другой социально-политический жанр. Следовательно, Саакашвили 
по  своей  сути,  не  президент,  а  бульдозерист,  которого  президентом Грузии,  как  известно,  сделали  деньги  Д.  Сороса. 
Американские деньги сделали бульдозериста президентом для того, чтобы он как бульдозер решал поставленные перед 
ним политические задачи по вытеснению России из Грузии.

Во-вторых,  данное  действо  проходило  накануне  праздника  Победы  и  ассоциировалось,  на  фоне  широко 
представленной в СМИ военной тематики, с иной картинкой - танками, громящими границу поверженной страны. Идея здесь 
- агрессия и устрашение.

В-третьих, Россия объективно была заинтересована в сохранении в Аджарии правового и политического статус-
кво. Хотя бы для того, чтобы воспрепятствовать слишком активному появлению в Грузии НАТО и американских военных 
баз. Ясно, что в нестабильную страну в период обострения иракского кризиса американские военные и политики не пойдут. 
Теперь же для этого создаются необходимые предпосылки. Как следствие - снижение влияния России в Аджарии, далее по 
принципу домино - Грузия, Кавказ, СНГ. Таким образом, американский бульдозер с оплаченным американскими деньгами 
местным бульдозеристом зачищает политическое поле СНГ от России.

В-четвёртых,  отношения  Восток-Запад,  в  трансформированном  естественном  виде,  возвращаются  к  ситуации 
конца  80-х  годов.  Беспорядочный  вывод  советских  войск  из  Западной  Европы,  в  обмен  на  честное  слово,  что  НАТО 
расширяться не будет и со временем вообще будет распущено. Капитуляция и сдача советских союзников в Восточной и 
Центральной Европе, при самой активном участии в этом процессе тогдашнего кремлёвского руководства. Объединение 
одних государств и распад других - всё под идеологическим обеспечением необходимости развития демократии и борьбы с 
тоталитарными режимами и, конечно, во имя построения "общеевропейского дома".

В результате кто-то действительно построил себе новые дома в прямом и переносном смысле слова,  но что 
касается  граждан  СССР,  то  они  свой  дом  потеряли,  а  20  миллионов  россиян  вообще  оказались  в  иностранных 
государствах, где попали под дискриминацию со стороны титульных "демократий".

Сейчас ситуация складывается аналогично. Россия,  в соответствии со стамбульскими соглашениями,  выводит 
свои  войска  из  Грузии  и  Приднестровья,  а  затем,  возможно и  из  Армении,  после  чего  туда  приходит  НАТО,  а  далее 
наступает черёд распада России в течение следующих 2-3 лет. Президента какой страны будут в следующий раз выбирать 
нынешние российские избиратели?

В-пятых,  уже отчётливо видна простая и эффективная, как американский бульдозер,  технология установления 
подконтрольных  американцам  политических  режимов.  Это  создание  управляемой  оппозиции  внутри  страны,  её 
финансовая, информационная и политическая поддержка со стороны правительственных, международных и общественных 
организаций (от Госдепа до ОБСЕ, от правозащитников до фонда Сороса), массированная информационная война против 
неугодного  политического  лидера,  его  систематическая  дискредитация.  В  число  необходимых  элементов  входят  также 
подкуп или нейтрализация представителей силовых структур, активная дипломатическая работа по политической изоляции 
данного политика, лишение его политической поддержки со стороны союзников ("разделяй и властвуй").  В подходящий 
момент - симулирование политического кризиса при помощи спецслужб; закулисный торг и смена власти, скорейшая её 
последующая юридическая легитимация.

В-шестых, кажущаяся мозаичность таких феноменов как отставка Абашидзе, гибель Кадырова и заявление 6 мая 
главы МИД Молдавии Андрей Стратана о том, что Молдова настаивает на выводе российских войск из Приднестровья, 
являются на самом деле единым процессом, направленным на уничтожение России как государства. Россия исторически 
устроена так, что события в её центральной части, на границе и на территории ближнего зарубежья представляют собой 
одно целое. Это опасная иллюзия, что в соответствии с нормами международного права единую социальную ткань можно 
разрезать на куски, перекроить и предположить, что эти куски будут развиваться независимо или параллельно друг другу. 
Ушли из Афганистана получили Таджикистан, уйдём из Таджикистана получим Татарстан, уйдём из Чечни - получим войну 
не только на всём Кавказе, но и очень серьёзные проблемы на всём юге России и в Москве. Уйдём из Приднестровья - 
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потеряем важнейший плацдарм геополитической и цивилизационной безопасности. Поэтому синхронно поджигается Кавказ, 
и ликвидируются пророссийские анклавы в "ближнем зарубежье".

Сохранение российского присутствия и влияния в СНГ сегодня является уже вопросом не просто узко понятого 
прагматического интереса. Это - первостепенный вопрос национальной безопасности.

Американский бульдозер начинает разворачиваться в сторону Приднестровья. Его цель - окончательно очистить 
от  присутствия России  юго-восточную Европу.  Прибалтика  -  в  НАТО,  балканские  государства  -  в  НАТО,  на  очереди - 
Украина, Грузия, Азербайджан, Молдова. В результате, Россия оказывается в геополитической изоляции от Балтийского 
моря до Чёрного. Приднестровье могло бы помешать созданию такого "санитарного кордона".

Вообще  в  ХХI  веке,  наверное,  следует  пересмотреть  систему  приоритетов  безопасности.  Сторонники  вывоза 
российских вооружений и боеприпасов из Приднестровья и Грузии увязывают выполнение Россией условий стамбульского 
Саммита 1999 года с ратификацией некоторыми государствами - новыми членами НАТО адаптированного Договора об 
обычных вооружённых силах в  Европе (ДОВСЕ).  Данный договор,  по мнению некоторых военных экспертов,  по своим 
параметрам выгоден России. Однако вряд ли кто-то всерьёз рассчитывает, что возможный военный конфликт в Европе, 
если он даже в принципе здесь допустим, будет проходить с применением обычных вооружений. Региональное военное 
присутствие  в  данном  случае  имеет  в  большей  степени  политическое,  а  не  военное,  силовое  значение.  Взамен 
мифического военного паритета в военной силовой сфере Россия лишается реального геополитического плацдарма, а это 
самым  серьёзным  образом  подрывает  её  влияние  в  СНГ,  а  соответственно  угрожает  интересам  национальной 
безопасности не только внешней, но и внутренней.

Границы России, несмотря на все демаркации и делимитации, фактически проходят не по пограничной полосе. 
Она проходит там, где существует соответствующая историко-культурная, этническая и социальная идентичность, проще 
говоря,  границы проходят  по  душам людей.  Российское  государство  должно  защищать  свои  границы,  если  оно  хочет 
сохранить себя как государство. Времени на самом деле осталось не так много и при нынешнем развитии ситуации через 
три- четыре года западные юристы, политики и СМИ будут обосновывать не необходимость единства и территориальную 
целостность Молдовы, Грузии, Азербайджана, а необходимость создания на территории России нескольких независимых 
государств.

И, представляется, первым шагом в таком направлении, должна быть более жесткая позиция России в отношении 
Приднестровья. Россия не должна уходить из Приднестровья ни при каких обстоятельствах, особенно учитывая, что там 
проживает 80 тысяч российских граждан, учитывая, что нынешнее кишинёвские руководство в ноябре прошлого года, при 
поддержке  ряда  западных  дипломатов,  в  последний  момент  цинично  отвергло  российский  план  урегулирования 
приднестровского конфликта, предложенный спецпредставителем российского президента Д. Козаком.

Через 9 месяцев в Молдове состоятся выборы Парламента республики. А ведь именно с парламентских выборов 
началось шествие американского бульдозера по территории суверенной Грузии.

В таких условиях Россия имеет полное моральное, историческое и юридическое право рассмотреть вопрос об 
официальном признании приднестровской государственности.

Урок Кипра для Республики Молдовы
10.05.2004. «Еврожурнал»

Н.Попеску
Кипр  интересен  для  Республики  Молдовы  сочетанием  двух  накладывающихся  друг  на  друга  процессов  - 

европейской  интеграции  и  урегулирования  внутреннего  конфликта.  При  всех  очевидных  различиях  между  Кипром  и 
Молдовой, можно сделать несколько релевантных для Молдовы выводов. Итак, каковы уроки, которые мы можем извлечь 
из случая Кипра? 

В 1959 году Кипр обретает независимость от Великобритании. После десятилетия напряженности между греческой 
и турецкой общинами, греческого государственного переворота в южной части острова и занятия турецкой армией северной 
части Кипра, в 1974 г. (само-) провозглашается Турецкая Республика Северного Кипра. На протяжении 30 лет усилий по 
воссоединению не увенчались никакими результатами. Однако присоединение Кипра к ЕС радикально изменило процесс 
урегулирования конфликта. В 2003/2004 гг. турки-киприоты высказались за быстрое воссоединение, а греки-киприоты - нет. 
1 мая 2004 г. греческая часть Кипра (Республика Кипр) присоединилась к ЕС, после чего большинство греческого населения 
в ходе референдума от 24 апреля отвергло план воссоединения, предложенный ООН и поддержанный ЕС. Парадоксально, 
но большинство турков-киприотов (65%) проголосовали за воссоединение, а греческая часть, на протяжении всех этих 30 
лет стремившаяся к объединению - против. Греки-киприоты решили, что чем позднее состоится воссоединение острова, 
тем больших уступок они добьются от турков-киприотов. 

Из случая Кипра Республика Молдова может извлечь несколько уроков: 
1) Расколотое государство может присоединиться к ЕС. Итак, аргумент, что "пока Республика Молдова не решит 

проблему Приднестровья, вхождение в ЕС невозможно", несостоятелен хотя бы формально. Более того, этот аргумент 
даже вреден, так как ставит в зависимость от Тирасполя не только процесс приднестровского урегулирования, но и процесс 
европейской  интеграции.  Когда  в  1997  г.  Кипр  был  приглашен  на  переговоры  по  поводу  вхождения  в  ЕС,  Брюссель 
однозначно заявил, что Республика Кипр станет членом Евросоюза, независимо от того, будет преодолен конфликт или нет. 
Это  было  сделано  с  целью  укрепления  про-объединительной  (тогда)  позиции  греков-киприотов  и  исключения  любых 
попыток блокирования присоединения к ЕС со стороны турков-киприотов. 
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2) Ясные и очевидные европейские перспективы какого-либо государства (греческой части Кипра) повышают его 
привлекательность  перед сецессионистской  частью населения  (турками-киприотами)  Чем более  ясными  и  очевидными 
будут перспективы сближения Молдовы с ЕС, тем больше причин будет у населения сепаратистского региона поддержать 
возможное воссоединение. Этот аргумент необходимо постоянно озвучивать в ходе диалога Молдовы с ЕС, в том числе в 
рамках  Европейской  политики  по  отношению к  новым  соседям.  Молдова  же  должна  учитывать,  что  любое  ощутимое 
сближение с ЕС возможно только после демократизации политической жизни, масс-медиа и правящей партии. 

3) Важен не столько процесс переговоров с Приднестровьем, сколько внутренние преобразования в Молдове и 
сближение  с  ЕС,  что  со  временем  может  положительно  сказаться  и  на  процессе  приднестровского  урегулирования. 
Демократизация, реформы и сближение Молдовы с ЕС являются ключами к успеху приднестровского урегулирования. 

4) "Никакой спешки": Южный Кипр сосредоточился прежде всего на собственном развитии, и спустя два с лишним 
десятилетия вернулся за стол переговоров имея более сильную позицию, позволяющую ему в большей степени диктовать 
условия воссоединения.  Благодаря вхождению в ЕС и хорошему экономическому положению на юге,  в 2004 г.  грекам-
киприотам было предоставлено намного больше прав,  чем они могли надеяться в  80-х -  90-х гг.  В  Молдове ситуация 
обстоит наоборот: Тирасполь диктует условия процесса урегулирования, а Молдове нечего предложить ни населению, ни 
экономическим  агентам  Левобережья.  Это  положение  невозможно  изменить  быстро,  но  его  можно  изменить  в 
среднесрочной перспективе. Реформы и демократизация правобережной Молдовы, которые могут состояться в силу ее 
сближения с ЕС, вкупе с политическим и экономическим (международным) давлением на Приднестровье, со временем 
могут  изменить  баланс  сил  в  пользу  Кишинева.  Пусть  не  столь  явно,  как  в  случае  греческого  Кипра,  Молдова  может 
вернуться спустя 8-10 лет за стол переговоров, имея более солидную позицию. Кроме того, когда утверждается, что без 
приднестровского урегулирования Молдова не может присоединиться к ЕС, это вовсе не означает, что объединение нужно 
осуществить как можно скорее и на невыгодных для Кишинева условиях, ведь в любом случае у нас нет шансов быть 
принятыми в ЕС в нынешнем десятилетии. 

5) Экономическое и политическое развитие в условиях разделения возможно. После откола турецкой части в 1974 
г., Республика Кипр потеряла 37% территории, 57% побережья и 70% экономического потенциала острова, в том числе 50% 
предприятий и 73% туристической инфраструктуры. Это был более сильный удар, чем в случае отделения Приднестровья 
от Молдовы, и все же сегодня ВВП на душу населения на юге Кипра в 2,5 раза выше, чем в турецкой части острова. В 
будущем  существование  приднестровского  конфликта  не  должно  служить  оправданием  для  состояния  молдавской 
экономики. 

Вывод урока "Кипр" состоит в том, что европейская интеграция не является "волшебным средством" ни для каких 
конфликтов. Однако сближение и возможное присоединение к ЕС могут значительно повлиять на их урегулировании. Это 
происходит  потому,  что  выгода  от  политического  и  экономического  сотрудничества  с  ЕС  может  изменить  положение 
конфликтующих сторон в пользу признанных государств, будь то Кипр или Молдова. Участие ЕС в решении вопроса молдо-
украинской  границы  или  ограничения  на  въезд  для  приднестровских  лидеров  укрепили  позицию  Молдовы.  Новые 
положительные  меры  со  стороны  ЕС  по  отношению  к  Молдове  возымеют  действие  и  в  процессе  приднестровского 
урегулирования. Положительные меры - это не торжественное обещание (впрочем, маловероятное), что Молдова будет 
принята в ЕС, а конкретные проекты сотрудничества, предусматривающие демократические преобразования в Молдове, 
будут вознаграждены доступом на "единый рынок" ЕС. 

Молдова  не  присоединится  к  ЕС как  минимум  в  ближайшие  10-15  лет.  Но  это  время  необходимо посвятить 
внутренним  реформам,  направленным  на  две  основные  цели:  на  сближение  с  ЕС  и  на  подготовку  политической  и 
экономической базы для воссоединения с Приднестровьем. Греческая часть Кипра решила свои собственные политические 
и экономические проблемы, и теперь вольна решать, когда и как ей лучше воссоединиться. Как и в случае Кипра, в Молдове 
ключом к успеху является сближение с ЕС, а оно невозможно без демократизации политической жизни и без экономических 
реформ. 

Капля камень точит
10.05.2004. Ольвия-пресс

С.Зайченко
Приднестровье в этом году отметит 14-ю годовщину своей независимости. 
Вот уже четырнадцать лет противники государственности Приднестровской Молдавской Республики прилагают 

неимоверные усилия,  направленные на ущемление прав  и  интересов  ее народа.  Различными ухищрениями,  войной  и 
блокадами (политической, экономической, дипломатической, информационной и даже глушением телефонной связи) все 
эти годы эти силы пытались вынудить приднестровский народ капитулировать перед Молдовой, которая не прекращает по 
сей день претендовать на территорию ПМР. Никак не могут они понять, что, уронив горшок, склеить его уже невозможно. К 
тому же история развития человеческой общности доказала: нельзя покорить даже самую малую народность, если она 
демонстрирует единство взглядов, верность национальной идее, сплоченность своих рядов и непоколебимое стремление 
защищать землю своих предков от посрамления. Именно благодаря тому, что приднестровский народ обладает такими 
качествами, республика живет, здравствует и готовится отметить очередную годовщину своей независимости.

Такая преамбула понадобилась потому, чтобы сказать: последовательность и твердость, с которой Приднестровье 
отстаивает свою государственность, вынудила не только Молдову, но и  Запад считаться с приднестровской стороной. 
Сегодня официальный Тирасполь – по-прежнему равноправная сторона в пятистороннем формате переговоров по молдо-
приднестровскому урегулированию, и все попытки Кишинева изменить такой формат терпят поражение за поражением. 
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Как  известно,  президент  РМ  В.Воронин  постоянно  выступал  и  продолжает  выступать  за  расширение 
пятистороннего формата переговоров. Во-первых, официальный Кишинев желал бы, чтобы решением приднестровской 
проблемы вплотную занялся Евросоюз, чтобы давление на якобы несговорчивый Тирасполь осуществлялось со стороны 
НАТО, а ход переговорного процесса контролировался бы из Вашингтона. Во-вторых, многие политики в РМ не возражают 
против подключения к переговорам Румынии, у которой, по мнению официального Бухареста, есть «не меньше оснований, 
чем  у  России»  принять  участие  в  окончательном  разрешении  конфликта.  И,  наконец,  Молдова  всегда  настаивала  и 
продолжает настаивать на прекращении военного присутствия РФ на территории ПМР без каких-либо предварительных 
условий и замене российских миротворцев «голубыми касками» НАТО. 

Сорвав в ноябре прошлого года «Меморандум Козака», Воронин был уверен, что уж теперь-то он точно получит 
безоговорочную поддержку Запада своей политике на приднестровском направлении. Польстившись на обещание США 
оказывать  Молдове  всемерную  политическую  и  материальную  помощь,  Воронин  сделал  ставку  на  Вашингтон.  И… 
проиграл. Кроме $35 млн. от департамента США и 6 млн. евро от ЕС, никакой другой помощи РМ до настоящего времени не 
получает. Нет и главного – политической поддержки Запада на приднестровском направлении. Вашингтон воспользовался 
Ворониным  как  инструментом,  но  свою  политику  в  регионе  он  строит  исходя  из  своих  интересов  –  разве  мнение 
«инструмента» когда-либо имело значение?

Итог  срыва  Меморандума  –  устраненность  Запада,  предоставившего  Воронину  самому  разбираться  с 
последствиями  случившегося,  и  заметное  изменение  отношения  Москвы  к  тому,  кто  есть  кто  в  регионе.  Российская 
Федерация, в качестве гаранта безопасности, не намерена сдавать позиции в Приднестровье и по-прежнему заявляет, что 
своей главной задачей на переговорах между ПМР и РМ считает «содействие тому, чтобы Кишинев и Тирасполь играли по 
правилам»,  что означает: никому не будет позволено оказывать силовое давление на переговорщиков. Как подчеркнул 
посол по особым поручениям российского МИДа Валерий Нестерушкин, «основные игроки на поле – это приднестровская и 
молдавская стороны». С такой позицией России уже вынужден считаться Вашингтон. По словам Стивена Пайфера, «США 
поддерживают  идею  федерализации».  И  хотя  в  ноябре  прошлого  года  Вашингтон  выступил  против  «плана  Козака», 
посчитав его «плохим федеративным планом»,  сегодня американский дипломат вынужден признать,  что  стороны сами 
должны  прийти  к  урегулированию  проблемы,  используя  уже  существующий  формат  переговоров.  «Мы  считаем,  что 
наиболее эффективный переговорный механизм – ныне существующий», - подчеркнул Пайфер. («МВ», № 31 от 28.04.04г.) 

Не для кого не является секретом, что зона стратегических интересов США распространяется на все республики 
бывшего СССР. Литва, Латвия и Эстония уже члены НАТО, а с 1 мая – члены ЕС. На очереди стоят Грузия, Азербайджан и  
Узбекистан.  Затем вопрос  о  приеме в  НАТО будет  стоять  перед Молдовой  и  Украиной.  И  все  это  делалось  в  ущерб 
интересам России. Территория Молдовы уже более пяти лет официально объявлена зоной особых интересов США в Юго-
Восточной  Европе.  Особо  пристальное  внимание  Вашингтона  Молдова  привлекла  после  того,  как  Россия,  Украина, 
Белоруссия и Казахстан объявили о создании Общего экономического пространства, а президент Молдовы официально 
взял курс на интеграцию в ЕС и НАТО. Однако последовательная и жестко проводимая политическим руководством ПМР 
пророссийская позиция позволила, во-первых, РФ более эффективно защищать на международной арене интересы своих 
соотечественников  в  Приднестровье,  во-вторых,  вынудила  Вашингтон  признать  и  считаться  с  авторитетом,  которым 
пользуется Россия у народа ПМР. 

По  словам того  же  зам.  помощника  госсекретаря Стивена  Пайфера,  главной  целью недавнего  официального 
визита в Россию главы внешнеполитического ведомства США Коллина Пауэлла было обсуждение различных аспектов 
сотрудничества Вашингтона и Москвы в разрешении региональных конфликтов на территории бывшего СССР, в частности, 
в Приднестровье.  «Нам бы хотелось, -  озвучил Стивен Пайфер то, с чем приезжал Коллин Пауэл в Москву, -  прийти к 
такому положению вещей, когда постсоветское пространство перестанет быть «яблоком раздора» между США и Россией, а 
станет регионом плодотворного взаимодействия, в том числе в вопросах разрешения конфликтных ситуаций». («Время», № 
59 от 27.04.04г.) Другими словами, оговаривать свою политику в регионе Вашингтон намерен с Москвой, разделив сферы 
влияния. Призывы из Кишинева в этой ситуации выглядят, по меньшей мере, смешно и нелепо. 

И еще – о сохранении российского военного присутствия в Приднестровье. Несмотря на то, что Россия согласно 
Стамбульским соглашениям должна была еще в 2002 году прекратить военное присутствие в этом регионе, оперативная 
группа российских войск сохранена и, как свидетельствуют источники при МО РФ, в ближайшее время Россия не намерена 
без согласия приднестровского народа выводить из Приднестровья свои вооруженные силы. Самое любопытное, – особо 
громких криков с Запада по этому поводу пока не слышно. А в это же время председатель комитета Госдумы РФ по обороне 
В.Заварзин  сделал  публичное  заявление  о  том,  что  «объективные  интересы национальной  безопасности  РФ требуют 
сохранения военного присутствия России в различных регионах СНГ и, прежде всего, в Грузии и Приднестровье».

Итак,  твердая  и  последовательная  политика  Приднестровской  Молдавской  Республики  привела  к  тому,  что 
позицию Тирасполя не могут не брать во внимание и в России, и на Западе (в отличие от «флюгерной» позиции того же 
Кишинева).  

Правильность выбранного внешнеполитического курса страны всегда   являлась надежной гарантией сохранения 
ее государственности. Как утверждает народная мудрость, полный успех – дело приходящее. И его добивается только тот, 
кто настойчиво и упорно следует по намеченному пути, не страшась трудностей при достижении поставленных целей
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30 апреля. Сегодня в Грузии начались широкомасштабные военные учения "Диаскурия – 2004" с участием всех 

родов  войск.  Это  самые  крупномасштабные  учения  за  13  лет  существования  ВС  страны.  Учения  проходят  в  сотне 
километров от административной границы с Аджарией - в акватории порта Поти. В учениях примут участие порядка 1000 
военнослужащих национальной гвардии Грузии, подразделений военно-воздушных и военно-морских сил, морской пехоты и 
батальона  спецназа,  подготовленного  США.  Сценарий  учений  предполагает  проведение  мероприятий  по  обеспечению 
безопасности  нефтепровода  и  нейтрализации  незаконных  вооруженных  формирований,  проведение  поисково-
спасательных операций, высадка морского десанта на полигон в Кулеви (близ Поти). 

30 апреля. Лейбористская партия Грузии заявила и намерении начать широкомасштабные и массовые акции 
протеста  по  всем  регионам  республики.  Выступая  на  митинге  перед  зданием  грузинского  парламента,  лидер  партии 
Наталашвили  заявил,  что  массовая  фальсификация  выборов  28  марта  2004  года  указывает  на  то,  что  в  борьбе  с 
занявшими правительственные кабинеты чиновниками, не помогут ни совесть и ни выборы. По его словам, "народ Грузии 
должен подняться и добиться отставки президента Михаила Саакашвили, премьер-министра Зураба Жвания и роспуска 
"незаконно" избранного парламента.

30  апреля. Отряд  специального  назначения  Аджарии  и  отряд  быстрого  реагирования  разогнали  около  200 
участников акции протеста аджарской оппозиции, собравшихся сегодня у здания городского суда Батуми. Во время разгона 
правоохранительные структуры автономии применили резиновые дубинки, избиты несколько представителей оппозиции.

30  апреля. Глава  Аджарии  Аслан  Абашидзе  заявил  о  том,  что  не  намерен  досрочно  уходить  в  отставку. 
"Возможно, я кого-то огорчу, но скажу прямо - моя досрочная отставка исключена",  -  заявил он в эфире телекомпании 
"Имеди". 

30 апреля. Принятая 28 апреля 2004 года резолюция ПАСЕ по внутриполитической ситуации в Армении выбила 
опору из  под ног  армянской оппозиции.  Такое мнение сегодня в ходе пресс-конференции в  Ереване выразил министр 
иностранных дел страны Вардан Осканян. По его словам, принятый документ, по сути, дал однозначный ответ по самым 
ключевым вопросам, ставшим причиной возникновения внутриполитической напряженности. "В частности, пункт седьмой 
данного документа четко фиксирует, что итоги прошедших в 2003 году президентских выборов не подлежат сомнению и, 
несмотря  на  зафиксированные  нарушения,  признаются  международным  сообществом.  ПАСЕ  также  отвергла  идею 
проведения  референдума  доверия  властям,  констатировав,  что  единственным  методом  ослабления  напряженности 
является диалог между властями и оппозицией без всяких предусловий", - отметил министр.

30 апреля. Во вpемя вчеpашней пpесс-конфеpенции в Стpасбуpге на вопpос аpмянских жуpналистов "Признает ли 
Ильхам Алиев независимость Северного Кипра, как он это обещал?", пpезидент Азеpбайджана сказал, что если встанет 
вопрос о признании Северного Кипра, то Азербайджан будет в первых рядах тех, кто это сделает.

30 апреля. В ходе вчерашней пресс-конференции в Страсбурге глава Азербайджана Ильхам Алиев‚ на вопрос 
возможно ли в ближайшее время помилование политзаключенных, включая участников октябрьских событий, ответил, что 
эту  тему  надо  "закрыть"  в  ближайшее  время.  Что  касается  участников  октябрьских  событий,  то  здесь  необходимо 
разграничить тех, кто "выражал свою волю, и тех, кто бросал камни в полицию". Пока не состоялся суд - не стоит торопиться 
причислять участников октябрьских событий к политзаключенных, порекомендовал Алиев. Hа вопрос возможен ли диалог с 
оппозицией, Алиев сказал, что трижды выступал с предложением о диалоге, но не получил ответа. "Hо, если оппозиция 
проявит инициативу, то об этом можно подумать", - сказал он.

1 мая.В Джавахети побывала делегация министерства инфраструктур и развития Грузии во главе с министром 
Тамарой Сулухиа, которая приняла решение о предоставлении примерно $1 млн для ремонтирования джавахкских дорог.

1 мая. Сегодня Батуми покинули и явились в Тбилиси с демонстрацией лояльности правительству Грузии еще 47 
военнослужащих внутренних войск МВД Аджарской АР.

2  мая. По  решению  главы  Аджарии  Аслана  Абашидзе,  в  воскресенье  утром  были  взорваны  два  основных 
автомобильных моста, ведущие в из Грузии на территорию автономию. Причиной для закрытия дороги послужили военные 
учения в Поти и приезд в этот город президента Михаила Саакашвили, а также намерение активистов организации "Наша 
Аджария" провести марш протеста по маршруту Поти-Батуми.

2 мая. Официальный представитель МИД России Александр Яковенко выступил с заявлением в связи с ситуацией 
вокруг  Аджарии:  "Ситуация  вокруг  Аджарии  в  последнее  время  вызывает  серьезные  опасения.  Поступают  сигналы о 
возможности применения силы против Аджарии. Россия неоднократно предупреждала Тбилиси, что любой силовой вариант 
будет  иметь  катастрофические  последствия.  Вновь  подчеркиваем,  что  все  существующие проблемы должны решаться 
путем диалога, только за столом переговоров".

2 мая. "Мы решили еще раз, но в последний раз, дать  Аслану Абашидзе срок в 10 дней, чтобы он вернулся в 
конституционное пространство Грузии и прекратил нарушать права человека, а также восстановил режим законности и 
начал  сдачу  оружия",  -  заявил  Михаил  Саакашвили после  состоявшегося  сегодня  заседания  Совета  национальной 
безопасности Грузии. Совбез Грузии обсуждал решение Абашидзе взорвать автомобильные мосты на границе с Грузией. 
По словам Саакашвили, если глава Аджарии не выполнит условия Тбилиси, "президент Грузи будет вынужден рассмотреть 
свое  конституционное  право  распустить  главные  местные  аджарские  органы"  и  назначить  в  Аджарии  выборы  нового 
правительства, чтобы "самим аджарцам была бы предоставлена возможность избрать новую местную власть".
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3  мая. "Сегодня  нет  ни  продавца  каспийской  нефти,  ни  ее  покупателя.  Съездите  в  Баку  и  пообщайтесь  с 
аналитиками и узнайте, есть ли каспийская нефть. Ее нет и не будет". С таким заявлением выступил президент Украины 
Леонид Кучма во время обсуждения перспектив трубопровода Одесса – Броды. Кучма также заявил, что российская нефть 
есть,  и  "от  реверса  мы  можем  получить  до  $90  млн.  прибыли".  По  мнению  Кучмы,  для  загрузки  Одесса  -  Броды 
азербайджанской нефти будет недостаточно, так как ее "не хватает даже для Баку-Джейхана", поэтому Украине необходимо 
возвратиться к вопросу работы нефтепровода для транспортировки российской нефти из Брод в Одессу. "Если мы пустим 
каспийскую нефть, вообще вся система нефтепровода будет убыточной. А на Украину давят. Чего давить, скажите? Что за 
этим стоит? Не экономика, а политика. А политика нам не нужна. Моя точка зрения - работать надо на экономику Украины", - 
заявил Кучма. 

3 мая. Лидер Аджарии  Аслан Абашидзе заявил в понедельник, что ультиматум, предъявленный в воскресенье 
Тбилиси властям Аджарии, -  невыполним.  По словам главы автономии,  "за  10 дней разоружить республику физически 
невозможно".  По  мнению  Абашидзе,  дальнейшее  развитие  событий  закончится  войной.  И  как  одна  из  её  форм  – 
спецоперация грузинских военных.

3 мая. Член армянской делегации в ПАСЕ и оппозиционного блока "Справедливость" Шаварш Кочарян обвинил 
министра ИД Армении в  неправильной интерпретации резолюции ПАСЕ. В частности,  по его словам,  в документе нет 
утверждения о том, что легитимность президентских выборов в Армении не может быть поставлена под сомнение. На 
самом деле,  по  словам парламентария,  в  документе  лишь  отмечается,  что  "несмотря  на  нарушения,  международные 
организации лишь дают оценку,  но не занимаются вопросом легитимности". Строчка же о том, что оппозиция не имеет 
права путем митингов добиваться отставки президента, хоть и попала в первоначальный вариант резолюции, но "была 
осмеяна и исключена из окончательного документа", - проинформировал Кочарян.

3  мая. Резолюция  ПАСЕ по  внутриполитической  ситуации  в  Армении  откинула  позиции  республики  в  этой 
организации на шаг назад, - заявил вице-спикер Национального Собрания Тигран Торосян. По его словам, если Армения в 
течение пяти месяцев не примет во внимание все предложения ПАСЕ в сентябре в ходе осенней сессии возможно будет 
рассмотрен вопрос приостановления полномочий армянской делегации. Вместе с тем, вице-спикер выразил уверенность в 
том, что дело до этого не дойдет, поскольку Армения уже предприняла конкретные шаги для реализации вышеуказанных 
предложений ПАСЕ. 

4 мая. Администрация США "глубоко обеспокоена" действиями главы Аджарии  Аслана Абашидзе и в течение 
последних  дней  активно  ведет  переговоры  с  Батуми  и  Тбилиси.  Об  этом  заявил  в  Вашингтоне  представитель 
Госдепартамента США  Ричард Баучер, подчеркнувший, что "недавние шаги, предпринятые господином Абашидзе и его 
правительством,  вызывают  опасения  в  связи  с  тем,  что  он,  возможно,  пытается  спровоцировать  военный  кризис  с 
демократически избранным новым руководством Грузии".

4 мая. Сегодня в центре Батуми аджарскими военными с помощью деревянных дубинок и брандспойтов был 
разогнан митинг оппозиции, который насчитывал около 500 человек. Отметим, что на митинге принимали участие учителя 
батумских учебных заведений, протестовавших против приостановления занятий.

4 мая. Посольство США в Грузии выразило "глубокую обеспокоенность"  в  связи с  произошедшими сегодня в 
Батуми разгонами митингов студентов и педагогов, требовавших отставки главы Абашидзе. Как отмечается в заявлении, 
"это является еще одним более возмутительным примером нарушения свободы слова и права на свободное собрание", и 
США призывают Абашидзе и руководство автономии в целом "сделать все для немедленного прекращения актов насилия". 
Как  подчеркивается  в  заявлении,  ситуация  в  Аджарии  "слишком  напряженна,  и  это  является  результатом  шагов, 
предпринятых недавно аджарским руководством". При этом американская дипмиссия "призывает все стороны воздержаться 
от насилия и провокационных шагов и разработать мирные пути выхода из сложившейся ситуации, что позволит снизить 
существующую напряженность и способствовать защите прав человека в Аджарии". 

4  мая. В  настоящее  время  в  Батуми  возобновилась  акция  протеста  аджарских  студентов  и  других  жителей 
автономии,  требующих  отставки  главы  Аджарии  Аслана  Абашидзе.  Они  проводят  акцию  протеста  у  Батумского 
государственного университета. По поступающим из Аджарии данным, там собралось около 2000 человек, численность 
которых все возрастает. 

4 мая. Порядка $100 млн выделит ЕБРР на программы в энергетике Армении. Об этом заявил председатель ЦБ 
Армении  Тигран  Саркисян.  По  его  словам,  предварительно  уже  можно говорить  о  $30  млн  -  $40  млн,  которые будут 
направлены на строительство более десятка новых средних и малых ГЭС. Глава ЦБ напомнил также, что немецкий банк 
KfW  продолжает  финансирование  реконструкции  уже  существующих  малых  ГЭС.  "Развитие  малой  гидроэнергетики 
причислено  правительством  Армении  к  числу  приоритетных  направлений,  -  подчеркнул  глава  ЦБ  -  и  поэтому 
осуществление этих программ имеет исключительное значение". Отвечая на вопрос о том, не является ли предоставление 
этих средств частью программы по закрытию Армянской атомной станции, на чем настаивает ЕС, глава ЦБ отметил, что 
данное  предположение  не  лишено  логики,  однако  он  в  обсуждении  политических  подоплек  данной  программы  не 
участвовал. 

4  мая. На  площади  "Свободы"  в  Ереване  проходит  очередной  митинг  армянской  оппозиции.  По  оценкам 
организаторов митинга на площади присутствуют до 40 тыс. человек. Реально на месте митинга находятся не более 10 тыс 
человек.  Основной  темой  митинга  является  принятая  28  апреля  резолюция  ПАСЕ  по  внутриполитической  ситуации  в 
Армении.

5  мая. Согласно  последним  данным,  число  выступающих  против  главы Аджарской  АР  Аслана  Абашидзе на 
митинге в Баутми достигло 10 тысяч человек. В основном, это жители аджарской столицы.

5 мая. Глава Аджарии Аслан Абашидзе выступил с заявлением о том, что он не собирается уходить в отставку. 
Комментируя происходящие в Батуми события в интервью местному телеканалу "Ачара-ТВ",  он заявил, что "заявления 
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грузинских демократов его ничуть не шокируют". По его словам, "здесь не та площадь и не тот ринг, которым можно так 
просто завладеть". "Мы тоже имеем терпение - исходя из интересов государства, нации и народа - но всему есть предел и 
сотни опьяненных людей не имеют права бесчинствовать", - заявил глава автономии.

5  мая. Батумский  телеканал  "Ачара-ТВ"  передал  кадры,  на  которых  засняты  вышедшие  на  улицы  города 
сторонники главы Аджарской АР Аслана Абашидзе. На показанных кадрах видны от 500 до 1000 человек, среди которых 
около трети вооружены автоматическим оружием - среди них много людей, одетый в камуфляж. Они скандируют "Бабу! 
Бабу!" и двигаются по проспекту в центре города.

5 мая. Около 1200 военнослужащих аджарского регионального управления пограндепартамента Грузии покинули 
места дислокации и перешли на сторону аджарской оппозиции, отказавшись подчиняться приказам аджарского руководства.

5  мая. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Жваниа прибыл  к  взорванному  мосту  через  реку  Чолоки  на 
административной  границе  Аджарской  АР  для  проведения  переговоров  с  представителями  руководства  автономии. 
Ожидается, что с ним встретятся глава аджарского МВД Джемал Гогитидзе и начальник ожраны охраны главы автономии 
Давид  Халваши.  Прибыв на  Чолоки,  премьер  заявил журналистам,  что  переговоры уже  могут  касаться  только  одного 
вопроса - отставки Аслана Абашидзе и завершения аджарского кризиса полностью мирным путем, "без кровопролития и 
даже без хотя бы одной пули".

5 мая. Председатель Совета министров Аджарской АР Ростом Джапаридзе заявил в интервью агентству "Рейтер", 
что руководство автономии не намерено применять силу против массовых выступлений с требованием отставки главы 
Аджарии Аслана Абашидзе.

5 мая. Состоялся телефонный разговор между президентом Грузии Михаилом Саакашвили и президентом России 
Владимиром Путиным. Об этом журналистам сообщил глава администрации президента Грузии Иракли Чубинишвили. По 
его словам, "Россия с пониманием относится к происходящим в Грузии процессам" и "ведутся переговоры для того, чтобы 
все завершилось мирно". Чубинишвили отметил, что разговор носил "очень деловой" характер. 

5 мая. Начались переговоры между премьер-министром Грузии  Зурабом Жваниа и министром внутренних дел 
Аджарии  Джемалом  Гогитидзе на  административной  границе  автономии  по  реке  Чолоки.  После  затянувшихся 
предварительных переговоров, во время которых стороны не могли прийти к согласию по поводу технических деталей 
встречи в силу взаимного недоверия, Жваниа неожиданно заявил, что он согласен пойти на риск и перешел на территорию 
Аджарии по обломкам взорванного моста через Чолоки.

5  мая. "Мы  не  намерены трогать  автономию  Аджарии,  но  в  переходной  период  я  ввожу  в  Аджарии  прямое 
президентское правление",  -  заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили.  По его словам,  в регионе "будет назначен 
временный Совет, который будет управлять до тех пор, пока... в Аджарии не будут проведены местные выборы и не будет 
избрано то местное управление, которое хочет население Аджарии".

5 мая. В Батуми проходит встреча главы Аджарии Аслана Абашидзе с прибывшим в Аджарию секретарем Совета 
безопасности России  Игорем Ивановым. Они встречаются один на один в резиденци главы автономии. Находящийся на 
многотысячной манифестации требующей отставки Абашидзе премьер-министр Жваниа не исключил, что впоследствии его 
тоже могут пригласить на встречу. Однако Абашидзе исключил такую возможность, отметив, что "премьер-министр Грузии 
прибыл в Батуми с иной миссией" и выразил недовольство участием Жваниа в манифестации аджарской оппозиции. 

5 мая. Совет директоров Всемирного банка утвердил 4 мая программу предоставления Армении кредита на сумму 
$35 млн. Об этом сообщил директор ереванского бюро ВБ Роджер Робинсон. Реализация проекта будет осуществляться в 
трех направлениях - модернизация государственного сектора, развитие системы общинного водоснабжения и водоочистки 
($23  млн),  реформирование  сельского  хозяйства  ($1,74  млн).  Вопрос  предоставления  Армении  еще  одного  кредита  в 
размере $30 млн ВБ обсудит 10 июня.

5 мая. Всемирная армянская организация (ВАО) крайне обеспокоена сложившейся в Армении внутриполитической 
ситуацией, - заявил в Ереване председатель ВАО и глава Союза армян России (САР) Ара Абрамян. Виновниками кризиса 
являются  власти  страны,  поскольку  без  причин  народ  не  последовал  бы  за  оппозиционными  деятелями,  подчеркнул 
Абрамян,  добавив, что власти Армении несомненно контролируют ситуацию. При этом, наиболее ценным достижением 
армянского  народа  Ара  Абрамян  назвал  независимую  государственность,  призвав  оппозицию  своими  действиями  не 
ставить  ее  под  угрозу.  Абрамян  призвал  власти  и  оппозицию  сесть  за  стол  переговоров  и  найти  пути  выхода  из 
сложившейся ситуации. "Те требования оппозиции, которые исходят из норм Конституции должны быть выполнены, а те, 
которые  противоречат  букве  закона,  а  это,  насколько  я  понимаю,  требование  о  проведении  референдума  доверия 
президенту, должны быть прекращены"- подчеркунл он. Ара Абрамян опроверг слухи о "российской руке" содействующей 
деятельности  армянской  оппозиции.  "В  России  нет  такой  силы,  которая  была  бы  заинтересована  в  дестабилизации 
ситуации в Армении...,"- заявил он. 

5  мая.  На  днях  в  Вашингтоне  прошли  американо-азербайджанские  переговоры  о  сотрудничестве  в  области 
безопасности  и  борьбы  с  терроризмом.  Как  говорится  в  сообщении  Госдепартамента  США,  с  американской  стороны 
переговоры вел помощник Госсекретаря по военно-политическим вопросам Линкольн  П.Блумфилд, с азербайджанской - 
зам. министра иностранных дел  Араз Азимов. Переговоры касались глобальной войны с терроризмом, индивидуального 
плана партнерства с HАТО, американо-азербайджанского сотрудничества в области безопасности и проблем региональной 
безопасности.

5 мая.  Вопрос неучастия азербайджанских депутатов в  обсуждениях  по кипрскому вопросу в  Страсбурге  был 
поднят  на  заседании  азеpбайджанского  меджлиса.  Члены парламента  потребовали  от  руководителя  азербайджанской 
делегации в ПАСЕ Самеда Сеидова объяснить, почему члены делегации отсутствовали на заседании ассамблеи во время 
обсуждения и голосования по вопросу о возможности открытия в Совете Европы представительства Турецкого Кипра. На 
что Самед Сеидов неожиданно заявил, что азербайджанская делегация не участвовала в заседании "преднамеренно". По 
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его словам, Комитет ПАСЕ по правам человека и правовым вопросам не рекомендовал ассамблее принятие позитивного 
решения по данному вопросу. По мнению Сеидова, признание Турецкого Кипра явилось бы "опасным прецедентом" с точки 
зрения возможного признания в дальнейшем сепаратистского режима в Карабахе. 

5  мая.  Очередной  раунд  переговоров  о  присоединении  Казахстана  к  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан 
состоится в конце мая или в начале июня, сообщил посол Казахстана в Азербайджане  Андар Шукпутов. По его словам, 
запланированная ранее на апрель встреча экспертов не состоялась по техническим причина. Посол также отметил, что 
переговоры пока будут проходить в формате рабочих групп и только после того, как они согласуют все вопросы, переговоры 
перейдут на более высокий уровень. 

5 мая. МИД Азербайджана выступил с заявлением в связи появившимися в последние дни сообщениями в ряде 
местных и турецких СМИ о неучастии части азербайджанских депутатов ПАСЕ в обсуждениях вопроса о Северном Кипре. 
МИД опровег сообщения о якобы "охлаждении" азербайджано-турецких отношений в связи с указанным фактом. "Ни о каком 
"охлаждении"  азербайджано-турецких  отношений  не  может  идти  и  речи.  Азербайджанская  Республика  и  Турецкая 
Республика являются стратегическими партнерами,  связанными прочными братскими и добрососедскими отношениями, 
основанными  на  многовековых  исторических,  культурных,  языковых  и  других  узах",  -  говорится  в  заявлении  МИД 
Азербайджана.

6  мая. Лидер  Аджарии  Аслан  Абашидзе  покинул  Батуми  и  вылетел  в  Москву  вместе  с  Секретарем  Совета 
Безопасности  России  Игорем  Ивановым  на  его  самолете. Чуть  позже  в  Батуми  прибыли  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили и спикер парламента  Нино Бурджанадзе прибыли в Батуми. 

6 мая. Правительство США приветствовало "мирное восстановление контроля руководства Грузии в Аджарской 
автономии". Как было отмечено в специальном заявлении официального представителя Госдепартамента США  Ричарда 
Баучера,  "события,  которые происходили в Батуми в  последние дни,  были значительным шагом по восстановлению в 
автономии законности и демократического правления". Он назвал это "историческим днем для всего грузинского народа". 
Баучер выразил надежду на продолжение "тесного сотрудничества с Грузией в области демократических и экономических 
реформ".

6 мая. Сегодня глава МИД Грузии Саломэ Зурабишвили вылетела в Москву для проведения переговоров со своим 
российским коллегой  Сергеем Лавровым. Перед вылетом она отметила,  что отставка  Аслана Абашидзе с поста главы 
Аджарии  является  "хорошим  фоном  перед  началом  грузино-российских  переговоров".  По  словам  Зурабишвили,  "роль 
России в вопросе разрешения ситуации была огромная и это обязательно получит положительное отражение в наших 
отношениях".

6 мая. В Москве проишли переговоры министров иностранных дел России и Грузии Сергея Лаврова и Саломе 
Зурабишвили.  Министры выразили удовлетворение развитием двусторонних отношений.  Стороны продолжат работу по 
вопросу статуса и сроков пребывания российских баз в Грузии, сообщил журналистам Лавров. "Мы приняли решение о том, 
какие конкретные дальнейшие шаги будут предприняты нашими странами на уровне экспертов по вопросам, касающимся 
урегулирования статуса и сроков пребывания российских баз  на территории Грузии",-  сказал он.  "Эти базы никому не 
нужны. Грузии эти базы, как и другие, абсолютно не нужны. Сохранение этих баз и затягивание процесса не входит в 
интересы России",- высказала мнение Зурабишвили на состоявшейся позже пресс-конференции.

6 мая. Россия удовлетворена мирным разрешением ситуации в Аджарии, заявил журналистам глава МИД России 
Сергей Лавров по окончании переговоров с главой МИД Грузии Саломе Зурабишвили. Лавров напомнил, что Россия всегда 
рассматривала  этот  конфликт  как  внутреннее  дело  Грузии.  "Все  шаги,  которые  осуществляла  российская  сторона, 
основывались на договоренностях Москвы и Тбилиси", - сказал российский министр. "Мы с удовлетворением восприняли 
заявление  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили,  что  в  Аджарии  будет  быстро  восстановлен  порядок,  не  будет 
репрессий и преследований,  что сохранится ее автономный статус и там пройдут выборы",  -  отметил Лавров.  Саломе 
Зурабишвили  отметила,  что  приезд  секретаря  Совета  безопасности  РФ  Игоря  Иванова  в  Батуми  был  важным  и 
символичным.  "Ситуация в Аджарии разрешилась бы в любом случае,  так  как  это было волеизъявлением народа.  Но 
приезд Иванова был важным и символичным. Россия в последний момент протянула руку помощи. Это создает ту почву 
доверия, которое необходимо для развития отношений по правильному пути",- сказала она. 

6 мая. В Аджарии создана временная комиссия по руководству республикой, который воглавит президент Грузии 
Михаил Саакашвили. Выборы нового руководства Аджарии будут назначены на июнь. Кроме того, Саакашвили заявил, что 
будут ликвидированы счета Аслана Абашидзе, а средства с этих счетов, по словам президента, будут переданы в пользу 
населения. 

6 мая. Парламент Грузии принял специальное постановление,  которым упраздняются Верховный совет и все 
другие структуры власти в Аджарии и до проведения в автономии выборов нового местного руководства на территории 
Аджарии вводится прямое президентское правление.

6  мая. После  Аджарии  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили собирается  полностью  восстановить 
территориальную целостность страны. Как заявил президент, "мы должны как можно быстрее начать активные переговоры 
с Абхазией и Южной Осетией" и "необходимы серьезные мирные переговоры по воссоединению страны и решению всех 
вопросов,  которые  до  сих  пор  не  решены".  При  этом  он  также  отметил,  что  "мы  показали  в  Аджарии,  что  склонны 
действовать мирно, но настойчиво, и это очень важно".

6 мая. Католикос-Патриарх Всея Грузии  Илиа Второй сегодня поздравил "весь грузинский народ с победой в 
Аджарии и свободой", отметив, что "большое счастье, что все разрешилось без кровопролития". На торжественной литургии 
в  тбилисском  Кашветском  храме  Святого  Георгия  глава  Грузинской  Православной  Церкви  заявил,  что  "сегодня 
удивительный  праздник",  поздравил  всех  с  Днем  Святого  Георгия  Победоносца  и  добавил,  что  "впереди  -  Абхазия  и 
Цхинвали".
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6 мая. "Новое руководство Грузии по-прежнему не воздерживается от радикальных заявлений и не отказывается 
от агрессивной риторики теперь уже в адрес Абхазии", - заявил глава МИД Абхазии Сергей Шамба. "Грузия наконец должна 
осознать,  что  силовым методом Абхазию не  вернуть.  С нами надо  говорить  совершенно  другим языком"  –подчеркнул 
министр. "Лишенными всякого смысла" называл Шамба заявления грузинских властей о том, что Абхазия, как и Аджария, 
должна быть частью Грузии. "Мы, как и прежде, намерены вести с грузинскими властями диалог на равноправной основе и 
строить добрососедские отношения", -сказал он, и добавил, что в то же время абхазский народ будет сражаться за свои 
национальные интересы, за свою свободу и независимость". 

6 мая. Президент Абхазии Владислав Ардзинба считает важным, что в ходе событий в Аджарии удалось избежать 
кровопролития. Что касается заявлений руководства Грузии о том, что за Аджарией последует Абхазия, то они "являются 
следствием эйфории". "Ситуация в Абхазии и вокруг нее коренным образом отличается от аджарской. Аджарцы являются 
этническими грузинами, и они никогда не выражали стремления к построению собственного независимого государства. По 
существу это был конфликт политических элит Тбилиси и Батуми". По словамк Ардзинба, абхазский народ в полной мере 
осознает  свои  национальные  интересы,  главным  элементом  которых  является  независимая  государственность.  Он 
отметил, что "народ Абхазии неоднократно доказывал способность защищать свободу и независимость Абхазии, и полон 
решимости бороться за это и сегодня, и располагает всеми необходимыми средствами для обеспечения безопасности и 
обороноспособности Абхазии". 

6 мая. Абхазия – это отдельное независимое государство,  с которым необходимо считаться и говорить как  с 
соседним государством, сказал спикер народного Собрания, Парламента Абхазии  Нугзар Ашуба в связи с заявлениями 
президента Грузии, что "скоро за Аджарией последует и Абхазия". Ашуба подчеркнул, что такие заявления "ни к чему не 
приведут, кроме как к войне".

6 мая. В Москву прибыл глава правительства республики Абхазия Рауль Хаджимба. В представительстве Абхазии 
в Москве затруднились ответить на вопрос, связан ли приезд Хаджимбы с последними событиями в Аджарии. "Визит был 
согласован еще в апреле, до последнего обострения ситуации вокруг Батуми",- отметили в представительстве.

6  мая.  "Мы  выражаем удовлетворение  по  поводу  того,  что  напряженное  противостояние  между  Аджарией  и 
центральными властями Грузии закончилось в основном мирным путем и без пролития крови", - заявил пресс-секретарь 
МИД Армении Гамлет Гаспарян. Решение этой проблемы стало еще одним важным шагом для Грузии, следовательно, и 
для всего Южного Кавказа, в направлении достижения стабильности и мира, - отметил он. "В связи с этим мы приветствуем 
последовательную и решительную политику высшего руководства Грузии, благодаря чему удалось решить эту сложную 
проблему", - подчеркнул Гаспарян. 

6 мая.  В парламенте Армении завершился третий раунд политических консультаций "власть-оппозиция". После 
переговоров,  секретарь  оппозиционной  фракции  "Справедливость"  Виктор  Даллакян заявил,  что  "сегодня  велись  не 
переговоры, а лишь политические консультации по определению повестки предстоящих переговоров". 

6  мая.  Министерство  образования  Азербайджана  не  давало  согласия  на  деятельность  филиалов  российских 
высших  учебных  заведений  в  стране  -  они  функционируют  незаконно.  Об  этом  сообщил  министр  образования 
Азербайджана Мисир Марданов. По его словам, если некоторые из них функционируют с согласия Минобразования России, 
то иные филиалы даже такого согласия не имеют. Марданов отметил, что в Азербайджане достаточно высших учебных 
заведений и поэтому нет необходимости в деятельности подобных филиалов. Министр также напомнил, что двумя годами 
ранее в ходе визита министра образования России в Баку он предложил создать единый университета на базе всех этих 
филиалов. Вопрос так и не нашел своего решения. Вероятно, Министерство образования Азербайджана поднимет вопрос о 
закрытии филиалов российских вузов, сказал он. 

6 мая.  Президент Армении Роберт Кочарян принял сегодня делегацию Армянской Ассамблея Америки (ААА) во 
главе с председателем совета попечителей Грайром Овнаняном. Кочарян высоко оценил работу ААА. Стороны обсудили 
основные направления лоббистской деятельности Ассамблеи в США.

7 мая. В Аджарии аннулирован пост главы автономии. Решение принято Верховным Советом Аджарии, который 
при этом сложил с себя полномочия, поскольку в автономии временно введено прямое правление президента Грузии. До 
выборов  исполнительную  власть  в  автономии  будет  представлять  так  называемый  Совет  прямого  президентского 
правления. Как отмечалось ранее, выборы в Аджарии пройдут ориентирововчно в июне текущего года. 

7 мая. "Если в Грузии решат пойти на Абхазию пусть даже с "цветами",  ("розами или фиалками"),  это будет 
воспринято нами как агрессия, - заявил первый вице-премьер правительства Абхазии  Астамур Тарба. По словам Тарба, 
курирующим в правительстве Абхазии силовой блок, "такие методы могут пройти в Аджарии или другом регионе Грузии, но 
никак в Абхазии". 

7 мая. В Батуми у здания Верховного Аджарии произошел инцидент.  Бывшие сотрудники местной госохраны 
требовали  обеспечить  их  рабочими  местми  и  погасить  задолженности  по  зарплатам,  утверждая,  что  бывший  глава 
автономии не платил им последние три месяца. Для решения этих вопросов сотрудники абашидзевской охраны требовали 
встречи  с  президентом  Грузии  Михаилом  Саакашвили или  с  министром  внутренних  дел  Грузии  Гиоргием  Барамидзе. 
Инцидент у них произошел с представителями аджарских правоохранительных структур, которые еще за несколько дней до 
отставки  Абашидзе  добровольно  перешли  на  сторону  центральных  властей  Грузии  и  возмутились,  увидев  среди 
собравшихся лиц,  принимавших участие в  разгонах митингов  оппозиции.  Произошла драка,  во время которой один из 
сотрудников  аджарских  правоохранительных  структур  несколько  раз  выстрелил  в  воздух.  На  место  инцидента  явился 
первый замглавы МГБ Грузии Гиги Угулава, который пообещал разобраться в ситуации. 

7 мая. В центре Батуми проходит первая акция протеста. Как передает телекомпания "Имеди", перед зданием 
аджарского  телевидения  собрались  сотрудники  этой  телекомпании  и  местное  население.  Участники  акции  протестуют 
против вывоза  из  Аджарии дорогостоящей аппаратуры,  принадлежащей телеканалу,  и  придания ему статуса филиала 
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Гостелерадиокорпорации Грузии.  Первым эту ситуацию официально прокомментировал генеральный прокурор Ираклий 
Окруашвили. "Проблема улажена. Аджарское телевидение, как юридическое лицо, имеет право самостоятельно выбирать, 
будут ли они филиалом или нет. Никто технику из Аджарии вывозить не будет", - сказал Окруашвили участникам акции.

7 мая. Генеральный секретарь Совета Европы Вальтер Швиммер выразил удовлетворение в связи с тем, что 
кризис в Аджарии удалось разрешить без кровопролития. В письме, направленном на имя президента Грузии, Швиммер 
одобрил действия Михаила Саакашвили и руководства страны, предпринятые для достижения мирного урегулирования 
ситуации.  Генсек  Совета  Европы  также  отметил  необходимость  создания  правовых  рамок,  определяющих  статус 
автономных территорий и гарантирующих им широкую автономию.

7 мая.  Президент Грузии Михаил Саакашвили подписал указ о роспуске двухпалатного парламента Аджарской 
автономии, ввел прямое государственное управление и институт полномочного представителя президента, а также создал 
временную президентскую администрацию.  Своим распоряжением президент назначил полномочным представителем в 
Аджарии начальника государственного предприятия "Грузинские железные дороги" Левана Вашаломидзе. В пятницу глава 
грузинского государства подписал также распоряжение о комплектации Временного совета, в состав которого входят 19 
членов. Совет возглавил сам Саакашвили, а координация работы поручена Вашаломидзе. "Автономному статусу Аджарии 
ничего не угрожает. Главное не это, главное - форма, какая автономия будет у Аджарии. Мы не допустим повторения того, 
что было раньше , - сказал Саакашвили на пресс-конференции.

7 мая. Рост ВВП Армении за первый квартал текущего года в сравнении с аналогичным периодом прошлого года 
составил 7,5%. По окончательным данным ВВП на конец марта 2004 года составил 215,5 млрд. драм, а в основных ценах – 
187,6 млрд. драм. Объем промышленной продукции к концу марта составил 114,5 млрд. драм, увеличившись за первый 
квартал на 2,8%.

7 мая. США в рамках программы "Вызовы тысячелетия" предоставят Армении и Грузии финансовую помощь. Эти 
две закавказские республики оказались в списке 16 беднейших стран мира наряду с Бенином, Боливией, Вануату, Гоной, 
Гондурасом, Кабо-Верде, Лесото, Мадагаскаром, Мали, Мозамбиком, Никарагуа, Сенегалом и Шри-Ланкой. 

7 мая. президент Азербайджана  Ильхам Алиев заявил журналистам, что "Предложение об освобождении семи 
оккупированных районов Азербайджана в обмен на открытие коммуникаций между Арменией и Азербайджаном не исходит 
от  Минской  группы  ОБСЕ.  На  этом  настаивает  Азербайджан".  По  его  словам,  "Азербайджан  занимает  справедливую 
позицию,  которая заключается в  освобождении оккупированных территорий,  возвращении беженцев в  родные места и 
после этого обсуждения статуса Нагорного Карабаха".

7 мая.  Президент США Буш предложил назначить  на  должность  нового посла США в  Армении руководителя 
отдела Госдепартамента по вопросам России  Джона Эванса. Нынешний глава американской дипмиссии в Армении Джон 
Ордуэй назначен послом в Казахстане. 

7 мая.  Внешний долг Азербайджана составляет порядка $1,9 млрд. И теоретически, в ближайшие два-три года 
правительство  может  без  риска для экономики страны довести  внешний долг  до  $2-  $3 млрд.  Такую мысль  высказал 
заведующий отделом финансово-кредитной экономической политики кабинета министров Азербайджана Октай Ахвердиев. 
По  его  словам,  такая сумма долга  для  Азербайджана  не  страшна,  так  как  сроки  возвращения взятых кредитов  очень 
большие, и к тому времени финансовое положение Азербайджана будет еще более прочным.

10  мая. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  подверг  резкой  критике  политику  генерального  секретаря  СЕ 
Вальтера Швиммера. Недовольство Саакашавили вызвало письмо Швиммера от 5 мая о ситуации в Аджарии. "МИД Грузии, 
в  тот  день,  когда  в  Аджарии  решались  судьбоносные  вопросы,  выдворил  за  пределы  страны  представителя  Совета 
Европы. Эта организация сделала заявление о том, что мол, стороны потеряли способность диалога", - сказал Саакашвили. 
"Можно подумать, что здесь было две стороны, а мнение общественности Аджарии было ни при чем. Это не может быть 
позицией европейца. Это - позиция бюрократа с высокой зарплатой", - сказал президент. Критикуя Совет Европы и его 
генерального секретаря Саакашвили сказал, что "в феврале на глазах Швиммера разогнали мирных демонстрантов, а он 
надел шляпу и покинул Батуми". "Европа в лице таких Швиммеров не должна нас учить, мы можем их многому научить", - 
сказал Саакашвили. "Европа - это не Швиммер, Европа - это Евросоюз, который сделал поддерживающее нас заявление. 
Кроме Европы, нам очень помогли своими четкими заявлениями США", - сказал Саакашвили.

10 мая. МИД Грузии направил письмо в  Совет Европы с просьбой отозвать спецпредставителя генерального 
секретаря Совета Европы в Грузии Пламена Николова. "Письмо уже послано, в понедельник мы ожидаем из Страсбурга 
реагирования", - сказал журналистам председатель парламентского комитета по внешним связям Константин Габашвили. 
"На мой взгляд, адресатом критики президента был не Вальтер Швиммер, а Пламен Николов. Заявление Швиммера было 
эпизодически  основано  на  данных,  полученных  от  Николова.  Неправильная  ориентация  в  вопросе  и  не  корректное 
информирование своего руководства о ситуации в Грузии и в Аджарии привела к требованию МИД Грузии отозвать посла 
Николова",  -  сказал  Габашвили.  По  словам председателя парламентского комитета,  на  ближайшей встрече  министров 
иностранных  дел  Совета  Европы  глава  МИД  Грузии  Саломе  Зурабишвили  намерена  сделать  заявление  о  причинах 
недовольства руководства Грузии позицией Пламена Николова.

10 мая. Президент Грузии временно назначил на пост мэра Батуми лидера движения "Демократическая Аджария" 
Эдварда  Сурманидзе.  Кроме  того,  Михаил  Саакашвили  принял  решение  о  назначении  временных  глав  местных 
администраций в пяти районах Аджарской автономии. На пост главы администрации Кобулети временно назначен Мераб 
Ногаидели,  на  пост  главы  администрации  Хуло  -  Отар  Цецхладзе,  на  пост  главы  администрации  Шуахеви  -  Нодар 
Карцивадзе,  на  пост  главы администрации Кеда  -  Отар  Такидзе,  на  пост  главы администрации Хелвачаури  -  Мурман 
Думбадзе. 

10  мая. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  обратился  с  призывом  к  населению  Аджарии  полностью 
разоружится  в  течение  недели.  "Всем,  кроме  пяти  -  шести  человек,  которые  уже  задержаны,  даю  гарантию 
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неприкосновенности. Но если через неделю окончательное разоружение не произойдет, мы сделаем все для установления 
порядка, и они знают, что мы не шутим", - заявил Михаил Саакашвили.

10  мая.  Из  Баутми  распространилась  информация  о  том,  что  неподалеку  от  аджарской  столицы  в  лесах 
скрываются  около  70  хорошо  вооруженных  сторонников  экс-главы  Аджарии Абашидзе,  которых  возглавляет  бывший 
замминистра внутренних дел автономии Давид Бакуридзе. В связи с этим сегодня руководители силовых структур Грузиии 
провели совещание. В связи с этим президент Грузии Михаил Саакашвили заявил, что если они не разоружаться, то власти 
применят силу. "Никому не советую встретится с нашими элитными частями где-то в лесу - у нас очень хорошие отряды 
спецназначения  и  никому  не  советую  рисковать  жизнью,  потому  что  мы  действительно  не  собираемся  отступать",  - 
подчеркнул  он.  В  свою очередь  первый замглавы МГБ Грузии  Гиги  Угулава также  заявил,  что  "если  отряд Бакуридзе 
добровольно  сложит  оружие,  то  наказание  им  будем  смягчено",  и  что  если  переговоры властей  с  этой  вооруженной 
группировкой будут нерезультативными, то "будет проведена спецоперация по их задержанию".

10  мая. Обоснованность  приватизации  предприятий  в  Аджарии  будет  рассмотрена  в  ходе  начинающейся  в 
понедельник  двухдневной  поездки  в  Батуми  министра  экономики  Грузии  Ираклия  Рехвиашвили  и  главы Агентства  по 
предприятиям с госдолей Эрекле Кикодзе. В министерстве не исключили, что в ходе детального анализа будет обсужден и 
вопрос о смене статуса Батумского порта, находящегося ныне в муниципальном подчинении.

10 мая.  Президент Грузи‚  покидая Аджарию‚ заявил,  что в  Конституцию Аджарской автономии будут  внесены 
изменения, согласно которым число министерств сократится с 18 до 4. По словам президента, под сокращение попадают в 
основном силовые ведомства, функции же некоторых других будут перераспределены между иными структурами. При этом 
он  отметил,  что  "деньги,  которые  будут  сэкономлены  на  административном  аппарате  Аджарии,  должны  будут  быть 
распределены между людьми", а также сообщил, что "в Конституцию Аджарии и, не исключено, что и в Конституцию Грузии, 
будут заложены механизмы, которые запретят впредь создание каких-либо искусственных барьеров между Аджарией и 
остальной Грузией". 

10 мая. В рамках периодических армяно-американских консультаций по контролю над экспортом товаров двойного 
назначения на прошлой неделе в Вашингтоне находилась армянская делегация в составе представителей министерства 
иностранных дел,  торговли и  экономического развития,  комиссии  по  контролю над экспортом и Службы национальной 
безопасности. В ходе встреч с представителями торгового секретариата США были обсуждены шаги, предпринимаемые 
правительством Армении в данной сфере, а также опыт США и перспективы его эффективного использования в Армении. 
Американская сторона высоко оценила принятый в сентябре 2003 года армянским парламентом закон "Об экспорте товаров 
двойного назначения и технологий, и контроле за их транзитом по территории Армении".

10 мая.  После состоявшихся сегодня политических консультаций между оппозицией и коалицией власти спикер 
армянского парламента Артур Багдасарян выступил с заявлением, в котором, в частности, говорится: "После длительных и 
трудных обсуждений... политические консультации принесли свои первые положительные плоды“. Он отметил, что стороны 
"пришли к согласию начать политический диалог, в связи с чем, 13 мая будет сформирована соответствующая повестка“.

11 мая. Президенты Армении и Ливана Роберт Кочарян и Эмиль Лахуд обсудили ситуацию на Ближнем Востоке и 
в Ираке. Прибывший сегодня в Бейрут с трехдневным визитом, президент Армении проинформировал своего ливанского 
коллегу  о  нынешней  ситуации  в  Армении  и  прилагаемых  усилиях  по  нормализации  ситуации  в  стране,  в  частности, 
улучшению экономического положения. Армянская община Ливана насчитывает около 150 тысяч человек.

11 мая.  Японский консорциум  JAOC (Japan Azerbaijan Operating Company), решивший отказаться от реализации 
проекта разработки структуры "Атешгях - Янан Тава - Мугань-Дениз", выплатил Госнефтекомпании Азербайджана (ГHКАР) 
компенсацию в размере $4 млн. Об этом сообщил президент ГНКАР Натик Алиев. Консорциум потерпел неудачу с первой 
разведочной скважиной на площади "Янан-Тава". Из-за высокого пластового давления проходка была прервана еще до 
достижения проектной глубины. А после бурения второй разведочной скважины JAOC объявил, что обнаруженные запасы 
нефти  не  представляют  коммерческого  интереса.  После  этого  японцы  фактически  свернули  всю  работу  по  проекту  и 
закрыли свой офис в Баку. Ранее французской TotalFinaElf пришлось выплатить ГНКАР денежную компенсацию в размере 
около $20 млн. за отказ от бурения второй разведочной скважины на блоке "Лянкяран - Талыш-Дениз". 

11 мая. Очередной раунд переговоров о присоединении Казахстана к проекту строительства трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан  (ОЭТ  БТД)  состоится  в  конце  мая,  сообщил  президент  ГНКАР  Натик  Алиев.  По  его  словам, 
межправительственное соглашение практически готово. Его подписание можно ожидать в ближайшее время. Однако до сих 
пор  существуют  некоторые проблемы,  в  первую очередь,  связанные с  ратификацией  этого  соглашения казахстанским 
парламентом. Астана не хочет идти на этот шаг, так как в дальнейшем подобной процедуры могут потребовать и другие 
нефтяные компании, работающие в этой стране. Ранее переговоры предполагалось завершить до конца 2003 года с тем, 
чтобы передать проект  соглашения на рассмотрение  правительствам двух  стран.  После подписания этого  соглашения 
между инвесторами транспортной системы Актау-Баку и правительствами Азербайджана и Казахстана будут подписаны 
транзитные соглашения.  Создание  системы Актау-Баку  предполагает  строительство  нового  терминала  для  хранения и 
перевалки нефти в Курыке (порт в 76 км от Актау), а также соединительных трубопроводов. Мощность системы составит 20 
млн. т нефти в год, на первом этапе - до 7,5 млн. тонн.

11 мая. В Цалкский район по просьбе грузинских жителей введено подразделение внутренних войск МВД Грузии в 
составе 150 военнослужащих. Около 100 местных грузин собрались у здания рабочей резиденции президента Михаила 
Саакашвили с требованием ввести внутренние войсак в район и принять меры по недопущению углубления этнического 
конфликта и вытеснения из района грузинского населения. Почти 90% населения района армяне.  Вчера в одном из сел 
района произошел конфликт, который перерос в драку между грузинами и армянами. 
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11 мая. Службу безопасности Аджарии после реорганизации возглавит бывший шеф грузинской контрразведки 
Акакий Цинцадзе. Об этом сообщил заместитель министра госбезопасности Грузии Георгий Угулава. Находящийся в Батуми 
Акакий Цинцадзе является уроженцем Аджарии. 

11  мая. Главный  редактор  газеты  "Объектив",  выходящей  в  городе  Телави,  Зураб  Качлишвили,  подвергся 
нападению  неизвестных  лиц.  Избитый  редактор  был  доставлен  в  одну  из  больниц.  По  его  словам,  нападение  было 
организовано руководством администрации региона Кахети и Телавского района, а также уполномоченным президента в 
регионе Кахети Пэтре Цискаришвили. "Нападавшие пригрозили убить меня в случае, если я продолжу публиковать статьи о 
представителях местного руководства, и посоветовали мне покинуть район", - заявил Качлишвили.

11 мая. МИД России выражает озабоченность развитием событий в Аджарии. Как отмечается в сообщении на 
интернет-сайте  МИД,  "был  безосновательно  задержан  один  из  российских  военнослужащих  из  состава  группировки 
российских  войск  в  Закавказье".  "По  сообщениям,  поступающим  из  Батуми,  там  начались  аресты  лиц,  обвиняемых  в 
нелояльности центральным властям. Одновременно ведется подготовка к конфискации ряда предприятий и хозяйственных 
объектов, принадлежащих "неблагонадежным элементам", - отмечается в сообщении. В нем подчеркивается, что "такого 
рода  действия  вызывают  естественную  озабоченность,  тем  более,  что  они  никак  не  согласуются  с  неоднократными 
заверениями грузинского руководства, что оно не допустит  каких-либо преследований или репрессий в  Аджарии после 
произошедших в автономной республике событий".

11  мая. президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  принял  специального  представителя  президента  Исламской 
Республики  Иран по  вопросам Каспия  Мехди Сафари.  Иранский  представитель  расценил подписанное  соглашение  по 
сотрудничеству  в  области  энергетики  стоимостью 17  миллионов  долларов  как  важный  шаг  в  сфере  координирования 
электрических сетей двух стран. Он также выразил уверенность в успешном завершении переговоров о транспортировки 
иранского  газа  в  Нахчыван,  добавив,  что  в  Иране  с  нетерпением  ждут  визита  президента  Азербайджана.  Отметив 
заинтересованность  обеих  сторон  в  развитии  сотрудничества  в  области  энергетики,  транспорта,  культуры  и  в  других 
сферах,  президент  Азеpбайджана  Ильхам Алиев  подчеркнул,  что  после  успешного  завершения  нынешних совместных 
проектов  должны  быть  подготовлены  и  осуществлены  и  другие  проекты,  в  частности,  проекты  по  строительству 
электрических линий высокого напряжения.

Особое мнение Жириновского по Кавказу
06.05.2004. Newsinfo

Владимир  Жириновский  утверждает,  что  события  последних  дней  в  Аджарии  нужно  расценивать  только  как 
очередное поражение России на Кавказе. И если смотреть даже на ближайшую перспективу, то последствия не заставят 
себя долго ждать - Грузия останется очагом постоянно растущего напряжения. В интервью Newsinfo Владимир Вольфович 
поясняет свою позицию…

Newsinfo: Как вы оцениваете события последних дней в Грузии и насколько вам понятна реакция России на эти 
события? 

Владимир Жириновский: Грузия и в составе Российской империи, и Советского Союза была только лишь обузой 
для нас.  Это вечная зона коррупции,  конфликтов,  ничего хорошего там не было.  С Грузии началось разложение всей 
страны. Оттуда пошла коррупция на Армению, на Азербайджан, Среднюю Азию в советский период, а потом дошло и до 
Москвы, до всех регионов. Поэтому нахождение Грузии в составе российского государства это было большой ошибкой. И 
сегодня, естественно, это продолжается. Мы продолжаем содержать Грузию. Для них такая ситуация- это удобный вариант. 
Они получают деньги из Москвы и из Вашингтона и ничего не делают. Они ничего не умели делать никогда. Они всегда 
отдыхали, я там 2 года жил и знаю что говорю. То есть это нация, которая любит попеть, попить, поиграть в футбол, и все. 
Дальше  можно  постонать,  поплакаться  в  жилетку,  позвонить  в  Москву,  в  Вашингтон,  получить  какие-то  подарки  и 
продолжать отдыхать. То есть недееспособная территория, и там вечно будут конфликты. Абашидзе отступил на время, 
здесь находится много грузинской эмиграции, не менее 800 тысяч грузин находится, грузинская интеллигенция. Все они 
были в оппозиции Гамсахурдия, Шеварднадзе, сейчас они будут в оппозиции Саакашвили. Поэтому на каком-то этапе они 
могут снова все вернуться в Грузию. Но общий итог для нас отрицательный. Кроме расходов и убытков, нам эта территория 
ничего не принесла. 

Newsinfo: Владимир Вольфович, а как на ваш взгляд в ближайшее время будет развиваться ситуация в Грузии и в 
кавказском регионе в целом? 

Владимир Жириновский: Саакашвили упоенный победой Тбилиси и в Батуми, попрет теперь на Сухуми, потом 
на Цхинвали, и мы получим еще беженцев и Южной Осетии, и будем с ними разбираться, будем их содержать. Очередные 
ошибки Москвы. Этого делать нельзя было ни в коем случае. Нужно было договариваться, ставить условия Саакашвили. Он 
сверг незаконно Шеварднадзе – это был законный президент, законный руководитель автономии Абашидзе, и сейчас будут 
свергать законных руководителей Абхазии, а потом и Цхинвали. Поэтому выигрывает он, проигрываем мы. А в Москве эту 
линию проводят, думая, что объединенная Грузия не будет больше провоцировать конфликт в Чечне. Это-заблуждение, все 
будет по старому! Грузия обязательно войдет в ближайшее время в НАТО, войска там встанут и будут поджигать нам с юга 
весь Кавказ.  Не только Чечню,  но и Карачаево-Черкесию,  будет огромное количество абхазских беженцев. Потому что 
абхазы это один и тот же народ: адыгейцы, абхазы, карачаевцы, черкесы, кабардинцы, балкарцы – все одни народ. И будут 
поджигать Кавказ еще в более худшем варианте, чем одна Чечня.  Затем Азербайджан вступит в НАТО и потом будет 
поджигать нас через Дагестан. То есть мы будем проигрывать вплоть до большой войны на Северном Кавказе и отделения 
Северного Кавказа. Вот такую "революцию роз" они устроят нам на Северном Кавказе.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

93



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Тбилиси вновь заговорили о российских базах
07.05.2004. Страна.ру

Ольга Бобровская
Политика - жестокая штука. Еще вчера все видные грузинские руководители в один голос благодарили Россию и 

лично Владимира Путина за вмешательство в конфликт  в Аджарии,  приведшее к его мирному разрешению.  А сегодня 
тональность  высказываний  грузинских  высокопоставленных  чиновников  изменилась  -  они  вновь  подняли  вопрос  о 
скорейшем выводе российских военных баз со своей территории.

Батумцы жгут плакаты с изображением Абашидзе, на улицах аджарской столицы автомобилисты, ликуя, давят на 
клаксоны, а народ находится в состоянии прострации, смешанной с эйфорией. Теперь у них будет новый лидер и новое 
правительство. Многие верят, что вслед за этим настанет новая жизнь. Центральные власти под руководством президента 
Грузии Михаила Саакашвили принимают поздравления.

Одним из первых прислал телеграмму генеральный секретарь Совета Европы Вальтер Швиммер. Именно такое 
решение конфликта «отвечает рекомендациям генерального секретаря СЕ, которые он высказал в этом году во время 
визита в Тбилиси и Батуми", говорится в его послании. Сосед Грузии - Турция тоже «выразила удовлетворение мирным 
урегулированием ситуации в Аджарской автономной республике». В заявлении турецкого МИД отмечается, что Анкара с 
удовлетворением восприняла сообщение о том, что «существующая уже длительный период времени напряженность в 
Аджарии,  которая могла нарушить стабильность в  соседних странах и в  регионе в  целом,  была снята мирным путем, 
благодаря благоразумной позиции правительства Грузии».

В США тоже рады разрешению аджарского конфликта. «Мы очень рады, что так и получилось, и приветствуем 
такое  развитие  событий,  высоко  ценим  конструктивную  роль,  которую  сыграли  все  стороны»,  -  сказал  официальный 
представитель Государственного департамента США Ричард Баучер. В самый разгар событий госсекретарь США Колин 
Пауэлл обсуждал по телефону развитие событий с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, стараясь найти мирный 
выход из «аджарского тупика». На радостях Америка включила Грузию в программу помощи беднейшим странам - об этом 
сообщил премьер-министр грузинского правительства Зураб Жвания. «Несмотря на то, что ранее в США нам говорили о 
том, что у Грузии уже нет никаких шансов включиться в эту программу, так как уже подобраны 16 стран-участников, решение 
о  включении нашей страны в  программу  все  же  было принято»,  -  сказал  премьер.  «Серьезная  финансовая  помощь» 
предусмотрена «не только для тех стран, на одного жителя которых годовой доход составляет менее 1500 долларов, а и 
для  тех,  которые  достигли  успехов  в  демократизации  общества  и  проведении  экономических  реформ,  в  борьбе  с 
коррупцией». Таким образом, американцы посчитали, что Грузия подходит под параметры программы на все сто.

Доброту  американцев  можно  понять.  Мирное  разрешение  конфликта  было  выгодно  США.  Их  надежды  на 
осуществление «бархатной революции - 2» по тбилисско-вашингтонскому сценарию оказались вполне реалистичными. При 
этом Штаты признают, что именно Россия сыграла «конструктивную роль в урегулировании аджарского конфликта». Ричард 
Баучер в четверг, 6 мая, «высоко оценил действия президента Путина и секретаря Совета безопасности Игоря Иванова». 
Но к кому теперь ближе интересы нового грузинского руководства? России или США? И почему прилетевшая в Москву 
сразу после свержения «режима Абашидзе» глава грузинского МИД Саломе Зурабишвили с порога стала говорить о том, 
что российские базы надо начинать выводить?

В Москве она провела переговоры с министром иностранных дел РФ Сергеем Лавровым, обсудив и проблему 
российских  баз.  Надо  сказать,  что  обстановка  вокруг  12-й  российской  военной  базы  в  Аджарии  на  всем  протяжении 
последнего внутригрузинского конфликта оставалась «стабильной и управляемой», базы «занимаются плановой боевой 
подготовкой» - так заявил командующий Северо-Кавказским военным округом генерал армии Владимир Болдырев.

Госпожа Зурабишвили «уверена, что эти базы сегодня никому не нужны» и что вопрос с ними решать надо «как 
можно скорее». «Грузии эти базы, как и другие базы, абсолютно не нужны», - подчеркнула она. В результате переговоров 
Зурабишвили с Сергеем Лавровым достигнута договоренность о том, что переговоры по поводу баз начнутся «в самый 
короткий  срок»  и  «под  неусыпным  оком  двух  министров».  О  необходимости  скорейшего  вывода  российских  военных 
заговорил и премьер-министр Грузии Зураб Жвания. Выступая в эфире тбилисской телекомпании «Мзе», он сказал, что 
вывод российских баз из Ахалкалаки и Батуми «будет способствовать улучшению отношений двух стран», имея в виду 
Россию и Грузию. За вывод баз и спикер грузинского парламента Нино Бурджанадзе. В недавнем интервью Стране.Ru она 
еще раз подчеркнула, что «России с военной точки зрения и с точки зрения безопасности эти военные базы ни к чему, я 
абсолютно уверена, что без баз мы с вами будем лучше сотрудничать и теснее дружить». И, кстати, еще 17 декабря 2003 
года, когда она была «исполняющей обязанности президента Грузии», Бурджанадзе требовала вывести российские базы с 
территории  страны,  заверив,  что  им  на  смену  не  придут  американские  военные  базы.  Тогда  же  стало  известно,  что 
американские военные останутся в Грузии. Посол США г-н Майлз заявил, что грузинско-американская военная программа 
«Обучение и оснащение» будет продолжена бессрочно и коснется сухопутных сил и авиации, а министр обороны Грузии 
Давид Тевзадзе подготовил пятилетний план сотрудничества Грузии и США в военной сфере.

Для справки: в соответствии с решениями Стамбульского саммита ОБСЕ в 2001 году Россия вывела свою базу из 
Вазиани неподалеку от Тбилиси и из Гудауты (Абхазия). Что же касается баз в Ахалкалаки и Батуми, то сроки их вывода 
должны определить Грузия и Россия. В ходе многолетних переговоров Грузия ставит вопрос о выводе баз за три года, 
Россия предлагает 11-летний период. Ранее, 31 марта, министр обороны РФ Сергей Иванов заявил, что вывод российских 
баз из Грузии возможен после достижения соответствующих договоренностей между двумя странами «и только после того, 
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как на территории России для них будет создана соответствующая инфраструктура и выполнены все обязательства по 
социальной защите российских военнослужащих».

Переговоры о выводе баз  из  Ахалкалаки и Батуми идут  давно и с  большим трудом.  Еще 12 января,  касаясь 
вопроса  о  нахождении  российских  военных  баз  в  Грузии,  Саакашвили  заявил,  что  грузинские  власти  найдут 
«взаимоприемлемые решения  с  российской  стороной  в  рамках  существующих  соглашений».  Подтверждая  серьезность 
намерений грузинской  стороны,  лидер  «Народного  фронта»  Нодар  Натадзе намекнул Москве о  возможности диверсий 
против российских военных баз, в том числе в Батуми: «Речь идет не о государственной политике, а о воле народа Грузии, с 
которой российские военные не считаются и отказываются вести переговоры о выводе своих баз». На следующий день 
грузинский министр иностранных дел Тедо Джапаридзе заявил, что Москва предложила Тбилиси «изыскать 500 миллионов 
долларов для ускорения процесса вывода двух российских военных баз  из  Ахалкалаки и Батуми».  14 января министр 
обороны России Сергей Иванов пояснил ситуацию: «Вывода наших баз из Грузии, как это было в свое время из Германии, 
не будет. Когда солдат, офицеров и вооружение сваливали в чистом поле и называли это выводом - больше этого не будет. 
Но вопрос о судьбе российских баз может решаться только дипломатическим путем». Америка тогда заявила, что готова 
«оказать  финансовую  помощь  для  вывода  российских  военнослужащих  и  вооружений  с  территории  Грузии».  Второй 
заместитель госсекретаря США Линн Паско говорил: «Мы в 2000 году уже оказали такую помощь Российской Федерации 
при выводе двух российских баз с территории Грузии. Тогда мы с большим удовольствием заплатили за это и мы вновь 
готовы это сделать, хотя 500 миллионов долларов кажется мне немного завышенной суммой. Однако готовность оказать 
финансовую помощь не означает, что мы будем строить двух - трехэтажные здания российским военнослужащим».

26 января состоялся визит государственного секретаря США Колина Пауэлла в Москву. По окончании переговоров 
Пауэлл сказал, что Америка не собирается разворачивать в Грузии свои военные базы, а миссия военных инструкторов 
США в Грузии подходит к концу.  В ответ министр иностранных дел РФ Игорь Иванов сказал, что в Москве приняли к 
сведению заявление американской стороны о том, что целью военного сотрудничества между Грузией и США является 
укрепление потенциала Грузии в борьбе с международным терроризмом. И добавил: «Как только закончится формирование 
нового  грузинского  правительства,  вопрос  о  российских  базах  на  территории  Грузии  будет  обсуждаться  специально 
созданными рабочими группами, задачей которых будет найти решение этой проблемы с учетом взаимных интересов». На 
это  Колин  Пауэлл  заметил,  что  ему  особенно  приятно  слышать  слова  Иванова  в  отношении  российских  баз  и  он 
приветствует  гибкость,  которую российское руководство проявляет в этом вопросе.  Через два дня,  то есть 28 января, 
министр обороны Сергей Иванов сказал, что возможность финансирования вывода российских баз Грузией или Штатами 
вообще не обсуждалась. То есть, недопонимание налицо.

Интересы сторон более-менее понятны. Пока в Батуми стоят российские военные, Россия может использовать 
Аджарию как инструмент влияния на ситуацию в Грузии - на террористов в Панкисси, на строительство трубопровода Баку-
Тбилиси-Джейхан  и  даже  на  контроль  над  перспективными  предприятиями.  Стратегический  интерес  США  в  Грузии 
заключается  в  обеспечении  транзита  каспийских  энергоресурсов  по  трубопроводу  «Баку-Тбилиси-Джейхан»,  который 
должен ослабить зависимость США от российской нефти.

Таким образом, грузинским лидерам придется решать вопрос о военных базах, балансируя между интересами 
России и США.

НАТО в Закавказье: "обретение стратегических преимуществ 
исторического масштаба при ничтожных расходах"

06.05.2004. ИА REGNUM
"Привязку"  Закавказья  к  евроатлантической  системе  необходимо  начинать  с  распространения  структур 

безопасности  на  этот  регион.  Такое  мнение  высказал  в  американской  газете  THE WALL STREET JOURNAL старший 
научный сотрудник вашингтонского Института фундаментальных стратегических и политических исследований Владимир 
Сокор.

По мнению научного сотрудника, расходы и нагрузка на ресурсы при этом будут ничтожно малы по сравнению с 
тем, что США и НАТО делают сегодня в других регионах, а получаемые Альянсом стратегические преимущества имею 
поистине исторический масштаб.

Как сообщает издание,  перед Грузией и Азербайджаном надо открыть четкую перспективу вступления в  виде 
Плана действий в области индивидуального партнерства (ПДИП). Постепенно эту процедуру с теми же условиями можно 
распространить и на Армению, но если Армения начнет тянуть время или Россия будет возражать против ее вступления в 
процесс,  ни  в  коем  случае  не  стоит  откладывать  ее  осуществление  в  отношении  Грузии  и  Азербайджана,  отмечает 
аналитик. Но союзники должны создать и для Армении привлекательные стимулы с точки зрения безопасности. Для этого 
Соединенным Штатам придется взять на себя политическое руководство в урегулировании Карабахского конфликта, так как 
только они пользуются доверием - как в Азербайджане, так и в Армении, считает Сокор.

Ключевую роль с точки зрения доступа ЕС и НАТО к энергоресурсам и оперативным театрам боевых действий 
Закавказья играют Грузия и Азербайджан, считает Владимир Сокор. По его мнению, по воле географии и по собственному 
политическому  выбору  эти  две  страны  взяли  на  себя  важные  обязательства  по  содействию  евроатлантическому 
сообществу. Будучи активными участниками антитеррористической коалиции, Грузия и Азербайджан предоставили странам 
НАТО и США право транзита и даже выделили небольшие воинские контингенты для участия в проводимых ими операциях 
на Балканах, в Афганистане и Ираке. В этом смысле, а также в политическом и дипломатическом отношениях Тбилиси и 
Баку фактически ведут себя как союзники США и НАТО. По мнению Сокора, тем самым обе страны готовы подвергнуть 
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свою безопасность  серьезному  риску.  Действовать  они  могут  только  в  тандеме,  и  никак  иначе:  в  качестве  партнеров 
евроатлантического сообщества и кандидатов на членство в НАТО.

Таким образом, стремление Грузии и Азербайджана к вступлению в НАТО представляется вполне разумным. В 
решении  этих  долгосрочных  задач  обе  страны  тесно  сотрудничают  с  США  и  Турцией,  отмечает  издание.  Сокор  не 
исключает, что от соответствия стандартам членства в НАТО их отделяют годы, но эффективная система безопасности 
Грузии и Азербайджану нужна уже сейчас. Альянс должен обеспечить эту систему в регионе до того, как они войдут в НАТО.

После осуществления привязки Закавказья к НАТО с точки зрения безопасности и экономики, что, по мнению 
аналитика,  может  быть  инициировано  на  предстоящем  первого  июня  в  Стамбуле  саммите,  Альянсу  пора  заняться 
разработкой стратегии в отношении Закавказья. В случае успешной "привязки" можно будет приступить к этапу интеграции 
в  НАТО,  начав  с  Грузии  и  Азербайджана  и  одновременно  поощряя  Армению  к  сближению  с  евроатлантическим 
сообществом.  Естественно,  в  Грузии  и  Азербайджане,  которые  ориентируются  на  запад,  интересы  Альянса,  а  также 
ожидание и потребности  самих этих государств нося совершенно  иной  характер,  чем в  Армении,  ориентированной на 
Россию. И все же на этом этапе Армении следует предоставить возможность сделать в будущем иной выбор, отмечает 
издание.

На предстоящем саммите в Стамбуле НАТО мог бы заявить о своей позиции в отношении Южного Кавказа – 
стратегическое  значение  этого  региона  превращает  его  в  чрезвычайно  заманчивый  "приз",  отмечает  далее  Сокор.  В 
результате  только  что  завершившегося  расширения  Альянса,  включающего  и  район  западного  Причерноморья,  и 
планируемого расширение Европейского  Союза в  том же  направлении,  Закавказье превращается в  непосредственного 
"соседа"  западных  международных  структур.  Этот  регион  занимает  центральное  место  в  формирующейся 
геостратегической и геоэкономической системе, охватывающей все пространство от натовской Европы до Средней Азии и 
Афганистана.

По мнению аналитика, Закавказье представляет собой уникальный канал для транспортировки энергоносителей 
Каспия на Запад – в страны Евроатлантического сообщества, а также обеспечивает антитеррористической коалиции доступ 
на  Ближний  Восток.  По  этим причинам  Закавказье  на  практике  оказалось  в  сфере  евроатлантических  стратегических 
интересов. Оставаясь соседом России, Закавказье фактически превратилось в евроатлантическую "приграничную зону". 

Развязка аджарского кризиса: выводы для России
Михаил Александров

Свержение законного руководителя Аджарии Аслана Абашидзе явилось закономерным следствием ноябрьского 
переворота  в  Грузии,  приведшего  к  власти  триумвират  “молодых  реформаторов“  в  лице  Саакашвили,  Бурджанадзе  и 
Жвания. Противостояние двух грузинских элит – молодой прозападной и традиционной советской, ориентировавшейся на 
Москву,  закончилось  поражением  последней.  Конфликт  в  Аджарии  не  носил  этнического  характера,  по  сравнению  с 
Абхазией и Южной Осетией, и потому смог закончиться мирным путем. Оказавшись во внешнеполитической изоляции, под 
сильным напором оппозиции‚ спонсируемой Тбилиси‚ и преданный многими своими соратниками, Абашидзе не оставалось 
ничего другого, как уйти со своего поста. 

В более широком плане аджарский кризис явился одним из всплесков той общей волны нестабильности, которая 
прокатилась по Закавказью в последние месяцы. Нельзя не видеть, что между этими событиями имеется определенная 
связь. Эта связь становится достаточно очевидной, если рассматривать данные события в контексте общей стратегии США 
по установлению военно-политического контроля над Закавказьем. Эта цель была обозначена некоторыми американскими 
военными и экспертами в конце прошлого года и подтвердилась конкретными действиями администрации США в регионе.

Весьма  характерно,  что  все  кризисы  в  Закавказье  за  последние  полгода  развивались  примерно  по  одному 
сценарию. В ходе президентских или парламентских выборов местная оппозиция, поддерживаемая западными политиками 
и  наблюдателями,  заявляла  о  нарушениях  в  ходе  выборов,  а  затем о  их  фальсификации.  Это  ставило  легитимность 
новоизбранных властей под сомнение и давало оппозиции повод для организации массовых акций протеста, которые в 
ряде  случаев  напрямую  финансировались  из  западных  источников.  При  этом  Запад  оказывал  на  власти  указанных 
государств  сильное  давление,  с  тем,  чтобы  они  не  применяли  против  оппозиционеров  силу  и  дали  возможность 
митингующим “реализовать их демократические права“. В итоге, осознав свою безнаказанность, оппозиционеры переходили 
от мирных митингов к попыткам захвата государственных учреждений и изгнанию законно избранных органов власти.

Наиболее полно данный сценарий был реализован в Грузии, где один за одним произошли два госпереворота – в 
Тбилиси и затем в Аджарии. В Азербайджане в октябре прошлого года после выборов Ильхама Алиева оппозиция вплотную 
подошла к тому‚ чтобы начать захват государственных учреждений. Однако решительное применение силы властными 
структурами  и  поддержка  Алиева  со  стороны  России,  признавшей  легитимность  выборов,  привели  к  поражению 
оппозиционного мятежа. В Армении выборы вообще прошли год назад. Но о их результатах‚ вдруг‚ вспомнили в феврале 
сего года, то есть тогда, когда США потребовалось задействовать оппозиционный потенциал для организации смены власти 
или, по крайней мере, для дестабилизации политической ситуации в этой стране, являющейся единственным союзником 
России в Закавказье. В итоге вслед за Грузией оппозиционные выступления начались и в Армении. Однако решительные 
действия  Кочаряна  по  разгону  митинга  13  апреля,  а  также  критика  действий  оппозиции  некоторыми  армянскими 
организациями  и  влиятельными  армянами  за  рубежом  привели  к  ослаблению  оппозиционного  напора  и  перехода 
противостояния  в  область  политического  диалога.  Тем не  менее,  нельзя  исключать,  что  поощряемая  США  армянская 
оппозиция может на какoм-то этапе вновь перейти к массовым акциям протеста.

Таким образом, расширив НАТО до границ России с северо-западного направления, США поставили следующей 
целью охват России с юга и выход в богатый нефтью район Каспийского моря. Особенно нежелательным для России в этой 
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стратегии является то, что, в отличие от Прибалтики, к Закавказью и Центральной Азии примыкают наиболее нестабильные 
в этническом отношении российские регионы. Их дестабилизация с территорий сопредельных государств, контролируемых 
США, будет являться не такой уж сложной задачей. А военное присутствие США на территории этих государств сделает 
фактически невозможным применение против них каких-либо решительных мер. В перспективе можно ожидать уже не один 
(Чечня), а целую серию конфликтов малой интенсивности в южных регионах России. Остановить такое развитие событий 
можно только, не допустив военно-политического закрепления США в Закавказье и Центральной Азии. Причем, Закавказье 
играет  в  этой  комбинации  приоритетную  роль,  так  как  именно  через  Грузию  и  Азербайджан  может  быть  обеспечена 
стратегическая смычка между Черным и Каспийским морями и выход США в Центральную Азию.

С учетом того огромного ущерба, который может нанести национальным интересам России закрепление США в 
Закавказье‚  не может не вызывать удивления малоинициативная,  по существу,  пораженческая позиция Москвы в ходе 
недавних событий в Грузии. Достаточно сказать, что госпереворот в Тбилиси, приведший к отставке Шеварднадзе, оказался 
полностью неожиданным для российских властей. Причем передача власти молодым прозападным лидерам произошла при 
посредничестве Игоря Иванова, что явилось совершенно неадекватной реакцией на происходящее. По-сути, Иванов придал 
легитимность смене власти в Грузии. Какой смысл был для России придавать легитимность новому руководству Грузии, 
ориентирующему  свою  страну  на  вступление  в  НАТО,  остается  неясным.  Для  обоснования  своих  действий  Иванов 
выдвинул доктрину “недифференцированной стабильности“, согласно которой стабильность в соседних государствах для 
нас важнее того, кто там находится у власти – наши друзья или наши недруги. Поддержание стабильности враждебных 
государств – по истине новое слово в мировой дипломатии. 

Действуя в ключе этой доктрины, российское руководство продолжало и далее вести линию на легитимизацию 
новых  властей  Грузии,  приглашая  их  с  визитами  в  Москву  и  отказавшись  от  критики  президентских  и  парламентских 
выборов в Грузии, итоги которых были сфальсифицированы. Не прозвучало никакой критики и в отношении внесудебных 
методов  выколачивания  денег  из  представителей  деловой  элиты  Грузии,  методов,  очень  напоминавших  действия 
рэкетиров. Финальным аккордом этой пораженческой политики стала фактическая “сдача“ Аслана Абашидзе, являвшегося 
нашим  единственным  влиятельным  союзником в  Грузии,  который  к  тому  же  контролировал  Аджарию  –  стратегически 
важный для России район.

Стратегическое  значение  Аджарии  состоит  в  том,  что  в  Батуми  расположена  12-ая  военная  база  Группы 
российских  войск  в  Закавказье.  Эта  база  выступает  как  сдерживающий  фактор  для  вступление  Грузии  в  НАТО  и 
размещения на ее территории баз США. Не случайно, сразу же после прихода к власти Саакашвили американские политики 
стали усиленно давить на Россию, добиваясь скорейшего вывода этой базы. Вторым важным элементом является то, что в 
этом  районе  должен  пройти  участок  трубопровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  и  Западу  очень  не  хотелось  бы,  чтобы  он 
находился в зоне контроля российских войск. Понятно, что‚ в случае любого серьезного обострения в отношениях между 
Россией и НАТО‚ перекрытие этого трубопровода нанесло бы странам блока существенный экономический урон. Поэтому 
выдавливание российской базы из Аджарии стало главным приоритетом американской политики в Грузии. 

Однако  эффективные  рычаги  для  этого  у  Саакашвили  отсутствовали,  поскольку  и  местное  население  и 
руководство Аджарии были заинтересованы в сохранении базы в Батуми по двум причинам. Во-первых, аджарская элита 
рассматривает эту базу как определенную гарантию сохранения своей автономности в случае силовых действий со стороны 
Тбилиси.  Во-вторых,  известна  важная  экономическая  роль  этой  базы  для  Аджарии,  так  как  она  дает  работу  многим 
аджарцам как непосредственно, так и за счет обслуживания базы и ее персонала. Поэтому какие-либо попытки Тбилиси 
создать  нетерпимую  обстановку  вокруг  базы  путем  митингов  и  провокаций  с  целью  ее  быстрейшего  выдавливания 
встретили бы решительный отпор местного населения и руководства республики. А в условиях отсутствия давления на 
базу, Россия могла бы вести переговоры об ее выводе сколь угодно долго, так как она не брала на себя никаких четких 
международных  обязательств  по  срокам  вывода.  В  этой  ситуации  единственной  предпосылкой,  которая  могла  бы 
обеспечить скорейшее выдавливание российской базы из  Батуми становилось  свержение Абашидзе и установление в 
Аджарии режима полностью подконтрольного Саакашвили.

Поэтому, начиная с января сего года для Аджарии стал готовится тот же сценарий смены власти, который был 
реализован в Тбилиси. С этой целью в Аджарии стала создаваться внутренняя оппозиция, спонсируемая центральными 
грузинскими властями. Они стали организовывать акции протеста, митинги и демонстрации, создавая видимость народного 
недовольства.  Все  это  сопровождалось  мощной  информационной  войной,  призванной  сформировать  впечатление,  как 
внутри Грузии, так и за ее пределами, что режим Абашидзе находится в кризисе и вот-вот рухнет под напором народного 
возмущения. Целью этой пропаганды было деморализовать аджарскую элиту и оттолкнуть от нее союзников за рубежом. 
Еще  одним  элементом  политики  Саакашвили  стали  попытки  переманить  на  свою  сторону  перебежчиков  из  состава 
аджарского руководства. Первоначально, эта политика не давала результатов, но затем под влиянием ряда факторов часть 
аджарской элиты дрогнула и предала Абашидзе. Тут видимо, не последнюю роль сыграла внешнеполитическая изоляция 
Абашидзе, отсутствие у него, в отличие от Саакашвили, внешней опоры.

Первая попытка свержения Абашидзе была предпринята 15 марта. В этот день в Батуми была запланирована 
массовая акция протеста  оппозиции,  разгон которой  силами,  верными Абашидзе,  должен был послужить  поводом для 
вторжения в Аджарию грузинских войск. Но тогда акция провалилась из за плохой подготовки. Во-первых, аджарская элита 
была тогда еще достаточно консолидирована и никто не предал Абашидзе. Во-вторых, не было ясности относительно 
дееспособности  грузинских  войск.  В-третьих,  планы  Саакашвили  оказались  расстроенными  вследствие  неожиданного 
появления в Батуми мэра Москвы Лужкова. Этот визит создал неопределенность относительно намерений России не только 
в Тбилиси, но и в Вашингтоне. И это вынудило срочно прервать начавшуюся‚ было‚ операцию.

К 6 мая указанные недостатки были устранены. Саакашвили организовал в Поти военные учения, призванные 
продемонстрировать мощь и сплоченность грузинских вооруженных сил. Был найден подход и к некоторым представителям 
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аджарской элиты и силовых структур. (Есть данные, что это был элементарный подкуп). Некоторые из них перешли на 
сторону Саакашвили,  ослабив  позиции Абашидзе и  укрепив  положение  аджарских оппозиционеров.  Важным моментом 
явилось использование Тбилиси парламентских выборов в Грузии с целью дискредитации режима Абашидзе. С этой целью 
ЦИК  Грузии  предпринял  целый  ряд  акций,  чтобы  представить  выборы  в  Аджарии  как  фальсификацию  со  стороны 
руководства республики. Примечательно‚ что эти усилия получили полную поддержку западных наблюдателей. 

В этих условиях единственной точкой опоры для Абашидзе оставалась только Москва. Но адекватной реакции со 
стороны российских властей не последовало. Фактически все ограничилось несколькими заявлениями МИД России, о том, 
что  необходимо  мирное  разрешение  кризиса.  Россия  постоянно  подчеркивала  свою  приверженность  территориальной 
целостности Грузии, хотя суть кризиса состояла совершенно в другом. Речь шла о попрании автономных прав региона 
центральными  властями.  В  итоге  создавалось  ложное  впечатление  о  сепаратистских  устремлениях  аджарского 
руководства. Более того, призывы к мирному разрешению кризиса на определенном этапе начали работать уже против 
Абашидзе,  так  как  на  втором  этапе  кризиса  ему  противостояло  не  только  центральное  грузинское  руководство,  но  и 
внутренняя  оппозиция.  То  есть,  призывы  мирно  разрешить  кризис  означали,  что  Абашидзе  должен  воздержаться  от 
использования силы против манифестантов. А это однозначно вело к поражению. В этих условиях Москве следовало бы 
изменить направленность заявлений и выступить в поддержку законно избранных властей Аджарии, против попыток его 
смещения толпой, призвать власти Грузии отказаться от поощрения оппозиции к незаконным действиям.

Конечно, все это дало бы эффект, только в сочетании с соответствующей подготовительной работой, которую 
следовало бы вести заранее. Между тем, Россия фактически устранилась от использования своего статуса как гаранта 
Аджарской  автономии  по  Карсскому  договору  1921  года.  А  ведь  можно  было  попытаться  организовать  совместный 
дипломатический демарш с Турцией против Тбилиси, опираясь на положения этого договора. Более того, Россия могла бы 
задействовать  исламский  фактор  и  выступить  как  защитница  мусульман  в  Аджарии,  привлекая  для  этого  другие 
мусульманские страны. Вопрос мог бы быть вынесен на уровень ООН и Организации Исламская конференция‚ где Россия 
имеет  статус  наблюдателя.  Не  был  использован  и  фактор  выборов  в  Грузии,  которые  были  сфальсифицированы‚  и 
непризнание  которых  ослабило  бы  политические  позиции  Саакашвили.  Одновременно,  можно  было  бы  признать 
легитимность аджарских выборов, что укрепило бы позиции Абашидзе. Россия могла бы попытаться создать единый фронт 
между  Аджарией,  Абхазией  и  Южной  Осетией  против  Тбилиси.  Не  был  задействован,  хотя  бы  виртуально,  и  фактор 
российской военной базы в Батуми. Напротив‚ делалось все‚ чтобы подчеркнуть ее нейтралитет в происходящих событиях.

Между тем‚ позиция нейтралитета фактически означала поддержку Саакашвили и поощрение его агрессивных 
действий в отношении Аджарии. И уж, конечно, последним и решительным аккордом стал визит в Аджарию Игоря Иванова, 
который  фактически  уговорил  Абашидзе  капитулировать  без  боя  и  тем  самым  спас  ситуацию  от  перерастания  в 
вооруженный конфликт, невыгодный ни Тбилиси, ни Западу. Эта была уже третья миссия Иванова такого рода. Первая 
имела место в Югославии при смещении Милошевича, вторая – в Тбилиси при отстранении от должности Шеварднадзе, и 
вот третья – в Батуми. Причем и в Югославии, и в Грузии Иванов действовал в своеобразном тандеме с послом США 
Майлзом. Первый организовывал кризисы, а второй их разруливал в интересах Запада. 

События  в  Аджарии  при  всей  их  кажущейся  малозначительности  могут  иметь  далеко  идущие  негативные 
последствия  для  национальных  интересов  России.  Был  заложен  очень  опасный  прецедент:  впервые  произошла 
добровольная  сдача  нашего  союзника  на  пространстве  СНГ.  При  этом  напрашиваются  определенные  аналогии  с 
событиями 15 летней давности, когда при попустительстве, а порой и содействии Горбачева был разрушен Восточный блок. 
Тогда это тоже объяснялось желанием обеспечить мирное развитие событий‚ не применять силу и не портить отношения с 
Западом. К чему привели эти события всем хорошо известно.  Тогда волна распада не остановилась в Восточной Европе и 
захватила СССР. По аналогии можно предположить‚  что переход стран СНГ под контроль НАТО вызовет такую волну 
распада‚ которая захлестнет уже саму Россию‚ вызвав всплеск сепаратизма в районах с преобладанием национальных 
меньшинств.  Таким образом,“сдав“  Абашидзе  в  угоду  поддержания пресловутой  стабильности,  российское  руководство 
вступило на очень опасный путь. Теперь ни один наш союзник на пространстве СНГ не может быть уверен, что с ним не 
поступят также как с Абашидзе. Некоторые из наших союзников уже занервничали. Это видно по реакции лидеров Абхазии 
и Южной Осетии. В итоге может начаться бегство от России как ненадежного союзника.

Конечно, можно предположить, что отказ Москвы от поддержки Абашидзе был вызван некими неизвестными нам 
обстоятельствами. Например – договоренностями по военно-политическим вопросам, между российским руководством и 
Саакашвили в  ходе  его визита в  Москву  в  феврале сего  года.  Такие договоренности могли,  например,  включать учет 
российских интересов безопасности в Грузии в обмен на сдачу Абашидзе. Ближайшее время должно приоткрыть завесу над 
этой темой и показать, в какой степени Грузия намерена учитывать российские военно-политические интересы‚ после того, 
как Саакашвили добился своего, сместив Абашидзе. Хочется надеяться, что российское руководство не просчиталось в 
очередной раз, приняв пустые обещания за реальные договоренности. Первые признаки пока не обнадеживают. Несмотря 
на благодарность за помощь в мирном разрешении кризиса, грузинская сторона вновь потребовала от Москвы быстрейшего 
вывода военных баз. Поэтому есть высокая вероятность того, что и обещания, которые Саакашвили дал Путину по военно-
политическим вопросам являются элементарным обманом.

Нет у России особых оснований доверять и обещаниям США считаться с российскими интересами безопасности в 
Закавказье. Речь‚ в частности‚ идет об известном заявлении госсекретаря Колина Пауэлла о том, что США не намерены 
создавать  военные  базы  в  Грузии.  Помнится  аналогичные  заверения  давал  Горбачеву  госсекретарь  США  Бэйкер 
относительно нерасширения НАТО на восток. Где сейчас НАТО‚ мы все хорошо видим. Кстати, Бэйкер – представитель все 
той  же  команды Буша,  которая  сейчас  у  власти.  А  про  Пауэлла  ходят  слухи,  что  он  долго  на  посту  госсекретаря  не 
задержится и в случае победы Буша на следующих выборах вскоре подаст в отставку. В этом случае, а также в случае 
победы демократов и спрашивать уже будет не с кого.
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Другим  подводным  камнем  является  то,  что  Саакашвили  может  использовать  российско-грузинские 
договоренности  для  того,  чтобы  нейтрализовать  оппозицию  Москвы  своим  агрессивным  планам  в  отношении  уже 
отделившихся  автономий  –  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Эти  планы  вновь  недавно  были  озвучены.  Саакашвили‚  в 
частности‚ заявил‚ что он пойдет освобождать Абхазию вместе с аджарцами. Понятно, что сценарий внутренней смены 
власти в Абхазии не пройдет, поскольку абхазы, в отличие от аджарцев, не грузины, а абхазское руководство уже заявило, 
что  будет с  оружием в  руках  отстаивать  свою независимость.  Однако  на  любые возражения Москвы против  аннексии 
Абхазии  грузинский  президент  может  пригрозить  России  денонсацией  военно-политических  договоренностей.  В  итоге 
Россия  окажется  заложницей  агрессивных  действий  Саакашвили  в  Закавказье.  Наконец,  объединив  страну  при 
невмешательстве Москвы,  Саакашвили сможет затем спокойно  денонсировать эти договоренности и  перейти  в  орбиту 
НАТО. У России же просто не останется рычагов для влияния на политику грузинского руководства.

Поэтому уже сейчас Россия должна ясно дать понять Саакашвили‚ что его попытки применить силу в отношении 
Абхазии и Южной Осетии получат решительный отпор со стороны России. При этом следовало бы усилить координацию 
действий абхазов и осетин вплоть до заключения между ними пакта о совместных действиях в случае агрессии со стороны 
Грузии.  России  следует  также  внимательно  следить  за  тем‚  какими  методами  действует  Саакашвили  в  Аджарии  и 
подвергать  критике  любые  его  шаги‚  нарушающие  права  жителей  региона  и  покушающиеся  на  автономный  статус 
республики. Важно также проследить за тем‚ как будут проведены выборы в законодательные органы Аджарии в июне и 
дать объективную оценку этим выборам. Принципиальная позиция России по этому вопросу усилит наш авторитет в глазах 
аджарцев‚ вставших в оппозицию нынешнему грузинскому режиму. В перспективе эти люди смогут сформировать мощное 
движение‚ оппозиционное Саакашвили‚ знаменем которого может стать все тот же Аслан Абашидзе.

Саакашвили на Аджарии не остановится
12.05.2004. Независимая Газета

Юрий Симонян, Анатолий Гордиенко
После бегства в Москву бывшего главы Аджарии Аслана Абашидзе жизнь в автономной республике понемногу 

входит  в  обычное  русло.  Подпрыгнувшие  в  революционные  майские  дни  более  чем  в  два  раза  цены  на  продукты  в 
магазинах и на рынках постепенно снижаются. Возобновился учебный процесс, прерванный во всех учебных заведениях. 
Заработали многочисленные кафе с неповторимым кофе «по-батумски», увеселительные и развлекательные заведения. С 
фасадов  исчезли  «автономные» сине-звездные флаги  прежнего  режима –  город расцвечен  официальными  знаменами 
Грузии, еще недавно бывшими атрибутикой лишь одной, правда, президентской партии «Единое национальное движение». 

О тревожных днях в Батуми напоминают разве что усиленные военные патрули на центральных улицах, но это 
уже не клявшиеся в верности Аслану Абашидзе «отряды быстрого реагирования», а бойцы спецназа внутренних войск МВД 
Грузии. Полным ходом идет формирование новых властных структур. В Конституцию автономии уже внесены поправки, 
согласно  которым  упразднена  должность  главы  республики.  Распущен  и  абашидзевский  двухпалатный  парламент 
автономии, идет реорганизация всей системы исполнительной власти – из прежних 18 министерств планируется оставить 
не больше четырех. Как заявил президент Саакашвили, всю минувшую неделю не покидавший Батуми, «отныне в Аджарии 
не будет никаких военных структур». Вся полнота власти в автономии передана Временному совету из 19 человек, который 
возглавил сам президент. Идет полная замена кадров и на уровне местных органов управления. Своим указом Михаил 
Саакашвили уже назначил мэра города Батуми, а также глав администраций всех пяти районов автономной республики из 
числа верных себе людей. Центр спешит: надо успеть решить все организационные вопросы до середины июня, когда в 
Аджарии состоятся новые выборы в местный парламент. 

Пока же в Батуми продолжаются аресты чиновников правительства Аслана Абашидзе. За решеткой уже находятся 
руководитель Кобулетской районной администрации Тариэл Халваши, руководивший пикетами, не пропустившими в марте 
на  территорию  автономии  президента  Михаила  Саакашвили,  заместитель  министра  госбезопасности  Аджарии  Гоги 
Купреишвили,  отец  и  сын  Мурад и  Мераб  Цинцадзе,  руководившие батумским спецназом и  полицией  Хелвачаурского 
района, бывший генерал Роман Думбадзе, командовавший дислоцированной в Аджарии 25-й мотострелковой бригадой. 
Всех  их  для  начала  ожидает  3-месячное  предварительное  заключение.  Поговаривают,  что  хотели  арестовать  и 
получившего  гарантии  неприкосновенности  зятя  Абашидзе,  бывшего  министра  внутренних  дел  автономии  Джемала 
Гогитидзе, но тот успел скрыться. Не успели арестовать и его заместителя Давида Бакуридзе: объявив о неповиновении 
новой  власти,  он  ушел  в  леса  с  вооруженным  отрядом  из  70  человек.  На  добровольную  сдачу  Саакашвили  дал 
«партизанам» ровно неделю. «У нас, естественно, есть силы, чтобы за короткое время разобраться с этими людьми, но мы 
надеемся на их благоразумие», – заявил глава государства в понедельник перед вылетом из Батуми в Тбилиси. 

Некоторые сложности возникли со сдачей оружия. В конце концов власти отказались от собственной идеи открыть 
специальные  приемные  пункты  и  за  каждый  сданный  ствол  выплачивать  до  500  лари  (около  250  долл.),  предпочтя 
ультиматум – разоружиться в течение двух недель в обмен на безнаказанность за ношение огнестрельного оружия. Однако 
пока разоружение идет вяло – добровольно сданы лишь 261 автомат, несколько гранатометов да пара десятков ручных 
гранат. 

Несмотря  на  все  эти  сложности,  в  Тбилиси  упирают  на  то,  что  на  свержение  режима  Абашидзе  президенту 
Саакашвили понадобилось всего четыре месяца. Сработала опробованная в Тбилиси тактика «революции роз».. При этом 
Саакашвили, похоже, твердо знал, что применять силу против Абашидзе не понадобится. В итоге все так и произошло: для 
усмирения Аджарии хватило переброски к границам автономии армейских частей под видом плановых учений «Диоскурия-
2004» и приезда в  Батуми секретаря российского Совбеза Игоря Иванова, который сумел-таки убедить уже готового к 
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вооруженному сопротивлению Аслана Абашидзе  бросить все и  улететь  с  ним в  Москву.  Абашидзе,  кстати,  остается в 
Москве и сейчас. 

Как  сказал  «НГ»  бывший  первый  вице-премьер  аджарского  правительства  Бадри  Меладзе,  входивший  в 
ближайшее окружение главы автономии, «Абашидзе обосновался где-то очень близко от своего давнего друга и союзника, 
московского мэра Юрия Лужкова». Там же находится и его сын, бывший батумский градоначальник Георгий Абашидзе. По 
словам Меладзе, при столь высоком покровительстве чувствуют они себя вполне комфортно. 

Теперь,  как  не  раз  заявлял  в  эти  дни  Михаил  Саакашвили,  на  очереди  –  полное  воссоединение  Грузии. 
Саакашвили не скрывает своих намерений в отношении двух других грузинских автономий – Абхазии и Южной Осетии. 
Правда,  пока он говорит лишь о необходимости начала «серьезных мирных переговоров» с Сухуми и Цхинвали.  «Мы 
показали в Аджарии, что склонны действовать мирно, но настойчиво. И это очень важно», – заявил президент Саакашвили 
в одном из своих недавних батумских выступлений. 

Важные уточнения в позицию президента внесла побывавшая в мае в Москве министр иностранных дел Грузии 
Саломэ  Зурабишвили.  Она,  в  частности,  считает,  что  никаких  параллелей  и  аналогий  между  Аджарией  и  Абхазией 
проводить нельзя. «Конфликт в Аджарии не имел в своей основе сепаратизма, это был конфликт между демократией и 
недемократией», – заявила она на пресс-конференции в Москве. 

Уже одно это «уточнение» наводит на мысль о том, что в отношении Абхазии и Южной Осетии официальный 
Тбилиси намерен использовать другие схемы. Осуществить экспорт «революции роз» в Абхазию вряд ли удастся. Ведь 
если в Аджарии президент Саакашвили имел дело с теми же грузинами, пусть и исповедующими в значительной своей 
части  ислам,  то  в  Абхазии  –  совсем другой,  более  сложный «этнический  фон»:  там основу  населения составляют  не 
грузины,  а  абхазы –  со  своим языком,  со  своей  культурой,  со  своими  национальными  традициями.  Собрать  там  под 
грузинские  знамена  сколько-нибудь  значительные  силы  из  числа  недовольных  нынешним  абхазским  руководством 
президенту Саакашвили не удастся. Кроме того, большинство населения Абхазии, как, впрочем, и Южной Осетии, давно 
уже приняло российское гражданство. В Абхазии к тому же есть серьезная частная собственность, скупленная российскими 
бизнесменами за десять лет независимости бывшей грузинской автономии. На абхазских курортах традиционно отдыхают 
не менее полумиллиона россиян. Все это создает грузинским властям дополнительные трудности: вряд ли Россия так легко 
сдаст свои позиции. 

Пока же и в Сухуми, и в Цхинвали не скрывают обеспокоенности по поводу озвучиваемых Михаилом Саакашвили 
лозунгов. И абхазское, и югоосетинское руководство едва ли не ежедневно проводят чрезвычайные совещания, на которых 
вырабатываются меры по противодействию возможной «грузинской агрессии». 

Оценивая осуществленный властями Грузии «аджарский сценарий», премьер-министр Абхазии Рауль Хаджимба в 
интервью «НГ» был предельно сдержан. «Важно, что противостояние между Тбилиси и Батуми разрешилось мирным путем, 
– сказал он «НГ». – Мы неоднократно обозначали свою позицию по отношению к этому, уже разрешившемуся конфликту. 
Аджария – автономная республика в составе Грузии. Абхазия – это независимое государство, и любые попытки решения 
грузино-абхазской проблемы силовым путем будут восприняты как агрессия против независимого государства. В случае 
агрессии соответствующая реакция абхазского народа и его руководства не заставит себя долго ждать». О неизбежности 
серьезного отпора говорит и министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. «Абхазия выстрадала свою независимость, 
– сказал он «НГ». – Это право нашего народа, оно закреплено в Конституции. Все разговоры о том, что мы можем от него 
отказаться, совершенно безосновательны. Поэтому пытаться присоединить Абхазию к Грузии можно только путем военной 
силы, но к такому повороту событий мы тоже готовы». 

А президент Саакашвили на этом фоне раз за разом дает понять, что у него полностью развязаны руки, что его 
идея восстановить территориальную целостность Грузии не вызывает особых возражений ни в Вашингтоне, на который он 
постоянно ориентируется, ни в Москве, с которой Саакашвили, похоже, все-таки сумел наладить собственные связи. США, 
как заявил на днях официальный представитель американского Госдепа Ричард Баучер, «рады тому, что произошло (в 
Аджарии.  –  «НГ»),  приветствуют  эти события и отмечают конструктивную роль,  которую сыграли все участники» этого 
конфликта,  прежде всего Россия.  Поддержали действия президента Саакашвили и в Брюсселе.  Как заявил верховный 
представитель  Евросоюза  по  единой  внешней  политике  и  политике  безопасности  Хавьер  Солана,  он  «убежден,  что 
разрешение ситуации в Аджарии создаст позитивный прецедент для Грузии в плане нахождения путей разрешения других 
конфликтов на ее территории». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 апреля. По данным Минэкономразвития РФ торговый оборот России с Туркменистаном в первом квартале 2004 

года увеличился в 1,4 раза по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
По  оценке  МЭРТ,  в  торговле  Российской  Федерации  со  всеми  государствами  СНГ  преобладает  экспортная 

составляющая. Доля экспорта во внешнеторговом обороте России в среднем по странам СНГ составила в январе-феврале 
2004 года 63,1% и колеблется от 52,6% в Молдавии до 79,8% в Туркменистане.

Напомним,  что с  1 января текущего года Россия возобновила закупки туркменского газа в соответствии с 25-
летним соглашением о сотрудничестве в газовой отрасли.

В целом внешнеторговый оборот России в первом квартале этого года увеличился почти на 10 млрд. долл. по 
сравнению с  тем же  периодом прошлого  года.  За  три  месяца  Россия  экспортировала  товаров  на  37,5  млрд.  долл.  и 
импортировала товаров на 18,8 млрд. долл.

30 апреля. Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов потребовал от правительства расследовать растраты 
западных кредитов и безвозмездной финансовой помощи. "Коррупция и взяточничество охватили все эшелоны власти, и я 
требую принять меры, чтобы были расследованы растраты некоторых крупных кредитов, которые были нам предоставлены 
международными финансовыми организациями", - сказал Рахмонов в ежегодном послании парламенту. Президент говорил 
два с половиной часа и выглядел крайне мрачным. Он не назвал конкретных примеров растрат.

Только в 2003 году доноры предоставили $214,0 миллиона, в том числе $119,1 миллиона в виде гуманитарной 
помощи. За счет масштабных для страны вливаний извне Таджикистан надеется резко увеличить экономический рост в 
ближайшее десятилетие.

Западные организации озабочены нецелевым использованием средств таджикскими чиновниками. В 1998 году в 
Таджикистане  была  свернута  программа  Евросоюза,  связанная  с  технической  помощью  странам  СНГ.  Представители 
программы  обвинили  Душанбе  в  нецелевом  средств  и  перепродаже  гумпомощи,  общий  объем  которой  составил  $45 
миллионов.

В феврале 2004 г. на консультативной встрече в Лондоне страны-доноры подтвердили свое обещание в течение 
2004-2006  годов  предоставить  Таджикистану  $990  миллионов,  в  том числе  $200  в  виде  гуманитарной  помощи и  $790 
миллионов в виде прямых инвестиций в промышленность. Однако они сделали оговорку, что Таджикистану для получения 
этих денег необходимо иметь четкие проекты их использования.

Внешний долг страны составил на конец 2003 года $1 миллиард, или 64,3 % ВВП.
Также в  послании парламенту  РТ Э.Рахмонов  заявил,  что в  ближайшее время в  Таджикистане будет введен 

мораторий на смертную казнь.
30  апреля.  Интеграция  в  Центральной  Азии  "в  ближайшей  перспективе  затруднительна",  сотрудничество 

возможно.  Такое  мнение  в  ходе  пятого  заседания  общественного  совета  по  внешней  политике  при  министерстве 
иностранных дел Казахстана высказал глава внешнеполитического ведомства республики Касымжомарт Токаев.

Министр  пояснил,  что  интеграция  -  это  в  том  числе  унификация  законодательств,  приведение  их  к  единому 
стандарту.  "Сейчас  проводится  очень  большая  работа  по  созданию  Единого  Экономического  Пространства  Беларуси, 
Казахстана, России и Украины. "Это впервые реальная интеграция по постсоветском пространстве", - считает К. Токаев. 
При этом он подчеркнул, что ратификация основных документов - это лишь первый шаг. Государствам предстоит внести 
поправки в 126 законов, принять 26 абсолютно новых законов, создать наднациональные структуры в лице экономического 
правительства, которое "будет забирать себе функции, связанные с экономическим суверенитетом государств, которые 
вошли в ЕЭП". "Это огромная работа", - отметил министр. Он выразил мнение, что в Центральной Азии к такой работе "не 
готовы, хотя, к этому нужно стремиться".

В  то  же  время  К.  Токаев  заметил,  что  в  этом  регионе,  безусловно,  возможно,  сотрудничество.  "Хотя  оно 
наталкивается на препятствия" -  "несоответствие экономических интересов, соперничество,  взаимная подозрительность 
государств". Поэтому "сотрудничество в экономической сфере развивается достаточно трудно",  -  сказал глава МИД. Он 
привел в пример Кыргызстан, отметив, что в ходе последнего визита президента Аскара Акаева в Казахстан "мы пошли на 
очень серьезные шаги, удовлетворив практически все просьбы Бишкека, связанные и с безлимитным проездом машин, 
поскольку  они  находятся  в  тупике  и  по  применению внутреннего  железнодорожного  тарифа,  несмотря  на  потери  для 
бюджета". Но "правительство Кыргызстана в ответ на наше обращение об инвестициях, о приобретении части Нарынского 
комплекса,  отвечает,  что  это  прерогатива  парламента,  который  против  этого".  "Надо  продолжать  работать",  -  сказал 
министр.  "Если  не  сегодня,  то  завтра  поступит  согласие  на  то,  чтобы  Казахстан  более  активно  присутствовал  в 
экономическом плане и в Кыргызстане, и в Узбекистане, и в других республиках".

С  другой  стороны  "здесь  (в  Центральной  Азии)  присутствует  и  соперничество,  в  том  числе  и  с  Российской 
Федерацией". Мы наблюдаем, что Российская Федерация в последнее время "мощно направляет инвестиции в экономику 
практически  всех  постсоветских  стран".  Это  поручение  президента  Владимира  Путина.  За  этим  "стоят  долгосрочные 
интересы" и "они вполне реально присутствуют в нашей политике".

30  апреля.  Советник  по  делам  выборов  Бюро  демократии  и  права  ОБСЕ  Николай  Вулчанов  встретился  с 
председателем  Центризбиркома  Киргизии  Сулайманом  Иманбаевым.  Председатель  ЦИК  рассказал  о  готовности 
республики к выборам и впервые обнародовал точный срок выборов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В соответствии  с  Конституцией  10  октября  текущего  года  пройдут  выборы депутатов  в  местные  кенешы,  27 
февраля 2005 года - в Жогорку Кенеш. 24 октября 2005 года пройдут Президентские выборы. 

1 мая. В Ташкенте состоялось заседание Региональной антитеррористической структуры (РАТС) стран, входящих 
в ШОС. На нем были обсуждены вопросы координации действий и сотрудничества участников в борьбе с терроризмом. В 
заседании,  проходившем  под  председательством  заместителя  председателя  Службы  национальной  безопасности 
Киргизстана Токона Мамытова, приняли участие руководители силовых структур Китая, России, Казахстана, Киргизстан, 
Узбекистана  и Таджикистана.  Участники  заседания осудили недавние  террористические  акты в  России  и  Узбекистане, 
повлекшие невинные человеческие  жертвы.  Они выразили поддержку  руководству  и  народам России  и  Узбекистана  в 
борьбе против терроризма во всех ее проявлениях. Основным вопросом для обсуждения участников заседания Совета 
Исполкома РАТС стал вопрос об эффективном функционировании самого Совета Исполкома. Он начал свою работу в 
Ташкенте лишь в январе 2004 года. Участники заседания одобрили план работы Исполкома РАТС на 2004-2006 годы, а 
также вопросы, связанные с повесткой дня предстоящего 17 мая в Ташкенте саммита глав государств-членов ШОС.

1 мая. В  Бишкеке  около памятника  Владимиру Ленину  состоялся митинг,  посвященный международному дню 
солидарности трудящихся.  В нем приняли участие представители различных партий Киргизстана – около 200 человек. 
Представители коммунистической партии призывали ввести Киргизию в союз России и Беларуси.

3 мая. Как передает Turkmenistan.Ru, в адрес президента страны Сапармурата Ниязова поступила телеграмма, в 
которой губернатор афганской провинции Герат Исмаил Хан выразил туркменскому лидеру благодарность за оказанную 
накануне помощь в срочной подаче электроэнергии в этот регион Афганистана.

Комментируя  это  событие,  в  пресс-службе  МИД  республики  подчеркнули,  что  Туркменистан,  имеющий  с 
Афганистаном общую границу протяженностью 864 км,  осуществляет ряд проектов по обеспечению южных соседей на 
льготной  основе  электроэнергией,  сжиженным  газом  и  другими  энергоносителями,  а  также  оказывает  безвозмездную 
помощь афганским гражданам в сфере образования и здравоохранения. При этом строительство важнейших объектов, в 
частности линий электропередачи, производится туркменскими специалистами, высокое качество работы которых в полной 
мере отвечает стандартам международного сотрудничества.

По  информации  из  правительства,  4  мая  на  туркмено-афганской  границе  состоится  церемония  пуска  в 
эксплуатацию соединяющей две страны новой ЛЭП.

3  мая. В  Ашхабаде  будет  построен  национальный  духовный  центр  Туркменбаши.  Проект  его  строительства 
одобрил на заседании кабинета министров президент Туркменистана Сапармурат Ниязов, которому в 1992 году присвоено 
решением парламента почетное имя Туркменбаши - глава туркмен. "Центр Туркменбаши призван стать главным очагом 
духовной жизни туркменистанцев", - сказал Ниязов.

По словам президента, центр будет представлять собой комплекс из библиотеки, музея и дворца для проведения 
торжественных мероприятий.

Строительство комплекса, стоимость которого, по словам президента, составит 75 млн долларов, Ниязов поручил 
турецкой компании "ГАП иншаат". В настоящее время "ГАП Иншаат" осуществляет в Туркменистане около 20 проектов на 
сумму, превышающую миллиард долларов.

4 мая. В Министерстве образования и культуры Киргизии прошел семинар, посвященный проблемам содержания 
школьных  учебников.  В  семинаре  приняли  участие  видные  ученые-педагоги,  авторы  школьных  учебников  и  другие 
заинтересованные лица.

По  мнению  представителей  министерства  образования,  возникла  принципиальная  необходимость  написания 
своих учебников для русских и узбекских школ, так как из-за нехватки учебников зачастую в них использовались учебники, 
завозимые из России и Узбекистана. Например, Узбекистан, перешедший на латиницу еще 5 лет назад, свои устаревшие 
учебники на кириллице передал Киргизстану. В них главной идеей является "Узбекистан – государство с великим будущим".

На семинаре был объявлен конкурс на написание школьных учебников. 
4 мая. Все 9 официально зарегистрированных в Казахстане политических партий подписали хартию о принципах 

политической конкуренции в электоральный период.
Партии берут на себя обязательства по содействию в обеспечении прозрачности, честности и справедливости 

выборов. Подписав хартию, сказал ее инициатор, партии объявляют мораторий на использование "грязных технологий" и 
"черного пиара" в политической борьбе и выборных кампаниях.

В  частности,  подписавшие  хартию  парторганизации  "категорически  выступают  против"  использования  в 
предвыборной борьбе преимуществ должностного положения, экономического и административного ресурсов, намерены 
пресекать любые формы незаконного финансирования партий и их избирательных кампаний.

Участники  хартии  выступают  за  обеспечение  равного  доступа  к  государственным  СМИ  всем  участникам 
избирательного политического процесса. 

Участники хартии создадут наблюдательный совет, который будет контролировать соблюдение условий хартии в 
электоральный период.

В Казахстане официально в органах юстиции зарегистрированы следующие политические партии: Аграрная, "Ак 
жол"  (Добрый  путь),  "Асар"  (Всем  миром),  "Ауыл"  (Село),  Гражданская,  коммунистическая  (КПК),  "Отан"  (Отчизна), 
"Руханият" (Возрождение), партия патриотов.

Оппозиционная партия "Демократический выбор Казахстана" (ДВК) ожидает решения Минюста по поводу своей 
регистрации. К регистрации готовятся еще три новые учрежденные партии – Демократическая партия Казахстана (ДПК), 
"Абырой" (Честь и совесть), а также еще одна компартия (КПРК).

В Казахстане осенью 2004 г. должны пройти выборы нового состава мажилиса (нижняя палата) парламента.
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4  мая.  В  Алма-Ате  состоялась  государственная  регистрация  Народной партии  «Демократический  выбор 
Казахстана»  (НП  ДВК).  Свидетельство  о  государственной  регистрации  юридического  лица  «дает  право  осуществлять 
деятельность  в  соответствии  с  учредительными  документами  в  рамках  законодательства  Республики  Казахстан».  Так 
написано  в  документе,  полученном  членом  президиума  политсовета  ДВК,  сенатором  Зауреш  Батталовой,  в  Комитете 
регистрационной службы Министерства юстиции РК.

НП ДВК насчитыват уже более 91 тысячи человек и смогла подготовить безупречную документальную базу для 
регистрации.

В настоящее время НП ДВК, замкнувшая десятку зарегистрированных политических партий Казахстана, готовится 
к проведению съезда, а также приступает к регистрации своих представительств во всех областях страны. В ближайших 
планах партии – празднование дня рождения своего лидера Галымжана Жакиянова в Кушмуруне, проведение митинга за 
его освобождение в Джамбуле (16 мая т.г.), проведение митинга, посвященного жертвам политических репрессии в Алма-
Ате (31 мая), участие в парламентских выборах осени 2004 г. При этом продолжится работа по увеличению численности НП 
ДВК, и планируется, что к началу избирательной кампании в ее рядах будет более 150 тысяч членов.

5 мая.  В энергетической отрасли Киргизстана существует несколько структур, которые связаны с коррупцией, и 
пока мы не искореним их отрасль не сдвинется с мертвой точки, - заявил бывший директор государственного агентства по 
энергетике Эмил Узакбаев в интервью радио "Азаттык" («Свобода»).

По словам Э.Узакбаева, энергетическая отрасль сводит на нет,  не только миллионы, а миллиарды сомов, что 
причиняет  огромный  ущерб  государству.  В  своем  интервью  он  также  отметил,  что  выступил  против  предложения  о 
повышении тарифов на электричество. 

5 мая.  В Казахстане  начал работать Государственный фонд гарантирования ипотечного кредитования. Об этом 
заявил глава Национального банка Анвар Сайденов. Основная работа фонда – страховать коммерческие банки, которые 
занимаются  ипотечным  кредитованием.  Предполагается,  что  деятельность  фонда  позволит  увеличить  сроки  выплаты 
кредитов.

Кардинальные реформы в системе казахстанского ипотечного кредитования произойдут в ближайшие три года. В 
качестве  реформатора  выступит  Фонд  гарантирования  ипотечного  кредитования.  Он  намерен  упростить  процедуру 
оформления  кредита  для  покупки  жилья  физическими  лицами.  Казахстанцы  вскоре  смогут  возвращать  долг  банку  – 
кредитору в течение не 15, а 25 лет. Также планируется значительно снизить сумму первоначального взноса для получения 
кредита - до 10 %. Банки, практикующие выдачу денег на покупку жилья, будут получать специальную страховку от фонда. 
Такое партнерство, по мнению главы Нацбанка, снизит риск финансирующей стороны. Кроме того, деятельность фонда 
гарантирования ипотечного кредитования входит в общую государственную жилищную программу. Поэтому и нет особых 
опасений в провале реформ, говорят в Нацбанке.

Наряду с программой будет активно строиться и само жилье, отметил А.Сайденов. Он также заявил, что Нацбанк 
тоже займется реформами в области законодательства. Речь идет о законопроекте, который упрощает процедуру вывоза 
капитала за рубеж. Новая концепция либерализации валютного режима позволит населению без препятствий открывать 
счета в иностранных банках, а у казахстанских финансистов появится возможность заключать долгосрочные контракты с 
иностранными  партнерами  и  продлевать  сроки  проведения  внешнеторговых  операций.  В  конечном  итоге  упрощенный 
режим должен сделать тенге полностью конвертируемой валютой.

5 мая. В Бишкеке неизвестными убит начальник отдела по борьбе с должностными преступлениями министерства 
внутренних дел Киргизии Чыныбек Алиев.

Алиев был убит несколькими выстрелами в упор на оживленной столичной улице примерно в 18:30 по местному 
времени. 5 мая в Киргизии отмечается День Конституции и этот день объявлен нерабочим.

Отдел  по  борьбе  с  должностными  преступлениями  занимается  расследованием  преступлений,  связанных  с 
коррупцией в высших эшелонах власти.

По официальным данным, только за последние два месяца в Киргизии произошло семь громких заказных убийств, 
большинство из них не раскрыто. 

5 мая.  В 60 км. от Ашхабада прошли крупномасштабные антитеррористические тактические учения с боевыми 
стрельбами.

По сценарию учений,  на территорию Туркмении,  нарушив границу,  проникла вооруженная группа террористов, 
намеревающихся  захватить  крупнейшие  нефтяные  и  химические  объекты  республики  и  под  угрозой  их  уничтожения 
выдвинуть  свои  требования.  Группировка  террористов,  по  данным  разведки,  насчитывала  около  3,5  тыс.  человек, 
располагала 4 боевыми вертолетами, 80 БТР, 60 БМП, 40 минометами и безоткатными орудиями, а также около 20 ПЗРК 
типа  "Стингер".  Всей  этой  техникой  и  боеприпасами  террористы  завладели  в  результате  неудавшейся  попытки 
государственного  переворота  в  условном  государстве  "Синих".  Также,  по  сценарию,  около  половины  личного  состава 
террористов имели опыт ведения боевых партизанских действий в горно-пустынной местности, организации и проведения 
террористических актов.

Для противодействия прорвавшим границу формированиям Национальная армия Туркменистана задействовала 
28 мотострелковых подразделений, получивших задачу не допустить проникновения врага вглубь территории, блокировать 
его и при отказе сложить оружие - уничтожить.

Туркменские воины успешно выполнили поставленную перед ними задачу, не выпустив "террористов" за пределы 
республики и уничтожив их на месте. В учебном бою были задействованы два штурмовика Су-25, реактивные системы 
"Ураган"  и  "Град",  ракетный комплекс  "Стрела-2м",  противотанковые средства  "Штурм С",  самоходные артиллерийские 
установки "Шилка", а также два вертолета "Ми-4".
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Завершающим аккордом стал рапорт туркменского офицера, доложившего в микрофон о том, что "воины готовы 
умереть за Родину, за Народ, за Великого Вождя".

Присутствовавший  на  учениях  президент  Туркменистана,  главнокомандующий  Вооруженными  силами  генерал 
армии Сапармурат Ниязов высоко оценил уровень ратного мастерства воинов и степень взаимодействия подразделений 
Национальной армии. 

5 мая. Президент Туркмении Сапармурад Ниязов впервые пообещал обеспечить международным наблюдателям 
доступ к заключенным, кроме лиц, осужденных за попытку покушения на его жизнь в ноябре 2002 года.

Ниязов  озвучил  свою  инициативу  в  присутствии  членов  иностранного  дипкорпуса,  которые  по  приглашению 
официальных властей Туркмении наблюдали очередные военные учения близ Ашхабада.

Обратив  внимание,  что  официальное  заявление  о  доступе  к  заключенным  прозвучало  впервые,  глава 
представительства ОБСЕ в Ашхабаде Параскива Бадеску отметила определенный прогресс в позиции Туркмении. "Это 
позитивный шаг, и этим надо воспользоваться", - сказала он Рейтер 6 мая.

6  мая.  В  блиц-бюллетене  независимого  информационного  агентства  "Азия-Плюс"  с  резким  опровержением 
"вздорных  слухов  о  предстоящем  выводе  из  РТ  201-й  российской  мотострелковой  дивизии"  неожиданно  для 
общественности Таджикистана выступил начальник управления информации МИД РТ Игорь Саттаров. "Такой вопрос не 
стоял и не стоит", - заявил он. По его убеждению, люди, распускающие подобные слухи, пытаются вбить клин в отношения 
между РТ и РФ. "Между тем, ни таджикская, ни российская сторона вопроса о выводе дивизии не ставили, и кто бы ни 
добивался,  этого не произойдет".  Коснувшись предстоящего создания на основе дивизии российской военной базы,  И. 
Саттаров  отметил,  что  остались  технические  проблемы,  которые  поэтапно  решаются,  причем  решаются  по  заранее 
намеченному плану.

6  мая.  Как  сообщает  правительственный  интернет-сайт  "Туркменистан:  золотой  век"  (ТЗВ),  под  названием 
"Источник мудрости" выпущено новое учебное пособие для средних школ - сборник "мудрых" высказываний и мыслей С. 
Ниязова.

"В этой книге собраны и в алфавитном порядке расположены отрывки из трех великих художественно-поэтических 
творений Сапармурата Ниязова,  несущие в себе идеи и мысли о единении нации,  преданности Отчизне, патриотизме, 
мужестве, отваге, морально-нравственном воспитании человека, величии духа и чистоте помыслов и дел и т.д.", сообщает 
ТЗВ.

"Эта прекрасная антология мудрых мыслей станет огромным подспорьем для школьников, студентов и учителей 
как в процессе обучения, так и для подготовки праздничных мероприятий - концертов, конкурсов, выставок", подчеркивается 
в информационном сообщении ТЗВ.

6 мая. Россия и Киргизстан подпишут Соглашение о совместной борьбе с незаконным оборотом наркотиков. Об 
этом сообщил директор Агентства по контролю наркотиков (АКН) Киргизии Курманбек Кубатбеков.

По его словам,  подписание данного документа позволит на законодательной основе строить противодействие 
контрабанде наркотиков и проводить совместные операции по задержанию наркоторговцев. В рамках Соглашения будет 
осуществляться обмен информации по наркоситуации. Ожидается, что данное соглашение будет подписано в Бишкеке во 
время официального открытия АКН, которое состоится 26 мая этого года. По словам К. Кубатбекова, несмотря на то, что 
соглашение еще не заключено, идет активная совместная работа с российским Госконтролем оборота наркотиков. Недавно 
совместными усилиями на Урале была задержана крупная партия героина.

В настоящее время в АКН работают 240 сотрудников. Как отметил К. Кубатбеков, все его подчиненные заняты 
оперативной работой, центрального аппарата фактически нет.  Имеются два региональных управления,  это Северное и 
Южное в Оше. На сегодняшний день идет набор сотрудников АКН по конкурсу, в состав комиссии вошли представители 
Управления ООН по борьбе с преступностью и наркотиками, посольства США и Агентства. Помимо зарплаты из бюджета, 
работники  АКН  будут  получать  выплаты  из  международного  проекта  и  в  среднем  оплата  их  труда  будет  равна  250 
долларам США.

7 мая.  Командующим Военно-Воздушными Силами и Войсками противовоздушной обороны Вооруженных Сил 
Туркменистана  назначен  полковник  Гурбангулы  Гурбангулыев.  Соответствующее  постановление  подписал  президент 
страны Сапармурат Ниязов.

Местные  наблюдатели  обращают  внимание  на  то,  что  новое  назначение  состоялось  сразу  после  окончания 
антитеррористических  учений,  по  итогам  которых  туркменский  лидер  дал  высокую  оценку  уровню  боеготовности  и 
профессионализма подразделений Национальной армии, включая ВВС.

До  этого  назначения  Гурбангулы  Гурбангулыев  являлся  заместителем  командующего  ВВС  и  Войсками  ПВО 
Вооруженных Сил Туркменистана - начальником оперативного отдела управления ВВС и Войск ПВО Генерального штаба 
ВС Туркменистана. 

7 мая. Президент Туркмении Сапармурат Ниязов не исключает, что новым главой государства в 2008 году может 
стать представитель молодежной организации.

В  2008  году  в  республике  пройдут  президентские  выборы,  и  новым главой  государства  вполне  может  стать 
представитель  молодежи,  сказал  Ниязов,  выступая  в  Ашхабаде  на  открытии  III  съезда  Молодежной  организации 
Туркменистана им. Махтумкули.

Молодежь Туркмении должна готовиться к управлению государством, отметил президент Туркмении.
В докладе на съезде глава государства объяснил делегатам понятие Родина, подкрепив свою речь цитатами из 

книги  о  Родине,  которую  он  сейчас  пишет.  "Молодежь  должна  глубоко  любить  свою  Родину,  защищать  ее  в  минуты 
опасности, с уважением относиться к Гимну и Флагу", - в частности, сказал Ниязов. Президент передал Совету Молодежной 
организации из собственного благотворительного фонда 100 тыс. долл.
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Как отмечают наблюдатели, ранее датой проведения выборов туркменский лидер называл 2007 год. Ниязов с 
1985  1-й  секретарь  ЦК  Компартии  Туркмении,  с  1990  Президент  Туркмении.  В  1999  Ниязов  назван  президентом  "без 
ограничения  срока  полномочий",  однако  в  2001  году  он  отменил  данное  постановление.  Согласно  конституции 
Туркменистана,  президент  должен  быть  моложе  70  лет.  64-летний  Ниязов  полагает,  что  управлять  страной  после  70 
невозможно. 

8 мая.  В исполнительных органах власти Туркмении будут созданы структуры по работе с молодежью.  Об этом 
заявил Сапармурат Ниязов, выступая на съезде Молодежной организации имени Махтумкули. По его словам, в Аппарате 
президента  страны будет  создан отдел по  работе  с  молодежью,  возглавит  который избранный съездом руководитель 
Молодежной  организации.  Соответствующие  отделы  планируется  создать  и  в  администрациях  всех  пяти  велаятов 
республики.

Президент также отметил, что молодежь страны вправе организовать свою политическую партию.
Молодежная  организация  Туркменистана,  созданная  16  ноября  1991  года,  является  одной  из  крупнейших 

общественных объединений и входит в  состав Общенационального движения "Галкыныш" (Возрождение).  Сегодня она 
насчитывает более 730 тыс. членов. В работе III съезда организации приняли участие 2500 делегатов.

Съезд принял ряд постановлений по внесению изменений в программные документы организации. В частности, 
зафиксировано, что верхняя возрастная планка членства в Молодежной организации имени Махтумкули составляет 37 лет. 
Гимном  организации  объявлена  написанная  на  стихи  Сапармурата  Ниязова  песня  "Туркмен  яшлары"  (Туркменская 
молодежь).  Съезд  также  принял  обращение  к  Меджлису  (парламенту)  Туркменистана  с  предложением от  имени  всей 
молодежи назвать пятую эпоху развития туркменского народа, эпоху независимости – эпохой Туркменбаши.

8 мая.  Специальный отдел по борьбе с рэкетом, похищением и торговлей людьми при МВД Таджикистана был 
создан в Душанбе.

Как отметил на церемонии открытия отдела зам. министра МВД РТ Джуракул Джуракулов, "этот шаг является 
очень актуальным на сегодня, поскольку вопрос трафика людей один из самых больных не только в Таджикистане, но и во 
всем мире, и с этим очень трудно бороться".

По его словам, преступники в этой сфере стали более изощренными, поэтому правоохранительным органам очень 
необходима помощь международных организаций.

По  данным МВД,  начиная с  1999 года  по  настоящее время,  в  республике  было пресечено  более  30  фактов 
торговлю  людьми,  однако  остается  открытым  вопрос  поимке  организаторов  преступных  сообществ,  остающихся  за 
рубежом. На церемонии также приняли участие глава миссии МОМ в РТ Фредерик Шене, зам. посла США Кеннет Гросс и 
другие лица. 

8 мая. Киргизстан намерен в 2004 г. продать на Фондовой бирже в Торонто (Канада) 13% из 33% принадлежащих 
ей акций в Centerrа Gold Inc., созданой в начале года вместе с крупнейшим мировым производителем урана канадской 
Cameco corp. Об этом сообщил глава миссии Международного валютного фонда Тапио Саавалайнен по итогам визита в 
Бишкек в конце апреля – начале мая.

"Новая компания (Centerra) уже в будущем месяце начнет котироваться на Фондовой бирже в Торонто. После 
этого  правительство  продаст  свою  часть  (акций),  доведя  свою  долю  до  20  процентов  с  33  процентов",  -  сообщил 
Саавалайнен. 

Общий внешний долг Киргизии, по данным Саавалайнена, составляет $1,8 миллиарда и почти равен ВВП, а долг 
Фонду  -  $200-220  миллионов.  Если  республика  выполнит  требования  Фонда,  правительство  в  начале  2005  г.  сможет 
возобновить переговоры с Парижским клубом и добиться либо дальнейшей реструктуризации, либо полного списания $449 
миллионов долга перед странами-кредиторами.

Производство золота составляет львиную долю экономики страны. В 2003 г. республика увеличила производство 
золота до 22,6 т. с 17,9 т. в 2002 г. Драгоценный металл составил примерно 40% в объеме промышленного производства и 
свыше 45% в экспорте страны.

Крупнейшее в Кыргызстане золоторудное месторождение Кумтор с запасами золота до 514 т., ранее на две трети 
принадлежало правительству республики и на одну треть Cameco. В начале 2004 г. месторождение было передано в состав 
новой золотодобывающей компании Centerra Gold Inc., куда Cameco вывела свои золотые активы: Кумтор, два проекта в 
Монголии и один в США.

9 мая. В Туркмении празднуют День победы. В этот день по всей республике проходят праздничные концерты, 
спортивные мероприятия, участники которых чествуют ветеранов. Все официальные мероприятия прошли накануне, 8 мая, 
поскольку этот день объявлен Днем памяти о национальных героях, погибших на фронтах.

"В нашей стране нет ни одного человека, ни одного дома, которого бы не коснулась тень войны, кто бы не отведал 
ее горького хлеба. Ничем не восполнить утрату тех, кто потерял на войне сыновей-богатырей, своих любимых, отцов и 
братьев",  -  заявил  президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  в  своем  обращении  к  народу,  опубликованном  в 
республиканских СМИ.

"Туркменский народ во все времена находил в своем сердце место для героев Отечества, окружал их вниманием и 
заботой,  оказывал  должные  почести,  превыше  всего  ценя  их  честь  и  достоинство",  -  говорится  в  обращении  главы 
республики.  Накануне праздника Ниязов объявил,  что перевел на счет  Совета ветеранов войны $100 тысяч из  своего 
благотворительного фонда.

По данным советского периода, 300 тыс. жителей Туркмении принимали участие в боях Великой Отечественной. 
86  тыс.  солдат  и  офицеров  из  Туркменской  ССР  погибли,  все  они  решением  главы  государства  были  объявлены 
Национальными Героями Туркменистана. Их имена внесены в Книгу Памяти. 78 тыс. воинов из Туркмении награждены 
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орденами и медалями, 112 человек стали Героями Советского Союза. На сегодняшний день в Туркменистане проживает 
чуть более 4 тыс. ветеранов Великой войны, в 2003 году их было 5217 человек.

9 мая. Во всех регионах Казахстана прошли торжественные мероприятия, посвященные празднованию Победы в 
Великой Отечественной войне.

В Актюбинске состоялся марш-парад, в котором приняли участие военнослужащие местных войсковых частей, 
курсанты  Актюбинского  высшего  военного  авиационного  училища,  участники  войны.  У  братской  могилы  состоялся 
торжественный  митинг.  Празднику  Победы  были  также  посвящены  концерты  и  спортивные  состязания.  В  честь  59-й 
годовщины Победы 30 актюбинских  ветеранов получили ключи от  новых 1-х и  2-х  комнатных квартир.  В Актюбинской 
области проживает около 1800 участников ВОВ, из них почти 700 - инвалиды войны.

Управление культуры Кызылординской области подготовило большую праздничную программу. В Кызылорде День 
Победы встретило менее тысячи фронтовиков. Между тем, фронтовыми дорогами войны прошли 34 тыс. кызылординцев, 
21 из них получил звание Героя Советского Союза.

В Мангистауской области ко Дню Победы 2520 человек получили единовременную материальную помощь. На эти 
цели выделено порядка 6,7 млн. тенге. В числе получателей помощи - 267 участников ВОВ, 175 инвалидов войны, 470 
участников трудового фронта, 1520 тружеников тыла, 58 вдов погибших воинов, а также жители блокадного Ленинграда и 
узники фашистских лагерей.

В Талдыкургане ветеранов Великой Отечественной войны поздравил аким области Шалбай Кулмаханов. "Из 497 
казахстанцев, удостоенных звания Героя Советского Союза - 52 из нашей области", - отметил Кулмаханов на встрече с 
представителями совета ветеранов войны и труда.

9 мая. В Кабуле между посольством США и афганским министерством строительства было подписано соглашение 
о строительстве моста между Афганистаном и Таджикистаном.

Согласно  соглашению,  правительство  США  выделяет  порядка  40  млн.  долларов  на  строительство  моста 
продолжительностью  670  метров,  соединяющий  афганский  город  Шерхан  и  таджикский  город  Дружба.  Также,  в 
строительстве моста будет участвовать правительство Норвегии. 

10 мая.  Учредительное собрание общественного Совета по делам конфессий Узбекистана прошло в Ташкенте. 
Совет создан в соответствии с постановлением правительства "О дальнейшем совершенствовании деятельности Комитета 
по делам религий при Кабинете Министров Республики Узбекистан".

Выступая  на  собрании,  Госсоветник  Президента  и  председатель  Совета  по  делам  конфессий  Зухриддин 
Хуснидинов  подчеркнул,  что  совет  займется  решением  задач,  связанных  с  деятельностью  религиозных  общин  по 
обеспечению и укреплению межнациональной и религиозной толерантности, воспитанию культуры межконфессионального 
общения.

Участники собрания утвердили положение о Совете по делам конфессий и план деятельности на 2004 год. Были 
также рассмотрены состав секретариата и другие организационные вопросы.

11-12 мая. Состоялся визит министра обороны России Сергея Иванова в Ташкент. В ходе визита были обсуждены 
вопросы борьбы с терроризмом, наркотрафиком и ситуацию в Центральной Азии.

С.Иванов провел переговоры с руководством Минобороны и МИДа Узбекистана.
Президент Узбекистана Ислам Каримов 12 мая принял министра обороны Российской Федерации Сергея Иванова.
В  начале  беседы  Президент  Узбекистана  выразил  соболезнования  руководству  России  в  связи  с  терактом, 

случившимся 9 мая в Грозном.
Ислам Каримов подчеркнул, что визит Сергея Иванова предоставил возможность обмена мнениями по разным 

вопросам, интересующим обе стороны.
Глава оборонного ведомства России отметил важность сотрудничества двух стран в  борьбе с терроризмом и 

добавил, что позиции сторон по данному вопросу совпадают.
Ислам Каримов и Сергей Иванов обсудили вопросы, касающиеся военного и военно-технического сотрудничества 

между Узбекистаном и Россией, обеспечения безопасности в Центральной Азии и ситуации в Афганистане.
12 мая.  Совместные тактические учения военнослужащих Вооруженных Сил Таджикистана и Франции прошли в 

учебном центре Минобороны РТ "Фахрабад". В учениях приняли участие горно-десантная рота ВС РТ и горно-десантный 
взвод  Французской  армии.  Как  сообщил  руководитель  пресс-центра  МО РТ  З.Сироджев,  учения  проводятся  по  плану 
военного и военно-технического сотрудничества оборонных ведомств двух государств на этот год, утвержденный во время 
визита в Душанбе министра обороны Франции Мишель Алье Мари в декабре 2003 года. Он также сообщил, что во время 
учения участниками будут отработаны вопросы взаимодействия в проведении спецоперации по спасению экипажа военно-
транспортного самолета французских ВС, по легенде учений потерпевшего бедствие в районе, удерживаемом вооруженной 
группой  террористов.  Участники  отработали  также  элементы  выброски  воздушного  десанта,  недопущения  захвата 
террористами экипажа,  блокирования района,  занимаемого условным противником и его уничтожения.  В учениях были 
задействованы два боевых вертолета ВС РТ, которые имитировали поддержку с воздуха.

12  мая.  США  включили  Казахстан  в  список  стран,  которые  будут  участвовать  в  реабилитационных  и 
восстановительных работах в Ираке. Об этом на пленарном заседании мажилиса сообщил вице-министр иностранных дел 
Мухтар Тлеуберди.

"Присутствие  миротворческой  миссии  Казахстана  в  составе  стабилизационных  сил  коалиции  увеличивает 
возможности казахстанских компаний по участию в экономических проектах по реабилитации Ирака", - сказал М. Тлеуберди.

В настоящее время,  по его словам,  на эти проекты выделены "огромные средства".  "Предполагается, что это 
будет составлять около $55 млрд. На данный момент Япония выделила $5 млрд., США - $18,65 млрд., Англия - более 500 
млн. фунтов стерлингов",  -  сказал М. Тлеуберди. При этом он пояснил, что вопрос об участии наших компаний сейчас 
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прорабатывается с иракскими властями и с американской стороной, "поскольку основные проекты - 26 крупных проектов - 
предлагает американская сторона".

В  целом  "позиция  Казахстана,  принятая  после  начала  военных  действий  в  Ираке,  оправдывает  себя  как 
сбалансированная  и  рациональная",  -  считает  вице-министр  внешнеполитического  ведомства  Казахстана.  "Мы  не 
присоединились  к  антииракской  коалиции,  но  принимаем  участие  в  послевоенном  обустройстве  Ирака.  Это  получило 
высокую оценку со стороны многих государств и организаций, в том числе ООН", - подчеркнул он. 

12 мая. Парламент Киргизии ратифицировал межгосударственное соглашение "О статусе и условиях пребывания 
российских  военнослужащих",  в  соответствии  с  которым  военнослужащие  расположенной  в  киргизском  городе  Канте 
авиабазы ВВС России получили статус неприкосновенности. Министр обороны Киргизии генерал-полковник Эсен Топоев, 
комментируя данное решение, отметил, что таким образом киргизская сторона урегулировала все внутригосударственные 
правовые  вопросы,  касающиеся  пребывания  на  территории  страны  российских  военных.  В  соответствии  с 
ратифицированным  документом  солдаты  и  офицеры  группировки  ВВС  России  не  могут  преследоваться  в  уголовном 
порядке  киргизскими  властями  и  за  различные  нарушения  будут  нести  ответственность  по  законам  РФ.  На  таких  же 
условиях  в  Киргизии  находятся  военные  из  США,  оказывающие  поддержку  операции  "Несокрушимая  свобода"  в 
Афганистане.

12 мая. В Алма-Ате во второй половине дня в районе пересечения улиц Желтоксан и Гоголя произошел взрыв. 
Сотрудники правоохранительных органов,  прибывшие на место происшествия,  обнаружили там тело мужчины 

европейской национальности, сильно пострадавшего в результате взрыва. Он получил тяжелое ранение в области живота, 
кисть его правой руки была оторвана. От полученных ранений мужчина вскоре скончался. Выяснено, что погибший являлся 
гражданином Казахстана, примерно 40-летнего возраста. Принимаются меры по его опознанию и установлению личности.

По  предварительным  данным,  происшествие  произошло  в  результате  взрыва  самодельно  изготовленной 
взрывчатки.  Недалеко  от  этого  места  (примерно  в  10-15  метрах)  обнаружены пистолет  марки  "ТТ"  и  несколько  купюр 
российских рублей различного достоинства. Для расследования происшествия создана оперативно-следственная группа. 
По словам А.Аубакирова, никаких признаков террористического акта в данном случае не наблюдается.

12 мая. США построят в Душанбе здание своего посольства, потратив на сооружение $62 миллиона, говорится в 
распространенном пресс-релизе американской дипмиссии в Таджикистане.

Согласно  сообщению,  это  будет  крупнейшее по  площади диппредставительство  Штатов  в  Центральной  Азии. 
Сейчас посольство арендует небольшой частный дом в таджикской столице.

"Посольство общей площадью 5.700 метров...будет построено из материалов компании Kullman Industries штата 
Нью-Джерси в США, доставленных в Душанбе по морю и железной дороге", - говорится в пресс-релизе.

Строительство планируется завершить уже к началу 2005 года.
Финансовая помощь стран Запада занимает важнейшее место в таджикской экономике. В 2003 году помощь США 

Таджикистану,  переживающему  последствия  гражданской  войны 1992-1997  годов,  составила  $109  миллионов,  или  7,0 
процента ВВП страны, где средняя заработная плата не превышает $17 в месяц. 

13  мая. Приказом  министра  внутренних  дел  Киргизстана  произведена  реорганизация  Главного  управления 
уголовного розыска МВД (ГУУР), вследствие чего упразднены: Управление по борьбе с имущественными преступлениями и 
Управление по борьбе с преступлениями против личности и созданы отделы по борьбе с указанными видами преступлений. 
В структуре ГУУР оставлено одно Управление по борьбе с организованной преступностью, в составе которого создан новый 
отдел по раскрытию "заказных убийств". 

С целью проведения глубокого анализа оперативной информации, а также повышения потенциала ОВД в борьбе с 
преступностью, за счет имеющихся штатов, создано Управление оперативного анализа МВД.

КАЗАХСТАН
Казахстан зальет Россию нефтью

05.05.2004. РБК
Дмитрий Коптюбенко

Растущие аппетиты Астаны в вопросе экспорта нефти могут подтолкнуть "Транснефть" к большей 
оперативности в строительстве нефтепровода до Мурманска

В конце апреля было получено  подтверждение тому,  что уже в  ближайшее время могут  начаться работы по 
увеличению  мощности  нефтепровода  "Атырау-Самара",  по  которому  казахская  нефть  поступает  в  Балтийскую 
трубопроводную  систему  и  далее  поставляется  на  экспорт.  Как  сообщил  управляющий  директор  НК  "КазМунайГаз" 
Каиргельды Кабылдин,  в  настоящее время его компания ведет переговоры с "Транснефтью" на этот  счет.  По мнению 
экспертов, дополнительные 10 млн т казахской нефти не создадут проблем для "Транснефти",  однако если Россия и в 
дальнейшем  захочет  влиять  на  Казахстан,  предоставляя  ему  доступ  к  своей  трубе,  ей  нужно  поторопиться  со 
строительством нефтепровода до Мурманска.  Кроме того,  рано или поздно ей придется согласиться на строительство 
транскаспийского трубопровода, который откроет дорогу среднеазиатской нефти в трубопровод Баку-Джейхан и оттуда на 
американский  рынок.  Впрочем,  некоторые  специалисты  полагают,  что  недостаток  трубопроводных  мощностей  может 
возникнуть еще раньше, в связи с чем они не исключают возможности реанимации экспорта нефти через Вентспилс.

Нефтепровод "Атырау-Самара" – один из основных маршрутов, по которым нефть Казахстана идет на экспорт. Его 
мощность составляет около 15 млн т нефти в год. 29 апреля на международном форуме "Каспий: политика, экономика, 
бизнес – 2004" управляющий директор НК "КазМунайГаз" Каиргельды Кабылдин сообщил, что его компания прорабатывает 
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совместно  с  "Транснефтью"  вопрос  об  увеличении его  мощности  до  20-25  млн  т  в  год.  Альтернативным путем сбыта 
казахской  нефти  в  перспективе  мог  бы  стать  проектируемый  трубопровод  "Баку-Джейхан",  до  которого  она  могла  бы 
поставляться  через  Каспийское  море  танкерным флотом или  по  транскаспийскому  трубопроводу.  Астана  склоняется  к 
последнему варианту, однако этот проект не нравится России. В частности, в начале апреля специальный представитель 
президента  России  по  определению  статуса  Каспийского  моря  Виктор  Калюжный  заявил,  что  "бесконтрольное 
строительство транскаспийских магистралей может принести неприятности" – в каспийском регионе наблюдается высокая 
сейсмическая активность, кроме того, транскаспийские магистрали могут причинить вред биоресурсам и экологии Каспия. 
Однако  ряд специалистов полагают,  что основная причина  неприятия Россией проекта транскаспийского трубопровода 
заключается в том, что он позволит Казахстану быть менее зависимым от российской трубы в вопросах экспорта нефти. 
"Россия хочет привязать к себе Казахстан за счет прокачки его нефти по своей территории", – сказал RBC daily эксперт ИГ 
"Антанта-Капитал" Александр Блохин.

В  этих  условиях  факт  переговоров  между  "Транснефтью"  и  "Казтрансгазом"  выглядит  как  уступка  России 
Казахстану в вопросе экспорта его нефти. Впрочем, разговоры о том, что Казахстан намерен увеличить отгрузку нефти на 
этом направлении, ведутся давно, отмечает Александр Блохин. В частности, для того чтобы принять казахстанскую нефть, 
"Транснефть" уже расширила Балтийскую трубопроводную систему. Однако ряд российских компаний уже высказывали 
свои претензии по этому поводу, считая, что, предоставляя трубу Казахстану, "Транснефть" фактически лишает их права 
нарастить, в свою очередь, свои экспортные возможности. "Российские нефтяные компании жалуются, что таким образом 
их вытесняют с экспортной трубы", – соглашается Александр Блохин, в то же время отмечая, что, например, в прошлом 
году "Транснефть" заявляла о недопоставках нефти в ее трубопроводы и, как следствие, наличии резервных мощностей. 
"Кроме того, пока речь идет о сравнительно небольших объемах",  – добавляет эксперт. С ним соглашается и ведущий 
аналитик ФК "Мегатрастойл" Александр Разуваев. "Представители "Транснефти" заявляли о том, что они будут активно 
наращивать экспортную инфраструктуру, поэтому мнение о том, что трубопроводных мощностей с учетом казахстанского 
экспорта может не хватить, сомнительно", – сказал RBC daily аналитик.

Между тем в перспективе Казахстан планирует стать одним из основных мировых экспортеров нефти, поставляя 
за  рубеждо  100  млн  т  топлива  в  год.  Тогда  российская  нефтянка  может  не  только  почувствовать  реальный  дефицит 
трубопроводных мощностей, но и получить нового серьезного конкурента на традиционных для себя европейских рынках 
сбыта.  В  этих  условиях,  полагает  эксперт  ИГ  "Атланта-Капитал",  России  придется  пойти  на  уступки  Казахстану  и 
согласиться  на  прокладку  трубопровода  по  дну  Каспийского  моря.  "Выход  из  такой  ситуации  видится  как  раз  в 
присоединении Казахстана к нефтепроводу Баку-Джейхан, – полагает он. – Казахская нефть из этого трубопровода будет 
поставляться танкерами на американский рынок, минуя Европу, что решит проблему конкуренции. Чтобы доставить нефть 
до этого трубопровода,  нужно строить транскаспийский трубопровод".  Кроме того,  решить проблему избытка казахской 
нефти в  российских экспортных трубопроводах  можно за счет  строительства  трубопроводов до Мурманска  и  Находки. 
"Один мурманский трубопровод позволит экспортировать 120 млн т нефти, и опять-таки в США, – напоминает Александр 
Блохин. – Скоро необходимость в его строительстве достигнет критической величины. Косвенным подтверждением этому 
можно считать недавнее заявление Владимира Путина о возможности частных инвестиций в трубопроводный транспорт 
при условии сохранения трубы в государственной собственности".

Впрочем,  ряд  экспертов  полагают,  что  недостаток  трубопроводных  мощностей  может  наступить  скорее,  чем 
представляется на первый взгляд. "Расширение мощности нефтепровода до Самары приведет к спешной необходимости 
искать дополнительные экспортные выходы, – сказал RBC daily аналитик одного из инвестбанков. – Новые мощности БТС, 
не  так  давно  введенные  в  эксплуатацию,  успешно  загружаются  российскими  компаниями,  поэтому  не  исключено 
возвращение  к  вопросу  об  экспорте  через  Вентспилс.  Для этого,  правда,  также  придется модернизировать  подходы к 
латвийскому порту на востоке (латвийский участок был подновлен еще полтора года назад, как раз накануне конфликта с 
"Транснефтью").  На  такую возможность  указывает и  тот  факт,  что  балтийский  экспорт  нефти контролируют  структуры, 
близкие "питерской верхушке": "умертвив" венстпилский транзит, они наверняка смогли бы договориться о возобновлении 
экспорта на выгодных условиях". Правда, большинство специалистов такой вариант развития событий воспринимают со 
скепсисом.  "Что  касается  экспорта  через  Латвию,  он  вряд  ли  будет  возможен  по  политическим  причинам,  –  считает 
Александр Разуваев. – Это правильно, учитывая ситуацию с русскоязычным населением в этой стране".

Много шума среди молчания
07.05.2004. Gazeta.kz

Айбат Жарикбаев
Наступивший  месяц  может  стать  началом  официально  одобренного  масштабного  сотрудничества  в  сфере 

поставок казахстанской нефти в Украину и ее транзита через украинскую территорию.
Конечно,  если  казахстанское  правительство  решится  подписать  соответствующее  межправительственное 

соглашение. Ранее предполагалось, что это произойдет в апреле.
Однако  в  прошлом  месяце  правительственным  постановлением  был  всего  лишь  одобрен  проект  документа, 

который, в свою очередь, был подготовлен по итогам переговоров вице-премьера Украины Андрея Клюева и премьер-
министра Даниала Ахметова в рамках проходившего 16-17 марта визита в Астану.

Важным моментом в соглашении станет вопрос о взаимовыгодном использовании трубопровода "Одесса - Броды". 
Казахстанское руководство, вероятно, осознает, что дальнейшая отсрочка в подписании вышеуказанного соглашения и, тем 
более, конкретных контрактов на поставку и транспортировку давно обещанного сырья может негативно сказаться не только 
на отношениях с украинцами, но также и с американцами и европейцами.
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Не случайно на пресс-конференции во время своего недавнего пребывания в Страсбурге, спикер сената Нуртай 
Абыкаев  подтвердил заинтересованность  Казахстана  в  использовании украинского  нефтепровода  для  транспортировки 
своей нефти: "Для Казахстана является важным выход на широкий рынок, поэтому нам необходим паук нефтепроводов".

Почти  одновременно  пресс-служба  специального  уполномоченного  Украины  по  вопросам  Евроазиатского 
нефтетранспортного  коридора  распространила  сообщение,  в  котором  со  ссылкой  на  управляющего  директора 
"КазМунайГаза"  Каиргельды  Кабылдина  сообщалось,  что  госкомпания  "выразила  готовность  уже  с  июля  приступить  к 
транспортировке нефти по нефтепроводу "Одесса-Броды" в страны Европы". Поставки могут начаться во второй половине 
этого года (предположительно в июле) и должны достичь объема в 6 млн. тонн в год, при этом заинтересованные компании 
уже завершают переговоры с нефтеперерабатывающими заводами Австрии, Словакии, Германии и Чехии.

В  конце  апреля  стало  известно,  что  экспериментальную прокачку  "легкой"  нефти  по  магистрали "Дружба"  на 
чешский  нефтеперерабатывающий  завод  в  Кралупах  планируется  начать  в  мае  (сроки  начала  эксперимента  также 
постоянно переносились).

Целью  пробной  поставки  является  оценка  перспективности  поэтапной  прокачки  каспийской  нефти,  которая 
попадала бы в "Дружбу" из "Одесса-Броды", и российской марки Urals, заполняющей "Дружбу" в настоящее время.

По словам вице-премьера А. Клюева, украинские власти уточняют, какая нефтяная смесь будет транспортирована 
по магистрали в рамках эксперимента. Если верить этой информации, решение о начале эксперимента будет принято сразу 
после  майских  праздников.  Во  всяком  случае  украинская  сторона  утверждает,  что  на  этот  раз  все  приготовления 
завершены: в марте были закачены 20 тыс. тонн "легкой" нефти в резервуары на станции "Броды", от которой планируется 
поставлять  нефть  в  Чехию,  а  5  апреля  "Укртранснафта"  согласовала  со  словацкой  "Transpetrol",  чешскими  "Mero"  и 
"Unipetrol" условия экспериментальной прокачки легкой нефти по "Дружбе" на НПЗ в Кралупах, подписав соответствующий 
протокол  (последовательная транспортировка  сопряжена  со  смешением различных сортов  в  начале  и  конце  товарной 
партии,  поэтому  потребителям  и  производителям  необходимо  "договориться  о  механизме  урегулирования  своих 
взаимоотношений"). Как и следовало ожидать, документ не подписала "Транснефть".

Существует  справедливое  мнение,  что  сложившаяся  ситуация  по  "Одесса  -  Броды"  не  просто  чрезмерно 
политизирована, но и предельно запутана.

Достаточно вспомнить многочисленные и противоречивые заявления, сделанные на разных уровнях в украинском 
руководстве и в самой "Укртранснафте" за последний год, чтобы лишний раз убедиться, что в республике назрел серьезный 
кризис власти.

К тому же украинские, а вслед за ними и российские СМИ, постоянно выдают по данной теме весьма субъективную 
или вольно интерпретируемую информацию, отражающую две известные полярные точки зрения о направлении работы 
трубы. Причем даже сейчас, после принятия правительственного решения об ориентации нефтепровода, трубные страсти в 
стране вовсе не утихают.

Одним  из  важных  вопросов  остается  проблема  сотрудничества  украинцев  с  казахстанской  стороной. 
Казахстанская нефть для "Одесса -  Броды"  ассоциируется,  как  известно с иностранными компаниями,  работающими в 
республике, а также с "КазМунайГазом", который может не только и не столько обеспечить трубу добываемым сырьем, 
сколько выступить посредником между Украиной и производителями нефти.

Если с иностранными и,  прежде всего,  с  американскими компаниями  до  сих  пор  не  было достигнуто  никаких 
реальных договоренностей, то с "КазМунайГазом" все это время велись активные переговоры, одним из итогов которых 
стало решение создать совместное предприятие для реализации пресловутого проекта ЕАНТК. Такое СП (ООО "Украинско-
казахская нефтетранспортная компания "Транс-Юг") было создано на основании учредительного договора от 18 июля 2003 
года и зарегистрировано 13 октября того же года.

Осенью украинский кабинет министров сделал два поручения (N 70316 от 31.10.03 и N 76389 от 25.11.03)  по 
проведению  упомянутого  выше  эксперимента.  А  распоряжением  специального  уполномоченного  Украины  по  вопросам 
ЕАНТК  Александра  Тодийчука  бизнес-оператором  по  его  реализации  стал  "Транс-Юг",  в  уставном  фонде  которого 
"Укртранснафте" принадлежат 26%.

Однако  осуществление  экспериментальной  прокачки  периодически  откладывалось,  поэтому  сторонники  и 
противники этого мероприятия начали привычную кампанию по взаимному обвинению.

По версии "Транс-Юга", например, "пророссийская" часть руководства "Укртранснафты" "откровенно блокировала 
эксперимент  по  прокачке  низкосернистой  нефти  по  нефтепроводу  "Дружба"".  Оппоненты  заявляли,  что  "реализация 
эксперимента продолжает тормозиться из-за невыполнения соответствующих организационных и юридических действий со 
стороны общества с ограниченной ответственностью "Украинско-казахская нефтетранспортная компания "Транс-Юг",  на 
которую возложены функции согласования технических и коммерческих условий эксперимента с его участниками".

К этому времени в местной прессе начали появляться публикации, где значительное внимание уделялось "Транс - 
Югу"  и  его  учредителям.  В частности,  отмечалось,  что,  якобы,  74% акций общества с ограниченной ответственностью 
принадлежат  зарегистрированной  5  октября  прошлого  года  на  Кипре  "Hillbrook  Overseas  Ltd."  -  "обычный  оффшор,  с 
помощью которых в  Украине  уже  отработаны схемы вывода  денег  за  рубеж".  В  других  материалах  говорилось  уже  о 
четырех кипрских компаниях, впрочем, не это главное, вполне закономерно возник вопрос: в каком виде присутствует в 
"Транс - Юге" "КазМунайГаз"?

олее  двух  месяцев  назад  в  Верховной  Раде  обсуждалась  поправка  в  закон  "О  концессиях",  предполагавшая 
возможность передачи в концессию "Одесса - Броды". Тогда данное законодательное предложение не прошло во втором 
чтении.

Несколько  позднее  группа  депутатов  из  фракции  "Регионы  Украины"  предложила  разрешить  приватизацию 
нефтепровода. Примечательно, что, как отмечает RusEnergy, "из законопроекта следует, что претендовать на его покупку 
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сможет  лишь  одна  украинская  компания  -  "Транс  -  Юг".  По  мнению  экспертов,  если  предложение  будет  одобрено,  у 
предприятия не будет другого выхода, кроме как согласиться на реверс".

А  по  другой  информации  (достаточно  правдоподобной),  в  создании  "Транс  -  Юга"  были  лично  и  очень 
заинтересованы бывший ТЭКовский вице-премьер Виталий Гайдук и бывший глава "Укртранснафты" Александр Тодийчук, 
которые, как известно, являются ярыми сторонниками прямого направления транспортировки и не раз высказывались о его 
исключительной рентабельности.

И,  наконец,  пару  недель  назад  депутат  Александр  Гудыма,  комментируя  УНИАН  причины  срыва  собрания 
акционеров "Уктранснафты", на котором планировалось переизбрать руководителя компании, заявил, что в инциденте этом 
повинны  представители  Донецкой  финансовой  промышленной  группы,  планирующей  получить  контроль  над 
нефтетранспортной компанией, "чтобы привлечь активы для финансирования предвыборной кампании Виктора Януковича". 
Кстати,  В.  Янукович  также  неоднократно  выступал  не  только  в  пользу  "европейского"  направления,  но  и  в  защиту  А. 
Тодийчука, в том числе, когда его сместили с поста председателя правления украинской госкомпании. Согласно другой 
версии,  интерес  "донецких",  которых  многие  украинские  эксперты  называют  в  числе  соучредителей  "Транс  -  Юга", 
обусловлен желанием прибрать к рукам стратегически важный нефтетраспортный бизнес.

Несмотря  на  шум  вокруг  недавно  созданного  СП,  руководство  "КазМунайГаза"  в  течение  всего  последнего 
времени никак не реагировало ни на заявления украинских депутатов, ни на многочисленные публикации в местных СМИ.

Вероятно  потому,  что  не  сочло  возможным  для  себя  быть  вовлеченным  во  внутриполитические  интриги, 
разворачивающиеся в другой стране. Впрочем,  отсутствие адекватной информации рано или поздно может вызвать не 
совсем здоровый интерес не только в украинской среде, из чего следует довольно простой вывод: молчание не всегда 
золото.

Над пропастью во лжи
07.05.2004. Республика (Казахстан)

Мухаметжан Адилов
Пять причин и три условия возможной победы, или почему президент вдруг решил пойти на уступки  

демократической оппозиции
Вряд ли кто в Казахстане сомневается, что решение Конституционного совета признать новый закон о средствах 

массовой информации не соответствующим Конституции и решение Министерства юстиции зарегистрировать Народную 
партию  “Демократический  выбор  Казахстана”  санкционировались  лично  Нурсултаном  НАЗАРБАЕВЫМ.  В  связи  с  этим 
возникает вопрос, почему президент вдруг решил пойти на уступки демократической оппозиции?

На  первый  взгляд  кажется,  что  Нурсултан  Абишевич  просто  испугался.  Возможно,  так  оно  и  есть.  Сегодня 
положение главы государства хуже “губернаторского”. На него давят США и Европейский Союз, прекрасно понимающие, что 
стабильность в регионе может быть обеспечена только изнутри, а не снаружи. Печальный опыт американцев по наведению 
порядка в Ираке многому научил их. Поэтому развитые государства Запада крайне заинтересованы в том, чтобы Казахстан 
стал действительно демократическим и рыночным государством и своим примером увлек на этот путь развития соседей.

«Мухи» отдельно от «котлет»
Между тем Россия,  к которой последнее время “прижимается”  Казахстан,  не проявляет большого восторга по 

поводу  переориентации  на  нее.  Уж  слишком  “гибка”  многовекторная  внешняя  политика  Нурсултана  Абишевича,  и  нет 
никакой гарантии, что этот курс сохранится долго. Поэтому путинская администрация четко отделяет “котлеты” от “мух” и, 
приветствуя  экономическое  сближение  двух  государств,  вместе  с  тем  отказывает  Назарбаеву  в  политическом 
покровительстве. 

Параллельно  с  внешним  давлением  усилились  разногласия  внутри  правящей  элиты  страны.  Демонстрация 
Заманбека НУРКАДИЛОВА и его переход в оппозицию президенту говорит о многом. В первую очередь о том, что бывшие 
конкуренты Нурсултана Назарбаева в борьбе за власть почувствовали, что их время снова пришло. 

Кроме того, стало очевидным, что принцип “круговой поруки”, когда каждый крупный чиновник был соучастником 
коррупционных  и  иных  преступлений,  и  это  становилось  залогом  его  верности  президенту,  дал  серьезную  трещину. 
Заманбек Калабаевич признался в прегрешениях перед казахстанским народом и смог получить прощение от него, а не от 
Нурсултана Назарбаева. Более того, в нынешних условиях возможности главы государства “отвести его за руку в суд” резко 
сократились, а возможности избирателей, наоборот, увеличились. 

Нельзя  отрицать,  что  в  последнее  время  резко  усилилась  демократическая  оппозиция.  Народная  партия 
“Демократический  выбор  Казахстана”  набрала  90  с  лишним  тысяч  членов,  и  эта  численность  реальная,  проверенная 
давлением акимов. Благодаря прессингу властей улучшился качественный состав партии - слабые ушли, остались только 
те, кто выдержал угрозы, шантаж, клевету, запугивания. При таких темпах мобилизации протестного потенциала партия 
вполне способна набрать 150 тысяч человек к парламентским выборам и 300 тысяч к президентским. 

Что касается раскола в Компартии Казахстана, то сегодня ее организатор - администрация президента - оказалась 
в  сложном  положении.  Дело  в  том,  что  согласно  казахстанскому  законодательству,  слова  “Казахстан”  и  “Республика 
Казахстан” это одно и то же. Поэтому, когда первый секретарь ЦК Компартии Казахстана заявил, что по этой причине 
Министерство  юстиции  не  имеет  права  регистрировать  Компартию  Республики  Казахстан  во  главе  с  Владиславом 
КОСАРЕВЫМ и Ерасылом АБЫЛКАСЫМОВЫМ, власть встала в тупик. 

Учредительный  съезд  КПРК  проведен,  собрано  около  40  тысяч  подписей.  Если  следовать  букве  закона,  то 
раскольникам  придется  заново  собирать  съезд  и  подписи,  что  займет  много  времени,  и  новая  “проназарбаевская” 
компартия просто не будет готова к осенним выборам в Мажилис. А после них она может и не понадобиться. Если же идти 
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на нарушение закона, то можно снова нарваться на большие проблемы, как это было с новым законом о СМИ, и поставить 
под сомнение легитимность парламентских выборов.

И,  наконец,  не  все  ладно  внутри  самой  семьи  Назарбаевых.  Политическая  самодеятельность  Дариги 
Нурсултановны не получила поддержку президента, а противоречия между старшим и средним зятьями не ослабевают. 
Сегодня  все  группы,  на которые раскололся прежде монолитный клан,  начинают  искать пути  выхода из  создавшегося 
положения, и никто из них не готов идти на “политическое дно” под грузом “Казахгейта”.

Испугался или... сманеврировал? 
Однако не стоит верить в то, что Нурсултан Назарбаев испугался и начал отступать. Как бы то ни было, сегодня 

первый президент Казахстана является самым опытным, сильным, авторитетным и гибким политическим бойцом в стране. 
Кстати,  и  самым  успешным,  раз  смог  продержаться  на  вершине  власти  15  лет.  Поэтому  было  бы  верхом  наивности 
праздновать победу и трубить в фанфары. 

Больше похоже, что Нурсултан Абишевич просто совершил пару маневров с целью ослабить давление на него со 
стороны  зарубежной  общественности  и  журналистского  сообщества.  Это  необходимо  ему,  чтобы  “честно”  выиграть 
парламентские выборы 2004 года и президентские выборы 2006 года. 

Слово “честно” в данном случае означает лишь то, что упор будет сделан на подкуп избирателей с помощью 
больших  денег,  “промывание  их  мозгов”  средствами  массовой  информации  и  завоевание  депутатских  мандатов 
политическими технологиями. Другое дело, что акимы просто не смогут обойтись без подтасовок и махинаций, по-другому 
они не умеют, но это уже пойдет как дополнение.

А честная победа на парламентских и президентских выборах нужна Нурсултану Назарбаеву, чтобы защититься 
ими от “Казахгейта”.  Видимо, в условиях, когда политический капитал и авторитет главы государства под разрушающим 
воздействием  этого  коррупционного  скандала  приближается  к  нулю,  он  решил  опереться  на  избирателей.  Дескать, 
источником власти  в  стране  является  народ,  и  народ его  выбрал,  несмотря на  все  инсинуации зарубежной  прессы и 
решения американского правосудия. 

Надо  сказать,  что  маневр  грамотный.  Но  победить  Нурсултан  Абишевич  должен  по-честному,  иначе  ему  из 
“окружения” не выйти.

Радует тут то, что президент Казахстана, чтобы найти защиту от своих политических оппонентов, спасти лично 
себя от уголовного наказания,  а свою семью от  конфискации нажитого “непосильным трудом” имущества и капиталов, 
решил обратиться к Народу Казахстана. Возможно, это и есть начало демократии в нашей стране. Другое дело, что при 
первом же  удобном моменте  Нурсултан  Абишевич  постарается  отыграть  все  назад,  восстановить  свою авторитарную 
власть и даже усилить ее. 

Что  же  касается  непринятия  нового  закона  о  СМИ  и  регистрации  Народной  партии  “Демократический  выбор 
Казахстана”,  то это не только отступление Нурсултана Назарбаева под давлением оппонентов, это еще и предложение 
оппозиции вступить в диалог.  Как бы высоко не ценила наша газета Ермухамета ЕРТЫСБАЕВА, вряд ли он долго бы 
проработал  в  администрации  президента,  если  бы  озвучивал  свое  мнение,  а  не  мнение  работодателя.  Поэтому  его 
крамольные высказывания, в том числе в недавнем гигантском интервью на “Нави”, нужно расценивать как вентиляцию, 
разведку. Так во время войны проводят разведку боем и по реакции противника оценивают его силу, возможности, реакцию, 
настроение.

На перепутье двух дорог 
Поэтому сегодня у оппонентов Нурсултана Назарбаева как в демократическом лагере, так и в элите есть два пути: 

начать договариваться или “дожимать”  президента.  Судя по жесткой линии Заманбека Нуркадилова и рупора Акежана 
Кажегельдина  интернет-сайта  “Евразия”,  эти  две  группы будут  добиваться  отставки  Назарбаева  с  поста  президента  и 
полного политического и экономического передела в стране. 

Поскольку видимой реакции от демократической оппозиции нет, пока трудно предположить, какой курс выберет 
она. Возможно, это объясняется тем, что внутри самого ДВК есть несколько групп, и им необходимо время на то, чтобы 
договориться.  Но  не  исключено,  что  запоздалая  реакция  -  результат  того,  что  лидер  партии  Галымжан  ЖАКИЯНОВ 
находится в  местах  лишения свободы и  потому  не  может  принять  участия  во  внутриполитическом диалоге,  а  другого 
общепризнанного лидера после ухода из политики Мухтара АБЛЯЗОВА там не осталось.

Между  тем,  чтобы  парламентские  выборы  2004  года  и  президентские  выборы  2006  года  были  признаны 
международной  и  казахстанской  общественностью,  а  самое  главное,  с  их  результатами  согласились  политические 
оппоненты Нурсултана Назарбаева, власти нужно сделать многое. В первую очередь, освободить без каких-либо условий 
Галымжана  Жакиянова,  во-вторых,  ликвидировать  монополию  Семьи  на  средства  массовой  информации,  в-третьих, 
разрешить вернуться в страну Акежану Кажегельдину. 

Без этого не исключено, что Народная партия “Демократический выбор Казахстана” и Коммунистическая партия 
Казахстана сочтут участие в выборах политически бессмысленным и вместо этого инициируют всенародный референдум о 
досрочном  прекращении  президентских  полномочий  Нурсултана  Назарбаева  и  отмене  Закона  “О  первом  президенте 
Республики Казахстан”. 

Если  же  к  ним  присоединятся  другие  политические  партии  и  общественные  движения,  представители 
казахстанской элиты, то идея бойкота выборов может просто похоронить “легитимизацию” власти президента Назарбаева в 
стране после вынесения судебного приговора по делу Гиффена.

Аксиомы роста
06.05.2004. Красная звезда
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На  вопросы  "Красной  звезды"  отвечает  министр  обороны  Республики  Казахстан  генерал  армии  
Мухтар АЛТЫНБАЕВ

Визитная карточка
Мухтар  Алтынбаев  родился  10  декабря  1945  года  в  Караганде.  Окончил  Армавирское  высшее  военное 

авиационное  училище летчиков  ПВО (1971)  и  Военную академию ПВО им.  Маршала Советского  Союза  Г.К.  Жукова  с 
отличием  (1985).  Службу  проходил  в  качестве  летчика,  старшего  летчика,  командира  авиазвена,  эскадрильи 
истребительного авиационного полка ПВО. В декабре 1978 года удостоился присвоения классной квалификации "Военный 
летчик-снайпер". Командовал истребительным авиаполком и дивизией ПВО. Занимал должности командира корпуса ПВО - 
заместителя  министра  обороны  РК  (11.1993  -  10.1996),  министра  обороны  Республики  Казахстан  (10.1996  -  08.1999), 
командующего силами воздушной обороны ВС РК (04.2000 - 12.2001). 8 декабря 2001 года указом президента РК вновь 
назначен  министром обороны республики.  Награжден орденом "За  службу Родине  в  ВС СССР"  III  степени  и  многими 
медалями. Женат. Сын - офицер ВС РК.

-  В  феврале  состоялась  коллегия  министерства  обороны  РК,  на  которой  президент  Казахстана  Нурсултан 
Назарбаев поставил перед вооруженными силами республики ряд задач. В чем они заключаются?

-  Упомянутое  заседание  коллегии  министерства  обороны  имеет  важное  значение  для  нашей  армии.  На  нем 
рассматривались актуальные вопросы, связанные с ходом реализации указа президента Республики Казахстан от 7 мая 
2003 года "О мерах по дальнейшему совершенствованию структуры вооруженных сил". Выступая на заседании коллегии, 
Нурсултан  Назарбаев  подробно  остановился  на  вопросах  государственного  строительства,  обеспечения  национальной 
безопасности и международного сотрудничества. Говоря о задачах в военной сфере, он особо отметил, что главными здесь 
являются профессионализация армии и улучшение ее материально-технической базы.

Хочу в этой связи подчеркнуть, что по принципу комплектования мы строим профессиональную армию. Решаем 
эту проблему путем увеличения числа контрактников (в 2004 году - до 65 процентов, в 2005-м - до 85); введения института 
сержантов (законом уже определены воинские звания сержантского состава и, в частности, предусмотрена должность - 
главный  сержант  вооруженных  сил);  совершенствования  подготовки  граждан  к  военной  службе;  создания  военно-
обученного резерва, а также сокращения сроков срочной службы.

- Мухтар Капашевич, казахстанской армией уже пройден самый трудный путь - путь становления. Но не менее 
сложен, очевидно, и наступивший этап...

- Конечно, наряду с достижениями есть и определенные проблемы, над решением которых мы трудимся. В этом 
году  в  центре  внимания  находятся  вопросы,  связанные  с  дальнейшим  преобразованием  наших  вооруженных  сил, 
поднятием  их,  в  соответствии  с  указанием  главы государства,  на  новый  качественный  уровень.  Сегодняшние  реалии 
говорят о необходимости принципиального пересмотра взглядов на обеспечение военной безопасности, форм, способов и 
средств  ее  достижения.  Структуре,  назначению,  подготовке  вооруженных  сил  подобает  прежде  всего  уходить  от 
сложившихся стереотипов. В частности, структурное построение вооруженных сил должно, на мой взгляд, заключаться в 
развертывании  группировок  войск  на  потенциально  опасных  направлениях,  с  учетом  нынешних  вызовов  и  угроз, 
формировании дуги безопасности.

Как известно, возможность эффективного решения задач в условиях современной войны, контртеррористических 
операций во многом зависит от уровня оперативной и боевой подготовки органов управления и войск. А она достигается 
путем  ее  интенсификации  и  комплексного  использования  технических  средств  боевой  подготовки  (тренажеров), 
современной компьютерной техники.

Касаясь подготовки военных кадров, следует отметить, что мы в первую очередь уделяем внимание вопросам 
патриотического воспитания казахстанской молодежи, повышения ее интеллектуального потенциала и профессионализма. 
Огромное  значение  придаем  и  приобретению  определенных  практических  навыков.  Действительность  показала,  что 
младшие офицеры, выйдя из стен училищ и институтов, не всегда готовы к практической работе. В этой связи министерство 
обороны изучает возможность увеличения программы обучения офицеров на один год, который будет использован для 
прохождения курсантами службы в войсках в качестве сержанта. Нечто подобное следует, на мой взгляд, ввести и для 
выпускников  военных  кафедр.  Только  после  прохождения  службы  в  войсковом  звене  выпускники  должны  получать 
лейтенантские погоны.

Коль  мы  создаем  новый  облик  вооруженных  сил,  то  необходимо  и  дальше  развивать  национальную  базу 
подготовки кадров, уделяя внимание многоуровнему подходу, совершенствованию учебного процесса и развитию учебно-
материальной базы, использованию новых технологий обучения. При подготовке же гражданских кадров для нужд армии 
надо  исключить  дублирование.  В  конечном  итоге  наша  цель  заключается  в  создании  настоящей  военной  элиты  - 
высокообразованной, владеющей несколькими иностранными языками, имеющей прекрасную техническую подготовку. На 
это направлена и так называемая "программа подготовки штабного офицера". Главной целью этой программы является 
подготовка  высококлассных  специалистов,  владеющих  новыми  управленческими  технологиями,  то  есть  настоящих 
профессионалов.  С  тем  чтобы  в  последующем  ими  можно  было  укомплектовывать  штабы  видов  и  родов  войск, 
региональных командований, соединений и частей вооруженных сил.

Считаю, что важно создать систему военного управления, способную адекватно реагировать на новые вызовы и 
угрозы. И в этом плане, безусловно, необходим обмен опытом с армиями государств Содружества, других ведущих стран 
мира.

Вооруженные силы Республики Казахстан
Образованы указом президента РК 7 мая 1992 года.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В 2001 году создано четыре военных округа, которые затем были преобразованы в региональные командования - 
"Астана", "Запад", "Восток" и "Юг". Вооруженные силы Казахстана перешли на трехвидовую структуру с созданием главных 
штабов соответствующих видов: сухопутных войск, сил воздушной обороны, военно-морских сил.

В  2003  году  были  внесены  изменения  в  структуру  вооруженных  сил  Казахстана.  В  соответствии  с  указом 
Нурсултана  Назарбаева  вместо  генерального  штаба  создан комитет  начальников  штабов  (КНШ),  что  послужило более 
четкому разграничению функций между министерством обороны и КНШ. В состав КНШ вошли начальники главных штабов 
видов ВС, а также штабов региональных командований. В настоящее время казахстанская армия насчитывает около 74 
тысяч человек.

Сухопутные силы – общая численность около 47 тысяч человек. На вооружении около 5 тысяч танков, 4 тысяч 
боевых машин,  2,5  тысячи крупнокалиберных орудий и минометов,  495 пусковых установок тактических и оперативно-
тактических ракет, 292 пусковые установки зенитных ракет, свыше 100 вертолетов.

Силы воздушной обороны – общая численность около 19 тысяч  человек.  На вооружении 100 ЗРК,  около 200 
боевых самолетов, 18 транспортных самолетов, более 40 самолетов общего назначения, около 100 вертолетов.

Военно-морские силы образованы в соответствии с указом президента РК в 2003 году. Одновременно разработана 
концепция  развития  ВМС,  главной  базой  которых  стал  морской  порт  Актау.  В  состав  флота  вошла  морская  пехота, 
береговая артиллерия и каспийская флотилия. До 2003 года Казахстан имел на Каспии только пограничные катера и один 
сторожевой  корабль.  Однако  с  2004 года  запланированы закупки  у  Украины нескольких  катеров  типа  "Гриф",  а  также 
четырех патрульных катеров типа "Калкан". Несколько судов и вертолетов будут приобретены в США, Турции и России. 
Численность ВМС РК планируется увеличить с 3 тысяч до 5 тысяч военнослужащих.

Аэромобильные силы – самостоятельный род войск, который является резервом президента. Сформированы в 
феврале  1998  года  на  базе  десантно-штурмовой  бригады.  В  них  вошел также  специальный миротворческий  батальон 
"Казбат".

- Новым видом ВС республики стали военно-морские силы. Как идет их строительство, какие проблемы возникают 
на этом пути?

- В соответствии с международным правом каждое государство с географическим выходом к морю может иметь в 
составе своих вооруженных сил ВМС. В настоящее время все прикаспийские государства, за исключением Казахстана, 
имеют  военно-морские  силы со  значительным количеством  корабельного  состава.  В  целях  обеспечения  безопасности 
каспийского  региона  указом президента  предусмотрено  создание  военно-морских  сил  РК.  Задачи,  которые поставлены 
перед  ними,  не  отличаются  от  задач  флотов  других  государств  каспийского  региона.  Сегодня  уже  решены  вопросы 
управленческого звена ВМС, идет работа над комплектованием структуры.

Создавая  собственный  флот,  мы  вместе  с  тем  намерены  активно  сотрудничать  со  всеми  прикаспийскими 
государствами,  в  том  числе  и  с  Россией,  в  деле  укрепления  безопасности  в  данном регионе.  Как  известно,  Каспий  - 
стратегически важный регион и для Казахстана, и для России, поэтому здесь требуется системное взаимодействие двух 
стран.

-  Как обстоят дела с финансированием казахстанской армии, обеспечением денежным довольствием людей в 
погонах? Какие льготы существуют для них?

- Начну с того, что военно-политическое руководство Казахстана уверено, что без социальной составляющей не 
может быть нового облика вооруженных сил. С целью поднятия престижа армии и военной службы нами разрабатывается 
так называемый "социальный пакет", от финансирования которого зависит содержание кошелька военнослужащего. По этой 
причине в 2004 году на финансирование армии запланировано гораздо больше средств, чем раньше. Например, в 2001 году 
военный бюджет составлял 24 млрд. тенге, в 2002-м - 33,7 млрд. тенге, а в 2003-м - 41,9 млрд. тенге, что равно 1 проценту 
от  ВВП,  предусмотренному  военной  доктриной.  Значительная  часть  этих  средств  пойдет  на  улучшение  социального 
положения людей в погонах. Как сказал Нурсултан Назарбаев на прошедшем заседании коллегии МО РК, по оплате труда 
военнослужащих мы находимся на лидирующих позициях в СНГ. С нового года денежное довольствие вновь увеличено. 
Можно  твердо  сказать,  что  существенные  денежные  прибавки  позволяют  качественно  провести  кардинальные 
преобразования в вооруженных силах. К этому следует добавить и то, что за три последних года семьи военнослужащих 
получили больше тысячи квартир.  Все это благоприятно сказывается на морально-психологическом состоянии личного 
состава ВС РК.

Повышению престижа службы людей в  погонах,  стимулированию их труда способствуют также определенные 
льготы.  Так,  при  служебном  перемещении  военнослужащих  (кроме  военнослужащих  срочной  службы),  связанном  с 
переездом  из  одного  населенного  пункта  в  другой  (в  том  числе  в  составе  воинской  части  или  подразделения)  им 
выплачивается  подъемное  пособие  в  размере  двух  месячных  должностных  окладов  на  самого  военнослужащего  и 
половины должностного оклада на каждого члена семьи, переехавшего вместе с ним. При убытии в отпуск данной категории 
военнослужащих предусмотрено пособие на оздоровление в размере двух должностных окладов. Выплачивается также 
денежная компенсация для оплаты расходов за коммунальные услуги. Есть и другие льготы, связанные со спецификой 
службы в особых условиях.

- Совсем недавно вы побывали с визитом в Москве, где провели переговоры с министром обороны РФ Сергеем 
Ивановым. По их итогам было подписано соглашение о совместном планировании применения войск (сил) в интересах 
обеспечения совместной безопасности двух стран. Что вы можете сказать по этому поводу?

- Подчеркну, что только в рамках Договора о военном сотрудничестве Казахстана и России подписано более 60 
различных  двусторонних  документов,  охвативших  широкий  спектр  вопросов  обеспечения  совместной  безопасности. 
Развивая международное военное сотрудничество,  мы также стали теснее взаимодействовать с  нашими союзниками в 
рамках Организации Договора о коллективной безопасности, и прежде всего с Москвой.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

113



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Говоря о сотрудничестве нашей страны и России, следует также отметить, что оно особенно активизировалось с 
объявлением  главами  двух  государств  Нурсултаном  Назарбаевым  и  Владимиром  Путиным  прошлого  года  Годом 
Казахстана в России, а 2004 года - Годом России в Казахстане. В этой связи президент Республики Казахстан заявил, что 
"мы хотим, чтобы люди почувствовали, что Договор о вечной дружбе между Казахстаном и Россией - это не декларация, а 
система сложившихся и развивающихся отношений".

Еще один чрезвычайно важный довод в пользу упрочения нашего сотрудничества - это то, что сегодня мы живем в 
сложном мире, где есть не только общие надежды, но и тревоги, глубоко затрагивающие интересы России и Казахстана, их 
граждан.  В  том  числе  существуют  угрозы  глобальных  и  региональных  конфликтов,  международного  терроризма, 
транснациональной  организованной  преступности,  незаконной  миграции,  распространения  наркотиков  и  оружия.  Чтобы 
противостоять этим угрозам, нам необходимо быть вместе.

В рамках  Года  России в  Казахстане  большое значение имело  проведение  в  конце марта в  городе  Щучинске 
Акмолинской  области  на  базе  Национального  университета  обороны  научно-практической  конференции  с  участием 
казахстанской и российской делегаций. На ней была рассмотрена тема "Договор о военном сотрудничестве - шаг к дружбе и 
коллективной безопасности народов", посвященная 10-летию со дня подписания Договора между Республикой Казахстан и 
Российской  Федерацией  о  военном сотрудничестве.  А  в  недавнем  послании  президента  РК  народу  Казахстана  особо 
подчеркивается,  что  Россия  -  очень  важная  для  нас  страна.  Мы  находимся  в  общих  геополитических  условиях, 
сталкиваемся  с  общими  проблемами.  У  нас  схожие  взгляды  на  многие  мировые  процессы,  их  надо  реализовывать. 
Достигнутый уровень экономической интеграции и доверия также должен повышаться.

- На коллегии министерства обороны вы заявили, что одним из приоритетных направлений деятельности военного 
ведомства должна стать реализация излишествующего вооружения и военной техники. О каких видах ВВТ идет речь?

- В соответствии с программой по утилизации боеприпасов министерство обороны Казахстана проводит работу по 
уничтожению тех из них, которые имеют длительные сроки хранения, а также не находят применения в вооруженных силах. 
Программа по утилизации боеприпасов рассчитана на период до 2008 года включительно. Одним из условий утилизации 
является возможность использования компонентов боеприпасов в народном хозяйстве.

-  В настоящее время Казахстан принимает участие в программах НАТО "Партнерство ради мира" и  "Процесс 
планирования  и  анализа".  А  недавно  республика  стала  первой  страной  в  Центральной  Азии,  присоединившейся  к 
программе НАТО "Концепция оперативного потенциала". В чем она заключается?

-  Руководство  министерства  обороны придает  большое значение  развитию сотрудничества  с  НАТО в  рамках 
утвержденных программ, реализуя указания верховного главнокомандующего.

Эксперты и должностные лица НАТО, а  также  представители военных ведомств  стран Североатлантического 
альянса неоднократно отмечали динамичность развития сотрудничества между нашей республикой и НАТО, начиная с 2002 
года. В соответствии с процедурой участия Казахстана в программе "Процесс планирования и анализа" (ПАРП) в период 17-
19 ноября 2003 года в штаб-квартире НАТО состоялось заседание в формате "Альянс+1" для оценки "Обзора оперативной 
совместимости 2002 года", в котором приняла участие делегация министерства обороны республики. Проведено заседание 
рабочей группы и экспертов НАТО по обсуждению проекта индивидуальной программы партнерства с целью получения 
рекомендаций и консультаций для ее эффективной реализации. Министерством обороны впервые в регионе разработана 
программа развития миротворческих сил. Благодаря военно-техническому сотрудничеству Казахстана со странами альянса 
миротворческий батальон "Казбат" в 2002 году полностью был укомплектован по стандартам НАТО.

-  Разрешите  от  имени  читателей  нашей  газеты  поздравить  вас  и  в  вашем  лице  всех  казахстанских 
военнослужащих с наступающим профессиональным праздником - Днем образования ВС РК...

- Спасибо. В свою очередь, пользуясь случаем, хочу выразить коллективу редакции газеты "Красная звезда" слова 
искренней благодарности за оперативное и объективное освещение жизни и деятельности не только Вооруженных Сил 
Российской Федерации, но и стран СНГ, в том числе и армии суверенного Казахстана. Желаю читателям "Звездочки" и 
самим краснозвездовцам здоровья, благополучия, творческих находок, терпения и упорства в достижении цели.

Степлаг уничтожен, но дух его жив, или Почему погибают горняки 
“Казахмыса”?

07.05.2004. Республика (Казахстан)
Владислав Николаев

В  30-х  годах  прошлого  века  в  СССР  было  принято  решение  строить  Жезказганский  горно-металлургический 
комбинат на совершенно пустом месте. Сначала хотели набрать сюда работников вербовкой в обжитых районах. Но ничего 
не получилось. Соглашались на вербовку в основном те, кто не имел никакой квалификации, хотел получить подъемные и 
ничего не делать. Первую же партию таких “работников” пришлось отправить назад. И тогда передали эту крупнейшую 
стройку Гулагу, который мог создать здесь армию рабов. 

Весной  1940  года  был создан “Джезказганский  лагерь  и  комбинат  Гулага  НКВД СССР”.  Начальником лагеря-
комбината был назначен заместитель Наркома внутренних дел Казахской ССР Борис ЧИРКОВ. В ту же весну привезли 
первую партию заключенных по построенной ими же железной дороге от Караганды. В годы войны основное внимание 
уделялось строительству новых шахт и увеличению добычи руды, которую отправляли в Балхаш и на Урал. После войны 
было начато также строительство обогатительной фабрики, ТЭЦ, плотины Кенгирского водохранилища и самого города 
Жезказгана. А с 1948 года вся эта система лагерных отделений с 25 тысячами политических заключенных была названа 
Степлагом.

“Государство в государстве”
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Степлаг имел отделения на марганцевом руднике Джезды, в городе Балхаше и во многих совхозах, которые были 
подсобным хозяйством лагеря. Это было “государство в государстве”. Лагерь имел свои дороги, паровозы, самолеты, сеть 
магазинов и других социальных объектов. Администрация лагеря выделяла вольнонаемным жилье, регистрировала браки и 
разводы, выдавала свидетельства о рождении и смерти. Степлаг имел свои войска, свою прокуратуру и даже собственный 
суд. 

Лагерь был могуч и несокрушим, и даже ЦК Компартии Казахстана вынужден был считаться с его начальником, 
потому что у него в руках была огромная и дармовая рабочая сила, материальные и финансовые ресурсы. 

Но  как  получилось,  что,  казалось  бы,  окончательно  раздавленные  этой  махиной,  сломленные  физически  и 
морально,  загнанные за колючую проволоку и тщательно охраняемые тысячи заключенных в мае 1954 года восстали, 
захватили власть в лагере и удерживали ее в течение 40 дней? Это до сих пор вызывает изумление и восхищение во всем 
мире, который знает об этом восстании по книге А.Солженицына “Архипелаг Гулаг”.

Вечером 16  мая  1954  года  заключенные  сделали  проломы  во  внутренних  стенах,  отделяющих  лагпункты,  и 
соединились  с  женской  зоной.  Во  главе  восставших  добровольно  встал  подполковник  Советской  Армии  Капитон 
КУЗНЕЦОВ,  который  в  это  время  уже  готовился  к  освобождению.  Вот  как  описывает  начало  восстания  руководитель 
следственной группы по делу восставших старший лейтенант Дерягин: 

“Заключенный Кузнецов К. И., будучи незаконно освобожден из следственного изолятора, утром 18 мая, во время 
повторного налета заключенных на изолятор, явился на третий лагерный пункт, где в тот же день по своей инициативе взял 
на  себя  руководство  неповинующимися  заключенными  и  призвал  к  организованному  сопротивлению  лагерной 
администрации. Под его руководством на собрании заключенных указанного лагпункта были выработаны, а затем лично им 
отредактированы, написаны и отосланы начальнику Управления Степлага МВД ультимативного характера требования, и с 
этого дня массовое неповиновение заключенных приняло организованный характер. Было принято решение до приезда 
московской комиссии на работу не выходить и лагерную администрацию в жилую зону не допускать. 19 мая 1954 года 
внутри  лагеря по  инициативе  и  под  председательством Кузнецова  была организована  так  называемая “комиссия”  для 
руководства  неповинующимися  заключенными  и  ведения  переговоров  с  представителями  МВД  СССР  и  Прокуратуры 
СССР”.

В знак мирных намерений над зоной повесили белый флаг. Установили строгую охрану складов, где хранились 
материальные ценности на восемь миллионов рублей. Здесь же были склады с продовольствием, откуда снабжалась и 
лагерная  администрация.  Но  все  40  дней  восстания  продовольствие  им  аккуратно  выдавалось,  хотя  более  6  тысяч 
восставших к концу этого срока уже голодали.

Штаб  восставших  направил  письмо  в  ЦК  КПСС,  требуя  приезда  высокого  начальства  и  разбора  жалоб 
заключенных. А жаловались на произвол администрации, оскорбления, на изнурительный труд по 10 часов, в том числе в 
шахтах, на плохие бытовые условия и недостаточное питание. Требовали также пересмотра дел невинно осужденных. По 
сегодняшним понятиям это  была обычная забастовка  рабочих с  требованиями сократить  продолжительность  рабочего 
времени  до  7-8  часов,  выдавать  заработанные  деньги,  платить  заключенным  наравне  с  вольнонаемными,  применять 
зачеты, освободить малолеток и больных, облегчить труд женщин и вывести их из шахтных забоев.

Из Москвы сразу же прибыли заместитель министра внутренних дел СССР Сергей ЕГОРОВ и начальник Гулага 
Иван  ДОЛГИХ.  Они  провели с  заключенными  переговоры.  Под  давлением восставших  власти  вскоре  начали идти  на 
уступки.  Но  заключенные потребовали еще и  встречи  с Хрущевым или Маленковым.  Москва не согласилась,  поэтому 
восстание продолжалось. 

Все эти 40 дней, которые потрясли ГУЛАГ, между восставшими и администрацией шли переговоры, ход которых 
передавался  по  радио.  Вот  обращение  начальника  ГУЛАГа И.  Долгих  к  заключенным,  переданное  по  радио  12  июня: 
“Комиссия МВД и Прокуратуры СССР уведомляет всех заключенных лаготделения Степного лагеря, что нами вторично 
были рассмотрены все нерешенные вопросы, поставленные в письмах комиссией от заключенных, и доведены до сведения 
соответствующих инстанций. Сегодня, 12 июня, нами получено из Москвы следующее сообщение: члены Президиума ЦК 
КПСС, секретари ЦК КПСС в виду занятости их посетить лагерь заключенных не могут, вопросы, связанные с пересмотром 
дел осужденных за контрреволюционные выступления, будут рассмотрены специальными органами в законном порядке, 
пересмотр этих дел уже начался. Все другие вопросы: расследование по факту применения оружия к заключенным 17-18 
мая  сего  года,  расследование  случаев  нарушения  социалистической  законности,  а  также  устранение  недостатков  в 
условиях содержания, трудовом использовании и охране заключенных поручено комиссии МВД и Прокуратуры СССР”.

Но восставшие не сдавались. Заключенные пели песни и впервые за долгие годы чувствовали себя людьми. А 
глотнув воздух свободы и зная о неминуемой расплате за это, шли до конца, готовясь к смертным приговорам. И 24 июня,  
по указанию министра внутренних дел СССР С. Круглова, в лагерь прибыли войска в составе пехотного полка и пяти танков 
Т-34. 26 июня в 3 часа тридцать минут началась войсковая операция против безоружных людей. Их давили танками и 
расстреливали из автоматов. А количество погибших утаили, сообщив лишь, что 40 солдат и офицеров были ранены при 
подавлении восстания.

И хотя восстание было подавлено тем не менее победили заключенные, так как большинство их требований было 
выполнено. В 1958 году Степлаг был ликвидирован, но его узники остались здесь на принудительном поселении и должны 
были регулярно отмечаться в милиции. Если посчитать время от начала строительства заключенными железной дороги 
Караганда-Жезказган и до отмены принудительного поселения, то фактически заключенные строили комбинат и город в 
течение 30 лет. Но эти 30 лет вычеркнуты из официальной истории корпорации “Казахмыс”, которая лишь декларативно 
заявляет, что считает свою историю с 1928 года и является преемницей всех прошлых поколений. 

Почему эту 30-летнюю историю,  когда фактически был построен огромный комбинат,  упорно замалчивают? А 
потому, что если рассказать правду, то люди невольно начнут сравнивать то время с нынешним и найдут много аналогий...
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Исторические параллели
После этого восстания в годы советской власти продолжительность смены на подземных работах была сокращена 

до  6  часов,  а  женщин  в  шахтные  забои  по  закону  не  допускали.  Но  через  45  лет  в  корпорации  “Казахмыс”  решили 
восстановить и работу женщин в шахтных забоях, и прежнюю смену в 10 часов, и сделали это, не дожидаясь изменения 
трудового законодательства. Ставка была на то, что женщины, особенно матери-одиночки, станут идеальными рабынями 
для преисподней, а защитить рабочих никто не сможет. Но в отношении женщин все же наткнулись на редкое в практике 
руководителей “Казахмыса” сопротивление и вскоре вывели их всех из забоев. А незаконную продолжительность рабочей 
смены оставили, и сейчас против этого уже никто в Республике Казахстан не смеет возразить. 

Чем  “Казахмыс”  отличается  от  Степлага?  Отличий  оказывается  меньше,  чем  аналогий.  Со  времен  Гулага 
известно, что губит людей не малая “пайка”, а большая, за которую приходится отдавать душу, честь, совесть. Сейчас то же 
самое,  только  “пайка”  иная:  она  называется  “контрактом”  и  выражается в  долларах.  За эту  большую “пайку”  одни  -  в 
холуйстве радостном - теряют стыд, честь и совесть, другие - из страха потерять единственную здесь работу - становятся 
моральными или физическими калеками и даже погибают.

К тому же власть имущие всегда полагали, что людей у нас слишком много, и эту людскую армию, живущую 
впроголодь, можно эксплуатировать за гроши. Поэтому гулаговская экономика, основанная на страхе и голоде, по-прежнему 
присутствует в нашей жизни. Давно известно, что миром правят страх и голод. Как говорят современные философы, страх - 
это сильнейшее нервно-паралитическое оружие массового поражения.

Почему погибают горняки?
Отработанные еще  в  Степлаге  приемы и  методы унижения  и  подавления  работников  привели  к  тому,  что  в 

корпорации “Казахмыс” рабочие стали еще чаще погибать на производстве. Тогда из-за гибели лишь одного заключенного 
мог восстать весь лагерь, а теперь даже пикнуть боятся. Почему? Потому что заключенным терять было нечего, и у них был 
девиз “Не верь, не бойся, не проси!”. А сейчас работники корпорации боятся потерять единственную здесь работу. Этим 
руководители корпорации и спекулируют,  заставляя даже горняков находиться под землей по 10 часов,  против чего и 
восстали их предшественники в 1954 году. Но сейчас никто не восстанет...

Гибель  на  производстве  рабочих  “Казахмыса”  уже  давно  является  таким  обычным  событием,  что  о  нем 
руководство корпорации не сообщает даже в своей газете. И не выражает соболезнование семьям погибших, как будто 
уходят из  жизни  безымянные рабы,  которых и помянуть-то незачем.  А вот  в  человеческом мире гибель  в  результате 
несчастного случая, теракта или стихийного бедствия становится главной новостью и большой скорбью. И даже президенты 
великих держав публично сочувствуют семье погибшего. 

Как назвать все это? В инспекции по горному надзору назвали это бессердечием. Но это очень мягко сказано, ибо 
гибнут рабочие за то, чтобы богатые становились еще богаче. В одной семье погибли в шахтах три человека: отец и два 
старших сына. Младший тоже горняк, и его провожают на работу, как на войну. Где есть еще такое?

В  советское  время  такое  предприятие  было  на  особом  счету  и  под  контролем  союзных  и  республиканских 
ведомств. Об единичных несчастных случаях со смертельным исходом в целом за год специалистам и рабочим при каждом 
инструктаже напоминали как об исключительном ЧП. Это не говоря о том, что руководителей лишали высоких должностей 
за то, что они не смогли создать безопасные условия на производстве. 

А  что  стало  теперь?  Если  в  1995  году,  до  прихода  в  управление  “Самсунга”  и  до  создания  корпорации,  на 
Жезказганском комбинате было 7 погибших на производстве, то в 1996 году стало 13, в 1997 - 17, в 1999 - 18, в 2001 - 20, в 
2002 - 29 погибших. А всего по корпорации в 2002 году погибли 49 человек. Правда, в прошлом году эта ужасная статистика 
несколько поубавилась -  всего погибло 38 человек,  в том числе на Жезказганском комбинате - 19.  Но искалеченных в 
несколько раз больше. Только по официальным данным корпорации, имеется 1500 покалеченных работников. При этом 
много несчастных случаев просто скрывают.

А каковы технические и организационные причины гибели рабочих? 
При тщательном анализе травматизма в корпорации было установлено, что большинство несчастных случаев со 

смертельным исходом происходит в конце смены, которая искусственно увеличена, и когда рабочие в результате сильной 
усталости теряют осторожность и бдительность. По закону горняки должны работать под землей не более 6 часов, но в 
последние годы этот режим, установленный законом, сломали. В соответствии с приказом по корпорации смена увеличена 
до 7 часов 20 минут, но в это время не входит спуск в шахту, подъезд к забою, осмотр и подготовка оборудования к работе, 
то есть фактически горняки находятся под землей по 10 часов, что категорически запрещено законом. 

Но за счет сокращения одной смены корпорация стала получать больше сверхприбыли, которая достается вовсе 
не трудовому коллективу. В департаменте Министерства труда и социальной защиты нам сказали, что сделано это якобы с 
согласия бывшего министра Натальи КОРЖОВОЙ, и как-то так совпало, что после этого ее муж г-н Коржов стал членом 
совета директоров корпорации. Говорят, что этот документ в корпорации есть, но его никому не показывают.

Кроме того, система оплаты труда горняков построена так, что без увеличения продолжительности рабочей смены 
и без нарушения правил техники безопасности они не могут выполнять непомерные планы по добыче руды. А если планы 
не выполнят, то останутся без зарплаты. В итоге при любом несчастном случае сами же оказываются виновными.

И  удивляться  здесь  уже  нечему.  Созданный  в  корпорации  феодальный  капитализм  стремится  к  получению 
максимальной  сверхприбыли  любым  путем.  За  эту  сверхприбыль,  доля  которой  по  отношению  к  общим  доходам  в 
корпорации “Казахмыс” самая высокая в мире, по словам Маркса, капиталист и родную мать не пожалеет, а не то, что своих 
рабочих-рабов.  К  тому  же  капиталисты  “Казахмыса”  поставлены  в  уникальные  условия  бесконтрольности  со  стороны 
государства и общества. У них полностью развязаны руки для любых действий, для обогащения и любого произвола, и они 
этим пользуются на полную “катушку”. 

Страх как способ управления
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Рядом с моим домом есть совершенно необорудованная автобусная остановка, где, начиная с пяти тридцати утра, 
каждый день собирается толпа работников корпорации. Автобусы ходят редко и набиваются до полного предела, методом 
вдавливания. Невольно возникает вопрос: почему в легковой автомобиль нельзя сажать в два-три раза больше пассажиров, 
а в автобус можно? Он что, считается вроде телячьего вагона?

Характерно,  что  все  об  этом  знают,  мы  даже  показывали  все  это  по  местному  телевидению  с  гневными 
комментариями рабочих, но дополнительных автобусов не выделяют и остановку не оборудуют. Почему? А потому, что в 
любой  тоталитарной  системе на  рядовых  людей наплевать.  Она  обслуживает  безукоризненно  только  господ,  которые 
проносятся мимо на огромных “джипах”. В каждом “джипе” - один господин, в каждом автобусе - две сотни рабов.

Так  ведь  еще  за  эти  поездки  удерживают  деньги  из  зарплаты,  хотя  должны  доплачивать  за  физические  и 
моральные страдания. А те, кто живет дальше по маршруту, в автобусы вообще попасть не могут и добираются до работы 
пешком. И с них тоже удерживают.

Корпорация создавалась под красивыми лозунгами для трудящихся, но они стали в ней не целью, а средством. 
Фактически работники, кроме узкого верхнего круга, выполняют роль биороботов. А основное понятие, по которому живет 
эта  система,  -  “я  начальник  -  ты  дурак”.  С  одной  стороны,  такой  компанией,  управляемой  исключительно  приказами, 
руководить легко. Но с другой, поскольку работники бесправны и полностью отчуждены от прибыли корпорации, они эти 
приказы выполнять не спешат. Поэтому их все время надо погонять.

Год назад группа московских  специалистов  по заданию самой же  корпорации провела здесь  социологические 
исследования на тему имиджа “Казахмыса”. В их большом отчете есть, в частности, такой вывод:

“Для многих сотрудников отношение к корпорации описывается, в первую очередь, страхом. В основном это страх 
потерять работу: у человека, работающего в корпорации, начиная от рабочего, среднего звена и чуть повыше, - страх быть 
уволенным за какой-то проступок,  за невыполнение задания очень остро присутствует.  В Жезказгане и Балхаше страх 
усиливается  тем  фактором,  что  корпорация  является  практически  единственным  крупным  предприятием  в  городе  и 
сосредотачивает в своих руках всю полноту власти в городе - все учреждения города находятся в прямой или косвенной 
зависимости от корпорации. Именно поэтому многие описывали поведение корпорации как “диктаторское”,  “тираничное”. 
Сюда же можно отнести такую проблему, называемую всеми сотрудниками, как “недостаточная социальная защищенность”.

В упомянутом отчете московских социологов есть и такой вывод: “Наиболее часто респонденты упоминали такие 
характерные черты корпорации, как отсутствие заботы о сотрудниках и членах их семей, социальную несправедливость, 
обогащение  верхушки  корпорации  и  жалкое,  по  сравнению  с  ней,  существование  основной  массы работников.  Это  и 
определяет основное расхождение официально декларируемой миссии корпорации и реальности”.

Степлаг еще не умер
Учитывая  опыт  народного  сопротивления,  еще  в  советское  время  в  кадровой  политике  надежно  ввели 

противоотбор и триумф посредственности, т.е. подбор кадров по принципу холуйской преданности, продвижение по службе 
не лучших, а худших, что заранее обессиливает возможное сопротивление. Подбирая такие кадры, научились читать в их 
душах низменные чувства и успешно использовать в своих интересах. 

Почему  произошло  восстание  в  Степлаге?  Потому  что  Отечественная  война  пробудила  в  народе  подлинно 
патриотические  и  гражданские  чувства.  Она  вселила  во  многих  веру  в  свои  силы  и  готовность  бороться  с  внешне 
превосходящим злом. Профессор Жезказганского университета Турганбек АЛЛАНИЯЗОВ в только что изданной книге об 
этом восстании пишет:  “Значение  восстания  в  том,  что  это  был один из  самых массовых,  организованных и  крупных 
протестов заключенных против системы подавления личности”. 

Но как получилось, что система подавления личности оказалась вновь восстановленной в корпорации “Казахмыс”, 
где  все  работники,  кроме узкого  руководящего  круга,  лишены своих  конституционных  прав  на  свободные  выборы,  на 
создание  независимых  от  администрации  профсоюзов  и  других  общественных  объединений,  на  свободу  слова  и 
распространение информации, на защиту чести и достоинства? Неужели пятьдесят прошедших лет не дали никаких уроков 
и результатов? 

Неужели сбываются пророческие слова выдающегося философа прошлого века Николая Бердяева о том, что 
человеческой массой управляли и продолжают управлять, бросая хлеб и давая зрелища, управляют посредством мифов, 
пышных обрядов и праздников, через гипноз и пропаганду и более всего примитивным насилием? 

Кстати, насильственным считается такое правление, которое посягает на умы.
Все  примитивное  невероятно  живуче.  Самыми  надежными  системами  подавления,  подчинения  и  управления 

всегда были самые простые и примитивные схемы, основанные на рабстве, которое меняет лишь внешние формы, но суть 
остается. 

Степлаг, будучи никому в Казахстане неподконтрольным, управлялся на уровне бытового самовластия. Хозяин 
был деспот, как хозяин в доме, он ни на какие законы не опирался, но он же был и кормильцем. А другой “пайки” вокруг не 
было.  В  Степлаге  свой  Домострой  создавали  неграмотные  офицеры  внутренних  войск,  а  в  корпорации  “Казахмыс”  - 
грамотные менеджеры. По внешней форме это самовластие иное, но по внутренней сути такое же, ибо основано на полной 
бесконтрольности и произволе. “Казахмысу” сейчас так же все подчинено вокруг, как раньше Степлагу. Аким города ходит 
на прием к руководителям корпорации, а не наоборот. Про другие государственные службы и говорить нечего. Они лишь в 
порыве откровения беспомощно разводят руками.

Получилось  так,  что  у  нас  на  уровне  регионов  образовались  новые  режимы  власти,  которые  держатся  на 
неизученных еще подпорках. Они отвергают обычные вековые нормы права и приличия и демонстративно отказываются от 
уважения граждан. Они сплачивают своих сторонников не идеалами и высокими ценностями, а круговой порукой. При этом 
исчезает такое важное явление как общественное мнение, а моральные нормы различных людей становятся настолько 
несовместимыми, что утрачивается сама возможность диалога...
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УЗБЕКИСТАН
Исходя из интересов страны

06.05.2004. Народное слово (Узбекистан)
Рустам Азимов, заместитель Премьер-министра, министр 

экономики Республики Узбекистан
15-16 апреля 2004 года по приглашению Президента Российской Федерации Владимира Путина состоялся визит 

Президента  Республики  Узбекистан  Ислама  Каримова  в  Россию.  Многие  аналитические  центры,  средства  массовой 
информации  назвали  этот  визит  прорывным,  а  достигнутые  договоренности  -  событием,  имеющим  долговременные 
последствия для всего региона Центральной Азии.

С этим мнением трудно не согласиться. Действительно, между президентами двух государств состоялся долгий, 
обстоятельный и открытый обмен мнениями о долгосрочных перспективах и направлениях дальнейшего сотрудничества. 
Главным результатом плодотворных переговоров явилась  договоренность  о  заключении Соглашения о стратегическом 
партнерстве  Узбекистана  и  России,  которое  должно  вывести  весь  спектр  взаимоотношений  наших  стран,  и  в  первую 
очередь их экономическую составляющую, на новый уровень развития.

Вместе  с  тем  в  прессе  и  в  политических  кулуарах  появились  высказывания  и  спекулятивного  характера, 
пытающиеся представить узбекско-российские договоренности как признак охлаждения отношений Узбекистана с США и 
другими развитыми странами.

Оставим  такую  трактовку  результатов  узбекско-российской  встречи  на  высшем  уровне  на  совести  тех 
комментаторов,  которые  стремятся  в  любом даже  самом  позитивном событии  выискивать  противоречия  и  подводные 
камни.  Обратимся к конкретным фактам, в действительности обусловившим стремление Узбекистана и России к более 
тесному сотрудничеству.

В основе политики - прагматизм.
Одним  из  краеугольных  принципов  политики  Президента  Узбекистана  Ислама  Каримова  является 

деидеологизация подходов при выборе направлений экономической политики.
С  провозглашением  независимости  и  введением  национальной  валюты  Узбекистан  должен  был  прекратить 

нерациональные экономические связи, приведшие во времена СССР к однобокой структуре экономики, направленной на 
производство  сырьевых  ресурсов  и  полуфабрикатов.  В  этих  условиях  быстрая  замена  неэффективных,  умирающих 
экономических  связей  и широкий  выход на  мировой  рынок  для  Узбекистана  были единственно  возможным средством 
преодоления экономического кризиса.

Усилия  Президента  Узбекистана  Ислама  Каримова  в  тот  период  были  направлены  на  диверсификацию 
международных торгово-экономических связей в направлении их расширения с другими странами, в первую очередь, с 
развитыми странами Западной Европы, США, Японии, другими динамично развивающимися экономиками. Эта политика не 
была направлена против каких-либо стран. Она была направлена на создание сбалансированных международных торгово-
экономических связей,  создающих для нашей экономики наиболее выгодные условия торговли, структурных изменений 
отечественной промышленности, сельского хозяйства и других отраслей.

Активные меры в создании более сбалансированной внешнеэкономической деятельности позволили Узбекистану 
реструктуризовать внешнюю торговлю как  в  страновом,  так  и  в  отраслевом аспекте.  Удельный вес  стран,  с  которыми 
раньше  Узбекистан  не  имел прямых  торговых отношений,  в  первую очередь  развитых стран,  вырос  до  63% от  всего 
внешнеторгового оборота в 2003 году.

Страновая  диверсификация  внешней  торговли  позволила  Узбекистану  значительно  оптимизировать  и  ее 
отраслевую направленность. В экспорте сократился удельный вес сырьевых ресурсов (в первую очередь, хлопка-волокна) и 
увеличился  удельный  вес  продукции  законченного  цикла.  В  импорте  сократился  удельный  вес  продовольственных  и 
непродовольственных  потребительских  товаров  и  резко  вырос  удельный  вес  машин  и  оборудования,  современных 
технологий, необходимых для осуществления модернизации и структурной перестройки экономики.

Россия - крупнейший торговый партнер Узбекистана
Вместе с тем в Узбекистане никогда не забывали, что исторически Россия для него всегда являлась одним из 

самых  крупных  экономических  партнеров.  По  мере  выхода  России  из  экономического  кризиса  ее  доля  в  структуре 
внешнеторгового  оборота  Узбекистана  росла  с  13%  в  1999  году  до  17%  в  2003  году.  Только  за  2003  год  объем 
внешнеторгового оборота между двумя странами вырос на 26%, а в I квартале 2004 года - еще на 43% и имеет хороший 
потенциал дальнейшего быстрого роста.

Структура товарооборота стала более рациональной и характеризует структурные изменения в экономике двух 
стран.  К  примеру,  основную  долю  в  объеме  экспорта  из  Узбекистана  в  Россию  в  2003  году  составили  машины  и 
оборудование - 23%, а хлопковое волокно - 7%, в то время как в 1994 году эти показатели составляли соответственно 11% и 
64%.

Основную долю в объеме экспорта из России в Узбекистан также составляют: машины и оборудование - 38%, 
химическая продукция - 20%, древесина, бумага, картон, мебель - 24%, в то время как в 1994 году из России в Узбекистан 
экспортировались в основном энергоносители - 39% , продовольственные товары - 15%, черные металлы - 14%.

Заметно  активизировалось  сотрудничество  Узбекистана  с  Россией  в  области  авиастроения  для  совместного 
производства современных грузовых и пассажирских авиалайнеров серий на базе завода ТАПОиЧ. Характерно, что в 2004 
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году Ташкентским авиазаводом по заключенным контрактам в Россию и другие страны будет поставлено 15 самолетов, что 
выше объемов производства в дореформенный период.

Все более активно сотрудничает с российскими партнерами узбекский автозавод "УзДЭУавто". С одной стороны, 
растет экспорт его продукции в Россию, который, по оценкам, составит в 2004 году 25 тыс. автомобилей. С другой стороны, 
к примеру, растущее качество продукции российских сталелитейщиков позволило переориентировать более 90% закупок 
горяче-  и  холоднокатаной  листовой  стали  для  производимых  автомобилей  на  российскую  компанию  "Северсталь". 
Характерно,  что  только  авиационный  и  автомобильный  заводы  Узбекистана  размещают  заказы  на  комплектующие  и 
материалы на 957 предприятиях Российской Федерации.

Что лежит в основе активизировавшихся торговых связей Узбекистана и России? Ответ лежит на поверхности - 
экономическая целесообразность в условиях, когда наблюдается оздоровление экономики и экономический рост в обеих 
странах.

Устойчивые  темпы  экономического  роста  и  связанное  с  этим положительное  сальдо  торгового  и  платежного 
баланса, стабильное увеличение реальных доходов населения говорит о том, что Россия все более превращается в емкий, 
территориально  близко  расположенный  платежеспособный  рынок,  на  который  можно  поставлять  продукцию  узбекских 
товаропроизводителей в широком ассортименте.

Россия - растущий международный инвестор
Результаты  проводимых  экономических  реформ  в  России  на  фоне  благоприятной  конъюнктуры  на  основную 

экспортную номенклатуру российских товаров позволили в короткий срок создать мощный частный сектор, работающий на 
рыночных условиях. Неэффективные предприятия в своем большинстве переданы в руки новых частных собственников 
или  обанкрочены,  что  привело  к  оздоровлению  российских  предприятий  и  экономики  в  целом.  В  России  созданы 
крупнейшие  финансово-промышленные  холдинги  и  компании,  которые  обладают  большими  инвестиционными 
возможностями  для  вложения  своих  капиталов  как  внутри  страны,  так  и  за  рубежом.  Только  за  три  последних  года 
инвестиции в основной капитал в стране росли в среднем на 10,5%.

Естественным  образом  российский  капитал  пробивается  и  на  международные  рынки,  а  ведущие  российские 
компании уже не на эпизодической, а на системной основе реализуют свою инвестиционную стратегию в десятках развитых 
и развивающихся стран на многие миллиарды долларов.

Вполне объясним растущий интерес российского капитала к широкомасштабному инвестированию в узбекскую 
экономику, в первую очередь в такие экспортоемкие отрасли, как добыча и переработка нефти и газа, телекоммуникации, 
горная  добыча,  металлургия,  машиностроение,  точное  приборостроение,  производство  электротехнической  продукции, 
строительных материалов, переработка сельскохозяйственной продукции и другие перспективные направления.

Так, в апреле 2004 года подписано соглашение на условиях раздела продукции об участии российской компании 
"Газпром"  в  добыче  и  реализации  природного  газа  на  месторождении  "Шахпахты".  Одновременно  с  Газпромом 
прорабатывается соглашение об инвестировании 1,4  млрд.  долл.  США в проект,  предусматривающий геологоразведку, 
добычу и ежегодную реализацию до 10 млрд. куб. метров природного газа в Устюртском нефтегазоносном регионе.

Готовится к подписанию крупное соглашение на условиях раздела продукции с компанией "Лукойл" по добыче и 
совместной реализации природного газа на месторождениях Кандым, Хаузак, Шады с общими инвестициями со стороны 
"Лукойла" на сумму 1 млрд. долларов США, реализация которого позволит обеспечить добычу около 200 млрд. куб. метров 
природного газа.

Восстанавливаются  рациональные  связи,  обусловленные  технологической  кооперацией  в  машиностроении, 
приборостроении,  электротехнической  промышленности.  19  узбекско-российских  СП  действует  в  сфере  производства 
кабельной  продукции,  по  производству  электротехнических  машин,  оборудования  и  аппаратуры.  33  СП  создано  для 
производства приборов промышленного и бытового назначения. В сфере машиностроения, ремонта машин и оборудования 
уже создано 68 СП.

Начинается углубление интеграции в  сфере переработки сельскохозяйственной продукции,  где уже действуют 
девять узбекско-российских СП, в том числе совместно с известными россий- скими компаниями "Балтимор", "Черкизово" и 
другими.

Так,  известная  компания  "Вимм  Билль  Дан"  подписала  договор  о  приобретении  77%  акций  крупнейшего  в 
Ташкенте объединения "Тошкентсут"  и  предусматривает инвестировать 20 млн.  долл.  на создание СП по переработке 
молочной продукции и фруктовых соков.

Происходящее в последнее время расширение торгово-экономического и инвестиционного сотрудничества России 
и Узбекистана является естественным процессом, отражающим экономические реалии и взаимные интересы.

Экономическую основу такого сотрудничества составляют произошедшее оздоровление экономик и устойчивая 
динамика темпов экономического роста в обеих странах, взаимодополняемость экономик, территориальная близость стран, 
отлаженное взаимодействие транспортной инфраструктуры, хорошее знание экономическими партнерами деловой и общей 
культуры, менталитета наших народов.

Следует  заметить,  что  расширение  торгово-экономических  и  инвестиционных  связей  между  Россией  и 
Узбекистаном окажет положительное воздействие и на другие страны Центральной Азии, явится серьезным шагом вперед 
на пути к созданию, инициируемому Президентом Узбекистана Исламом Каримовым, Общего рынка в регионе Центральной 
Азии.

Это в  свою очередь повысит инвестиционную привлекательность и конкурентоспособность региона в мировой 
экономике.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вместе с тем заинтересованность Узбекистана в развитии сотрудничества с Россией не означает, что это будет 
делаться  в  ущерб или  за  счет  сокращения  экономического  сотрудничества  со  ставшими  уже  традиционными  за  годы 
независимости партнерами, в первую очередь с Соединенными Штатами Америки, странами Евросоюза и Японией.

США - стратегический партнер и ключевой инвестор для экономики Узбекистана
США и Узбекистан в 2001 году объявили об установлении отношений стратегического партнерства, и за последние 

годы объем взаимного внешнеторгового оборота Узбекистана с США вырос на 10%.
Узбекистан  высоко  ценит  стремление  США  развивать  сотрудничество  в  таких  приоритетных  отраслях,  как 

топливно-энергетический  комплекс,  горнодобывающая,  химическая,  легкая,  пищевая,  машиностроительная 
промышленность, а также в сферах, где США является несомненным мировым лидером, - высокотехнологичной продукции 
и информационных технологиях.

В республике зарегистрировано более  453 предприятий,  созданных при участии американских инвесторов,  из 
которых 124 - со стопроцентным иностранным капиталом.

С участием американского капитала осуществляются крупнейшие инвестиционные проекты в горнодобывающей и 
нефтегазовой  промышленности,  в  сельскохозяйственном  машиностроении,  пищевой  промышленности  и  транспортной 
инфраструктуре.

Среди них СП "Зарафшан-Ньюмонт" с участием американской корпорации "Ньюмонт Майнинг" по добыче золота, 
строительство Ходжаабадского подземного хранилища газа (ПХГ) с компанией "БиЭсАй Индастриз Инк.",  строительство 
Шуртанского газохимического комплекса с участием компании "АББ Луммус Глобал", СП "Уз-Тексако" с компанией "Тексако" 
по  производству  высококачественных  масел,  увеличение  добычи  нефти  на  месторождении  Северный  Уртабулак  в 
Кашкадарьинской области в сотрудничестве с компанией "Бейкер Хьюз", сеть совместных предприятий с компанией "Кейс 
Нью-Холланд"" по производству, лизингу и техническому обслуживанию сельскохозяйственной техники, СП "УзЭксайд" по 
выпуску аккумуляторов, СП "Кока-Кола" и многие другие.

В  финансовом секторе  Узбекистан  активно  сотрудничает  с  Эксимбанком США,  предоставившим кредиты для 
финансирования  44-х  совместных  проектов  на  сумму  1,5  млрд.  долл.  США,  а  также  с  крупнейшими  частными 
американскими банками, как Джи Пи Морган Чейз, Сити групп и другими. С ведущим страховым холдингом США "Американ 
интернешнл групп" созданы и успешно работают две страховые компании по страхованию политических и коммерческих 
рисков в Лондоне и Ташкенте с капиталом, превышающим 105 млн. долл. США.

Основную  нагрузку  международных  пассажирских  перевозок,  осуществляемых  Национальной  авиакомпанией 
Узбекистана, несут приобретенные по лизингу авиалайнеры компании "Боинг".

Таким образом, практически во всех ключевых отраслях мы имеем присутствие ведущих американских компаний и 
в настоящее время, в рамках программы расширения и развития экономического сотрудничества с деловыми кругами США, 
прорабатываются и готовятся к реализации десятки новых перспективных проектов в нефтегазовой сфере, горнодобыче, 
развитии транспортной системы, телекоммуникациях, информационных технологиях и других.

Государства Европейского Союза - приоритетные экономические партнеры
Сотрудничество  Узбекистана  с  государствами  Европейского  Союза,  на  основе  подписанного  в  1996  году 

Соглашения о партнерстве и сотрудничестве находится в зоне приоритетных интересов нашей страны.
В настоящее время ежегодный внешнеторговый оборот Узбекистана со странами ЕС составляет около 1,2 млрд. 

долл. США, из которых примерно 47% приходится на узбекский экспорт и 53% - импорт в Узбекистан из европейских стран. 
Среди стран ЕС наиболее крупными торговыми партнерами республики за 2003 год стали Великобритания,  Германия, 
Италия, Бельгия, Франция, Нидерланды.

Государства  ЕС также  являются крупнейшими прямыми  инвесторами в  экономику республики.  На  территории 
республики осуществляют свою деятельность 500 предприятий с участием капитала фирм и компаний стран Евросоюза, из 
них 115 - со стопроцентным европейским капиталом.

Среди крупнейших реализованных в Узбекистане проектов с участием европейских инвесторов нельзя особо не 
отметить такие, как добыча и переработка совместно с британской "Оксус Майнинг" золотосодержащих руд предприятием 
"Амантайтау Голдфилдз", совместное производство табачных изделий на СП "УзБАТ", СП "Дойче-Кабель АГ Ташкент" по 
производству кабельной продукции, СП "Текинт" (Италия) по производству автомобильного и строительного стекла.

Выгодность сотрудничества с Узбекистаном для стран ЕС подтверждают такие крупные инвестиционные проекты, 
реализуемые совместно с компаниями и банками ЕС, как техническое перевооружение Узтелерадиокомпании с компанией 
"Сименс"  (Германия);  модернизация  системы  управления  воздушным  движением  с  "Томсон"  (Франция);  закупка 
авиалайнеров  компании  "Эйрбас  Индастриз"  и  создание  центра  технического  обслуживания  самолетов  западного 
производства с "Люфтганза Техник" (Германия), а также десятки других.

Экспортные страховые агентства  и  банки  стран Евросоюза  профинансировали в  Узбекистане  174  проекта  на 
общую  сумму  2,9  млрд.  долл.  США  и  готовы  расширять  объемы  инвестирования,  так  как  Республика  Узбекистан 
пунктуально и в полном объеме выполняет свои обязательства перед всеми международными кредиторами.

В  настоящее  время  активно  прорабатываются  и  новые  перспективные  проекты:  с  ФРГ  -  по  созданию 
Международного  центра  логистики  в  г.  Ташкенте;  по  подготовке  кадров  в  сфере  профессионального  образования;  с 
Францией  -  по  модернизации  энергетической  системы  и  повышению  эффективности  действующих  нефтегазовых 
месторождений,  по  реконструкции  ирригационных  сооружений  и  коммунальной  инфраструктуры  городов;  с 
Великобританией - по разработке крупнейшего месторождения полиметаллических руд на юге Узбекистана.

Япония - стратегический партнер и крупнейший донор
Япония,  с  которой  с  2002  года  установлены  отношения  стратегического  партнерства,  последовательно 

поддерживает процессы экономических и социальных реформ в нашей стране.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Узбекистане  высоко  ценят,  что  с  1994  года  правительство  Японии  предоставило  нашей  стране  кредиты и 
инвестиции на сумму 1,6 млрд. долл. США, в том числе по линии государственных льготных иеновых кредитов программы 
"Официальная помощь развитию" (ОДА) - более 720 млн.  долл. США для реализации приоритетных проектов в сфере 
телекоммуникаций, транспорта, энергетики, образования и других сферах.

Большую  поддержку  структурным  преобразованиям  экономики  Узбекистана  оказали  коммерческие  кредиты 
Японского банка международного сотрудничества (JBIC) на сумму около 730 млн. долл. США, которые вложены в девять 
проектов в нефтегазовой и текстильной отраслях. В рамках безвозмездной и гуманитарной помощи Япония выделила для 
Узбекистана 131 млн. долл. США.

В настоящее время прорабатываются вопросы привлечения японских инвестиций для развития сети железных 
дорог, химической и текстильной промышленности, и установленный режим наибольшего благоприятствования в торговле 
между двумя странами создает хорошую основу для роста торговли и инвестиций между нашими государствами.

******
Президент Узбекистана Ислам Каримов, внимательно отслеживающий тенденции развития мировой экономики, 

постоянно  подчеркивает,  что  высокие  темпы  экономического  роста  Узбекистана  невозможны  без  устойчивого  роста 
иностранных инвестиций и экспортного потенциала на основе тесной интеграции в мировую экономику.

Естественно, что при этом Узбекистан, как и любая другая страна, строит свою внешнеэкономическую политику 
исходя из собственных интересов и уважения интересов своих партнеров.

Эта  политика  определяется  главой  нашего  государства  на  основе  долгосрочного  стратегического  анализа  и 
направлена  на  создание  сбалансированных  международных  торгово-экономических  связей,  создающих  для  узбекской 
экономики  наиболее  благоприятные  условия  торговли,  привлечения  инвестиций  для  структурных  преобразований 
экономики и, в конечном счете, для роста доходов и уровня жизни населения нашей страны.

Пронизанная коррупцией узбекская система образования вызывает 
разочарование молодежи

30.04.2004. EurasiaNet
Эсмер Исламов

Пораженная  коррупцией  система  образования  в  Узбекистане  является  источником широко  распространенного 
чувства  разочарования,  которое  испытывает  узбекская  молодежь.  Постоянное  сокращение  объемов  государственного 
финансирования все больше затрудняет доступ к высшему образованию. А многие из тех, кто все же может себе позволить 
оплачивать относительно дорогостоящее обучение, жалуются потом на невозможность найти интересную работу.

Все чаще высшее образование оказывается доступным только для детей экономической и политической элиты. 
Плата за обучение составляет от 200 до 800 долларов за учебный год. И хотя по международным стандартам эти цены 
могут показаться низкими, в стране, средние доходы граждан которой составляют 1 доллар в день, стоимость образования 
для большинства населения становится слишком высокой.

Сегодня дотации государства университетам покрывают только 38 процентов всех затрачиваемых на обучение 
студентов средств. Банковские кредиты, предлагаемые для компенсации дефицита государственного финансирования, не 
пользуются популярностью у студентов, поскольку кредитные ставки по ним достигают 20 процентов. В результате прием 
студентов в университеты в период после 1991 г. значительно сократился. Согласно докладу Всемирного банка от 2003 г., 
посвященного Узбекистану, прием студентов снизился с 14 процентов (от всего количества потенциальных абитуриентов) в 
1991-1992 гг. до 6,4 процентов в 2001-2002 гг.

"Даже  те  студенты,  которые  пользуются  финансовой  поддержкой  родителей,  сталкиваются  с  серьезными 
трудностями, [связанными с платой за обучение]", – говорит одна узбекская женщина, дочь которой учится в Национальном 
университете Узбекистана. "По этой причине многие студенты, даже самые талантливые, часто вынуждены бросать [учебу]. 
Они не в состоянии платить такие большие деньги за обучение".

Изменение ситуации в сфере образованием больнее всего ударило по женщинам. Многие узбеки придерживаются 
традиционных взглядов, согласно которым для женщины гораздо важнее удачное замужество, а не хорошее образование и 
карьера. Один из жителей Ташкента говорит: "Муж моей дочери будет настаивать, чтобы она сидела дома и смотрела за 
детьми. К чему тратить столько денег на образование?"

Сокращение  государственной  поддержки  сказывается  не  только  на  численности  студентов,  но  и  на  качестве 
образования. Месячные оклады профессоров сравнительно невелики, составляя примерно 50 долларов, что заставляет 
многих опытных преподавателей уходить из сферы образования и искать более высокооплачиваемую работу.

В  дополнение  к  этому  многие  учреждения  высшего  образования  страдают  от  недостатка  оборудования  и 
учебников на узбекском языке.  Редкостью остаются подключенные к  интернету компьютеры.  Например, в Ташкентском 
медицинском институте педиатрии имеется всего 12 подключенных к интернету компьютеров на более чем 1000 студентов. 
Студенты жалуются также на то, что обучение зачастую сводится к заучиванию наизусть учебников. Обсуждения и критика 
на семинарах не приветствуются.

Широко  распространена  коррупция,  одной  из  причин  которой  является  низкий  уровень  оплаты  труда 
преподавателей.  Абитуриенты иногда платят  несколько тысяч долларов,  чтобы попасть  в  престижные университеты и 
институты Узбекистана. После зачисления студенты нередко обнаруживают, что хорошие отметки стоят денег. А для тех, 
кто не хочет ходить на занятия, взятка дает право на свободное посещение.

"[Студенты] могут заплатить за каждое занятие отдельно или сразу за все занятия в начале каждого семестра", – 
говорит Ольга, студентка Ташкентского финансового института. "Те, кто хочет купить хорошую отметку, просто дают взятку 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

121



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

через человека, обычно из числа студентов, который является посредником между преподавателями и нами... Эти люди 
ходят по коридорам в институте со списками студентов, которые дали взятки, где указано, сколько они заплатили и какие 
отметки хотят получить".

Для многих преподавателей взятки служат прибавкой к официальной зарплате. Увольняют за взятки редко, и то 
исключительно из-за внутренних разногласий или в результате рейдов полиции, которой необходимо выполнять месячные 
нормы [раскрываемости преступлений]. Даже самые способные студенты обнаруживают, что не могут сдать экзамен, не 
заплатив взятки.

Один из недавних выпускников Университета мировых языков, ныне младший менеджер иностранной компании, 
до сих пор с горечью вспоминает годы, проведенные в университете. "Мы должны были помалкивать и делать то,  что 
говорили [профессора].  Они делали все,  чтобы убить  в  нас  инициативу.  Все,  что  от  нас  требовалось,  это  соблюдать 
дисциплину и выучивать наизусть старые учебники или произведения [президента Ислама] Каримова", – говорит Дмитрий, 
который, как и все студенты, с которыми мы беседовали, не захотел назвать свою фамилию, опасаясь преследований 
властей. Из более чем 120 студентов, вместе с которыми он окончил университет, лишь немногие смогли найти хорошую 
работу, сказал Дмитрий.

Учитывая, что примерно 60 процентов из 26-миллионного населения Узбекистана составляют молодые люди до 25 
лет,  неспособность  государства  создать  условия  для  получения  образование  и  повысить  его  качество  может  оказать 
дестабилизирующее воздействие на развитие Узбекистана.

Азиатский банк развития выделил Узбекистану  в  2002-2004 гг.  100 млн долларов на структурные реформы в 
системе образования. Однако узбекские власти явно не заинтересованы в решении этих вопросов. В существующем плане 
реформы образования ставятся неопределенные задачи, связанные с публикацией новых учебников и разработкой новых 
учебных программ. В то же время власти не выражают никакого желания отказываться от государственной монополии на 
образование и не регистрируют частные высшие учебные заведения.

Значительную  поддержку  проектам  образовательного  характера  оказывал  сектор  неправительственных 
организаций.  Однако  с  конца  2003  г.  узбекское  правительство  начало  относиться  со  все  большим  подозрением  к 
деятельности НПО, что поставило под вопрос дальнейшее финансирование ими образовательных проектов. В последние 
несколько  месяцев  власти  требуют  от  НПО  перерегистрации.  В  середине  апреля  крупнейший  спонсор  узбекского 
образования, Институт "Открытое общество" – Узбекистан, получил уведомление о том, что он не будет перерегистрирован. 
По сути дела, это означает прекращение его деятельности.

EurasiaNet выпускается в рамках Института "Открытое общество" (Нью-Йорк).
Эсмер  Исламов  –  псевдоним  журналиста,  специализирующегося  на  освещении  политической  жизни  

Узбекистана.

Узбекистан получил от США оборудование и технику на 516,6 тыс. долл.
10.05.2004. Tribune-uz

Алишер Таксанов
В  рамках  программ  "Экспортный  контроль  и  безопасность  границ"  (EXBS)  и  "Противодействие  незаконного 

пересечения границы при помощи средств авиации" (AIP) Министерство обороны, Пограничные войска и Государственный 
таможенный комитет Узбекистана получили от США оборудование и специальную технику на 516,6 тыс. долларов.

30 апреля в Ташкенте состоялась церемония передачи этой партии технических средств российского и западного 
производства, в числе которых 36 интегрированных защитных шлемовых систем HGU-56/P для членов экипажа воздушного 
судна,  26  приборов  глобального  позицирования  Garmin  GPSMAP-196  и  100  –  Magellan  GP-315  GPS,  10  дизельных 
генераторных установок У-98 и 3 главных судовых дизельных двигателя "БарнаулТрансМаш", 266 автомобильные батареи 
и 15 комплектов инструмента досмотра для борьбы с контрабандой.

Программы EXBS и AIP финансируются Госдепартаментом США и нацелены на предотвращение распространения 
оружия  массового  поражения,  систем  его  доставки,  связанных  с  ним  технологий  и  других  видов  оружия,  а  также 
нелегального  перемещения  территории.  В  этом  направлении  США  оказывают  разнообразную  помощь  по 
нераспространению и экспортному контролю – от технических семинаров по лицензированию и праву до предоставления 
оборудования и обучения сотрудников пограничных и правоохранительных ведомств.

–  Сотрудничество  между Узбекистаном и  США  имеет  многоотраслевой  характер,  и  военное  занимает  особое 
значение,  –  подчеркнул  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  США  в  Узбекистане  Джон  Пурнел.  –  Мы  оказываем 
содействие узбекским партнерам в противодействии терроризму, наркотрафику, нелегального оборота оружия.

Как отметил заместитель министра обороны Узбекистана Рустам Ниязов, предоставляемые в рамках EXBS и AIP 
оборудование связи, наблюдения и обнаружения, защитная и медицинская техника, транспортные средства, речные катера 
позволяют силовым структурам более эффективно работать на границе и противодействовать проникновению из-за рубежа 
незаконным вооруженных формирований и преступных группировок.  "Высокий уровень военного сотрудничества между 
нашими странами обеспечивает стабильность и безопасность в регионе", – подчеркнул он.

Заместитель командующего пограничными войсками Рашид Хабиев выразил уверенность, что полученная техника 
позволит  снизить  уровень  угроз  со  стороны  террористических  групп,  наркосиндикатов,  обеспечит  надежную  охрану 
республики.  Заместитель  председателя  Государственного  таможенного  комитета  Батыр  Холматов  поблагодарил 
американскую сторону в оказание технической помощи силовым ведомствам Узбекистана и отметил, что преступникам 
поставлен очередной мощный заслон.

Как отметили в Посольстве США, по программам EXBS и AIP в течение 2004 года ожидается поставка новой 
партии  груза  на  600  тыс.  долларов  –  это  приборы ночного  видения,  стабилизаторы напряжения,  металлодетекторы и 
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прочее. В 2005 году Узбекистан получит два вертолетных тренажера на 6,5 млн. долларов и два патрульных катера на 5,8 
млн долларов.

Программа  EXBS  начала  действовать  в  Узбекистане  с  апреля  2000  года.  За  это  время  вооруженные  силы 
республики получили поддержку в виде техники и обучения на 7,0 млн долларов. Так, в июле 2003 года Государственному 
комитету по охране границ и Государственному таможенному комитету было предоставлено 146 автомобилей УАЗ на 800 
тыс.  долларов,  а в  августе – более 3,7  тыс.  радиостанций "Моторола",  708 антенн и другое оборудование на 1,8  млн 
долларов. В сентябре EXBS передала Ташкентскому таможенному институту учебное оборудование на 217 тыс. долларов.

В феврале 2004 года поступил очередной груз: 45 полноприводных грузовых автомобиля, 50 генераторов "Хонда", 
200 биноклей "Никон" и 150 ручных фонарей на общую сумму 1,189 млн долларов.

Ташкент против "бесплатной приватизации"
13.05.2004. Независимая газета 

Владимир Мухин
Сергей Иванов обсудил в Узбекистане перспективы сотрудничества в оборонной сфере
Вчера  и.о.  министра  обороны  РФ  Сергей  Иванов  завершил  визит  в  Узбекистан.  Поездка  в  итоге  оказалась 

однодневной, хотя поначалу планировалось, что российская делегация будет работать в Ташкенте два дня. Однако во 
вторник  Иванову  пришлось  заниматься  обеспечением  безопасности  президента  РФ  Владимира  Путина,  неожиданно 
слетавшего в Чечню, затем участвовать в традиционной встрече главы государства с членами правительства.

Тем не  менее  вчерашние переговоры оцениваются  как  весьма  продуктивные.  Российские  военные источники 
передают, что Сергей Иванов обсудил в Ташкенте широкий круг проблем, касающихся ситуации в Центральной Азии и 
борьбы  с  терроризмом,  в  том  числе  оказания  узбекской  стороне  практической  помощи  в  усилении  ее  армии  и 
эффективности работы спецслужб.

Итогом состоявшихся  переговоров  стали  очередные контракты на  поставку  в  Узбекистан  современных  видов 
российских вооружений – средств разведки, ПВО, артиллерии, боеприпасов и стрелкового оружия. Стороны парафировали 
проект соглашения о создании в Узбекистане совместного предприятия по ремонту вертолетов Ми-8 и Ми-24. Отмечается, 
что  в  России  будет  продолжено  обучение  узбекских  военных  специалистов  по  обслуживанию  средств  ПВО,  а  также 
подготовка  летчиков.  Россия  окажет  Узбекистану  помощь  в  модернизации  состоящих  на  вооружении  ВВС  республики 
самолетов Су-27, МиГ-29 и вертолетного парка.

Между  тем  этот  визит  не  добавил  ясности  с  производством  в  Узбекистане  военно-транспортного  самолета 
четвертого поколения Ил-76 МФ. Узбекская сторона предлагает осуществлять его сборку на Ташкентском авиационном 
объединении им. Чкалова (ТАПОиЧ).  Москва соглашается с таким вариантом лишь на условиях вхождения ТАПОиЧ на 
безвозмездной основе в авиахолдинг "Ильюшин". Ташкент категорически против такой "бесплатной приватизации" ТАПОиЧ, 
при  том,  что  российская сторона,  столкнувшись  с таким упорством уже два года  грозит  перенести производство  этого 
самолета из Узбекистана в Воронеж. Вопрос, что называется, "завис".

А вот по другим направлениям приватизации предприятий узбекской оборонки налицо определенные подвижки. 
Так,  есть  данные,  что  Сергей Иванов обсуждал в  Ташкенте вопросы поставок  первичной  продукции  для производства 
пороха на узбекско-российском целлюлозно-бумажном комбинате "Узбек Когози".

В целом цена заключенных сделок – десятки миллионов долларов. Хотя, если сравнивать с американской военной 
помощью,  это не  так  уж и много.  Суммарная военная помощь США узбекским силовым структурам в  последние  годы 
ежегодно составляла от 70 до 100 млн. долл. Перед приездом российского министра в Ташкент США на безвозмездной 
основе поставили Узбекистану оборудование и специальную технику для охраны госграниц на сумму 516,6 тыс. долл. По 
информации  пресс-службы  посольства  США  в  Ташкенте,  в  2004  году  планируется  также  поставить  приборы  ночного 
видения, стабилизаторы напряжения, металлодетекторы на общую сумму 600 тыс. долл.

Тем не менее в соревновании с США за право укреплять обороноспособность Узбекистана у России сохраняются 
неплохие шансы. Во-первых, Узбекистан по-прежнему ориентирован на советское и российское оружие. Во-вторых, в США 
то и дело выражают озабоченность по поводу соблюдения прав человека в Узбекистане, а это может повлиять на размеры 
американской военной помощи Ташкенту.

На  этом фоне  визит  Сергея  Иванова  еще раз  доказал,  что  Москва  была  и  остается стабильным партнером 
Узбекистана в укреплении его безопасности.

ТУРКМЕНИЯ
Туркменбашизм - тоталитарная секта

01.05.2004. Гундогар
Арслан Мамедов, Михаил Юрьев

"Некую философскую систему можно построить даже вокруг электрической лампочки", - утверждают 
сектоведы.  "О,  великий  прозрачный  объект,  который  дает  нам  свет!".  Роль  "лампочки"  в  Туркменистане  
исполняет Великий Сапармурат Туркменбаши.

Феномен современного Туркменистана с его деструктивным извращенным культом бессмертного, наимудрейшего, 
наихрабрейшего, самого белозубого и самого талантливого во всех отношениях, истинного отца тюрк-иманов (рожденных 
от  света),  Великого  Пророка  Сапармурата  Хаджи  Туркменбаши  Ниязова,  сына  священных  героев  Туркменистана, 
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великомучеников  Атамурата-ага  и  Курбансолтан-эдже,  внука  бесстрашного  джигита  Аннанияза  Артыка  (он  же 
Гурбангельды-ага),  потомка великого Огуз-хана Туркмена, основавшего Киевскую Русь, привлекает сегодня повышенное 
внимание международного сообщества. Современная цивилизация по сути своей не может мириться с существованием 
подобного паноптикума при всей ее демократичной терпимости, однако, в случае с Туркменистаном, испытывает серьезные 
затруднения в определении статуса этого явления, необходимого для выработки способов борьбы с ним.

Очевидно,  что  Туркменистан  под  управлением  Сапармурата  Ниязова  -  ни  светское,  как  номинально  принято 
рассматривать  Туркменистан  в  системе  современных  международных  отношений,  ни  исламское  государство.  Ислам 
Ниязова  начинается  с  серо-голубой  норковой  шапки,  ею  же  и  заканчивается.  Ни  один  государственный  механизм  в 
общепринятом понимании в Туркменистане не функционирует.

Что  же  такое  Туркменистан  Великого  Туркменбаши?  Изучение  работ  психологов,  специализирующихся  на 
изучении  и  объяснении  поведения  масс,  дает  все  основания  утверждать,  что  сегодняшний  Туркменистан  -  это  ярко 
выраженная тоталитарная секта, поглотившая население целой страны и укрепившаяся в ее государственных границах.

Тоталитарная секта - это авторитарная организация, главный смысл существования которой – власть и деньги для 
лидера  и  его  приближенных.  Главными  признаками  тоталитарной  секты  является  гуруизм  (абсолютная  власть  гуру  - 
обожествленных  лидеров),  а  также  использование  особых психологических  методик  по  реформированию мышления  и 
контролированию сознания членов секты. К таким методикам, согласно выводам исследователей, в частности, относятся:

- внушение абсолютно негативной оценки прошлой жизни;
- обрыв информационных связей с внешним миром;
- интенсивная и постоянная индоктринация (обязательное штудирование печатных пособий секты или, когда это 

невозможно, просмотр и непрерывное прослушивание проповедей в записи;
- формирование черно-белой ("друзья-враги") парадигмы мышления;
- контроль языка через введение нового словаря и/или изменение значения общеупотребительных слов;
- контроль межполового общения;
- внушение чувства вины перед сектой и боязни выхода из нее.
Все  эти  методики  были  применены  Ниязовым  к  туркменскому  народу,  в  результате  чего  личности  были 

насильственно подавлены и замещены манипулируемыми квазиличностями. Обработанное столь извращенным способом 
туркменское общество утратило национальную самоидентификацию и превратилось в легкоуправляемую запуганную массу. 
Именно  этим  и  объясняется  его  аполитичность,  которую  Великий  Туркменбаши  представляет  осознанным  выбором  и 
добровольным чувством безмерной любви к себе.

При полной ориентации на лидера подчиненные члены секты подражают ему во всем. Если же глава секты имеет 
извращенные  наклонности,  то  срабатывает  механизм  психологической  индукции,  своеобразного  заражения  сектантов 
пороками  основателя.  Жадность,  завистливость,  жестокость  в  полной  мере  характерные  для  личности  самого 
Туркменбаши,  сегодня  особенно  отчетливо  доминируют  среди  ценностных  установок  наиболее  уязвимого  поколения 
туркмен -  молодежи в возрасте 16-24 лет,  против ее воли ориентированной на подражание модели поведения вождя. 
Усиленно  культивируемое  среди  населения  всеобщее  доносительство  -  также  результат  ниязовского  "зомбирования". 
Родственные и дружеские связи в обществе разорваны и заменены культом личности "гуру" Ниязова.

Книга  "Рухнама"  и  прочие  "откровения"  Великого  Туркменбаши  -  чистой  воды эклектика,  то  есть  соединение 
абсолютно разнородных взглядов, идей и теорий. Речь и сочинения Туркменбаши являют собой невообразимую кашу из 
исламских  догм,  употребляемых  не  к  месту  современных  терминов,  препарированных  мифов,  псевдоисторических 
ориентиров и неизбежных, вследствие низкого уровня его культурного воспитания, заблуждений.

Туркменбаши активно  применяет  тот  самый  универсальный механизм вербовки  сектантов,  о  котором говорят 
психологи и теологи. Специалисты утверждают, что легче всего в секту попадают те, кто испытывает стрессовое состояние. 
Находящемуся в стрессовой ситуации человеку легче что-либо внушить. А когда вы уже в секте - это состояние в вас 
искусственно поддерживается. Период острого общественного и экономического кризиса в Туркменистане середины 90-х 
годов прошлого века позволил Ниязову осуществить "промывку мозгов" с максимальной эффективностью. А перманентное 
насаждение атмосферы страха перед мнимой опасностью, якобы угрожающей самому существованию туркмен, проводимое 
Ниязовым сегодня, поддерживает в людях психологическую неустойчивость, благодаря которой они и "глотают" рожденный 
воспаленным мозгом вождя бред.

Главным объектом для  поклонения  в  Туркменистане  является,  несомненно,  сам  Великий  Туркменбаши.  Он  - 
истинный  человек,  единственная  просвещенная  личность,  которая  знает,  как  нужно  жить,  и  научит  этому  остальных 
добровольно или, что случается гораздо чаще, принудительно. Но поскольку ниязовская тоталитарная секта существует 
под видом государства, то у нее должна быть своя история, кроме живых божеств, должны быть и мертвые. Роль главного 
мертвого божества, наряду со своими родителями, Ниязов отвел герою древнего эпоса "Огузнама", мифическому праотцу 
тюрков Огуз-хану.

Наиболее древние представления об Огуз-хане зафиксированы в уйгурской рукописной версии эпоса "Огузнама", 
относящейся к IV веку.  В ней говорится,  что Огуз-хан был зачат матерью от лучей света и сразу родился богатырем. 
Внешность  его  отражает  тотемистические  представления древних  тюрок:  "ноги  его… подобны ногам быка,  поясница  - 
пояснице волка, плечи - подобны плечам соболя, а грудь - груди медведя". Помощником Огуз-хана, указывающим дорогу 
его войску и приносящим победы над всеми и вся, был говорящий человеческим языком сивый волк. Ислама в те далекие 
времена тюрки еще не знали.

Из  этой  древней  сказки  придворными  ниязовскими  этнографами,  археологами  и  историками  под  "научным" 
руководством  самого  Ниязова  было  вылеплено  жизнеописание  Огуз-хана  Туркмена,  правоверного  мусульманина,  не 
мифического  получеловека,  но  исторической  личности,  основателя  туркменской  государственности,  покорителя  мира, 
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могучего старика в бараньей шапке и с саблей, изрекающего мудрость за мудростью, обязательные для штудирования 
грядущими поколениями молодых туркмен.

Разумеется, со стороны все это выглядит нелепо и даже смешно. Древние туркмены-огузы, изобретающие колесо, 
порох  и  кирпичи  уже  стали  персонажами  анекдотов.  Однако  изнутри  Туркменистана  посмотреть  на  эту  "философию 
электрической лампочки" критическим взглядом крайне сложно, а скорее - невозможно вовсе. Во-первых, потому что любая 
критика решительно не поощряется и жестко карается руководством государства-секты, а во-вторых, потому что у вождя 
всегда найдутся в резерве авторитетные "специалисты", способные развеять любые сомнения у неискушенной в науках 
оболваненной массы.

Тоталитарные  секты  любят  заводить  дружбу  с  учеными,  исследователями,  журналистами,  а  также  просто  с 
людьми  влиятельными,  которых  принято  называть  "сильными  мира  сего".  Для успеха  деятельности  сект  чрезвычайно 
важны благоприятные экспертные мнения, и дружелюбные специалисты могут сыграть здесь очень важную роль. Поэтому 
секты зачастую оплачивают их расходы и выдают им весьма значительные гонорары. Те же, в свою очередь, изучают своих 
спонсоров  и  делают  выводы  о  них,  руководствуясь,  по  большей  части,  материалами  рекламного  характера,  которые 
предоставляют им сами же сектанты,  а также так  называемым "включенным наблюдением" -  то есть инспекционными 
визитами в выстроенные сектами "потемкинские деревни". В Туркменистане таких примеров можно найти сколько угодно.

Взять хотя бы известного российского ученого-археолога, академика РАН Виктора Сарианиди. Он уже много лет 
ведет археологические раскопки на территории Туркменистана, сопровождая действительные научные открытия мирового 
значения  регулярными  сенсационными  находками высосанных  из  пальца  "доказательств"  грандиозной  роли  туркмен  в 
строительстве всех известных миру цивилизаций, начиная с самых древних, тем самым давая Ниязову основания огульно 
игнорировать  все  остальные  существующие  исторические  теории,  мешающие  вдалбливать  массам,  что  свет  клином 
сошелся на предках Великого Туркменбаши.

Главным смыслом существования тоталитарной  секты,  как  уже  было сказано,  являются  власть  и деньги  для 
руководства.  Все  крупные современные тоталитарные секты раскручены как  весьма успешные коммерческие  проекты. 
Туркменистан -  империя Ниязова -  не исключение.  Туркменистан работает на Великого Туркменбаши и его семью.  Но 
Великий Туркменбаши священен, а на божество за деньги работать не положено, только за идею. Отсюда и кажущаяся 
эффективность туркменской экономики - она достигается за счет принудительного перекоса экономических механизмов в 
сторону  извлечения  сиюминутных  демонстрационных  результатов  в  ущерб  реальной  государственной  выгоде  и 
перспективам развития. А деньги, вырученные от бездумной распродажи природных ресурсов и безжалостной эксплуатации 
людского труда, аккумулируются на банковских счетах, подконтрольных Ниязову.

Для сравнения:
Среди  существующих  в  настоящее  время  тоталитарных  сект  по  духу  и  форме  наиболее  близка  к  Великому 

Туркменбаши псевдохристианская секта корейского сумасшедшего -  "преподобного"  Муна.  Даже по числу подчиненных 
"преподобный"  Мун  (Сан-Мен  Мун)  вполне  может  сравниться  с  Ниязовым  -  ряды  мунитов  во  многих  странах  мира 
насчитывают (по разным оценкам) 3-5 миллионов человек.

Официальная  мунитская  легенда  говорит  об  "откровении",  полученном  шестнадцатилетним  Муном  во  время 
молитвы  в  горах.  Ему  якобы  явился  Иисус  Христос  и  призвал  продолжить  божественную  миссию  на  земле.  Мун 
провозгласил себя и свою жену Хак Джа Хан "истинными родителями" всего человечества, а всю свою родню - "истинной 
семьей".

Главная книга Муна - "Божественный Принцип" - надписана Муном, но реальными авторами являются несколько 
его учеников, имевшие богословское образование (сам Мун такового не имел). Помимо "Божественного Принципа", другим 
вероучительным источником для сегодняшних мунитов является непрерывающееся "откровение Муна" и  его  речи. Они 
относятся непосредственно к сегодняшнему дню как руководство к действию. Все это постоянно публикуется под рубрикой 
"Отец говорит" или "Учитель говорит". Особый источник откровения - Мун Хын Джин (один из 13 детей Муна от последнего 
брака), который в 1984 году разбился на машине (по некоторым сведениям, будучи пьяным). Его смерть была объявлена 
"искупительной смертью агнца", и он стал "царем в царстве духов".

Мун называет себя ярым антикоммунистом, что не мешает ему дружить с семейством Ким Чен Ира. Финансовая 
империя Муна, включающая в себя автомобильные заводы, рыболовецкие флотилии, газеты и еще сотни разного рода 
предприятий, разбросанных по всему миру, приносит хозяину миллиардные барыши, сравнимые с бюджетами отдельных 
развивающихся стран.

Думать не вредно...
11.05.2004. Туркменистан: золотой век

Чарыгельды Аманов
Почему Россия не транслирует туркменское телевидение?
Лавры  Дмитрия  Рогозина,  недавно  сделавшего  свой  пиар  на  проблемах  выхода  из  туркмено-российского 

соглашения о двойном гражданстве (оценка не наша, а Владимира Путина, назвавшего подобные действия "собственной 
раскруткой" некоторых политиков), похоже, не дают покоя его думскому коллеге – главе комитета по делам СНГ Андрею 
Кокошину.

Подтверждением тому стало интервью депутата, данное одной из федеральных газет.  Хотя Андрея Кокошина 
нельзя ставить на одну доску с Дмитрием Рогозиным, чей политический экстремизм давно уже стал его визитной карточкой, 
тем  не  менее,  и  руководитель  комитета  по  делам  Содружества  не  упустил  случая,  чтобы  обвинить  правительство 
Туркмении в не всегда подтвержденных жизнью грехах.
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Слов  нет,  проблемы  русскоязычного  населения  в  любой  из  бывших  республик  Союза  –  ныне  независимых 
государствах – тема деликатная и весьма болезненная как для России, так и для ее партнеров по СНГ. Каждое неудачное 
или провокационное слово, вылетевшее из уст политиков или сошедшее с пера журналистов, может стать детонатором 
негативных событий. Так, кстати, и произошло недавно в результате развернутой по инициативе Рогозина антитуркменской 
истерии  в  российских  СМИ.  Привыкшие  доверять  прессе,  русские  в  Туркмении,  к  сожалению,  поддались  паническим 
высказываниям и слухам, схватились за чемоданы. В итоге – резкое падение цен на квартиры, неудачный переезд, попытки 
вернуться обратно…

К  счастью,  взвешенную  и  государственную  позицию  заняли  российские  дипломаты,  чьи  усилия  привели  к 
налаживанию  спокойного  и  конструктивного  диалога  со  своими  туркменскими  коллегами.  Прошел  первый  раунд 
переговоров в Ашхабаде, причем, в состав делегаций обеих сторон входили представители других ведомств, имеющих 
отношение к проблемам миграции и трудоустройства. А совсем недавно достигнуто согласие о проведении осенью второго 
раунда консультаций, теперь уже в Москве. Казалось бы, есть все условия для урегулирования всех ныне существующих 
проблем. Без громких заявлений и пикировок в СМИ. Однако, судя по всему, господин Кокошин переговорам предпочитает 
апелляции через прессу. Во всяком случае, такое мнение возникает после прочтения данного им интервью.

Во-первых, уважаемый депутат противоречит самому себе. Поначалу он говорит о положительных тенденциях в 
попытке разрешить возникшие проблемы. "Сам факт создания двумя президентами российско-туркменской комиссии по 
гражданству  и  начало  переговоров  можно  считать  определенными  результатами,  -  вынужден  признать  Кокошин.  -  С 
туркменской стороны после первого раунда переговоров наметились некоторые подвижки. Сняты, в частности, требования 
проставлять  в  туркменских  паспортах  наших  сограждан-бипатридов  российские  визы  -  бипатридам  теперь  выдаются 
многократные  разрешительные  записи  на  выезд  из  страны  сроком до  1  года.  В  подписанном в  Ашхабаде  протоколе 
заявлено, что права и интересы российских граждан, проживающих в Туркмении, будут соблюдаться в полном объеме".

Однако в дальнейшем глава комитета Госдумы постарался перечеркнуть им же самим упомянутые "определенные 
результаты". В частности, делясь "своими соображениями", Андрей Кокошин заявил о том, что "с туркменской стороны явно 
просматривается попытка затянуть переговоры, отложить обсуждение острых вопросов на осень".

Странная постановка вопроса, ведь тогда аналогичную "попытку" можно узреть и в позиции российской стороны, 
чей МИД предложил провести второй раунд переговоров в Москве нынешней осенью…

Справедливо говоря о том, что "проблема касается повседневной жизни десятков тысяч людей", депутат называет 
"неприемлемой" "попытку Ашхабада ограничиться второстепенными уступками".

Если с первой частью этого утверждения трудно не согласиться, то ответить на вопрос, почему Ашхабад должен 
идти именно на уступки в равноправном переговорном процессе, может, наверное, только автор интервью.

Далее  господин Кокошин выразил озабоченность "тем,  как  обстоит дело с  русскими школами в  Туркмении,  с 
правом русскоязычного населения иметь общественные организации, газеты, радио- и телепрограммы". Здесь он пояснил, 
что "речь идет и о свободной трансляции теле- и радиопередач из России, о распространении российских газет".

К  сожалению,  депутат  ограничился  лишь  данным  заявлением-лозунгом.  Наверное,  потому,  что  каждая  из 
обозначенных им тем требует отдельного обсуждения.  Чтобы раскрыть их,  пришлось бы объяснять,  например,  почему 
Россия  до  сих  пор  непозволительно  мало  внимания  уделяла  вопросу  открытия  в  Туркменистане  российских  школ, 
филиалов российских вузов и других учебных заведений. Или ответить на вопрос, готова ли Россия сегодня организовать 
"свободную" (бесплатную?) трансляцию программ туркменского телевидения на своей территории, где проживают десятки 
тысяч этнических туркмен. А, может, Госдума готова выделить средства на доставку туркменских газет для живущих в 
России туркмен? Если нет, то почему Москва требует от Ашхабада безвозмездного распространения на его суверенной 
территории московских газет, а также теле- и радиопередач российских каналов?

Надо ли говорить о том, что все эти проекты в наше время являются предметом отдельных переговоров и, кроме 
доброй  воли  обеих  сторон,  требуют  определенных  затрат?  И  одной  лишь  угрозы  возможной  нератификацией  Думой 
соглашения об отмене двойного гражданства тут явно недостаточно…

Столь же спорным, мягко говоря,  представляется тезис главы комитета ГД РФ о том,  что "за  обустройство в 
России выехавших из Туркмении соотечественников должна была бы заплатить туркменская сторона, с учетом того, что 
тысячи  россиян  внесли  существенный  вклад  в  развитие  этой  страны".  Позвольте,  Андрей  Афанасьевич,  Вы  что  же, 
предлагаете новый раздел СНГ по принципу, кто во времена СССР и куда вкладывал деньги, кто, где и что строил? В таком 
случае и Туркменистан, глядишь, потребует от России вернуть ему не только пару БАМовских поселков, возведенных его 
строителями,  но  и  станет  претендовать  на  долю российских  текстильных  предприятий,  куда  за  бесценок  поставлялся 
туркменский хлопок. Или пожелает иметь в своей концессии часть российской трубопроводной системы, созданной, в том 
числе и за счет поставок в советские годы на экспорт за твердую валюту туркменских газа и нефти…

В концовке интервью депутат "выдает" противоречивое суждение относительно предлагаемых некоторыми его 
коллегами экономических мер воздействия на Туркмению. "Экономические санкции действуют не столько на власть имущих, 
сколько на население в целом,  в  том числе русскоязычное",  -  резонно отмечает Кокошин,  призывая "очень осторожно 
относиться к такого рода рычагам" давления. Но тут же, "не отходя от кассы", не удержался-таки от того, чтобы пригрозить 
Ашхабаду: "На данном этапе требуется политическое и дипломатическое воздействие. Если оно не сработает, то придется 
думать и об экономических санкциях".

Думать, безусловно, никогда не вредно. Даже депутатам, особенно когда они делают столь серьезные заявления, 
затрагивающие важную сферу взаимоотношений двух  дружественных стран.  И  желательно,  хотя бы по  долгу службы, 
думать об укреплении этих отношений, разрешении имеющихся проблем, а не только о росте собственных политических 
акций.
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Система образования в Туркменистане: спираль деградации
06.05.2004. EurasiaNet

Эван Трац
1 июня министерство образования Туркменистана выполнит приказ президента Сапармурата Ниязова о признании 

недействительными всех дипломов об окончании вузов, полученных за пределами страны после 1993 г., и увольнении лиц, 
имеющих такие дипломы, с государственной службы. Приказ № 126, как называется эта новая мера, – последний в серии 
постановлений,  касающихся  сферы  образования,  и  наносит  серьезный  удар  по  туркменскому  студенчеству  и 
продолжающему сокращаться классу профессионалов.

Дальнейшая  деградация  системы  образования  в  конечном  итоге  приведет  к  дестабилизации  Туркменистана, 
утверждает бывший чиновник туркменского правительства. Следствием политики Ниязова станет "появление угрожающе 
замкнутого  и  необразованного  поколения,  неспособного  ответить  на  вызовы  меняющегося  мира",  -  сказал  бывший 
чиновник. "Чем дольше это будет продолжаться, тем хуже будет положение дел и тем вероятнее будет распад государства 
[под грузом] внутренних противоречий".

Аналитики считают последний приказ частью более широкой политики, целью которой является вытеснение из 
страны граждан нетуркменской национальности и ослабление иностранного влияния на туркменское общество.

В частности, Ниязов явно добивается ограничения влияния России и русского языка. За последние пять лет в 
стране  были  закрыты  почти  все  русскоязычные  школы,  серьезному  сокращению  подверглись  программы  изучения 
английского и русского языков. Преподавание в университетах происходит сегодня почти исключительно на туркменском, а 
это означает, что из стен учебных заведений изгоняются профессора и студенты, которые не владеют с совершенстве 
туркменским языком.

Бывший учитель,  украинец по  происхождению,  заявил Хельсинскому фонду в  Туркменистане:  "Избавляясь  от 
людей вроде меня, они назначают на освободившиеся должности этнических туркмен, а то, что у меня имеется диплом 
украинского университета, просто удобный повод".

Для  студентов,  которые  учатся  сегодня  в  университетах  за  рубежом,  решение  Ниязова  о  непризнании 
иностранных  дипломов  является  серьезным  ударом.  "Студенты,  которые  учатся  за  рубежом  и  прилагают  усилия  для 
получения дипломов,  поймут теперь, что их старания напрасны",  – говорит туркменский студент,  который в  настоящее 
время учится в Соединенных Штатах. "Большинство студентов, которые учатся за рубежом, собирались вернуться и внести 
свой вклад в развитие Туркменистана, поэтому и для меня, и для них этот новый указ кажется лишенным всякого смысла".

Бывший учитель, работавший в Туркменистане, сказал, что те, кто учится сегодня за рубежом, совершат ошибку, 
если вернутся в Туркменистан. "Всем туркменским студентам, которые уже получают высшее образование за рубежом, 
следует теперь искать работу за пределами своей родной страны", – сказал учитель.

После  обретения  Туркменистаном  в  1991  г.  независимости  система  образования  в  стране  постоянно 
деградировала. Бывший министр иностранных дел, а ныне известный критик Ниязова Авды Кулиев поясняет: "Дети до сих 
пор используют учебники и пособия, оставшиеся с советских времен, а все школы за пределами столицы закрыты с 1 
сентября по 1 ноября", поскольку учащиеся должны помогать убирать урожай хлопка. В последние годы режим Ниязова 
сократил время обучения в школе с 10 до 9 лет и отменил преподавание предметов, которые посчитал ненужными, в том 
числе иностранные языки, изобразительное искусство и физкультуру.

В 2001  г.  Ниязов  ввел вместо  ряда  традиционных  предметов  школьной  программы изучение  своего  трактата 
духовных  наставлений  "Рухнама".  Этот  шаг  фактические  превратил  систему  образования  в  инструмент  политической 
пропаганды. В первых главах своей книги Ниязов объясняет, что Рухнама содержит в себе "свод деятельности народа... 
умов, деяний, надежд и традиций".

"Рухнама буквально подменила собой систему школьного образования в стране. Эта стала универсальной книгой", 
– говорит Майкл Кларк, бывший доброволец американского Корпуса мира в Туркменистане. В опубликованном в этом году 
докладе Хельсинкской федерации, посвященном Туркменистану, говорится, что цель администрации Ниязова заключается 
не  в  образовании  детей,  но  скорее  в  том,  чтобы  "вести  принудительную  пропаганду  и  лишить  детей...  способности 
критически анализировать политический режим".

Режим  Ниязова  заставил  деятелей  образования  почувствовать  свою  ненужность.  Большинство  учителей 
месяцами ждут,  когда им выплатят  зарплату, составляющую примерно 60 долларов в месяц.  Предполагается,  что они 
должны платить из своих карманов за школьные принадлежности и ремонт классов. Школы, расположенные за пределами 
столицы, представляют собой полуразрушенные здания советской эпохи, немногие из них отапливаются или подключены к 
водопроводно-канализационной сети. В 2000 г., с помощью еще одного указа, Ниязов сократил численность работающих в 
стране учителей, что привело к переполнению классов.

В 2003 г. Ниязов объявил, что высшее образование не будет бесплатным – шаг, который еще больше затруднит 
поступление в университет студентов из бедных городских и сельских семей. Уже сегодня, говорят наблюдатели, широко 
распространенная  коррупция  в  большинстве  университетов  ложится  тяжелым  бременем  на  студентов.  "Успеваемость 
студентов зависит не от знаний, полученных за годы учебы, но скорее от их способности платить профессорам за высокие 
оценки", – говорит Кулиев.

От редакции. Эван Трац – аспирант Школы права и дипломатии имени Флетчера в Медфорде (шт. Массачусетс). В 
1997-1999 гг. доброволец американского Корпуса мира в Туркменистане, в 2000-2002 гг. занимался разработкой  

проектов на Украине, в Молдове и Белоруссии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ТАДЖИКИСТАН
Время собирать камни

07.05.2004. Политком Ру
Наталья Серова

3  мая,  в  разгар  "длинных  выходных",  председатель  комитета  Совета  Федерации  по  международным  делам 
Михаил Маргелов, выступая в эфире радиостанции "Эхо Москвы", сделал неожиданное заявление о том, что Россия может 
принять решение о выводе 201-й российской дивизии из Таджикистана. Широкого резонанса это сенсационное заявление 
не получило. Все ограничилось тем, что Маргелова, как водится, обругали на патриотических форумах, и уже через день 
информационные агентства сообщили, что "Душанбе и Москва продолжают переговоры о нахождении в стране российской 
военной базы".

С разъяснением позиции Таджикистана выступил заместитель премьер-министра республики Саидамир Зухуров, 
курирующий вопросы обороны и правопорядка. Смысл его заявления свелся к тому, что хотя "ряд вопросов о нахождении 
российской  военной  базы  в  Таджикистане  нуждается  в  прояснении",  ничего  экстраординарного  в  ходе  переговорного 
процесса  не  происходит.  В  общем,  все  в  порядке:  "есть  вопросы,  есть  комиссия,  которая  призвана  решать  их,  и  они 
решаемы, так как Таджикистан не предъявляет неприемлемых условий".

Здесь будет уместно напомнить о том, что ровно два месяца назад, в начале марта этого года, переговоры о 
преобразовании российской 201-й мотострелковой дивизии в военную базу зашли в тупик из-за совершенно неприемлемых 
для России требований таджикской стороны. Речь шла о требовании списать - в качестве предварительного условия - 
государственный  долг  Таджикистана,  равный  300  млн.  долл.,  и  заплатить  еще  50  млн.  за  функционирование  оптико-
электронного комплекса Космических войск России в Нуреке.

Кроме того, Таджикистан настаивал на внесение в текст проекта соглашения о статусе базы пункта, наделяющего 
президента Таджикистана правом "в чрезвычайных ситуациях принимать на себя командование российской 201-й дивизией 
и использовать ее для защиты национальных интересов".  Позиция таджикского руководства,  считающего себя в праве 
распоряжаться всеми российскими вооружениями,  техникой  и  объектами инфраструктуры,  изрядно  утомили российских 
военных.  Последней  каплей  стало  самоуправство  руководства  Таджикистана,  не  разрешившего  России  временно 
перебазировать пять штурмовиков Су-25 из Душанбе в киргизский город Кант ко дню открытия там в октябре 2003 года 
российской авиабазы.

Все эти недоразумения могут в конце концов заставить Россию пересмотреть свои отношения с Таджикистаном, 
тем более что президент Эмомали Рахмонов перестал рассматривать российских военных в качестве опоры своего режима 
и  забыл  о  роли,  которую  играли  в  течение  последних  десяти  лет  расквартированные  в  Таджикистане  российские 
пограничники  и  201-я  мотострелковая  дивизия.  Его  отношение  изменилось  сразу  после  того,  как  в  страну  пришли 
американские  деньги  и  в  ходе  антитеррористической  операции  в  Афганистане  были  разгромлены  базы  радикальной 
таджикской оппозиции.

И вот теперь Рахмонов требует вывода российских пограничных подразделений и весьма серьезной платы не 
только за создание российской военной базы, но и за аренду Россией построенной во времена СССР в Горном Бадахшане 
станции космического слежения. Модернизированная в последние годы станция входит сегодня в структуры российское 
противоракетной обороны, однако официально ее статус до сих пор не определен.

Создается  впечатление,  что  американские  финансовые  вливания  и  нынешнее  относительно  стабильное 
положение режима Рахмонова серьезно подпортили дружеские отношения между Россией и Таджикистаном. На этом фоне 
заявление Маргелова о возможном выводе с территории республики 201-й российской дивизии выглядят как шантаж.

Однако в глобальном геополитическом контексте идея, высказанная главой комитета по международным делам 
СФ, смотрится совершенно иначе. После присоединения к НАТО стран Балтии, выдавливании России из Средней Азии, 
Кавказа и Молдавии разговоры о том,  что Россия имеет  влияние  на постсоветском пространстве,  выглядят несколько 
странно. Во всяком случае гораздо менее убедительно, нежели в первой половине 90-х, когда грозного окрика из Москвы 
было  достаточно,  например,  для  прекращения  грузинского  марша  на  Цхинвал,  а  свирепый  командующий  14-й  армии 
Александр Лебедь мог устроить артиллерийскую пальбу под Бендерами и остановить тем самым уже начавшуюся резню.

Такие номера больше не проходят, и проходящие службу на расквартированных на чужой территории российские 
военные  постоянно  оказываются  в  двусмысленной  ситуации,  как  это  происходит  сегодня  в  Батуми.  64%  служащих 
батумской базы являются российскими гражданами аджарского происхождения, поэтому спрогнозировать их поведение во 
время  грузино-аджарского  конфликта  было достаточно  сложно.  То  же  самое  можно сказать  об  Армении,  которая  уже 
поставлена в очередь стран, ожидающих своей "революции роз".

Достаточно неприятно это выглядит и для России в целом: сначала пафосные разговоры о российских военных 
как о стабилизирующем факторе, а потом демонстративное "невмешательство во внутренние дела" на фоне понимания, что 
эти "внутренние дела" развиваются не в пользу России.

В августе 1994 года, когда афганские моджахеды вырезали часть Московского пограничного отряда, защищавшего 
границы Таджикистана, уже звучали робкие призывы вывести российских военных с сопредельных территорий и заняться 
укрепление  собственных  границ.  Тогда  эта  идея  была  отвергнута.  Решение  защищать  границы  южного  соседа 
аргументировалось очень просто: "Мы же не хотим, чтобы толпы афганских моджахедов и талибов пришли в Россию".

Но  сегодня  пора  отдать  себе  отчет  в  том,  что  незначительный  российский  контингент  не  в  состоянии 
контролировать чужие границы, а платой за отсутствие собственных стали толпы нелегальных иммигрантов и наркотрафик, 
проложенный через Курганскую и Свердловскую области. В 90-е годы власть даже не пыталась как-то изменить ситуацию: 
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все  силы уходили на  поддержание  относительного статус-кво.  Тем не  менее,  нельзя не  признать,  что  благодаря этой 
политике России удалось сохранить, например, космодром в Баконуре и необходимые для ее вооруженных сил станции 
космического (СКС) и радиолокационного (РЛС) слежения.

Однако сложившийся статус-кво был разрушен после 11 сентября 2001 года, а вспоминать сегодня о том, что все 
расположенные ныне на территории соседних стран объекты военной инфраструктуры строили "всем Союзом", сегодня уже 
бессмысленно. И России придется смириться с тем, что до тех пор, пока она не построит новые, более мощные СКС и РЛС 
на своей территории (а это требует времени), ей придется решать подобные вопросы, идя на компромиссы.

И потому, если уж власти Таджикистана требуют прощения немалого долга либо за создание военной базы, либо 
за право собственности на комплекс слежения за космическими объектами в Нуреке, выбирать нужно последнее. Примером 
разумного решения подобных проблем стал, например, договор между Россией и Азербайджаном об аренде Габалинской 
РЛС - на десять лет по 7 млн. долл. ежегодно.

Возвращаясь  к  заявлению Маргелова,  стоит  отметить,  что  сегодня,  когда  весь  ход  мировой  политики  просто 
вынуждает Россию сосредоточиться на внутренних проблемах и заняться укреплением своих не только южных и восточных, 
но и западных границ, слова сенатора о возможном выводе из Таджикистана 201-й российской дивизии выглядят вполне 
здраво. Так же как и замечание о том, что "Россия умеет и закрывать, и открывать военные базы". Сегодня, похоже, настало 
время их закрывать и возвращаться домой, и в этом нет ничего страшного: просто пришло такое время - время собирать, а 
не разбрасывать камни.

КИРГИЗИЯ
Сменится ли власть в Кыргызстане?

07.05.2004. Навигатор (Казахстан)
Жалил Сапаров, Жалалабад (Киргизия)

Требование и вызов времени 
За  тринадцать  лет  независимости  Кырыгызстан  пережил  и  переживает  такие  социально-экономические 

потрясения, что в советское время ему и не снилось. Созданные некогда трудом всего народа национальные богатства: 
сельское хозяйство с более двенадцатью миллионами голов овец с качественной шерстью, площади, дающие более 200 
тысяч тонн "белого золота", промышленность с несколькими заводами и фабриками союзного значения, а также социально-
культурная  инфраструктура,  уровню  развития  которой  завидовали  даже  отдельные  регионы  Центральной  России,  - 
бесследно канули в небытие, как вода уходит в песок.

Из-за социально-экономических и административных реформ, которые нельзя назвать иначе как антинародными, 
сегодня значительная часть народа страны живет за чертой бедности. Имущественное расслоение населения,  разница 
между кучкой богатых и огромной массой бедного люда становится все больше и больше. В таком трудном и сложном 
положении Кыргызстан приближается к очередным выборам на местные Кенеши, парламент страны и выборы президента. 
Ведущие  СМИ страны,  представители правительства  и  парламента  не  скрывают,  что  подготовка  к  выборам началась 
повсеместно.

1. От парламентской власти к президентской
Кыргызская  Республика,  так  же  как  и  другие  страны  Центральной  Азии,  объявила  себя  демократическим 

государством и продекларировала, что каждая ветвь власти получила свою "независимость" конституционным путем, как 
того  требуют  западные  стандарты.  Однако  на  деле,  все  ветви  власти  зависимы  от  президента  страны  не  только 
относительно выбранных им тактики и стратегии развития страны, но и его политических амбиций. Исполнительная власть, 
которая  не  управляется  президентом  лишь  формально,  полностью  подчиненная  его  интересам  и  чувствующая  его 
поддержку, обладает невероятной силой. Потому что кандидатов на пост  премьер-министра и полный состав кабинета 
министров  страны  предлагает  парламенту  президент  страны.  В  случае,  если  парламентарии  трижды  отклонят 
предложенные  президентом  кандидатуры,  он  может  распустить  парламент.  Президент  снимает  с  должности,  то  есть 
отправляет в отставку как отдельных министров, так и все правительство единолично, по своей инициативе.

Положение судебной власти в любой цивилизованной стране и обществе является критерием, определяющим 
уровень развития демократии. Исходя из этого критерия, можно сказать, что демократия в Кыргызстане существует лишь на 
бумаге, ибо суды в Кыргызстане лишь выполняют заказы исполнительной власти, которую поддерживает президент.

Если по старой Конституции суды назначались указом президента, то, согласно новой редакции основного закона 
страны  от  2000  года,  предложенные  президентом  кандидатуры  утверждает  парламент.  Однако,  эффективность  этого 
принципа  прямо  зависит  от  качественного  состава  парламента.  Если  в  парламент  страны придут  люди  из  негласного 
списка, составленного "Белым домом",  тогда де-факто законодательная и судебная власти окажутся в одной упряжке с 
исполнительной властью. По крайней мере, ситуация на сегодня именно такова.

Согласно  Конституции,  парламент  страны должен  следить  за  исполнением законов.  Но  сегодня  он  не  может 
выполнять эту функцию. С тех пор, как парламент страны стал двухпалатным по итогам референдума в 2000 году, он 
оказался неспособным давать политическую и юридическую оценку деятельности исполнительной власти. В результате 
выборов с применением самых гнусных форм политтехнологий исполнительная власть смогла протолкнуть в обе палаты 
парламента страны "своих" людей и практически обеспечила себе возможность принятия нужных ей законов. Например, по 
вопросу передачи части территории страны Китаю парламент встал не на стороне своих избирателей, а на стороне власти. 
А  это  привело  к  народным  волнениям  в  Аксыйском  районе  и  гибели  людей  при  столкновении  с  милицией.  Однако, 
парламент  не  мог  обеспечить  наказание  виновных  людей  в  гибели  6  мирных  демонстрантов.  Наоборот,  при  его 
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попустительстве стало возможным принятие через референдум положения о том, что ни президент, ни члены его семьи не 
несут ответственности за его деятельность в должности президента страны.

Кыргызстан получил независимость как парламентская страна. В 1990 году президент был выбран парламентом 
страны, и каждый свой шаг делал, посовещавшись с представителями народа в лице депутатов парламента. После того, 
как  парламент,  получивший впоследствии  уважительный  эпитет  "легендарный",  начал  выступать  против  антинародной 
политики исполнительной власти и президента, был организован "парламентский кризис", что привело к роспуску оного в 
1994  году.  Последующие  члены  парламента,  выбранные  в  результате  новых  выборов,  несмотря  на  критику  политики 
правительства  и  президента,  не  могут  оказать  на  них  существенного  влияния.  Скорее  всего,  последующие  составы 
парламента  страны  вслепую  поддержат  эту  политику,  какую  бы  пользу  или  вред  она  ни  приносила  народу  страны. 
Особенно в этом отличился действующий парламент страны, выбранный в 2000 году.

Таким образом,  Кыргызстан,  считавшийся некогда парламентской страной,  перешел в  условиях  демократии  и 
независимости  в  систему  президентского  правления.  В  результате  этого  резко  снизилось  влияние  народа  в  лице  их 
представителей на общественно-политическую ситуацию в стране и возможности общества на его изменение.

2. От президентства до "Кыргызбашы"
Роль и место президента в Кыргызстане сегодня абсолютны, но положение такое стало возможным не за один 

день.  Этого  президент  Аскар  Акаев  добился  своей  осторожной,  мудрой  и  решительной  политикой.  Когда  перед 
независимым Кыргызстаном встал вопрос принятия новой Конституции, "легендарному" парламенту пришлось обсуждать 
два решительно противоположных проекта нового основного закона страны. Первый проект,  инициированный Акаевым, 
предусматривал  установление  в  стране  президентского  правления,  согласно  второму,  предложенному  депутатом 
Омурбеком Текебаевым проекту, страна должна была остаться парламентской. Благодаря все растущему тогда авторитету 
Аскара Акаева и искусному подходу к делу,  ему удалось перетянуть на свою сторону большинство парламентариев и 
провести свой вариант проекта. Затем, в результате нескольких "реставраций" путем референдумов, Конституция страны 
обрела такую форму и содержание, что дает президенту страны почти неограниченную авторитарную власть, что признают 
уже не только оппозиция, но и некоторые международные наблюдатели.

Сегодняшний  президент  Кыргызстана  –  это  человек,  "обладающий  бесспорной  поддержкой  всего  народа", 
"единственный, достойный кандидат на пост главы государства" и "единственный, мудрый и достойный" человек, который 
мог бы "довести до логического конца" проводимые сегодня реформы в стране. Это говорит о том, что никакой, начиная с 
малого, до судьбоносного, вопроса в государстве не может решиться без его участия.

Согласно Конституции страны, он может объявлять войну и чрезвычайное положение в стране, а после ухода со 
своего поста не отвечает за последствия своей деятельности в бытность президентом страны. Государством гарантируется 
его социальная и личная безопасность.

Таким образом,  в отличие даже от пророков, которые отвечали перед Всевышним за свои деяния,  президент 
Кыргызстана  стал  выше  любых  законов  (а  может,  и  над  совестью).  Ну,  разве  хуже  кыргызский  президент,  чем 
"Туркменбаши"?

Губернаторы областей, главы районных администраций и мэры городов не могут ни назначить, ни уволить ни 
одного чиновника, кроме редакторов местных государственных газет. Эти вопросы решаются на уровне премьер-министра 
и  соответствующих  министров.  Подобная  вертикаль  власти  также  говорит  о  небывалой  мощи  президентской  власти, 
которая держит в своих тисках все правительство и каждое министерство в отдельности.

Мэры городов выбираются депутатами городских Кенешей, однако, кандидаты на этот пост предлагаются сверху, 
и, как правило, выбираются эти кандидатуры. Но дело даже не в этом, а в том, что если мэра будут выбирать городские 
депутаты, все равно остальные чиновники города будут назначаться сверху.

К сожалению, все эти парадоксы имеют место не где-то в Туркменистане, а в Кыргызстане, который с легкой 
подачи США принято было называть "островком демократии". В настоящее время, согласно Конституции, в стране должен 
работать  однопалатный парламент,  должны существенно  измениться функции и полномочия всех  трех  ветвей  власти. 
Однако, принято было решение оставить все как есть до новых выборов в парламент и главный пост в стране. То есть, есть 
новая Конституция, но она не работает. Законы работают, но они не соответствуют Конституции в новой редакции. Такое 
положение на руку только исполнительной власти в стране, которая пользуется поддержкой главы государства.

СМИ в странах СНГ не устают писать только об экзотическом Туркменбаши, тогда как такая экзотика принадлежит 
не только его сиятельству Сердару. Говорят, что памятники Туркменбаши стоят даже в безлюдных, песчаных пустынях. Но 
он ведь Сердар с нефтью и газом! В Кыргызстане также можно встретить портреты президента страны везде и повсюду. 
Хотя чиновники из Кыргызстана не могут состязаться со своими коллегами из Туркмении, но делают все возможное, чтобы 
не  отстать  от  них.  Например,  недавний  визит  Аскара  Акаева  в  Жалалабадскую область  показал,  насколько  высок  их 
потенциал в этом плане. За неделю до приезда президента, несмотря на зимнюю погоду на улице, школьники выдраили 
улицы  и  тротуары  областного  центра,  местные  чиновники  в  истерике  развешивали  везде  всевозможные  плакаты  и 
транспаранты, сами не могли сидеть в своих рабочих кабинетах. Везде висел государственный флаг страны, на время куда-
то исчезли попрошайки, которыми в обычные дни полны все улицы. Везде расставили милиционеров, которые обращались 
с прохожими и водителями необычайно вежливо. В день приезда президента, несмотря на мороз, полили улицы города 
водой  (зима  выдалась  скудной  на  осадки,  и  на  улице  стояла  жуткая  пыль),  забили  водой  фонтаны.  Искусственно 
образованный  гололед  создал  проблему  для  безопасности  езды  на  улицах  города,  в  том  числе  и  кортежу  главы 
государства.

На  встрече  президента  с  "партийно-хозяйственным"  активом  области  некоторые  "представители  народа", 
прошедшие  тщательную  подготовку  в  кабинетах  местных  руководителей,  говорили  высокому  гостю,  что  он  есть 
единственно незаменимый глава государства. Что судьба государства зависит только от него,  выразили сожаление по 
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поводу того,  что до сих пор его не удостоили высокого звания Героя Кыргызской Республики. Сделали замечание, что 
"нехорошо оставлять страну на произвол судьбы в такой ответственный момент", во время его выступления зал несколько 
раз  аплодировал  стоя.  Предложения  о  продлении  срока  его  полномочий  или  его  участия  в  предстоящих  выборах 
высказывались здесь и раньше, но Акаев оставил их без ответа, тем самым как бы согласившись с этим предложением, по 
сути идущим вразрез с законами страны.

В 1998 году, когда жители села Сузак Жалалабадской области пострадали от наводнения, президент Аскар Акаев 
несколько раз приезжал туда, чтобы ознакомиться с ходом восстановительных работ. Тогда местные чиновники показали 
ему  молодых  парней,  заделывающих  глиной  крыши новых  домов.  Парни  были… в  новых  костюмах  и  при  галстуках. 
Туркмены наверняка побоялись бы издеваться над своим Сердаром вот таким образом. Такой номер вряд ли прошел бы в 
отношении  Каримова  и  Назарбаева,  но  в  Кыргызстане  такое  происходит  нередко.  Короче  говоря,  на  чувство  юмора 
чиновников в Кыргызстане можно и не жаловаться.

3. Разобщенная оппозиция не может без борьбы
В Кыргызстане с пятимиллионным населением существуют более сорока политических партий. Их влияние на 

общественную  жизнь  не  очень  ощутимо,  так  как  социальная  база  этих  образований  слишком  плачевная.  Некогда,  в 
бытность вице-президентом страны, лидер партии "Арнамыс" (Достоинство) Феликс Кулов, который мог бы стать основным 
соперником действующего президента в президентской гонке, говорил, что "всех членов этих партий, вместе взятых, можно 
вместить  в  один  автобус".  Ныне  лишь  около  десяти  из  этих  партий  можно  рассматривать  как  стоящих  на  оппозиции 
существующей власти. Среди них и партия "Арнамыс" во главе с вышеупомянутым Феликсом Куловым, партия "Атамекен" 
(Отечество),  которую  возглавляет  "вечный  кандидат  в  президенты",  парламентарий  Омурбек  Текебаев,  Партия 
Коммунистов Кыргызстана с бессменным его предводителем еще с советских времен Абсаматом Масалиевым и несколько 
других. Ряд оппозиционно настроенных кыргызстанцев объединились в политические образования "За отставку Акаева и 
реформы для народа" и "Народный конгресс", однако организованного народного фронта, способного объединить вокруг 
себя  широкие  слои  народа,  как  не  было,  так  и  нет.  Это  можно  объяснить  разобщенностью  оппозиционных  сил, 
амбициозностью и продажностью некоторых их руководителей и финансовой несостоятельностью этих формирований.

Оппозиционные силы страны не смогли использовать Аксыйские события 2001 года в своих интересах. Потому что 
среди них не было единства,  некоторые политики из  оппозиционного лагеря поступили в  отношении своих соратников 
предательски, их трусость и пассивность свели на нет  появившуюся возможность изменить общественно-политическую 
ситуацию в стране в пользу народа. Некоторые политики открыто перешли на сторону власти, показав свое истинное лицо. 
В  конце  концов,  на  стороне  пострадавших  аксыйцев  остался  депутат  парламента  Азимбек  Бекназаров,  из-за  которого 
развернулись кровавые события в Аксыйском районе, со своими несколькими соратниками.

В Кыргызстане есть  ряд таких сильных оппозиционеров,  как  депутаты парламента А.Масалиев,  А.Мадумаров, 
А.Бекназаров, И.Исаков, И.Кадырбеков, А.Атамбаев, Нур уулу Досбол, У.Сыдыков, Э.Алиев, О.Текебаев, Т.Тургуналиев, 
Т.Акунов  и  другие,  часть  которых уже  и  по  нескольку  раз  пробовали побороться за  президентское  кресло.  Однако  их 
разобщенность  и  отсутствие  единых  ориентиров  сводит  к  минимуму  их  влияние  на  общественно-политическую  жизнь 
страны. По мнению некоторых политиков, Феликс Кулов, который сидит в тюрьме, мог бы объединить оппозиционные силы 
и изменить баланс сил на политической арене Кыргызстана.

Пока в стране принимаются решения, выгодные для исполнительной власти, будь это указ президента или итоги 
референдума. На принятие решений в стране сегодня больше влияют требования не оппозиции или народа, а великих 
держав – партнеров или международных финансовых институтов. Без их поддержки сегодня государственная власть не 
может обеспечить порядок и стабильность у себя дома.

В последнее время некоторые оппозиционные силы стараются объединить усилия, так как без этого они вскоре 
могут лишиться и депутатских мандатов. Согласно Конституции в новой редакции, следующие выборы в парламент будут 
проходить по одномандатным округам в мажоритарной системе. Это больше говорит о том, что теперь в парламент придут 
люди, которых выбирает исполнительная власть.

Оппозиционные партии со слабой социальной базой и нуждающиеся в финансовой поддержке обеспокоены за 
свое будущее. Некоторые партии и депутаты потребовали перейти на пропорциональную систему выборов, но где они 
были до принятия окончательного решения по этому вопросу? В Кыргызстане оппозиция не может выжить без парламента, 
но сможет ли выжить страна без оппозиции? Вопрос остается открытым.

Если сказать правду, положа руку на сердце, сегодня в обществе больше говорят о предстоящей президентской 
гонке и возможных кандидатах на этот пост, чем о парламентских выборах. И это лишний раз говорит о том, что судьба 
страны решается властью одного человека.

4. Кто может стать президентом?
Конечно, согласно Конституции, президентом может стать любой гражданин страны, имеющий соответствующие 

возраст,  образование,  язык...  Однако  в  государствах,  которые  взяли  курс  от  демократических  ценностей  к  диктатуре, 
гораздо сложнее претворить в жизнь декларированные права граждан. Например, за последние тринадцать лет в США и 
Грузии работают третьи по количеству президенты, а в России, Украине, Беларуси и Молдове вторые. Но в экзотических 
Туркменистане и Кыргызстане, объявивших себя странами прав человека, уже четырнадцатый год действуют одни и те же 
президенты. В Конституции страны указано, что один и тот же человек не может быть выбран президентом страны более 
двух  сроков  подряд.  Однако  президент  и  парламент  страны  часто  меняют  конституцию,  а  конституционный  суд  дает 
заключение о возможности действующего президента участвовать в следующих выборах по "новой" конституции. Вот и 
приходится ему избираться еще на один срок "по многочисленным просьбам народа" и с применением всех имеющихся у 
него административных рычагов. Иными словами, "народ не дает своему президенту уйти со своего поста".
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Очередной  срок  президентства  в  Кыргызстане  заканчивается  в  2005  году,  но  уже  во  всех  инстанциях 
государственной власти и даже в начальных школах активно обсуждается вопрос о возможной кандидатуре на этот высокий 
пост. Правда, был случай, когда действующий президент заявил, что не намерен участвовать в следующих выборах, что 
конституция страны не дает такой возможности.  Но некоторые политики не верят словам Акаева,  ибо до предыдущих 
выборов также были сказаны подобные слова. На деле же все получилось не так. Поэтому депутат парламента Д.Чотонов 
обратился  к  Конституционному  суду  республики  с  просьбой  дать  ответ  на  вопрос:  "Имеет  ли  действующий президент 
страны право участвовать  на следующих выборах  на этот  пост?"  Ответа пока  не последовало.  По  мнению некоторых 
политиков, и положительный, и отрицательный ответы могут стать причиной новых политических скандалов.

С  другой  стороны,  некоторые  политические  силы,  а  именно  Ошское  областное  отделение  "Демократического 
движения Кыргызстана", вышли с инициативой о продлении полномочий действующего президента и готовы начать сбор 
подписей  в  пользу  проведения  всенародного  референдума по  этому  вопросу.  Эту  же  идею инициируют  руководители 
южного региона страны руками "дежурных аксакалов" и молодежи. Иначе говоря, "народ требует", как это было в 37-м году.

Однако, несмотря на страх перед вероятностью вышесказанного сценария, большинство политиков Кыргызстана 
начали подготовку к президентской гонке, оставив в стороне парламентские выборы. На сегодня уже как претенденты на 
этот  пост  названы имена  Курманбека Бакиева,  Адахана Мадумарова,  Феликса  Кулова,  Ишенбая Кадырбекова,  Алмаза 
Атамбаева и других.

Курманбек  Бакиев  –  экс-премьер-министр,  депутат  парламента.  Несмотря  на  отсутствие  вины  в  трагических 
Аксыйских событиях, добровольно ушел в отставку, но вскоре был избран депутатом парламента. Обладает несомненным 
авторитетом,  прошел  путь  от  должности  директора  завода  до  премьера  страны.  Выходец  из  юга  страны,  он  получил 
образование  в  России,  жена  русская,  что  тоже  прибавляет  ему  политические  плюсы.  Хороший  хозяйственник, 
интеллигентен, не любит подхалимаж, обладает высоким интеллектом. Устраивает все этнические слои населения, ценится 
как  принципиальный,  честный  и  умный  человек.  По  мнению  некоторых  экспертов,  проведи  сегодня  честные  выборы 
президента, то он обязательно победил бы.

Адахан  Мадумаров  –  депутат  парламента.  Выходец  из  юга  страны,  известный  политик,  второй  срок  подряд 
избирается в Законодательное собрание парламента страны. В интервью журналистам не скрывает о своем намерении 
участвовать в  следующих  выборах.  Постоянный оппозиционер,  отличный оратор,  честный политик,  способный повести 
людей за собой. По другим качествам также не уступает другим кандидатам, но по оценке некоторых политиков, с таким 
сложным характером, ему трудно будет собрать сильную команду. Шансы на победу в выборах небольшие.

Феликс Кулов – бесспорный лидер. В данное время сидит в тюрьме как политический узник.  Прошел путь от 
простого милиционера до поста вице-президента страны. По созданию команды, организации ее работы, умению повернуть 
любую политическую ситуацию в свою пользу не уступает многим. Об этом говорит и тот факт, что он активно участвует в 
политической жизни страны, даже будучи в заключении. Если он окажется на свободе и сможет участвовать на выборах, 
многие финансовые источники в стране могут прийти к нему на помощь. Но маловероятно, что власти отпустят его на 
свободу до выборов на главный пост страны.

Ишенбай  Кадырбеков  –  депутат  парламента  страны,  устойчивый  оппозиционер,  бывший  некогда  министром, 
опытный  политик.  Считают  нереальным  его  победу  на  выборах,  но  может  создать  проблему  для  любого  оппонента. 
Выставлял свою кандидатуру на пост президента страны и в 2000 году, но провалился на экзамене на предмет знания 
государственного языка.

Алмаз Атамбаев – лидер социально-демократической партии, промышленник, в интеллектуальном плане близкий 
к идеалу человек. Народный Конгресс Кыргызстана, объединяющий в своих рядах четыре политических партии, выдвигает 
его кандидатуру на предстоящие выборы. В предыдущих выборах не набрал необходимое количество голосов и не прошел 
на второй тур. По мнению ряда политиков, он может стать потенциальным кандидатом в предстоящих выборах.

Еще один вопрос, который интересует многих, это личность возможной кандидатуры от действующего президента, 
если  он  все-таки  откажется  от  участия  на  выборах  в  следующем  году.  Естественно,  сегодняшняя  чиновничья  рать, 
приближенная  к  государственной  кормушке,  постарается  сохранить  свое  положение,  если  Аскар  Акаев  уйдет  с 
политической арены. Соответственно, окружение Акаева постарается привести к власти своего человека. Это нужно и для 
обеспечения безопасности экс-президента и членов его семьи. Но пока в "Белом доме" молчат на этот счет. Неизвестно 
также,  когда  сам Акаев  сделает  присущий  ему  "ход  конем"  в  этом  направлении.  Пока  известно  одно:  если  найдется 
наследник престола, и начнутся мероприятия по обеспечению его победы на выборах, в политической карте Кыргызстана 
ничего не изменится. Политико-экономические ресурсы страны ныне сосредоточены в руках кучки власть предержащих 
людей.

Это  сегодняшний  взгляд  на  сегодняшнюю  ситуацию.  До  выборов  есть  еще  достаточно  времени,  чтобы  это 
ситуация изменилась коренным образом. Случится ли такое, поживем, увидим.

5. "Кыргызстан - не Грузия, кыргыз - не грузин"
Сегодняшняя  ситуация  в  Кыргызстане  во  многом  схожа  с  ситуацией  в  Грузии  в  преддверии  "бархатной" 

революции, которая произошла там в прошлом году. Представители оппозиции и неправительственных правозащитных 
организаций  открыто  говорят,  что  причиной  экономического  развала  в  стране  и  процветания  коррупции  является 
коррумпированность президентской семьи. Из-за растущей безработицы и нищеты около миллиона кыргызстанцев бродят 
по России и Казахстану в надежде найти свой кусок хлеба.

Реальный сектор, которого вроде уже и нет, не дает достаточной прибыли, что приводит к росту внешнего долга 
государства.  В 1992-1997 годах в стране было приватизировано имущества на 13 миллиардов 410,9 миллионов сомов 
(более 300 миллионов долларов). В государственную казну попало лишь 2,2 процента от этой суммы, то есть, всего 298,5 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

132



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

миллионов сомов (около 7 млн. долларов).  Воровство народного имущества продолжается и по сей день. Очередь уже 
дошла до энергетической системы страны, которая стоит в ожидании раздачи большими кусками.

Уставшие от этого избиратели давно ждут смены власти, однако кажется, что уже нет возможности менять ее 
законным  и  цивилизационным  путем.  Поэтому  "бархатная"  революция  в  Грузии  дает  надежду  кыргызской  оппозиции, 
словно  загоревшаяся  свеча  в  царстве  тьмы.  Некоторые  политики  поспешили  заявить,  что  такая  революция  должна 
произойти и в Кыргызстане и что для этого есть все необходимые предпосылки.

Известный в республике правозащитник Топчубек Тургуналиев считает, что в Кыргызстане налицо все социально-
экономические  условия  для  подобной  революции  и  ее  можно  осуществить  так  же,  как  и  в  Грузии.  Такого  же  мнения 
придерживается другой, не менее известный правозащитник Турсунбек Акунов. Он уверен, что такая революция в стране 
должна произойти, так как единственный выход из сложившейся сложной политико-экономической ситуации в Кыргызстане 
есть "бархатная" революция по грузинскому сценарию. А Феликс Кулов заявил, что не хотел бы повторения в Кыргызстане 
ситуации, что пережила Грузия.

Несколько иначе думают некоторые политики, депутаты парламента. Например, по мнению известного в стране 
парламентария,  кинорежиссера,  Народного  артиста  Кыргызской  Республики  Дооронбека  Садырбаева,  в  его  стране 
невозможно повторение "бархатной" революции, подобной грузинской. "Потому что, - говорит Садырбаев, - Кыргызстан – не 
Грузия, а кыргызы – не грузины. Кыргызы, которые не желают бороться за свой завтрашний день, за права своих детей, не 
то  что  поднимут  головы,  но  даже не  перевернутся  на  другой  бок.  Они  готовы и  будут  терпеть  унижения  со  стороны 
властей…"

Такое же мнение, но в другой форме высказал известный ученый-литератор Салижан Жигитов. "Кыргызский народ 
имеет рабский характер. Сам по себе он не поднимется. А у нас нет представителей интеллигенции, олигархов, которые 
были бы свободны и независимы от государства… Во-вторых, у нас никто не даст деньги на то, чтобы в стране произошел 
переворот".

В то же время депутат парламента Азимбек Бекназаров считает, что сознание оппозиционных сил созрело, что 
они  начали объединяться.  По  его мнению,  в  Кыргызстане есть  возможность  и  вера в  то,  что власть  можно поменять 
законным путем. "Мы уверены в подобной победе, - сказал он, - сначала нам нужно победить в предстоящих парламентских 
выборах, а затем вырвать с корнем акаевский режим. Кыргызстан существуют не для благосостояния одной семьи, мы 
должны установить власть, которая будет служить народу".

Конечно, смена власти – требование и вызов времени, но ее нельзя осуществить только благодаря объединению 
оппозиционных сил. Укрепление финансовой базы и создание социальной базы для общественных перемен должны стать 
основными направлением деятельности оппозиции. Однако, возможно ли, чтобы подобные ресурсы оппозиционных сил 
превышали ресурсы властных структур? Весь вопрос заключается именно в этом.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовое регулирование противодействия торговле людьми 

Татьяна Титова
Зарубежное законодательство о противодействии торговле людьми

Продолжение, начало в № 96

Необходимо  отметить,  что  почти  все  страны  мира  имеют  законодательство,  предусматривающее  уголовное 
преследование нелегального вывоза людей за границу в целях сексуальной эксплуатации. Оно,  как  правило,  включает 
наказание за сводничество; за сводничество, сопряженное с насилием, и торговлю людьми. Проблема торговли людьми 
серьезно  стоит  перед  США.  Как  отметил  Государственный  секретарь  США  Колин  Л.  Пауэлл,  «торговля  людьми  не 
оставляет  незатронутой  ни  одну  страну,  включая  нашу  собственную».  Соединенные Штаты служат,  главным образом, 
страной назначения: люди из других стран незаконно переправляются сюда. 

«Общим» федеральным законом по торговле людьми в Соединенных Штатах является Закон о белом рабстве 
(Mann  Act/White  Slave  Act  19  U.S.  Code  2421).  Закон  применяется  к  любому  (совершеннолетнему  или 
несовершеннолетнему),  кто  сознательно  перемещает  другое  лицо  через  границу  штата  или  государства  с  целью 
вовлечения в проституцию или совершение иных правонарушений сексуального характера. Проститутка в данном случае 
является жертвой, и ее согласие не смягчает вину. Наказывается такое деяние лишением свободы на срок до 10 лет. 

В связи с наличием в Америке огромного рынка славянских женщин были приложены значительные усилия для 
представления  в  Конгрессе  США  законодательства  против  торговли  людьми,  которое  бы  позволило  преследовать 
перевозчиков и посредников, ввозящих женщин и детей в страну в целях эксплуатации, а также защитить и проводить 
реабилитационные процедуры в отношении жертв таких преступлений. Государственный закон США № 106-386 «О защите 
жертв насилия и подпольной торговли людьми», впервые представленный членом нижней Палаты Конгресса Кристофером 
Смитом в ноябре 1999 г., был принят Палатой представителей и Сенатом 11 октября 2000 г. В первоначальный вариант 
законопроекта  было  внесено  четыре  дополнительных  главы.  Наиболее  важная  касается  насилия  над  женщинами  и 
предусматривает выдачу пособий и порядок оказания помощи пострадавшим от домашнего насилия в США. Новый закон 
продляет действие отдельных программ для оказания содействия работникам правоохранительных органов, социальным 
работникам и прочим, работающим с преступлениями сексуального характера и домашним насилием. 

Ключевые  положения  закона  «О  защите  жертв  насилия  и  подпольной  торговли  людьми» предусматривают 
следующее:

Внесение изменений в УК США, которые позволят фонды, формируемые из средств, полученных от реализации 
арестованного и конфискованного имущества, тратить на нужды жертв. 

Внесение изменений в УК США, увеличивающих максимальный срок лишения свободы до 20 лет с возможностью 
назначения  пожизненного  заключения  для  случаев  торговли,  закончившихся  смертью  жертвы,  или  усугубленных 
похищением, сопряженным с сексуальным насилием или покушением на убийство. 

Внесение  изменений  в  УК  США,  запрещающих  и  преследующих  ввоз  для  передачи  в  рабство,  кабалу  или 
рабоподобные  условия;  секс-торговлю  детьми,  сопряженную  с  насилием,  обманом  или  принуждением;  незаконное 
владение или уничтожение идентификационных или иммиграционных документов другого лица в  процессе совершения 
преступления. 

Внесение изменений в Закон о лоббировании и коррупции ( the Racketeer Influenced and Corrupt Organizations Act 
(RICO)), добавив в предусмотренный им список преступлений, связанных с торговлей людьми. 

Обязать осужденных перевозчиков обеспечить полную реституцию своим жертвам. 
Обязать Федеральную Комиссию по приговорам (  the U.S. Sentencing Commission)  контролировать и изменять 

основные положения приговора для обеспечения соответствия наказания совершенному преступлению. 
Внести изменения в Закон об иммиграции и натурализации ( the Immigration and Naturalization Act), учреждающие 

новый вид неиммиграционной визы – Т-визу – для жертв торговли и их семей. 
Разрешить  в  определенных  случаях  Министру  юстиции  приравнивать  статус  владельца  Т-визы  к  статусу 

резидента. 
Обязать  Министра  юстиции  оказывать  в  пределах  США  помощь  жертвам  торговли  вне  зависимости  от  их 

иммиграционного статуса. 
Разрешить  Министру  юстиции  выдавать  штатам,  территориям,  владениям,  индейским  племенам  и 

неправительственным организациям субсидии на развитие или на расширение и поддержку программ оказания помощи 
жертвам торговли людьми. 

Разрешить Министру юстиции отказывать по основаниям недопустимости для жертв торговли. 
Обязать Госсекретаря представлять Конгрессу ежегодные отчеты по проблеме торговли людьми. 
Разрешить  Президенту  применение  экономических  санкций  в  соответствии  с  Международным  актом  о 

чрезвычайных экономических полномочиях ( the International Emergency Economic Powers Act), включая заморозку активов, 
расположенных на территории США. 

Потребовать от Госсекретаря / AID Администратора учредить и обеспечить существование в зарубежных странах 
программ по безопасности интеграции, реинтеграции и переселения жертв торговли и их детей. 
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Гарантировать,  что  представительства  США  за  рубежом  будут  проводить  исследования  и  информировать  о 
торговле  людьми,  наладят  контакты  с  местными  неправительственным  организациями,  изучающими  проблему.  Тем 
странам, которые не в состоянии исследовать и/или предпринимать действия против перевозчиков на своей территории, 
будет отказано в предоставления правовой помощи по уголовным делам «на основании противоречия государственным 
интересам США». 

Уполномочить Министра здравоохранения и социальной защиты обеспечить предоставление помощи жертвам 
торговли и их детям на территории США, а Президента - обеспечить программы помощи жертвам торговли и их детям за 
границей. 

 Государственный закон США № 106-386 обязывает Государственный департамент ежегодно готовить доклад о 
торговле  людьми  с  оценкой  усилий  правительств  по  всему  миру  по  выполнению  минимальных  стандартов  борьбы  с 
торговлей людьми. Этот доклад документально иллюстрирует транснациональные и внутринациональные формы торговли 
людьми. Статья 105(d)(2) закона предусматривает обязательную оценку прогресса, достигнутого Соединенными Штатами в 
области  предотвращения  торговли  людьми,  судебного  преследования  и  оказания  помощи  потерпевшим.  «Оценка» 
характеризует действия законодательной и исполнительной власти по улучшению защиты и помощи, предоставляемых в 
США потерпевшим, незаконно переправленным в страну, усилению успешных расследований и судебных преследований 
виновных,  укреплению международной деятельности по борьбе с торговлей людьми.  В документе также предлагаются 
возможные меры,  которые может предпринять правительство США для усиления деятельности по борьбе с торговлей 
людьми. 

Ст.2503 УК Голландии (Нидерландский  кодекс  о  наказаниях)  предусматривает  ответственность  за  торговлю 
людьми.  Его  дополняет  Инструкция  по  работе  со  случаями  торговли  детьми,  дающая  нормативное  понятие  торговца 
людьми.  Важную  роль  в  возможности  реализации  уголовных  норм  играет  Закон  Голландии  об  иностранцах,  который 
предусматривает возможность получения легального статуса для жертв торговли, а также свидетелей по делу до полного 
завершения судебного процесса.

В 1988 году в Голландии принят закон, дающий право на временное проживание жертвам незаконного вывоза и 
сексуальной эксплуатации. Такого основания как подозрение уже достаточно для того, чтобы человек получил отсрочку 
депортации до тех пор, пока не решит, будет ли он свидетельствовать в суде. В 1993 году отсрочка была распространена и 
на тех, кто, не являясь жертвой незаконного вывоза, готов выступить с показаниями. Во время суда эти люди пользуются 
всеми социальными гарантиями, получают юридическую, медицинскую и психологическую помощь. 

Для  привлечения  к  уголовной  ответственности  виновных  лиц  в  Голландии  было  расширено  определение 
проституции, в которое были включены признаки применения насилия или угрозы насилия с целью принуждения к занятию 
проституцией.  В  этом  отношении  Голландия  пошла  дальше  Конвенции  1949  г.  О  борьбе  с  торговлей  людьми  и  с 
эксплуатацией проституции третьими лицами, в которой не были закреплены такие признаки, как принуждение и насилие. В 
соответствии с законом, даже при малейшем подозрении на то, что женщина может быть жертвой торговли, высылка из 
страны приостанавливается и женщине предоставляется 3-х месячный «срок на раздумья», в течение которого она должна 
решить, будет ли настаивать на обвинении. За это время должны быть проведены следующие мероприятия:

медицинское обследование: для определения возможных физических и/или психологических проблем;
сообщение (заявление): женщине должна быть предоставлена возможность сделать заявление в полицию;
гражданские процессуальные действия (гражданское производство):  по желанию потерпевшей ей должен быть 

предоставлен юрист для консультации о возможности предъявления гражданского иска против преступников.
Если жертва торговли выдвинула обвинение в полиции относительно нарушения статьи 250 Уголовного Кодекса, 

она имеет право на разрешение на жительство, если его или ее присутствие необходимо для проведения расследования и 
обвинения (в суде). Вид (разрешение) на жительство дает право жертве торговли оставаться в стране на время проведения 
расследования,  обвинения  (преследования),  суда  и  апелляции  лица  (лиц),  подозреваемых  в  совершении 
зарегистрированного  преступления.  Вид  на  жительство  выдается  только  в  том  случае,  если  нет  возражения  против 
пребывания иностранца в стране с точки зрения опасности для общественного спокойствия, общественного порядка или 
национальной безопасности. Отсутствие достаточных средств поддержки (обоснования аргументации) не рассматривается 
как возражение.

Сходное законодательство имеет  Бельгия. Пострадавшим, обратившимся в специальные организации помощи, 
предоставляется право на  45-ти  дневное  пребывание  в  стране.  В течение  этого  периода они могут  решить,  будут  ли 
подавать иск против торговцев. Если жертва на это решаются, ей выдается временный вид на жительство минимум на три 
месяца и временное разрешение на работу. Если показания этого человека важны для судебного разбирательства, он 
может получить бессрочный вид на жительство и разрешение на работу с максимальным сроком на 12 месяцев, в течение 
которого он получает выплаты Бельгийской системы социального обеспечения. Закон о незаконных перевозках и торговле 
людьми от 1995 года усилил механизмы поддержки потерпевших. 

В  Бельгии  также  действует  Программа  помощи  жертвам  контрабандных  перевозок.  Ее  осуществлением 
занимаются  специализированные  организации,  которые  предоставляют  женщинам  приют,  медицинское  обслуживание, 
социальное обеспечение и оказывают содействие в поиске работы. Многие девушки посещают школу, где их знакомят с 
бывшими жертвами для оказания поддержки. Если девушка сотрудничает с органами расследования, она может оставаться 
в Бельгии. Когда расследование заканчивается, она вправе вернуться домой (при желании она может это сделать на любой 
стадии расследования) либо остаться в Бельгии, получив статус постоянного жителя. 

Италия -  одна из  немногих стран Европы,  которая имеет сформировавшиеся комплексные правовые акты по 
проблеме  торговли  людьми.  В  соответствие  с  Кодексом  о  наказаниях,  признается  преступлением  принуждение  лица 
въехать на территорию иностранного государства для занятия там проституцией путем использования насилия, угроз или 
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обмана. Кроме того, на территории страны действует Закон о торговле людьми, направленный на упорядочение действий 
различных ведомств в сфере борьбы и противодействия торговле, оказания помощи и обеспечения легального статуса 
жертвам. Он позволяет правоохранительным органам на практике реализовывать заложенное в Проекте Протокола ООН 
положение  о  конфискации  доходов  и  имущества  торговцев  и  выплат  компенсаций  пострадавшим.  Закон  также 
распространяет на жертву право свидетеля, а также иные процессуальные права, необходимые для отстаивания своих 
интересов в суде, и легальный статус временно пребывающего по гуманитарным основаниям.

УК Германии содержит  ряд  статей,  посвященных  торговле  людьми.  Согласно  уголовному  закону,  статья, 
преследующая  торговлю,  включает  следующий  состав:  воздействие  ради  имущественной  выгоды  на  другое  лицо, 
находящееся  в  стесненном  положении,  для  склонения  этого  лица  к  занятию  проституцией  или  к  продолжению  этого 
занятия.  Однако законодательство Германии о праве свидетелей содержит положения,  ставящие потерпевших в  такие 
условия (невозможность работать, выезжать за пределы определенного населенного пункта и др.), что пострадавшие с 
неохотой идут на контакт с правоохранительными органами для оказания помощи в расследовании.

В 1998 году  Швеция признала проституцию насилием против женщин.  С 1999 г.  «покупка сексуальных услуг» 
запрещена и наказывается штрафами и/или заключением до шести месяцев тюрьмы. Потребители услуг, предоставляемых 
проститутками, поставлены с ними на один уровень, вне закона. 

Т.о.  законодательство  стран, являющихся принимающими в отношении торговли людьми, направлено, с одной 
стороны, на обеспечение правовой базы для уголовного преследования виновных в совершении преступлений, связанных 
торговлей людьми. С другой – оно обеспечивает предоставление легального статуса жертвам торговли, соблюдение их 
прав, предусмотренных международным законодательством и защиту их как свидетелей для получения показаний - залога 
успешного привлечения виновных к ответственности. 

Если для стран Восточной Европы и бывшего Советского Союза вывоз женщин в целях проституции - явление 
новое,  Китай же давно  столкнулся с  этой  проблемой.  Китайцы успешно продают  своих  соотечественников  как  внутри 
страны (женщины и дети похищаются в бедных, как правило, северных провинциях и продаются в богатые на юге), так и за 
границу (девушки поставляются в бордели Японии, Кореи, Австралии). Торговля людьми в Южном Китае очень популярна, 
существует даже невольничий рынок. Вместе с тем китайцы принимают у себя «живой товар» из России.

Соответствующие статьи УК КНР (1997 г.) по противодействию торговле людьми направлены, прежде всего, на 
пресечение деятельности по торговли женщинами и детьми внутри страны. Это связано с тем, что индустрия работорговли 
в Китае имеет долгую историю. Среди стран, которые в первую очередь являются поставщиками «живого товара», Китай 
имеет  разработанную  систему  уголовно-правовых  норм,  посвященных  непосредственно  похищению и  последующей 
продаже женщин и детей. Ст.240 УК КНР понимает под похищением совершенное с целью продажи любое из действий, 
связанных с похищением путем обмана, захвата, покупкой, продажей, передачей, и посредничество при этом. Статья имеет 
восемь квалифицирующих обстоятельств, среди которых: принуждение похищенной угрозами или уговорами к проституции 
или продажа третьему лицу, принуждающему ее к проституции (п.4), захват с целью продажи путем угроз, насилия или 
одурманивающих (наркотических) веществ (5), а также продажа за границу (п.8). Ст.241 предусматривает ответственность 
за  покупку  похищенных  в  целях  продажи  женщины  или  ребенка.  При  этом  в  законе  отсутствует  норма,  которая  бы 
наказывала  выгодоприобретателя.  Т.о.  китайское  законодательство  уделяет  внимание  лишь  похищению,  оставляя  без 
внимания вывоз/ввоз путем обмана, мошенничества и пр.

По данным немецкой уголовной статистики  Польша  занимает второе после стран бывшего Советского Союза 
место  по  количеству  ввезенных  в  Германию  женщин  в  целях  сексуальной  эксплуатации.  В  новом  УК  ПР  (1998  г.) 
определены  деяния,  связанные  с  торговлей  людьми,  подлежащие  уголовному  преследованию.  Ст.  204  Кодекса 
предусматривает  ответственность  за  склонение  и  перемещение  за  границу  людей  с  целью  занятия  проституцией  и 
преследование в отношении лиц, которые с целью получения имущественной выгоды склоняют к занятию проституцией. 
Закон  предусматривает  наказание  также  для  тех,  кто  сам  непосредственно  не  участвует  в  перемещении,  торговле, 
склонении, однако получает имущественную выгоду от занятия проституцией других лиц 

УК Украины содержит статью,  непосредственно направленную на предотвращение торговли людьми (ст.1241). 
Она определяет это действие как «открытое или тайное завладение человеком, связанное с законным или незаконным 
перемещением по согласию, или без согласия данного лица через государственную границу Украины, или без такового, для 
дальнейшей продажи, или иной оплаченной передачи с целью сексуальной эксплуатации, использования в порнобизнесе, 
вовлечения  в  преступную  деятельность  или  долговую  кабалу,  усыновления  в  коммерческих  целях,  использования  в 
вооруженных конфликтах, эксплуатации труда».

25 сентября 1999 г. Кабинетом министров Украины была утверждена Программа по предупреждению незаконных 
перевозок и торговли женщинами и детьми. Программа финансируется из государственного бюджета, а контроль за ее 
выполнением возложен на Государственный Комитет по вопросам семьи и молодежи. Программа включает:

приведение украинского законодательства в сфере прав женщин в соответствие со стандартами международного 
права; 

ознакомление с международным опытом по борьбе с торговлей женщинами; 
создание базы данных о соответствующих лицах и организациях,  вовлеченных в торговлю и распространение 

проституции; 
усиление контроля за деятельностью организаций, которым выданы лицензии на посредническую деятельность по 

устройству украинских женщин на работу за границей; 
создание реабилитационно-кризисных центров и приютов для жертв насилия и торговли людьми; 
создание консультационных пунктов по социально-правовым вопросам при отделах социального обеспечения; 
создание «горячих линий» и «телефонов доверия» для жертв насилия и торговли людьми; 
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проведение тренингов (в форме семинаров и предоставления информации в СМИ). 
В рамках правоохранительной системы Украины было создано три специальных отдела региональных управлений 

МВД,  куда потерпевшие могут  подавать  свои жалобы (в  Киеве,  Луганске  и Донецке).  Планируется создание подобных 
отделов в  других  регионах.  Программа настоятельно рекомендует  активно сотрудничать с  МВД,  правоохранительными 
органами и Интерполом, дипломатическими и правоохранительными агентствами иностранных государств.

Консульские  отделы  посольств  Украины  попросили  оказать  всевозможную  поддержку  в  оказании  помощи 
потерпевши в возвращении домой, включая оплату стоимости проезда для потерпевших, не имеющих денег, и быстрой 
выдачи документов тем, у кого торговцы забрали паспорта.

Новый  УК Белоруссии (1999  г.)  разделяет  торговлю  людьми,  похищение  и  вербовку  для  эксплуатации.  Под 
торговлей понимаются «действия, направленные на совершение купли-продажи или иных сделок в отношении зависимого 
лица в форме его передачи или завладения им» (ст.181 УК). Похищение человека определяется как «тайное, открытое, 
путем обмана или соединенное с насилием противоправное завладение лицом» (ст.182 УК). Вербовку в целях «сексуальной 
или  иной  эксплуатации  путем  обмана»  (ст.187  УК)  можно  определить  как  набор  по  найму  людей  за  определенное 
материальное вознаграждение.

***
Торговля людьми - многогранное и развивающееся явление, растущее и меняющееся наряду с экономической 

глобализацией  и  трудовой  мобильностью,  технологическим прогрессом,  бедностью и  экономическими и  политическими 
изменениями, культурным взаимодействием и социальным статусом, политической коррупцией. Для эффективной борьбы с 
ней  необходимо  создание  всесторонней  транснациональной  стратегии.  Прежде  всего  необходимо  предпринять  меры, 
которые бы позволили защитить женщин и детей в “поставляющих” странах и сократить рынок услуг в “принимающих” 
странах Северной Америки,  Азии и Европы.  Стратегия  должна включать в себя способы защиты женщин и детей от 
криминалитета, эффективную систему расследования и привлечения к ответственности за эти преступления, и, в первую 
очередь, правовое обеспечение жертв этих преступлений, которые остаются за рубежом как нелегальные мигранты без 
всяких прав.

Среди рассмотренных выше норм уголовного законодательства специалисты подчеркивают важность наличия в 
законе  ответственности  за  вербовку.  Подобная  норма  особо  важна  для  стран-поставщиков,  поскольку  именно  на  их 
территории проводится «подбор кадров» для нужд секс-индустрии развитых стран. Как правило, в этом принимают участие 
соотечественники жертв, следовательно, необходимость ответственности за вербовку вызвана тем фактом, что пресекать 
акт торговли необходимо на начальной стадии. Такой подход позволяет увеличить эффективность борьбы с торговлей 
людьми. Кроме того, по мнению экспертов, необходимо в уголовном порядке преследовать выгодоприобретателей, а не 
только непосредственных исполнителей (См. Правовая борьба с торговлей людьми. http://kiev-security.org.ua). 

Страны,  являющиеся  «поставщиками»  в  отношении  торговли  людьми,  заинтересованы  в  противодействии  и 
профилактике этого явления. В них при поддержке международных, зарубежных и местных общественных организаций 
проводятся  информационные кампании для  населения,  оказывается  помощь  жертвам таких  преступлений.  В  качестве 
примера  можно привести  мероприятия,  проводимые на  территории России,  Украины и  других  стран СНГ несколькими 
неправительственными организациями, такими как Miramed, Winrock International и ММО. Деятельность этих организаций 
направлена на оказание помощи одной из самых уязвимых частей населения - молодых и безработных женщин в сельских 
районах РФ и Украины. Miramed создала коалицию против торговли людьми, включающую неправительственные и квази-
правительственные организации, координируемую волонтерами Miramed через Интернет. Посредством Интернет-контактов, 
конференций, симпозиумов организация проводит обучение выпускников приютов, являющихся наиболее подверженными 
методам вербовщиков: обману и предложениями трудоустройства за границей. 

Winrock  International  и  Консорциум  женщин  США-СНГ,  находящийся  в  Киеве,  имеет  программу  профилактики 
торговли, которая помогает экономически поддерживать женщин и предупреждает домашнее насилие, проводит тренинги 
по предотвращению насилия в трех центрах в Днепропетровске, Донецке и Львове. Эти центры управляются украинскими 
женскими организациями и имеют связи с организациями здравоохранения и правовыми ресурсами в соответствующем 
регионе (См.: Торговля людьми как одна из форм проявления организованной преступности http://kiev-security.org.ua).

Окончание следует
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